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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 १२  १९५८

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत  हुई  ।

 [wears  महोदय  पीठासीन

 yaa  के  मौखिक  उत्तर

 विजागापसम पत्तन  का  विकास

 1*३८  श्री  fo  चे
 क्या  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  १४  ae 6-3  के  तारांकित

 संख्या  €  ६६  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विजागापत्तम पत्तन  के  विकास  के  लिये  जापानी  वित्तीय  सहायता  के  विषय  पर

 हुई
 चर्चा  के  परिणामस्वरूप  किन्हीं  प्रस्तावों  की  सर्जना  हुई

 यदि  तो  इस प्रस्ताव के  मुख्य
 लक्षण

 क्या  कौर

 (7)  यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हूँ
 तो  चर्चा

 की
 वर्तमान  अवस्था क्या  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 राज
 :  से  (7)

 सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।
 परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४३]

 श्री  fao  do  दक्ल : च्  विवरण  से  यह  प्रकट  होता  है  कि
 विजागापत्तम

 सत्तन  के  विकास  पर  लगभग  2.088  करोड़  रुपये  खर्चे  किये  जायेंगे  ।  इसका  विकास  सम्पन्न  होने  के

 पश्चात्  इस  पत्तन  से  कितना  बाहर  भेजा  जायेगा  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 समझौते  के  अ्रनुसार  हमने  इस  कार्य  के  लिये  २०  लाख  टन  की  वार्षिक

 सीमा  निश्चित  की  हैं  ।  यह  प्रतीक  भी  हो  संकती  हैं  aaa  समयानुसार  या  उससे  कम  भी  ।

 श्री  वि०  चं०  शुक्ल :  वयस्क  निर्यात  समझौते  में  यह  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  कि

 wo  लाख  टन  लौह  वयस्क  का  निर्यात  किया  जायेगा |  उड़ीसा  निक्षेप  से  २०  लाख  टन  कौर

 डिला से  ५०  लाख  टन  ।  क्या  विजागापत्तम  पत्तन  की  विकास  योजना  तैयार  करते  समय  इस  दिशा

 में  विचार  किया  गया  है  ?

 अंग्रेजी  में

 Vee

 2124
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 jot  राज  बहादुर  :  विजागापत्तम  पत्तन  के  विकास  के  लिये  योजनाएं  तैयार  की  गई  हें

 इनमें  रेलवे  यादे  का  रेलवे  सिग्नल  कौर  बैंगनों  को  खाली  करने  की

 रोटेरी  ang  लोडिंग  कन्वेयर्स  कौर  शोवा  इत्यादि  के  विकास  के  लिये  योजनाएं  तैयार

 की  गई  हैं  ।

 पृश्नी  वि०  च्०  शुक्ल  :  क्या  इस  पत्तन  से  ७०  लाख  टन  के  श्रन्तोत्गत्वा  निर्यात  की  र  ध्यान

 दिया  गया  हूँ  क्योंकि  सरकार  के  विवरण  के  अनुसार  यह  प्रयोग  होता हैं  कि  प्रारम्भ  में  उड़ीसा

 खानो ंसे  २०  लाख  टन  लौह  अयस्क का  निर्यात  किया  जायेगा  प्रौर  तरन्त  में  बैलाडिला  खानों  ५०

 लाख  टन  निर्यात  किया  जायेगा  ।

 राज  बहादुर :  जहां  तक  इस  विशेष  समझौते  का  संबंध  हैं  मुझे  यह  मालम  नहीं  है  कि

 माननीय  सदस्य के  मस्तिष्क  में ७०  लाख  का  भ्रान्ति  लक्ष्य  क्या है  ।  इस  विशिष्ट  समझौते  के

 yo  लाख  टन  वार्षिक  निर्यात  सम्मिलित है  |

 fat  fao  च०  शुक्ल  :  प्रस्तावित  विकास  पुरा  होने  के  पश्चात्  विजागापत्तम  पत्तन  में

 कदम  कुल  कितने  टन  भार  जहाज  ठहर  सकेंगे  ?

 pat  राज  बहादुर  :  हम  चार  वर्थ  शौर  बनाने  का  विचार  रखते हें  अयस्क  के  लिये

 दो  सामान्य  माल  के  लिये  ।  इन  चार  बर्थो  में  चार  अतिरिक्त  जहाज  तहर  सकेंगे  ।

 fat  वि०  चं०
 शुक्ल  मेरा  प्रदान  भिन्न  है  ।

 fat  चे०  र  पटाभिरासन :  क्या यह  qa  नहीं है  कि  हम  पत्ता को  मिलने  वाली  जापानी

 सहायता  जापान  को  मिलने  वाली  अमरीकी  सहायता से  सम्बद्ध हैं  ?

 राज  बहादुर  :
 यह  समझौते  का  एक  अंग है  |  उसके  विदेशी  मुद्रा  aa  जहां  तक  सम्बन्ध

 है  जिसमें  करोड़  रुपये  तक  की  अमरीकी  सहयता  सम्मिलित  हैं  ।

 दामानी
 :  जापानी  सहायता के  भ्रन्तर्गत  किस  प्र  कार  का  विकास  ग्रन्तनिहित है  हमारे

 सम्पूर्ण खर्चे  में  जापानी  सहायता  का
 कितना  अनुपात  रहेगा ?

 fat  राज
 बहादुर

 :  इस
 समझौते  में  जो  सम्पूर्ण  विकास  श्रन्तरनिहित  उसमें  सम्बलपुर  से

 तातील  गढ़  तक  रेलवे  पद्धति  का  पत्तन  का  पत्तन में  रेलवे  याद  का  विकास  स्वयं

 लौह  का  विकास  सम्मिलित  है  ।

 श्री  पाणि ग्रा हो :  हाल  ही  में  जापानी  इस्पात  हितों  के  साथ
 जो  समझौता ना  था  उसके

 सार  १०
 लाख

 ६०
 हजार  टन  लौह  भ्रामक  जापान  को  निर्यात  होना  चाहिये  था  ।  क्या  लौह

 की  उपयुक्त  पूरी  मात्रा  केवल  विजागापत्तम  पत्तन  होकर  भेजी  जायेगी  ?

 fet  राज  जैसा  मेंने  बताया हूँ
 इस  विशेष  समझौते  के  श्रत्तर्गत  निर्यात  लगभग

 २०
 लाख  टन  वार्षिक  होगा  यह  १९६४  तथा  उसके  पश्चात्  किया  जायगा  ।

 श्री मं मं०
 र०  कृष्ण

 :  कया  विजागापत्तम  पत्तन  नगर  की  Wit  जाने  वाला  रेल  c  पर  कार्य

 आरम्भ  किया  जायगा  ?  यदि  इस  रेल  सम्पर्क  को  क्रियान्वित  करने  का  प्रस्ताव  है  तो  यह  कार्य कब

 आरम्भ  होगा  ?
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 श्री  राज  बहादुर  मेंने  पहले  ही  कह  दिया  हैं  कमी  पूरी कर  दी

 जाय

 श्री वि०  चे  शुक्ल  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  विकास हो  जाने  पर  विजागापत्तम में  श्रमिक
 तम

 कितने टन  भार  जहाज  ठहर  सकेंगे  क्योंकि  लौह  वयस्क  निर्यात  की  अरे-व्यवस्था का  उन  जहाजों

 के  टनभार से  निकटतम  सम्बन्ध  हैं जो  भारत  से  जापान  ले  जायेगे  |

 श्री  राज  बहादुर
 :  एक  बथे  में  श्रघिकतम  टन  भार  कितना  हो  सकता  है  यह  बजे  के  स्थान

 शर  जहाज  की  साइज  पर

 नई  में  ग्राम  पुरनिया  प्रयोग

 थ

 (  श्री  अब्दुल सलाम सलाम  :

 |  श्री  भोगजीभाई :

 1३६.  4  श्री  संगीता

 |  सरदार  इकबाल

 Lait  सोहन

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 दिल्ली
 में  मीनार  के  समीप  ग्राम  पुननिर्माण में  चालू  प्रयोग

 के  सहाय ताय थें

 सरकार  ने  भारत  में  फोर्ड  प्रतिष्ठान को  कितनीਂ  सहायता  प्रदान की  हैँ  ;

 |  क्या  कुएं  के  पानी  से  बिजली  पैदा  करने  वाला  एक  संयंत्र  खानपुर  गांव  में  स्थापित  किया

 यदि  तो  क्या  देश  के  भ्रमण  भागों  में  इस  प्रकार  के  संयंत्र  स्थापित  करने का  कोई

 प्रस्ताव हैं  ?

 ह  मंत्री  Jo  Fo  किसी  प्रकार  की  वित्तीय  सहायता

 का  उपबन्ध नहीं
 किया  गया  है  किन्तु कुछ  टेकनीकल  कर्मचारी  फाउन्डेशन में  काम  करने  के

 लिये  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 जी  हां  ।  बेलों  की  सहायता  से  ।

 यह  परियोजना wat  भी  प्रयोगात्मक  wae  में  हैं  ।

 fait  भ्रब्दुल  सलाम
 :

 क्या  सरकार
 के

 पास  प्रत्येक  राज्य  में  एक  एक  गांव  में  इस  प्रकार
 की

 अ्रग्मिम  योजना  हैं  ?

 fat  सु०  Fo  खानपुर  में  इस  प्रयोग  की  कुछ  कौर  जांच  के  बच्चा  ऐसा  किया  जायेगा
 |

 गजराज  सिंह  :
 इस  प्रयोग  को  पुरा  करने  में  कितना  समय  कौर लगने  की  सम्भावना हैं  ?

 Jo  Fo  इसका  लगाना  कठिन  हैँ
 |

 किन्तु  मेरा  विश्वास  है  कि  तीन  से

 महीने  के भ्रन्तगंत  हम  ऐसी  स्थिति  में  पहुंच  जायेंगे  जब  हम  यह॒निदक्चित रूप  से  बता  सकें  कि

 यह  भारत  के  न्य  गांवों  में  सावंभौमिक  रूप  से  उत्पादित  की  जा  सकती

 pat  संगीता
 :

 क्या  नदी  घाटी  परियोजनाओं
 में  विद्युत उत्पादन  के

 लिये  प्रयुक्त  विधि  ही

 इस  मामले में  भी  अपनाई गई  है  ?
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 tait  go  कु०  नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  प्रशन  जलशक्ति  को  विद्या  शक्ति

 में  परिणत  करना है  we  वर्तमान  भ्र वस् था  में  बैलों  के  प्रयोग  से  उत्पन्न  शक्ति  को  विद्युत  शक्ति  में

 परिवर्तित करना  है

 fat  दामानी
 :

 यदि  यह  प्रयोग  सफल  हुमा  तो  क्या  सरकार  इस  योजना  की  सहायता  से

 कायिक  परियोजनाश्रों को  सम्बल  प्रदान  करने के  उपाय  पर  विचार  करेगी  ?

 pat  सु०  कु०  यह  योजना  पर्याप्त  wan  जनक  है  शर  यदि  यह  मितव्ययतापुर्ण  भी  सिद्ध

 हुई  तो  सम्पूर्ण  देश  में  इसका  विस्तार किया  जायेगा  ।

 श्री  नाथ  पाई :  स्वयं  इंजीनियरों  ने  यह  बताया  हैं  कि  जब पंचवर्षीय  योजना  में  १५,०००

 गांवों  में  बिजली  लगाने  की  योजना  निहित  है  तो  वर्तमान  विधि  के  अवलम्बन से  हम  2Y¥,c00  गांवों

 में  बिजली  लगाने  की  कल्पना  कर  सकते  हैं
 ।

 क्या  यह  सच  है  ?
 क्या  हम  प्राक्कलन  का  मूल्यांकन  किया

 गया  है  ?

 fat  go  कु०  इस  प्रकार  का  वक्तव्य  देना  उसी  समय  से  पूर्व  होगा  ।  किन्तु  इसमें  कोई

 सन्देह  नहीं &  कि

 fat  नाथ  पाई :  यह  तो  उनका ही  वक्तव्य  है  ।  वक्तव्य  में  नहीं  देता  हूं  ।  उनके  इंजीनियर

 का  कथन  रेकार्ड  में  है  ।  मेंने  केवल  उद्धरण  दिया  है  |

 fat  go  Fo  यदि
 हम  किसी  सस्ते  विद्युत  जनरेटर  का  उपबन्ध  कर  सके

 उसके

 लिये  हमारे  पास  पूंजी  हो  तो  ५,५०,०००  गांवों में  भी  बिजली  लगाई  जा  सकती  है  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  माननीय  मंत्री  हमें  प्रतियूनिट  बिजली  उत्पादन  के  आधिक

 पहलू  का  करा  सकते  हैं
 ?

 fat  Jo  Fo  डे  :  प्रभी  इसकी  गणना  नहीं  की  गई  है  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 चालू  वर्ष  में  यें  अ्रग्रिम  योजनाएं  किन  किन  राज्यों में  पुरःस्थापित  की  जा  रही
 a

 श्री  सु०  कु०  डे  यदि  व्यान  प्रयोग  हमारे  उद्देश्य  के  श्रतुसार  सफल  सिद्ध  gar तो

 हम  प्रत्येक  राज्य  में  अग्रिम  योजनाएं  प्रारम्भ  करेंगे  ।

 श्री  तंगामणि  :  इसमें  कितना  समय  लगेगा ?

 अध्यक्ष महोदय  :  उन्होंने  बताया  है  कि  चार  से  छः  महीने  लगेंगे  |

 pat  में  संयन्त्र  की  लागत
 कार्यक्षमता

 जानना  चाहता  हूं  तथा  कया  यह  ब्रोकर

 गांव  तक  पहुंच  जायेंगी ?

 fat  सु०  Fo  संयन्त्र  की  कार्यक्षमता  के  बारे  में  कोई  बात  म्रन्तिम  रूप  से  नहीं  कही  जा

 सकती  है  ।  वर्तमान  संयन्त्र  में  ४  .  ५  किलोवाट
 कार्य  मता  हैं  किन्तु  इससे  अधिक  या  कम  की  शक्ति

 वाले  जनरेटर की  डिजाइन  ढूढना  कठिन  नहीं  है  ।

 fate
 ae  बनर्जी  :  ४  .  ५  किलोवाट की  लागत

 कितनी  होगी
 ?

 अंग्रेजी  में
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 श्री सु०  पम्प  तथा  जनरेटर को  मिलाकर  इसकी
 कीमत

 अमरीकी  सहयोगियों

 के  भ्र तु सार  लगभग  १५,०००  रुपये
 से  २०,०००  रुपये  किन्तु  विश्वास

 है  कि  इस ete  an  कीमत  में  पर्याप्त

 कमी की  जा  सकती है

 श्री  विभूति  में  जानना  चाहता  हूं  कि  एक  एकड़  जमीन  को

 सिचाई करने  में  कितनी  बिजली  खर्चे  होगी  कौर  उस  पर  कितना  पैसा  खच  होगा
 ?

 श्री  go  वर्तमान  अवस्था
 में  यह  बताना  कठिन  हैं  कि  इसकी  कितनी  कीमत

 होगी  ।  किन्तु  यह  बिजली  खेतों  की  सिंचाई  के  लिये  प्रयुक्त  नहीं  की  जायेगी
 ।

 यह  संयन्त्र  इलेक्ट्रिक

 जनरेटर  कौर  पम्प  का  मिश्रित  रूप  है  कौर  कृषक  की  इच्छानुसार  इनमें  से  किसी  का  भी  प्रयोग  किया

 जा  सकता  है  ।  यदि  खेतों  की  सिंचाई  की  हुई  तो  पम्प  कार्य  झरा  रम्भ  कर  देगा  |

 अ्रध्यक्ष  महोदय :  शौर  अधिक
 sett  से  बचने  की  दृष्टि  से  माननीय  मंत्री  से  मेरा  सुझाव है

 कि  वे  सब  सदस्यों  के  वहां  जाकर  देखने
 की

 व्यवस्था  कर  दें
 ।

 वह  स्थान  यहां  से  केवल  पन्द्रह बीस

 मील  दूर  हैं
 ।

 fat  सु०  Fo  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  करने  में  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रतीक  जानकारी  उन्हें  वहां  मिल  सकती  है  ।

 खेलकूदों  के  लिये  विशेष  सुचना  टेलीफोन  सेवा

 श्री  सुबोध
 +t.  ०८

 श्री स०  घ०  सामन्त :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 फुटबाल  मैच  तथा  अन्य  खेलों  के  परिणाम  टेलिफून पर  जानने  के

 लिये  कलकत्ता  टेलीफोन  ने  जनता  के  लिये  विशेष  सूचना  सेवा  आरम्भ  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  नवीन  सेवा  के  लिये  हर  काल  पर  अतिरिक्त शुल्क  देना  होगा  !

 तथा  संचार  मंत्री
 स०  wo

 :  हां

 कोई
 अतिरिक्त

 शुल्क  नहीं  लिया  जायेगा ।  इन  सबकी  गणना  मीटर  पर  गिन  ली

 जाती हैं  तथा  उसे  एक  लोकल  काल  समझा  जायेंगी  |

 श्री  सुबोध  हंसदा : क्या नवीन क्या  नवीन  सुचना  सेवा  अस्थायी है  अथवा  स्थायी  ?

 श्री  स०  का०
 यह  सब  योजना  की  सफलता  पर  निसार  है

 ।
 यदि  यह  सफल  हुई

 तो  उसे  स्थायी  रूप दे  दिया  जायेगा  ।

 ya  सुबोध  क्या  इस  नवीन  सुचना  सेवा  की  स्थापना पर  सरकार को  अतिरिक्त

 व्यय  उठाना पड़ा  है  ?

 श्री  स०  का०  खर्च  में  कुछ  वृद्धि  ata  है
 arfiear  रूपों TID  घाम

 कि  जिससे  सरकार  निरुत्साहित  हो  ।

 भ्रिध्यक्ष
 मंदिर

 1

 दुहरा  मदन  1  अरन  सहता
 2६1

 —  en

 मिल  अंग्रजी  ।
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 श्री  सुधार  इसके  साथ  संख्या  ५४५ हू  ।

 fat  त्यागी  :  प्रश्न  संख्या ५४  भी ।

 parma  महोदय  :  मेरा  विचार  है  कि  मंत्री  महोदय  को  इसमें  कोई  प्राप़्ति  नहीं  है  |

 भारत-पाक  नहरी  पानी  विवाद

 श्री  राम

 |  सरदार इ  कबाल

 |  श्री  ग्रसित  सिंह  सरहदी

 |  भी  हरिश्च्ख  माथुर
 :

 श्रीमती इला  पालाजोरी

 |  sit  रामेश्वर  टांटिया

 |  श्री  न०  रा०

 श्री  दी०  चं०

 1४
 9  श्री  सरकार

 at  विभूति  मिश्र

 |  श्री  दामानी

 at  मोहन  स्वरूप

 |  पंडित  हवा  ना०
 तिवारी

 |  डा०  राम  सुभग  9.0 |

 श्री  हेम  राज
 :

 श्री  रघुनाथ सिह

 श्री

 att
 उ०  ल०  पाटिल

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नहरी  पानी  विवाद  के  बारे  में  भारत  शर  पाकिस्तान  सरकारों  के  प्रतिनिधियों

 के
 बीच

 में  हाल  में  रोम  ae  लन्दन  में  हुई  बातचीत  में  कुछ  निष्कर्ष
 निकले  हैं

 यदि  तो  उन  निष्कर्षों का  क्या  स्वरूप हे  ;

 क्या  दोनों  देशों के  बीच  नहरी  पानी  विवाद के  हल  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान ने  कोई

 नवीन
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  हैं  ;

 यदि  तो  इन  प्रस्तावों  का  स्वरूप  कौर  इनके  प्रति  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 (=)  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  विषय  में  कोई  वैकल्पिक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये हैं  ;

 यदि  तो  इनका  कया  स्वरूप हू  ?

 fered  ate  विद्युत  मंत्री  मोहम्मद
 :

 से  अप्रैल-मई  geas

 में  रोम  में  हुई  बातचीत  में
 यह

 निर्णय  किया  गया  था  कि  लन्दन  की  अगली  मीटिंग
 में  पाकिस्तान  उन

 Tae  अंग्रेजी  में  ।
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 निर्धारण  कार्यों  की  एक  योजना  प्रस्तुत  करेगा  जो  पूर्वी  नदियों  से  पाकिस्तानी  नहरों  द्वारा  परि  यही

 नदियों
 में

 प्राप्त
 जल  का

 स्थान
 ग्रहण  करेगा

 ।
 लन्दन  में  हाल  की  एक  मीटिंग  में  एक  योजना  प्रस्तुत

 की  गई  थी  इस  योजना  के  प्रारम्भिक  परीक्षण के  ्  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल ने  कुछ  स्पष्टीकरण

 की  मांग  की  कौर  कुछ  प्रतिष्ठित  जानकारी  के  लिये  कहा  जिसे  देने  के  लिये  पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  ने

 वायदा  किया  है  ।  इसके  गरचा  बातचीत  स्थगित  कर  दी  गई  ताकि  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल

 बतानी  योजना  का  अध्ययन  कर  सके  कौर उनके  प्रस्तावों पर  विस्तृत  टिप्पण  प्रस्तुत कर  सके  ।

 ate  sea  उत्पन्न  नहीं  होते  हैं  ।

 भारत-पाक  नहरी  पानी  विवाद

 ः

 |  श्री स०  म०
 बनर्जी

 :
 1  st  दी०  ना  दास

 श्री  घोषाल

 श्री  श्रीधर

 1*५४.
 /

 श्री  राधा रमण

 डा०  राम  gat  fag

 श्री  दिवनंजप्पा

 सरदार  इकबाल  सिंह

 |  att  तंगामणि

 क्य
 सिचाई

 ate
 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  विश्व
 बैंक

 का  एक  दल  PENS  में  भारत  a  पाकिस्तान

 छाया  था  ;

 (@)  उनकी  यात्रा  का  क्या  उद्देश्य  है  ;

 क्या  उनकी  हमारी  सरकार
 से  बातचीत  हुई  थी  ;  ate

 (a)  विस्व  बैंक  दल  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  का  क्या  स्वरूप  है  ?

 और  विद्युत  मंत्री  मोहम्मद  :  हां

 (@)  ब्यास  शर  सतलज  नदियों  से  सामान्य  रूप  से  पानी  कम  संभरण  होने  से  उत्पन्न  स्थिति

 अध्ययन  करने  के  लिये  ही  वे  भारत  अऩ्य  थे  ।

 उन्होंने  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों  से  कुछ  चर्चा  की  थी  ।

 बैंक  द्वारा  प्रस्तुत  किसी  प्रतिवेदन  के  बारे में  भारत  सरकार  को  जानकारी  नहीं

 तहह  ।

 श्री  सरजू पांडे

 1५५.  श्री  दलजीत

 Lazare  इकबाल  fag
 :

 क्या  सिचाई
 कौर  विद्युत  मंत्री  ae  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  भारत  द्वारा  प्रस्तुत  किये  aaa  पाकिस्तान  सहमत  हो  गया  है  कि  दोनों

 मिल  में
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 देश  सिन्धु  घाटी  नदियों  से  प्रयुक्त  जल  के  आंकड़े  एक  दूसरे  को  संभरण  करें  ;

 यदि  हां  क्या  इस  विषय  में  दोनों  देशों  के  विशेष  आयुक्तों  की  एक  कांफ्रेंस  हु

 थी ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  मोहम्मद
 :

 हां  ।  खरीफ  PUG  के  प्रारम्भिक  भाग  के  बारे  में  सांख्य  की  विनिमय  करने के

 लिये  वाघा  सीमा पर  २२  geus  को  भारत  कौर  पाकिस्तान
 के

 विशेष  aa की  एक
 बै  क

 हुई  थी  |  उसके  पश्चात्  सांख्यकी  का  विनिमय  प्रतिदिन  होता  है  ।

 श्री  प्रभात  कार
 :

 इसके
 साथ  प्रदान  संख्या  ६२  भी

 लिया  जा  सकता  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  ष्  कदाचित  अनुपूरक  प्रश्न  नहीं  जायेंगे
 |

 मंत्री  पं०  ऋण  :  माननीय  सदस्य  उत्तर  भूल  जायेंगे  ।

 पति  त्यागी
 :  एक  झ्रौचित्य

 प्रदान  है
 ।  जब

 तीन
 या  चार  wee

 परस्पर  सम्मिलित
 कर

 दिये

 जाते  हैं  तो  सदस्यों  को  भ्रनुपूरक  श्रुत  पूछने  का  ही  नहीं  मिलता है  भ्र  उत्तर  में  कही  गई

 निश्चित  बातें भी  याद  नहीं  रहती  हैं

 पाध्या महोदय  :  माननीय  सदस्य  यहां  बताई  गई  सब  बातें  समझने  में  पूर्ण  समर्थ  हैं  ।  में

 केवल  उन्हीं  प्रश्नों  को  सम्मिलित  करने  की  अनुमति  दूंगा  जों  परस्पर  घनिष्ठ  रूप  से  सम्बद्ध

 इसमें  कुछ  पुनरावृत्ति  भी  हो  सकती है
 ।  में  इस  विषय  में  पर्याप्त  सावधानी  बरतूंगा  कौर  स्वविवेक

 का  अ्राश्रय  लूंगा  |

 पूंजी  त्यागी
 :  इस  स्थिति  में  एक  ही  विषय  पर  भिन्न  भिन्न  प्रशन  एक  दिन  में  ही  पूछते

 की  अनुमति न  दो  जाये  उद  सबको  एक  प्रदान  का  रूप  दे  दिया  जाये  ।

 महोदय
 :

 उन  सबको  सूचना  एक  दिन  में  ही  नहीं  दी  जाती  हैं  ।  कठिनाई  तो  यह  है  किः

 वे
 उनकी  सूचना उसी  दिन  एक  के  दूसरे के  रूप  में

 दी  जाती है  ।  यदि  किसी  विषय

 अनेक  व्यक्तियों के  प्रवेश  प्रश्न  हैं  तो  में  उन  सबको  मिलाकर  प्रश्न  कर्ताओं  के  नाम  यहां  रख  देता

 किन्तु  कुछ  ऐसे  प्रश्न  हैं  जिनकी  सुचना  अलग-अलग  श्राती हैं है
 तो  उन्हें  अलग  ही  रखा  जाता

 जहां तक  सम्भव  हो  हम  समय  की  हानि  नहीं  होने  देते  हैं  ।

 में  श्री  त्यागी  के  सुझाव को  याद  रखूंगा ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  प्रदान  संख्या  ६२  सर्वथा  भिन्न है

 अध्यक्ष महोदय  :  इन  सबका  सम्बन्ध  नहरी पानी  विवाद  से  है  ।

 नहरी  विवाद

 1६२.  श्री  वि०  च०  शुक्ल  :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पाकिस्तान की  are  नहरी  पानी  की  कितनी  राशि  बकाया है  ;  श्र

 इसका
 शीघ्र  समझौता  करने  के  लिये

 क्या  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सिंचाई  site  विद्युत  मंत्री
 मोहम्मद

 :  3 ofaarrax,  १९४५८  को

 समाप्त  होने  वाली  तिमाही  के  अन्त  तक  भर  शीष  के  श्रन्तगंत  पाकिस्तान

 की  प्रो  बकाया  राशि  निम्न  प्रकार  है  :-

 रुपय

 विवादहीन  RY,=  १,६३  ह

 विवादग्रस्त  €७,  E50

 पाकिस्तान  सरकार
 ने

 विवादहीनਂ  राशि  की  अदायगी  ३०  १९५७  तक

 समाप्त  होने  वाली  अवधि  के  लिये  लगभग
 पूरी  दे

 दी  हूँ  ।  राशि  सम्बन्धी  बकाया
 3  Y

 पचादवर्ती  sata  के  लिय ेहूँ
 ।  इस  बकाया  राशि  न के

 शुर  गि  नः  प्रबल  पर  पाकिस्तान  सरकार  से

 चीत  की  जा  रही है  ।

 श्री  राम  कया  पूर्वी  नदियों  से  पाकिस्तान  को  जल  संभरण  में  कमी  करने  के  लिये  अभी

 तक  कोई  कदम  उठायें गये  हूँ  ?

 हि  फिर  मोहम्मद  इब्राहीम
 :

 में  प्रशन  का  अन्तिम  भाग  नहीं  समझ
 सका  हूं  ।

 fait  राम  कृष्ण  :  पाकिस्तान  को  हठधर्मी  को  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  भारतीय  नदियों  से

 पाकिस्तान को  किये  जाने  वाले  जल  संभरण में  कोई  कमी  की  गई

 महोदय :  यह  तो  कार्यवाही के  लिये  एक  सुझाव हैं  |

 हाफिज  मोहम्मद  इब्राहीम  :  भारत  पाकिस्तान  को  जल  संभरण  में  कोई  कमी  नहीं  कर  रहा  है  ।-

 नदियों में  पानी  की  मात्रा  के  अनुसार ही  हम  जल  संभरण
 कर  रहे  हैं  ।

 parma  महोदय
 :

 यह  कार्यवाही के  लिये  सुझाव है
 ।

 जैसा  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है-उनकी

 हठधर्मिता  को  दुष्टि  में  रखते  हुये--ड्राप  पानी  के  संभरण  में  कठौती  क्यों  नहीं  कर  देते  हैं  ः

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  नहरी  सम्पकं  के  लिये  पाकिस्तान  सरकार  ने  कोई  नवीन  योजना

 प्रस्तुत  की  है  यदि  तो  इस  योजना  का  लागत  कितना

 हाफिज  मोहम्मद  इब्राहीम
 :  में  भली  प्रकार  प्रदान  सुनूंगा  तभी  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 कृपया  प्रश्न  दोहराइये  ।

 इकबाल  सिंह
 :  मेंने  यह  पूछा  था  कि  क्या  पाकिस्तान  में  बनाई  जाने  वाली  सम्पर्क

 नहरों की  लागत
 के

 बारे  में  पाकिस्तान  ने  कोई  योजना
 रखी

 थी  ?  तो  पाकिस्तान ने  कितनी

 रकम का  संकेत  किया है  ?

 हफिज  मुहम्मद  इब्राहीम
 :  उन्होंने  कीमत  का  अनुमान  लगाया हैं  किन्तु  इसे  प्रकट  नहीं

 किया  जा  सकता  है  क्योंकि  यह  भारत  कौर  पाकिस्तान  के
 बीच

 उस  विषय से  सम्बद्ध है  जो  विश्व  बैंक

 के  समक्ष हैं  ।  इसे  गुप्त  रखना  होगा |

 दी०  चे
 दार्मा

 :
 पाकिस्तान  के

 नवीन
 तौर  पुरातन  सुझावों  में  क्या  अन्तर

 हाफिज  मोहम्मद  इब्राहीम
 :

 अन्तर  यह  है
 कि  इस

 बार  यह  फार्मूला  इस  तथ्य  से  सम्बद्ध  है  कि
 नदियां  पाकिस्तान  को  जल  संभरण  करेंगी  ।

 ee

 मूल  अंग्रेजी में
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 fait  रूपाकार  :  क्या  इन  बातचीतों  से  निकट  भविष्य  में  अन्तिम  समझौते  की  झा  दिखाई

 देती है  ?  किन्तु  अन्तिम  समझौता  होने तक  की
 अवधि

 के  लिये  सरकार
 ने

 नहरी  पानी
 के

 लिये  क्या

 व्यवस्था की  है  |  जल  के  बारे  में  वर्तमान  व्यवस्था कया  है  ?

 fant  हाफिज  मोहम्मद  इब्राहीम
 :  समझौता  होने  तक  जल  सम्बन्धी  किसी  विशेष  व्यवस्था  की

 आवश्यकता  नहीं  है  गौर  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  इस  प्रश्न  के  हल  होने  की  संभावना है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया :  क्या  विश्व  बैंक  ने  कोई  न॑वीनਂ  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  हैं
 तथा  निकट

 भविष्य  में  बैंक  के  भारत  झा गमन  की  सम्भावना  हैं  ?

 मोहम्मद  इब्राहीम :  वीरुध  बैंक  के  कोई  नवीन  प्रस्ताव नहीं  हैं  ।

 श्री म०  ला०  द्विवेदी  :  नया  मंत्री  महोदय  बतलायेंगे  कि  केनाल  वाटर  के  समझौते के  सिलसिले

 में  जो  बातचीत  हुई  है  अरब  तक  उसके  दौरान  में
 जो  डेलीगेशन यहां  वहां  कौर  वनडे  बैंक  गये  हैं

 उसमें  कुल  कितना  खर्चा  पड़ा  कौर इस  मामले  के  कब
 तक  सुलझ  जाने की  की  जा  सकती

 हाफिज  झेहम्मद  इब्राहीम
 :

 खर्चे  का  जोड़  तो  इस  मेरे  पास  नहीं  है  ।  नोटिस की  जरूरत

 ह  ]

 st  म०  ला०  द्विवेदी :  बाद  में  दे  टेबल  पर  रख  दीजियेगा ।

 vara  इकबाल  क्या  माननीय  मंत्री  ने  भारत  ate  पाकिस्तान के  बीच  2¥5  में

 हुये  समझौते के  बारे  में  मियां  मुमताज
 दोस्ताना  का  वक्तव्य  देखा है  ?  यदि  तो  भारत  सरकार

 के  इस  बारे  में  क्या  विचार हें  ?

 महोदय
 :

 <e-f:  में  प्रिय  सम्मति  पर ?

 इकबाल  सिंह :  हां  ।

 महोदय :  म॑  अगला  प्रश्न  लूंगा ।  डा०  राम  सुलग  सिंह  ।

 निर्भर  है  ।
 इकबाल  सिंह

 :  हमारा  मामला  १९४८  के  समझौते पर  a  NOT  जब  पाकिस्तान

 होगा ?  वे  मूल  समझौते  की  नींव से  इंकार कर  रहे  हैं  ।

 सिचाई  तथा
 विद्युत  उपमंत्री

 :  पाकिस्तान
 में  दिये  गये  वक्तव्य  की  कौर  भारत

 सरकार  का  ध्यान  आमंत्रित  किया  गया  था  ।  यह  आरोप  था कि  22s  का  समझौता  दबाव

 के
 कारण

 किया  गया  gl  हमने  स्पष्ट
 रूप

 से  यह  बता  दिया  है  कि  यह  सच  नहीं  है  ।  कौर  दोनों

 कारों
 में

 लम्बी
 वार्ता  के

 ही
 यह  समझोता  था  शौर

 ate
 वर्षों  तक  यह  लागू  रहा  है  ।

 सात
 या  वर्ष  बीतने पर  यह  कहा  जा  रहा  हैं  कि  यह  समझौता  दबाव  स्वरूप  किया  गया

 यह  सच  नहीं  हूं  ।

 क्या  उन्होंने  यह  स्थिति  स्वीकार कर  ली  है  ?

 :  जी  किन्तु  वह  पाकिस्तान  सरकार के  प्रवक्ता  नहीं

 मूल  was  में
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 राम  सुभग  सिह
 :  विगत  मई  में

 रोम
 में  आयोजित  सम्मेलन  में  कया  विशव बैंक  दल

 ने  इस  भ्रामक  का  कोई  संकेत  दिया  था  कि  वे  इस  देश  में  अ्रायेंगें  ?  यदि  तो  लन्दन  सम्मेलन

 सहसा  क्यों  स्थगित  हो  गया  कौर  विश्व  बेक  दल  फिर  इस  देश  में  प्राया  ?  क्या  उपरोक्त  दल  ने

 पाकिस्तान  द्वारा  विवादग्रस्त  राशि  के  भुगतान  पर  भी  विचार  किया

 हाफिज  मोहम्मद  इब्राहीम  :
 हाल  ही

 में  प्रायोजित  सम्मेलन  का  उद्देश्य  इस  बात की
 संभावना

 मालम  करना  था  कि

 राम  सुभग  सिंह
 :  लन्दन  सम्मेलन  अ्रकस्मा त्  स्थगित  होकर  विश्व  बैंक

 दल  भारत

 क्यों  प्राया  ?

 हाफिज  मोहम्मद  इब्राहीम  :  क्योंकि  भारत  को  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  समय

 की  आवश्यकता  थी  वे  उस  प्रस्ताव  पर  भी  विचार  करना  चाहते  जो
 उन्हों ने  प्रस्तुत  किया

 था  ॥

 fat  न०
 रा०  सुनि स्वामी :  क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  ने  अब

 जो
 प्रस्थापनायें  प्रस्तुत की

 हूँ  वे  १६५४  की  प्रस्थानों  से  बिल्कुल  प्लग  हैं  ?  यदि  तो  क्या  माननीय  मंत्री  इस  पर  कुछ

 प्रकाश  डालेंगे  ?

 नई  योजना  पाकिस्तान
 fat  हाथी

 :  2eyy Bl TeATTATTT की  प्रस्थापनाएं  विषव  बैंक  ने  प्रस्तुत  की  थीं  ।

 ने  प्रस्तुत की  हैं  प्र  इसे  देखा  जा  रहा  है  ।

 fat  तंगामणि  :  जून  १९५८  में  जब  विषव  बैंक  दल  भारत  आया  शर  हमारे  प्रतिनिधि

 उसे  मिलें  तो  क्या  उस  समय  हमारी  सरकार  ने  उनके  सामने  कोई  ठोस  प्रस्थापनायें  रखी  थीं
 ?

 एक

 अरन्य  प्रदन के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  fara  बेक  दल  ने  कोई  प्रस्थापना  नहीं  रखी थी  ।

 क्या  हमारी  से  कोई  प्रस्थापना रखी  गई  थी  ?

 fat  हाथी  :  जून  gays  में  विश्व  बैंक  दल  किसी  विशेष  प्रयोजन से  यहां  war  था

 पाकिस्तान  ने  शिकायत  की  थी  कि  हम  ने  उनके  क्षेत्र  को  दिये  जाने  वालें  पानी की  मात्रा कम  कर  दी

 है  इसलिये  विश्व  बेक  दल  मौके  पर  जांच  करना  चाहता  था  |  हमने  उन्हें  बताया  कि  पाकिस्तान

 ने  हमें  शिकायतों  के  बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  दी  थी  कौर  के  संभरण में  जो  कमी

 हुई  उसका  कारण  यह  था  कि  नदियों  में  पानी  कम  था  ।  ि  विश्व  बेक  की  यह  राय थी  कि

 क्योंकि  जून  में  बातचीत  शुरू  होने  वाली  थी  इस  लिये  उस  से  पुर्व  foes  बेक  को  दोनों  पक्षों  के  तथ्य

 मालूम होने  चाहिये  कौर  पुरी  जानकारी  होनी  चाहिये  ।

 श्री  हरिश  चन्द्र  माथुर
 :  कया  माननीय  मंत्री  यह  प्रशासन  दे  सकते  हैं  कि  पाकिस्तान  के

 साथ  यह  जो  श्रन्तह्दीन  वार्ता  चल  रही  हैं  उसका  राजस्थान  नहर  के  काय  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव

 नहीं  पड़ेगा  क्योंकि  झगड़ा  उसी  पानी  के  बारे  में  चल  रहा  है  जो  राजस्थान  नहर  को  दिया  जाना

 '  सभा  में  जो  स्थिति बताई  गई  थी  सरकार  उस  पर  दृढ़  तो

 पुनः  जो  वार्ता  प्रारम्भ  हुई  है  वह  किस  प्रकार  की  है
 ?

 pat  हाथी  :.  हमने  विश्व  बैंक  ate  पाकिस्तान  सरकार  को  सुचित  कर  दिया  है  कि  हम

 १६६२  तक  यह  पानी  राजस्थान  नहर  में  डाल
 देंगे

 और  तब  हम  कौर  प्रतीक्षा  नहीं  कर

 मूल  vast  में
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 बाद  म  सारी  बात  स्पष्ट  कर  दी  गई  थी  कौर  राजस्थान नहर  का  निर्माण  करने  की

 बात  cet  है  |

 यह  वार्ता  नई  नहीं  है  यह  तो  पहले  से  चल  रही  है  जिस  के  oe  पाकिस्तान  को  इस  बारे में

 एक  योजना  प्रस्तुत  करनी  थी  कि  अरब जो  पानी  उन्हें मिल  रहा  है  उसके  स्थान  पर  वह  कया  व्यवस्था

 करने  वालें  २७  तारीख  को  लन्दन  में  हुई  बैठक  में  पाकिस्तान  सरकार  ने  एक  योजना  दे

 दी  है  ।

 पति  कासलीवाल
 :  माननीय

 उपमंत्री  के  उत्तर  से  में  यही  समझ  सका  हूं  कि  पाकिस्तान

 ने  नई  प्रस्थापनाओओं  के  आधार  पर  वार्ता  आरम्भ  की  हैऔर  Rau  की  विषव  बेक  की  प्रस्थानों

 की  झोर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  |  यदि  ऐसा  तो  2 aNY  की  प्रस्थापनाश्ों के  बारे  में  भारत

 सरकार का  क्या  मत  है  ?

 पश्तो  हाथी :  वास्तव  में  १९४५४  की  प्रस्थापनाओ्ों के  साथ  इसका  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 इस  पानी  के  संभरण  को  बन्द  करके  कोई  कौर  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  विचार  किया  जाना

 उन्हों ने  एक  योजना  प्रस्तुत
 की  थी

 परन्तु  उस  पर  बहुत  भ्रमित  ह  होता  we

 भी  उसके  पक्ष  में  नहीं  था  ।  अब  उन्हीं  ने  एक  अर  योजना  दी  है  |

 राजस्थान में  खाद्य की  कमी

 ः

 |  सरदार
 इकबाल  सिंह

 peed  श्री  जीत
 सिंह  सरहदी

 :

 श्री  प०  ल०  बार पाल

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  १९५८  में  राजस्थान  के  कुछ  जिलों  में  खाद्य  की  कमी  रही  ;

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  ? क

 far  तथा  कृषि  उपमंत्री
 wo  म०  :  जी  हां  ।  इस  वर्ष  राजस्थान  में

 रब्बी  फसल  में  अनाज  की  उपज  कम  रही ।

 आयात  किये  गये  गेहूं  का  वितरण  विभिन्न  क्षेत्रों  में  उचित  मूल्य  वाली  दूकानें  खोल  कर

 आरम्भ किया  गया  है

 इकबाल  सिंह
 :

 राजस्थान  के  किन-किन  क्षेत्रों  पर  भ्रनावृष्टि  का  प्रभाव  पड़ा
 ?

 fat प्र्०
 | है

 थामस
 :

 उदयपुर  wre  कोटा  पर  fee  प्रभाव  पड़ा

 वहां  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  द्वारा  गेहूं  बेचा  जा  रहा  है  ।

 at  रघुनाथ  ईस्टनें यू ० यू०
 पी०  की

 हालत  को  देखते  हुये  क्या  में  जान  सकता हूं  कि

 वहां  पर  इस  बारे  में  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 मूर  भ्रंग्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 wo  जैन  )  :

 राजस्थान  तथा  ईरान  यू०  पी०  में  तो  बहुत

 फर्क है  ।  यह  राजस्थान के  बारे  में  है  ।

 जो  रघुनाथ सिंह  :  चूंकि  ईस्टर्न  यू  ०  पी०  में  स्केसिटी है

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 सारे  हिन्दुस्तान में  स्केसिटी  है

 सदस्यों  को  एक  विशेष  राज्य  के  प्रश्न  को  ले  कर  भारत  के  सभी  राज्यों  के  बारे  में

 रन  नहीं  पूछते  रहना  चाहिये  ।

 wry"
 fat  स०  स०  बनर्जी  :  राजस्थान  में  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  पर  1१०  री  किफायत

 रियायत  से  बेचे  जा  रहे  खाद्यान्न  का  क्या  भाव  है  ?

 fat  न  स०  थामस  गेहूं  १४  -६-०  रुपये  की  दर
 से  बेचा  जा  रहा  है  कौर  एक  स्थान

 पर  परिवहन  पर  atta खर्चें  होने के  कारण  gyn  रुपये  के  हिसाब  से  |

 फोन  हरिशचन्द्र माथुर
 :  क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  सरकार  ने  एक  तरफ  तो  ८००

 ग्रामों  को  कमी  वाले  क्षेत्र  घोषित  किया  है  श्योर  दूसरी  तरफ  भारत  सरकार  ने  राजस्थान  से  काफी

 मात्रा  में  अनाज  का  निर्यात  करनें  का  प्रबन्ध  किया है  ?

 pat  ao  स०  थामस  मुजीब  कार्यवाहियों  का  ३, ५ मत्त  उल्लेख  किया  है  सरकार  नें  उप  के  अतिरिक्त

 और  भी  पग  उठाये  हूं  जो  राजस्थान  कौर  अन्य  पड़ोसी  राज्यों  पर  लागू  किये  जा  सकते  उदाहरणतः

 R= FX  को  जो  गेहूं  बनाया  गया  था  वह  अरब  भी  है  ग्रोवर  गेहूं  उत्पादों  का  दक्षिणा  राज्यों

 को  निर्यात  रोक  दिया  गया  है  ।  दालों मोटे  अनाज  का  वायदा  बाज़ार  बन्द  कर  दिया  गया  है  शर

 गेहूं  के
 घाटे

 की
 मिलों

 को  खुले  बाज़ार  से  गेहूं  खरीदने
 की

 मनाही  कर
 दी

 गई  है
 ।

 ये  उपाय  किये  गये  हैँ  जिन  से  कि  राजस्थान  में  भी  हालत  सुधर  सके  ।  जहां  तक  राजस्थान

 की  समान्य  स्थिति  का  सम्बन्ध हे  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  रब्बी  की  फसल  की  उपज  कम  रही

 परन्तु  राय  अनाजों  की  उपज  अच्छी  रविवार  स्थिति  इतनी  खराब  नहीं  जितनी  कि  माननीय

 सदस्य ने  बताई  है

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  भारत  सरकार  इस  बात  की  व्यवस्था  HA  कर  रही  है  कि  एक  कौर

 तो  वे  क्षेत्र  कमी  वाले  हैं  दूसरी  wie  वहां  अनाज  का  निर्यात  किया  जा  रहा  है  ?

 fat  रंगा  क्या  ऐसा  हो  रहा  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री  श्र०
 त्र ०  जन  )  :  पश्चिमी  जोन  में  मध्य

 शर  बम्बई  हैं  |  पहले  बम्बई  नगर  को  इसमें  श्ञामिल  नहों  किया  गया  था  परन्तु  बाद  में  कर

 लिया  गया  ।  अनाज  से  बाहर  नहीं  भेजा  जाता  उसके  भ  थै  | तर  हो  एक  स्थान  से  दूसरे

 स्थान  तक  ले  जाया जाता  है  ।

 पतिंगा  :  यह  प्रतिबन्ध  नहीं है  ।

 महोदय  :  आयात  जोन  के  भोतर  होता है  जाहिर  नहीं  ।

 दिल्ली  में  नकली  दवाइयां

 1४५.  श्री  हरि दा चन्द्र  माथुर :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 दिल्ली  के

 बाजारों
 में  नक़ली  दवा

 इयों  को  समस्या  का  अध्ययन  किया  पया  है  ;

 मूल  अंग्रे जी  #
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 यदि  तो  क्या  निष्कर्ष  निकाले गये

 So  धेली यन  ODS  व्यवस्था व्यवस्था के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  गई इस  बुर राई  को  दुर  करने  के

 ait

 गत  तीन  वर्षों  में  कितना  माल  जब्त  किया  कितनी  गिरफ्तारियां  हुई  कौर  कितने
 ? अभियो  चलाया  गय

 नक़ली  दवाइयों  की  समस्या  का  झ्र लग  से  कोई स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )

 अध्ययन  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 १९४५६ में  एक  wists
 निरीक्षक  नियुक्त किया  गया  था  ।  हाल ही  में

 एक  असिस्टेंट  ड्रग  कंट्रोलर  की  झ्रासामी  निकाली  गई  है  ।

 वार्ड  ग्राहक  दाटर  की  १६७  सुधा  सिंधु  की  EWR  बोतलें  कौर  श्राल्टरिस

 कार्डियल  श्र  एनासिन  लपेटने  के  कुछ  कागज  कौर  लेबल  बरामद  किये  गये  ।  दो  गिरफ्तारियां

 हई  ।  प्रभी  तक  अभियोग  नहीं  चलाये  गये  हें  क्योंकि  प्रभी  जांच  हो  रही  है  ।

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर
 :  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  तैयार  होने  वाली  शरीर

 पास  के  क्षेत्रों  से  लाई  जाने  वाली  नक़ली  दवाइयां  दिल्ली  में  ही  स्टोर  की  जाती  हैं  ae  यहां से  ही

 अन्य  भागों  में  भेजी  जाती  |  भर  यदि  सरकार को  भी  ऐसी  जानकारी  मिली है  तो  क्या  वहं

 इस  हालत  को  सुधारने  के  लिये  वत  मान  व्यवस्था  को  पर्याप्त  समझती  है
 ?

 jot  यदि  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  निश्चित  रूप  से  सही  हो  तो  हम  इसके

 लिये  झा भारी  होंगे  कौर  उनके  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  में  दे  ही  चुका  हुं  ।

 सुशीला  नायर  :  सरकार  को  विदित  है  कि  चांदनी  चौक  में  भागी  रथ  पैलेस  में

 बहुत  समय  से  नक़ली  दवाइयां  बनती  हैं  गत  वर्ष  यदि  वहां  कोई  छापे  मारे  गये  तो  उनका  क्या

 परिणाम  रहा  प्रो  जो  व्यक्ति  पकड़े  गये  उन्हें  कितने  जुर्माने  किये  गये
 ?

 श्री  कर मरकर  :  अभी  तक  मुझे  भागीरथ  पैलेस  का  नाम  मालूम  नहीं  था  इस  विषय

 म अआवइयक  कार्यवाही  करने  के  लिये  यह  जानकारी  में  प्रशासन  को  दे  दंगा ।

 सुशीला  नायर  :  क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  पराई  है  कि  नक़ली  दवाइयां  बनाने

 वालों  पर  जो  जुर्माने  किये  जाते  हैं  वे  इतने  कम  होते  हैं  कि  उनका  वांछित  प्रभाव नहीं  पड़ता  ?

 fat  कर मरकर  :  इसके  लिये  पूर्वे  सूचना  चाहिये  ।

 jot  ईश्वर  समाचार  पत्रों  र  पत्रिकाओं  में  अरब  भी  ऐसी  चमत्कारी  औषधियों

 के  विज्ञापन  निकलते  हैं  जिनके  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  वे  सभी  रोगों  को  ठीक  कर  सकते हैं  ।  क्या

 सरकार  उनकी  उपयोगिता  को  जांचने  की  कोई  व्यवस्था  कर  सकती  है
 ?

 शी  कर मरकर
 :.  यह  प्रदान  नक़ली  दवाइयों के  बारे  में  है  ।  चमत्कारी  दवाइयों  के  बारे

 में  अलग
 से  पूर्व  सुचना  दें  ।

 nee

 मूल  wast  में
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 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :
 क्या  माननीय  मंत्री  ने  इस  बारे  में  विचार  किया  है  कि

 दवाइयां  बनाने  वाले  सेवायों  में  भी  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  जाये  कि  दवाइयों  की  पैकिंग  कौर  मुहर

 इस  ढंग  से  लगाई  जाये  कि  उसकी  नक़ल  करना  न  हो  श्र  वे  नक़ली  दवाइयों  से  अलग

 दिखाई  दें  ?

 श्री  कर मरकर :  मेरा  विचार  है  कि  राज्य  सरकारें  और  संघ  प्रशासन इस  का  पुरा  ध्यान

 रखते  यदि  माननीय  सदस्य  की  शिकायत  किसी  विशेष  क्षेत्र  के  बारे  में  हो  तो  ने  मुझे  दें

 ताकि  उचित  कार्यवाही  की  जा  सके

 श्री  ware  क्या  सरकार का  विदित  है  कि  सरकारी  अस्पतालों को  भी
 ये

 दवाइयां  दी  जाती  हैं  सनौर  यदि
 तो

 इसे  रोकने के
 लिये

 कया  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 fat  कर मरकर :.  मूझे  मालूम  नहीं  था  कि  सरकारी  अस्पतालों  को  भी  ये  दवाइयां  भेजी

 जाती  हैं  परन्तु मैं  मानता  हूं  कि  सरकारी  अस्पतालों  को  धोखा  दिया  जा  सकता  मैं  पता

 लगाऊंगा  |

 दिल्ली  फ्लाइंग  क्लब

 !

 ao  सय ८६  शर्मा नदी  ब्य  यद

 #789.
 /

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 राम

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५८  में  सफदरजंग  हवाई  WE  प  विमान  दुर्घटना  होने  के  कारण  दिल्ली  फ्लाइंग

 क्लब  की
 जो  गतिविधियां रुकी  हुई  हैं  उन्हें  पुनः  चालू  करने  क  लिये  भारत  सरकार ने  क्या  सहायता

 क्लब  को  सहायताथ  कितनी दी  गई
 कौर

 भारत  सरकार ने  क्लब  को  कितने  विमान  दिये हैं  ?

 श्रिसेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  मही उद्दीन  )  :  से
 एक  विवरण  जिसमें

 दरपे
 गीत

 जानकारी  दी
 गई  है  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 श्री  दी ०  चे  फार्मा  :  दिल्ली  फ्लाइंग  क्लब  के  पास  इस  समय  स्थायी  तौर  पर  कितने  प्रशिक्षण

 देने  वाले  विमान हैं  ?

 श्री  मोहीउद्दीन
 :

 इसे  समय  क्लब  के  पास  उड़ान  क्षे  योग्य  तीन  ट्रेनर  विमान  दो  की

 मरम्मत
 हो  रही है

 श्री  दी०  so  दिल्ली  फ्लाइंग क्लब  को  कितने  समय  तक  उड़ान
 योग्य  विमानों

 कैं  पुरा  भ्रंश
 प्राप्त  होगा  क्योंकि

 इस  समय  जो  विमान  हैं  वे  इतने  अच्छी  नहीं  जितने
 कि  होने

 चाहिय े।

 र

 mist में
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 श्री  महो उद्दीन  :.  जब  दुर्घटना  हुई  उस  समय  क्लब  के  पास  कवल  चार  विमान

 चालू हालत  में  थे  ।  इस  समय  उनके  पास  तीन  हैं  शीघ्र  ही  चार  मिल  जायेंगे  |  इनके

 अतिरिक्त
 atc  भी  विमान  मिलने  की  सम्भावना  है  ।

 इकबाल  fag:  दिल्ली  फ्लाइंग  क्लब ने  act  हालत  को  फिर  से  ठीक  करने  के

 लिये कुल  कितनी  भ्रार्थिक  सहायता  मांगी  है  ?

 श्री  मोहीउद्दीन  :.  फ्लाइंग  क्लब  ने  सामान  फर्नीचर  ale  बदलने  कौर  लगभग

 ७८,०००  रुपये  की  मांग  की  थी  सरकार  ने  AAT  तथा  रूप  से  ६०,०००  रुपये  की  मंजूरी दे  दी  थी  I

 श्रालमबाग रेलवे  स्टोर  में  भाग

 (
 प्रो  Zo  mo  पाटिल

 श्री  वाजपेयी

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  जीत सिह  सरहदी

 at  मोहन  स्वरूप

 ४८  श्री  बोस

 श्रीमती  फंदा  अहमद

 श्री  अनिरुद्ध सिह

 पंडित  हवा  ना०

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  हेम

 |  सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १३  ZEUS  को  लखनऊ  में  आलमबाग स्थान  पर  उत्तर

 रेलवे  के  जनरल  स्टोर  में  भयंकर  am  लग  गई  जिस  से  रेलवे  सामान  की
 '
 क्षति हुई  ;

 यदि  तो  जो  सम्पत्ति  नष्ट  हुई  उसका  ब्योरा  क्या  है  कौर
 रेलवे

 को
 कितनी  पहुंची  ;

 क्या  राग  लगने  के  कारण  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  की

 यदि  तो  जांच  की  उपपत्तियां क्या  हैं

 कया  किन्हीं  व्यक्तियों  को  इस का  जिम्मेदार  ठहराया  गया  और

 यदि  तो  उनके  खिलाफ कया  कार्यवाही  की  गई  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 भाग  लगी  थी  |

 यह  क्षति  हुई

 (१)  श्र  संयंत्रों  की  क्षति  ६७,०००  रुपये  |

 (२)  रेल  डिब्बे  शादी  की  क्षति  ६६,२९७  रुपये

 (3)  ar  रेलवे  सम्पत्ति की  क्षति  १,८८,७४०  रुपये  ।

 कूल  क्षति  ३,२२,० ३७  रुपये  |

 मल  अंग्रेजी  में
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 २०००  हूंड्रडवेट सूती  धागे  में  से  वह  भ्रंश  निकाला  जा  रहा  है  जो  जलने से  बच  गया  ॥

 इस  से  शायद  हानि
 को

 रानी
 कुछ  हृद

 तक
 कम  हो  जायेगी

 ।

 । जी  हो

 एक  विवरण  पर  जाता है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  vy]

 (=).  हां  |

 इस  पर  विचार  किया  रहा है  ।

 fat  अब  जब  कि  भाग  लगने  के  कारण  का  पता  चल
 ग  ा

 य  T+  क्य र  द  1  इस  कारण  को

 दूर  करने  करने  का  नया  तरीका  ढूंढने  का  कोई  प्रयत्न  किया जा  रहा  है  ?

 श्री  खलासी  लापरवाही के  कारण झाग  लगी  थी  उसने

 करने  वाले  लैम्प  को  उलट  दिया  जिसमें  मिट्टी  का  तेल  था  जो  स्टोर  पर  गिर  गया  ।  सील  करने

 के  तरी  के  को  बदलने  की  कोई  विशेष  श्रावव्यकता  नहीं  है  ।  Ae  एक  दुर्घटना  थी  we  इनकी

 पुनरावृत्ति  न  हो  इसके  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  तंगामणि
 :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि

 स्टोर  की  लाइन  नं०  ६  कौर ७  के  बीच

 पड़े  लकड़ी  के  टुकड़ों में  १६.  ०५  बजे  प्राग  लगी  ।  जिस  समय  भाग लगी  उस  समय  उसे  फैलने

 से  रोकने  के  क्या  उपाय  किये  गयें  क्योंकि  राग  को  फैलने  दिया  गया  इसी  से  तीन  लाख से  अधिक

 का  नुकसान  हो  गया ।  तुरन्त  क्या  उपाय  किये  गये  थे
 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :.  प्रत्येक  तादाद  में  प्राग  बुझाने  वाले  यूनिट  होते  है ं।

 उसके  अतिरिक्त  सेना  का  श्र  नगर  के  राग  बुझाने  वाले  इंजन  थे
 ।

 इन  सब  को  बुलाया गया  था

 परन्तु  वह  लकड़ी  सुखी  थी  मई  का  महीना  था  इसलिये  वह  को  बहुत  जल्दी  पकड़ती  थी  ॥

 सभी  प्रकार  की  सहायता  ली  गई  कौर  जितनी  जल्दी  हो  सका
 प्राग

 पर  काबू  पा  लिया  गया  था

 सेठ  चल  रेलवे  स्टोर्स  में  ज्यादातर  इस्पात  तथा  लोहे  का  ही  सामान  होता  है  ।  क्या

 माननीय  मंत्री  महोदय यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  वहां  ऐसी  कौन  सी  चीज़  थी  जिस  की  वजह  से

 लग
 गई  इतना  नुक्सान  ?

 श्री  श्ञाहनवाज़  रेलवे  के  कारखानों  में  लोहे  कौर  लकड़ी  का  भी  काम  होता है  ।

 यूगोस्लाविया  को  बिजली  घर  विशेषज्ञों
 का

 प्रतिनिघि  मंडल

 सरदार  इकबाल  fag
 :

 te.
 श्री राम

 क्या  सिचाई site  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 बिजली  घर  विशेषज्ञों  का  शिष्टमंडल  यूगोस्लाविया  गया  था  ;

 ee  णा

 मूल  म्रंत्रेजो  में

 124
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 इस  शिष्ट  मंडल  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ;  अर

 उनकी  यात्रा
 का  मुख्य  उद्देश्य  क्या  था

 ?

 कौर  विद्युत  मंत्री  हाफिज  मोहम्मद  st  at  ।

 (१)  श्री  करे  एल०  केन्द्रीय  जल  विद्युत  शभ्रायोग

 विभाग )  नई
 दिल्ली  ।

 (२)  श्री  एन०  डब्ल्यू०  सुर्प्रटैंडिग  दामोदर  घाटी

 कलकत्ता  |

 (३)  श्री  के०  एस०  एडजेक्टिव  इंजीनियर  जल  विद्युत

 मैसुर  ।

 इस  यात्रा  को  मुख्य  उद्देश्य  रूमानिया  कौर  श्रास्टरिया  में  बनने

 वाले  बिजली  पैदा  करने  वाले  संयंत्र  कौर  बिजली  के  उपकरण  सल  मूल्य  निर्धारित  करना

 थाी  ।

 इकबाल  सिह  क्या  इस  शिष्टमंडल  ने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया है  ?

 ह. |  हाफिज  मोहम्मद  इब्राहीम :
 जी  हां  |

 सामुदायिक  विकास  परियोजना  कौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 प ४५१  श्री ही०  ना०  मुकर्जी  :  नया  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 कृषि  उत्पादन  को  कहां  तक  सामुदायिक  विकास  परियोजनाओं  are  राष्ट्रीय  विस्तार

 सेवा  का  प्रारम्भिक  उद्देश्य  बनाया गया  शौर

 कृषि  उत्पादन  के  काम  में  प ंचायतों  का  किस  हद  तक  सहयोग  प्राप्त  किया  गया  है  कौर

 उसके  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  go  सामुदायिक विकास  कार्यक्रम  में

 कृषि  उत्पादन को  सब  से  अ्रधिक  महत्व  दिया  गया  है
 ।

 कुछ  पंचायतों  ने  छोटी  सिंचाई  योजनाओं  के  परिपालन  में  कौर कुछ  एक  ने  बीज  ate

 sata के  वितरण  में  सहायता दी  है  ।  ग्रामों  की  कृषि  उत्पादन  की  योजनायें  तैयार  करने  में  पंचायतों

 का  सहयोग  भ्रमित  प्राप्त  किया  जा  रहा  है  |  पंचायतों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  से  कार्यक्रम  को

 काफी  लाभ  ष  है  |

 हो०
 ato  मुकर्जी  :  विस्तार  कार्यकर्ताओं  के  अधीन  जो  ग्राम  हैं  क्या  उनके  लिये  क़षि

 उत्पादन  के  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  जिस  की  सिफारिश  १९५६  में  योजना
 >  pees
 नके  Teo आयोग  कौर  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय

 a
 की  गई  थी  कौर  यदि  तो  ये  लक्ष्य  कहां

 तक  पूरे  हुये  ्
 ?

 ~

 प्र  AST]
 oe  rr

 में
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 श्री सु०  Fo  डे
 :

 ग्रामों
 के  गुटों  के  लिये  ये  लक्ष्य  निर्धारित  किये  जा  रह ेहैं  परन्तु इन  लक्ष्यों

 सको  प्राप्त  करने  में  काफी  समय  लगता  है  क्योंकि  बढ़िया  बीज  ae  उर्वरक  को  प्राप्त  करने में  समय

 लगता है

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :
 क्या  जहां  कहीं  सम्भव है  पंचायतों  की  सहायता  से  बहुप्रयोजनीय

 सहकारी  संस्थायें  स्थापित  करने  के  बारे  में  कोई  प्रगति  हुई है  ताकि  प्रत्येक  परिवार  का  उत्पादन

 श्रीफली  से  सम्पक  स्थापित  हो  जाये  ?

 सु०  कु०  ड्:म  यह  तो  नहीं  कह  सकता  कि  प्रत्येक  गांव  म॑  एक  बहु-प्रयोजनीय  सहकारी

 cay है  परन्तु  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  सहकारिता  शझ्रान्दोलन  धीरे-धीरे  फेल  रहा  है  श्र  श्रमिक  से

 अधिक  परिवारों  को  इस  में  शामिल  करने  का  प्रयत्न  किया जा  रहा है  ।

 jot  रघुबीर  सहाय  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 aa  तक  केवल  व्यक्तिगत  रूप  से  कृषकों  ने  ही

 अधिक  mart  की  फसल  उगाने  के  लिये  दी  गई
 सुविधाओं

 से  लाभ  उठाया  था  कौर  पंचायतों  ने  कोई

 सहायता  नहीं  दी  क्योंकि  मुल्यांकन  समिति  के  नये  प्रतिवेदन  के  ware  इन  निकायों  का  कोई

 प्रभाव  नहीं है  ?  इन  पंचायतों  को  अधिक  सक्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 ह ै?

 श्री  सु०  Fo  ड
 :  कुछ हद  तक  यह  बात  सही  है  परन्तु  हम  प्रगतिशील कृषकों  को  इस

 प्रकार  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  कार्यवाही  करते  रहे  हू  जिस  से  कि  वे  ऐसी  उपयोगी  सामग्री  तेयार  कर

 जिसे  पंचायतें  कृषि  काय  क्रम  के  लिये  प्रयोग  में  सकें  ।  माननीय  सदस्य  जिस  राज्य  के

 रहने  वाले  ड  वहां  खरीफ़  फसल  में  एक  गहन  आन्दोलन  चलाया  गया  था  कौर  पंचायतों का  सहयोग

 प्राप्त  किया गया  att  इस  अनुभव  से  उन्हीं  ने  रब्बी  फसल  में  भी  यह  आन्दोलन  चलाया  कौर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय ने  समस्त  भारत  मं  रब्बी  के  लिये  यह  शझ्रान्दोलन  शुभारम्भ  करने

 का  निश्चय  कर  लिया  ।

 कुमारी  मो०
 वंद कुमा रो  पंचायतों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  अतिरिक्त  सरकार

 बे
 क्या  विशेष  उपाय  किये  कितना  वित्त  भ्रांत  टीम  किया  गया  है  atk  खंड  विकास  कौर  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  पदाधिकारियों  को  कौन  से  भ्रतिरिकत  कर्तव्य  सौंपे  गये  हैं
 ?

 श्री  Jo  Fo  हम  ने  राज्य  सरकारों से  कहा  है  कि  इस  बात  का  ध्यान रखा  जाये  कि
 सब  कां  क्रम  खंड  विकास  समिति  के  परामर्श  से  निश्चित  किया  जाये  कौर  समिति  सभी  योजनाओं

 सका  भ्र नमो दन करे  तभी  ग्राम  संस्थायें  उनका  परिपालन करें

 तिम्मय्या  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  पंचायत  are  मंत्रणा  बोड़े  के  सदस्यों को

 ही  श्रमिक  बीज  शौर  खाद  दे  दी  जाती  है  ?

 pat  सु०  Fo  डे
 :  जब  किसी  वस्तु  की  कमी  होती  है  तब  कई  बार  ऐसी  बातें  होती  हैं ।

 सरकार  इन्हें  रोकने  के  लिये  प्रयत्न  करेगी  ।

 राम  gan  माननीय  मंत्री  नें  जो  रब्बी  आन्दोलन  की  कौर  निदेश  किया

 चह
 किस  प्रकार  का  होगा  ?.  rs  os

 मिल  अंग्रेजी  में
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 श्री सु०  Fo  डे
 :

 इस  आन्दोलन के  अन्तरगत  प्रत्येक  गांव  अपने  पास  उपलब्ध

 छोटी  सिंचाई  झर  श्रमिकों  कौर  आधुनिक  तरीकों  का  अधिकाधिक  प्रयोग  करेगा  |

 श्री  पाणि ग्रा हो
 :  क्या  मंत्रालय  को  विदित  है  कि  सामुदायिक  विकास  ate  राष्ट्रीय  विस्तार

 सेवा  क्षेत्रों  में  जो  बीज  बांटा  जाता  है  उस  से  पैदावार  ही  नहीं  होती  उनका  प्रयोजन  ही  पुरा  नहीं

 ।

 ा
 tat  सु०  Fo  डे  :  कभी-कभी  ऐसी  शिकायत  पैदा  हो  जाती  है  परन्तु  सदा  ऐसा  नहीं

 ||
 होत  |  है  a

 seit  तंगदिली  :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा कि  ग्राम  नेताओं को  गहन  प्रशिक्षण दिया  जा  रहा

 इन  प्रति  क्षत  नेताओं  का  सहयोग  क़षि  उत्पादन  में  कैसे  प्राप्त  किया  जायेगा  ?

 पं  स० ्  कठिन
 डे  :

 ये  कृषि  नेता  गांव  में  एक  संगठन  बना  कर  नये  तरीकों  का  प्रचार  करेंगे  # =

 जोर
 देश  में  गर्मी का का  जार

 fat  सुधार
 : 1४५२

 1  दंडित  हवा  ना०  तिवारी :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 हाल  ही  में  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  गर्मी  के  ज़ोर  के  कारण  हुई  मौतों  के  बारे  में

 सूचनायें  मिली हूँ  ;

 क्या  पहले  वर्षों
 की

 अपेक्षा  इस  वर्ष  गर्मी  के  कारण  अधिक  मौतें  हुई  हैं  ;

 श |  |  )  गर्मी  के  रोग  का  उपचार  करने  इसकी  रोकथाम  के  लिये  कोई

 विशेष  दवाई  ईजाद  की  गई  कौर

 यदि  तो  उसके  प्रचार के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी

 कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 नहीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्री  सूप कार
 :  इस  ag  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  से  कितने  व्यक्ति  मरे  ?'

 ५  ा»  ३,
 :  जिन  राज्यों  में  यह  रिकार्ड  रखा  गया  है  उनके  झ्रांक ड

 9X,  उड़ीसा १,  पंजाब  राजस्थान  29,  उत्तर  प्रदेश  २३३,  cee

 जानकारी  उपलब्ध  दिल्ली  ३४--३२  व्यक्ति नवीन  अस्पताल  में  कौर  २.  मेर-सरकारी

 भ्र स्प तालों  में  मरे

 डा०  राम  सुलग  fag:  बिहार में  कितने  व्यक्ति  मरे  ?

 श्री  कर मरकर  :  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।
 एएए

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 फि  सरकार  पहले  वर्षों  की  अपेक्षा  इस  वर्ष  ग्रथित  व्यक्ति  क्यों  मरे  जब  कि  तापमान

 साधारण रूप  से  अधिक  नहीं  था  ?

 ta  कर मरकर  :  में  पहले  कह  चुका  हुं  कि  हमें  इस  बारे  में  जानकारी  नहीं  है  कि  पहले

 वर्षों  की  तुलना  में  इस  वर्ष  अधिक लोग  मरे  ।  इतना  शअ्रवश्य  है  कि  wa  इसे  ag  में  गर्मी  का  जोर

 इतना  भ्रमित  ate  इतनी  देर  तक  के  लिये कभी  नहीं  रहा  परन्तु यह  बताना  सम्भव  नहीं  कि  alas

 क्यों  या  क्यों  नहीं  मरे  क्योंकि  यह  केवल  गर्मी  के  ज़ोर  पर  ही  नहीं  बल्कि  इस  पर  भी  निर्भर

 करता  है  कि  लोग  धूप  में  कितनी  देर  रहते  हैं  ।

 gare  नायर  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  पता  है  कि  कुछ  एक  विशेषकर

 केवल  इसलिये  मरे  कि  उन्हें  भ्र स्प तालों  में  स्थान  नहीं  मिला  यदि  तो  इस  त्रुटि  को  दूर

 करने के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ताकि  भविष्य  में  से  पीड़ित  बच्चों  को  तुरन्त  अस्पताल
 ८  x‘  ध्

 थें  जगहें  मिल  सके  ?

 श्री  करमरकर
 :

 मुझे  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  मिली
 कि  अस्पताल में  स्यान  उपलब्ध

 नहीं  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेगा  कि  यदि  भविष्य  में  कोई  ऐसा  प्रवास  उत्पन्न  होता  है

 तो  किसी  न  feat  तरह  बच्चे  को  अस्पताल  में  जगह  दी  जाय े।

 मणिपुर  प्रौढ़  त्रिपुरा  में  विमान  सेवायें

 (ott  बांगशी  ठाकुर :

 श्री  दीदार  देव

 ४५३
 श्री  वसुमतारो

 श्रीमती  रेणचक्रवर्तो

 श्री  श्रसजद झ्रली

 att  हेम
 | के

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  ने  मणिपुर  कौर

 त्रिपुरा  के  कुछ  मार्गों  पर  यात्री  भाड़े  बढ़ा  दिये  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  बढ़ाये  गये  भाड़े  की  दर  भारत  के  प्रत्य  मार्गों  के  समान  झ्र ौर

 क्या  इन  क्षेत्रों में  परिवहन  की  कठिनाइयों को  देखते  हुये  जनता  विमान  सेवायें  चालू

 करने  के  बारे  में  कोई  निर्णय किया  गया  है  ?

 sear  उपमंत्री  जी  at

 विमान  परिवहन  परिषद _  की  सिफारिशों  पर  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के

 सभी  सेक्टरों  म  यात्री  भाड़ों  का  पुनरीक्षण  किया  गया  था  ।

 हां  ॥

 इस  मामले  पर  श्रभी  विचार  किया जा  रहा  है
 ।

 मूल  wast  में
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 श्री  बांग शि  यदि  भौगोलिक  दुष्टि  से  देखा  जाय  तो  त्रिपुरा  घेरे  में  है  इसी

 वहां  परिवहन  कौर  संचार  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  इसे  देखते  हुये  क्या  सरकार  इंडियन  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  के  यात्री  भाड़े  पौर  माल  भाड़े  में  कोई  रियायत  देने  प्रथवा  जनता  विमान  सेवा  चालु

 करने  के प्रइन  पर  विचार  करेगी  ?

 sot  मुही उद्दीन :  seq  के  भाग  के  उत्तर  में  मैं  ने  बताया  कि  भाड़े  में  कमी  करने

 अथवा  जनता  सेवा  चालू  करने  के  oem  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |  इंडियन  एयरलाइन्स

 tara  का  विचार  है  कि  योजना  तैयार  हो  जाने  पर  पूर्वी  सैक्टर  में  अ्रगरतला  तथा  श्रव्य  स्थानों

 के  लिये  कुछ कम  भाड़े  पर  विमान  सेवा  चालू की  जाये  परन्तु  इस  में  तीन  या  चार  मास  लग  जायेंगे  ४

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  त्रिपुरा  भारत  शौर  पाकिस्तान  के  बीच  की  सीमा पर  स्थित  है  ौर

 वहां  व्  जाने  के  सब  रास्ते  रुके  हुये  हैं  प्र  वस्तु ग्र ों  के  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  यह  सब  देखते  हुये

 सरकार सस्ते  भाड़े  वाली  विमान  सेवायें  चालू  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही
 ?

 tat  सु ही उद्दीन  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  कलकत्ता  से  इस  सैक्टर  के  कई  स्थानों

 तक  एक  अनुसूचित
 प्रौर

 एक  शभ्रननूसूचित  मालवाहक  विमान  चलाता  है  ।  भाड़े  की  दर  इस  प्रकार

 निश्चित की  गई  है  कि
 लागत  शरीक

 न
 बढ़े

 ।
 हाल  ही  में  सीमा  बन्द  हो  जाने  पर  भाड़े  की

 दर

 का  पुनरीक्षण  करने  का  विचार  नहीं  किया  गया  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :
 भूमि  के  सभी  रास्ते  बन्द  हो  गये  हैं  इसे  देखते  हुये  क्या  सरकार  इस

 पर  विचार  करेगी  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०
 :  यह  तो  सुझाव  है  इस  पर

 सहानुभूति  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  त्रिपुरा  में  इस  समय  हालत  बहुत  खराब  हो  गई  है  भ्र

 महोदय  ने  बताया  कि  भाड़े  की  दरों  के  पुनरीक्षण  में  तीन  मास  लग  जायेंगे  क्या  वह  इस  बारे  में  विचार

 करेंगे
 कि

 भाड़े  में  काफी  कमी  की  जाये  ate  तीन  मास  तक  प्रतीक्षा  करने  की  तुरन्त  कर  दी
 जाये ?

 मार्ग  पर  माल  भाड़ा  कम  करने  से  अन्य  मार्गों  पर  भी  उसक स०  का०  पाटिल

 प्रभाव  पड़ता  है  और  यदि  किसी  विशेष  मार्ग  पर  भाड़ा  कम  किया  जाता  है  तो  वह  रियायत  के  तौर

 पर  ही  किया  जा  सकता  इस  पर  विचार  किया  जायगा  are  इस  मानने  की  श्रविलम्बनीयता

 को  भी  ध्यान  में  रखा  जा  रहा  है  ।

 pat  दशरथ  हाल में
 जब  उपमंत्री

 महोदय  उस  क्षेत्र  में  गये  तो  क्या  उस  समय  उन्हें

 यात्री  किराया  माल  भाड़ा  कम  करने  के  बारे  में  कोई  भ्रभ्यावेदन  दिया  गया  था  ?  क्या  उस

 क्षेत्र  की  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों
 को  देखते  हुए  सरकार  किराये  की  दर  को

 तुरन्त  घटाने  के

 प्रश्न  पर  विचार  करेंगी  ?

 fat  स०  wo  पाटिल  eq ष्  किक  ME  &  चुका  ।

 मूल  sas  में
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 चीनी का  मूल्य

 a7

 [  डा०
 राम  सुभग  सिंह  :

 श्री  हेम  राज
 :

 1५६. <
 श्री  सोहन

 |  श्री  ब्रज राज सिंह  :

 [sit  aga
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 Fat  चीनी  निर्यात  वर्धक  श्रार्दोलन  के  फलस्वरूप  देश  में  चीनी  का  भाव  बढ़ा  है  ;

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  ;  और

 भाव  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  प्रयत्न  कर  रही  है
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  स०  :  कौर  जी  देश

 में  विभिन्न  भागों  में  २  से  ७  प्रतिशत  तक  भाव  बढ़  गया  ।

 भारत  सरकार ने  ३०  १९५८  को  उत्तर  प्रदेश  कौर  उत्तर  बिहार  में

 स्थित  कारखानों  में  जहां  कि  भाव  अधिक  बढ़  रहा  था  कारखाने  से
 चीनी  बेचने  के  मूल्य  पर  नियंत्रण

 कर  दिया  था  ॥

 राम  सुलग  इस  मूल्य  नियंत्रण  योजना  में  दक्षिण  बिहार  को  क्यों  शामिल

 नहों  किया  गया  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :
 हम  ने  इस  की  जांच  की  थी  ।

 ये  नियंत्रित

 मूल्य  उत्पादन  की  लागत  पर  आधारित  हैं
 ।

 दक्षिण  बिहार  के  कारखानों  की  उत्पादन लागत  प्रतीक

 है  क्योंकि  वे  कारखाने  थोड़ी  देर  चलते  हैं  र  हमने  सोचा  कि  समस्त  उत्तर  प्रदेश  शर  उत्तर  बिहार

 में  नियंत्रित  मूल्य  लागू  करके  मूल्य  नियंत्रण  कर  सकते  इसका  वांछित  प्रभाव  पड़ा  और  दक्षिण

 बिहार  के  कारखानों में  भी  विक्रय  मूल्य  कम  हो  गया  है  ।

 राम  सुभग  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि
 नियंत्रित  मूल्य  उत्पादन  की

 लागत

 के  आधार  पर  निश्चित  किये  गये  थे  ।  क्या  उत्पादन  की  लागत  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  शर  उत्तर

 बिहार  में  एक  सी  है  या  लग  ae  यदि  दोनों  में  भ्रातृ  है  तो  उन्हें  एक  साथ  क्यों  रखा  गया
 ?

 शी  ह  प्र०  मन्तर
 बहुत  कम  है

 प्रो
 हम  चाहते थे

 कि  नियंत्रित  मूल्य एक  से  हों

 ताकि  दोनों  में  से  किसी  भी  क्षेत्र  को  हानि  न  पहुंचे  ।

 fat  च०  द्
 क्या  सरकार  को  पता  चला  है

 कि
 जब  से  उत्पादन  शुल्क  २  रुपये  प्रति

 मन  बड़ाया  गया  तब  से  बाजार  का  भाव  ६  रुपये  मन  बढ़  गया  है
 ?

 fat  wo  प्र०
 माननीय  सदस्य  नें  जो  झांकड़े  बताये  हैं  वे  ठीक  नहीं  हैं  परन्तु  यह  सही

 है  कि  कई  बार  उत्पादन  शुल्क  की

 वद्ध

 से  भ्रमित  वृद्धि  बाजार  के
 भाव

 में  हो  जाती है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  माननीय  मंत्री  ने  यहां  एक  ऑ्राइवासन  दिया  था  कि  चीनी  के  निर्यात के

 कारण  जो  हानियां  होंगी  उन्हें  मिल  मालिक  ही  सहन  करेंगे  उपभोक्ता  नहीं
 ।

 मिल  मालिक  अपनी

 हानि  उपभोक्ताओं  से  पूरी  न  कर  लें  इसके  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  थे  ?

 fat  श्र०  ही
 जेन

 :
 मुझे  स्मरण  नहीं  कि  मैं  ने  कभी  कोई  श्रीनिवासन  दिया  हो  परन्तु  मूल्यों

 को
 बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  मूल्य  नियंत्रण  किया  गया  इससे  साबित  होता  है  कि  हम  कार्यवाही  कर

 हू  हैं  नियंत्रण  से  मूल्य  कम  हो  गये  थे
 ।

 श्री  त्यागी  क्या  यह  सच  है  कि  लखनऊ  में  माननीय  मंत्री  ने  मिल  मालिकों  से  यह

 सन  लिया
 था  कि  वे  इस  निर्यात  के  पश्चात्  मूल्य  नहीं  बढ़ायेंगे

 ?

 fat श्र०  प्र०  जेन  :  लखनऊ  में  कोई  सम्मेलन  नहीं  नैनीताल में  बातचीत  हुई  थी  I

 वहां  मिल  मालिकों  ने  झ्राइवासन  दिया  था  कि  वे  मूल्य  नहीं  बढ़ायेंगे  ।  परन्तु  कुछ  एक  ने  वायदा

 पूरा  नहीं  किया  हमें  कार्यवाही  करनी  पड़ी  ।  हम  ने  मूल्य  कम  कर  दिया  है  इसके  भ्र ति रिक्त

 झर  क्या  किया  जा  सकता  था  ।

 निर्यात  वर्धन  अध्यादेश  प्रख्यापित  करते  समय  कारखानें  से  विक्रय fat  ब्रज राज सिह  :

 करने  का  भाव  क्या  था  ?

 tat  न  प्र०  जैन  :
 में  प्रसिद्ध  मंडियों  के  भाव  बता  रहा  हूं  ।

 fl  श्र०  ्०  थामस :  २६  जुलाई  को  जालंधर  में  भाव  ३९  ,  २२  रुपये  ;  दिल्ली में  Yo  २५

 oo के  + रुपये  शौर  कलकत्ता  में

 श्र०  प्र०  इसके  लिये  पूर्वे  सूचना  चाहिये  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  बाजार
 के

 भाव  चाहें  तो  में  दे  सकता  हूं  ।

 pau  wr  ३०  जुलाई  को  अध्यादेश  प्रख्यापित  करने  के  बाद  बाजार  में  विक्रय

 के  लिये  कितनी  चीनी  भेजी  गई  ?  अध्यादेश  प्रख्यापित  होने  के  बाद  तक  चीनी  का  कितना  निर्यात

 किया गया  है  ?

 fat  श्र०  प्र०  मुझे  मिली
 जानकारी

 के  १६,०००  से  १७,०००

 टन  चीनी  के  निर्यात  के  संविदा  हो  चुके  हैं
 ।

 fat  गजराज
 अभी  उसका  निर्यात  नहीं  हुमा  है

 ?

 श्री  £..” [५  प्र०  जेन :  संविदा  होने  के  बाद  निर्यात  करने  में  कुछ  समय  लगता  है  ।

 श्री  गजराज  बाजार  में  विक्रय  के  लिये  कितनी  भेजी  गई  ?

 महोदय
 :

 इस  मामले  पर  बाद  में  विचार  किया  जायेगा  ।  प्रइन काल  समाप्त

 हो  गया है  ।

 peat  गजराज
 में  ret  संकल्प  पर  चर्चा  के  बारे  में  जानकारी  चाहता  हूं  ।

 काल  समाप्त  हो  चुका  है  |

 मूल
 matt  में
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 तथा  न्यायाधिकरण

 1४२.  श्री  त०  ब०  बिट्रलराव  क्या  रेलबें  मंत्री  ५  १९४५८  के  तारांकित

 शरन  संख्या  १४८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रेल  कमेंचारियों  की  शिकायतों  की  जांच  करने  के  लिये  १९५३  में  नियुक्त  किये

 गये  तदर्थ  न्यायाधिकरण  ने  अपनी  सिफारिशें  तैयार  कर  ली  हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कब  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ :
 :

 at  नहीं  ।

 ौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 इमारती  लकड़ी

 1*४३.  श्री  पृ०
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  को  इस  बारे  में  जानकारी  है  कि  देश  में  इमारती  लकड़ी  के  कुल

 कितने  वृक्ष  हैं  ;  अ्रौर

 क्या  वे  बढ़  रहे  हैं  या  घट  रहे  हैं
 ?

 +खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  झ्०  प्र०  से  १९५५-५६  सम्बन्धी

 एक  विवरण  जिसमें  इमारती  लकड़ी  ate  ईंधन  की  लकड़ी  के  खड़े  व्रतों  की  संख्या  दी  गई  है

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  केवल  इमारती  लकड़ी  सम्बन्धी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है

 परिशिष्ट  १,  श्रवूबन्ध  संख्या  ४६]

 उपलब्ध  जानकारी  से  पता  चलता  है  कि  मध्य
 प्र  उत्तर

 जम्म  द्रोह  हिमाचल  प्रदेश  कौर  अन्दमान  कौर  निकोबार  द्वीपों  में  इनकी

 संख्या बढ़  रही  है  परन्तु  मैसूर  पश्चिमी  बंगाल  में  में  )  कमी हुई  है  ।

 नारियल  जटा  उत्पादों  के  लिये  जहाज़ों  में  स्थान  का  रक्षण

 किः
 Tse

 श्री  वासुदेवन  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  केरल  से  इस  बारे  में  कोई  अ्रभ्यावेदन  मिला  है  कि  केरल  के  बन्दर

 गाहों के  जहाज़ों  में  १५  प्रतिशत  स्थान  नारियल  जटा  उत्पादों  के  लिये  रक्षित  करने  के  बारे  में

 वाही  की  जाये  क्योंकि  जब  अन्य  भारी  सामान  उपलब्ध  होता  है  तो  जहाज़ी  कम्पनियां  नारियल

 जटा  उत्पादों  को  स्वीकार  नहीं  करतीं  ;  प्रौढ़

 यदि हां  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गई  हे  ?
 TRO  :/
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 परिवहन  तथा  संचार  मंत्र-लय  में  राज्य-मंत्री  राज
 ः  जी

 हाँ  t

 इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं  था  क्योंकि :

 (१)  भारतीय  कोर्स  से  परामशं  किया  गया  था  परन्तु  उसने  इस  आधार

 पर  इस  का  विरोध  किया  कि  यह  सफल  नहीं  होगा  ;

 (२)  विभिन्न  प्रकार  के  सामान  को  इस  आधार  पर  जहाज़ों  में  स्थान  प्राप्त  होता  है

 कि  पहुंचने  के  स्थान  पर  उनके  विक्रय  की  स्थिति  कैसी  है  ;

 (३)  यदि  एक  वस्तु  के  लिये  स्थान  रक्षित  किया  जाता  है  तो  अन्य  वस्तुओं  के
 लिये  भी

 इसी  प्रकार  की  मांग  की  जायेगी  ;

 aor री  अर्थव्यवस्था (४)  हमारी  टनभार  क्षमता  सीमित  होने  के  कारण ऐसा  क  ह्म

 के  लिये  लाभप्रद  न  होगा  ।

 श्रांघियां

 1*४०.  श्री  मोहम्मद  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  fe

 मई  शौर  2e4xs  में  राजधानी  में  कितनी  बार  गांधी  झाई ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इनकी  संख्या  प्रौढ़  ज़ोर  बढ़ता  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हँ  ;

 क्या  दिल्ली  को  वायु  को  शुद्ध  शरीर  शान्त  रखने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  करने  का

 विचार है  ?

 भ्िसेनिक  उदयन  उपमंत्री  (at  :  मई  में
 Oy  शर

 जून  में
 ६  !

 जी  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विज्ञान  ने  att  इतनी  उन्नति  नहीं  को
 ि

 से  कि  किसी
 भी

 क्षेत्र  के  जलवायु  को  अपनी

 इच्छानुसार  बदला  जा  सके  |

 भूमि को  काइत

 1४५७.  श्री  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  राज्य

 सरकारों
 को  कोई  हिदायतें दी  गईं  कि  बंजर  भूमि  भूमिहीन  लोगों  को  कामत  के  लिये  दे  दी  जाये  ?

 खाद्  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 :  जी  हां
 ।

 राज्य  सरकारों  से  कहा

 गया  था  कि  वे  कृषि  योग्य  बंजर  भूमि  का  सर्वेक्षण  करें  भर  उनमें  ऐसे  टुकड़े  ढूढे  जहां  भूमिहीन

 श्रमिकों  उनकी  संख्या  का  पता  लगा  कर  बसाया  जा  सके
 ।
 उन्हें  उपयुक्त  योजनायें  तैयार  करके

 भारत
 सरकार  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  भी  कहा  गया  था ।

 दि  मूल  भ्रंग्रेज़ी में
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 रेलवे  में  बचाव  संस्थायें

 1५८.  श्री  हंस  बरुआ
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  रेलों  में  दुर्घटना ग्र ों  के  कारणों  की  जांच  करने  कौर  उन्हें

 रोकने  के  उपाय  बताने  के  लिये  हाल  ही  में  बचाव  संस्थायें  स्थापित की  गई  हैं ;

 यदि  at,  तो  क्या  इन  संस्थानों  ने  अपना  कार्य  आरम्भ  कर  दिया

 यदि  तो  इन  संस्थाओं  की  उप पत्तियां  कब  तक  उपलब्ध  होंगी
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है
 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  vio]

 राज्यों  में  परिवहन  प्रशासन  की  श  समिति

 राम  कृष्ण
 :

 |  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 Pua.  श्री  स०  स०  बनर्जी :

 i
 तंगामणि  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्यों  में  परिवहन  प्रशासन  के  पुनगंठन के  बारे  में  मंत्रणा  देने के  लिये

 की  गई  तदर्थ  समिति  ने  अपना  काय  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  wa  तक  क्या  काम  किया  गया  हूँ  ;  कौर

 वह  सिफारिशें कब  देगी  ?

 तथा
 संचार

 मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 राज

 जी  हूँ हां  ।

 एक  विवरण  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गई  हैं  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  ४८]

 लगभग छः  मास  में  ।

 गेहूं का  रायात

 1६०
 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 दलजीत  सिंह :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गेहूं  के  आयात की  सामान्य  स्थिति क्या  है  ;

 aaa  के  अ्रनुसार  हो  रहा  हैं  ; (=)
 क्या

 आयात  देश
 की

 ७
 ro

 च
 अग्रज  |  ह

 श  Caf
 ety  Organisations,
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 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भ्रमणा  उसकी  गेहूं
 कितनी  मात्रा सानते  में  रक्षित  रखा  गया

 हूं ;  भ्र ौर

 ara  वित्तीय  ad  के  समाप्त  होने  के  a  सरकार  को  गेहूं  के  आयात  निकासी  अथवा

 वितरण  कौन  से  विशेष  कठिनाइयों  का  डर  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  वर्ष  १९५८ में  २३  लाख टन  गेहूं  के

 आयात  का  प्रबन्ध  किया  जा  चका  है  ।  इसमें  से  जुलाई  ne  की  र  mea तक  १४.७  लाख

 टन  गेहूं  भारत  में  चुका  है
 ।

 १९  जुलाई  को  लगभग  ६  लाख  इसके
 अतिरिक्त  राज्यो ंके  पास  २  लाख  टन  से

 अधिक  राज्य  सरकारों  के  स्टाक  म  है  ।

 इसके  लियें  उपयुक्त  कार्यवाही की
 जा

 रही  है  कि  गेहूं  के  निकासी  अथवा  वितरण

 में  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  न  हो  ।

 जगरांव म॑ रेल दुर्घटना म  रेल  दुर्घटना

 वाजपेयी

 श्री  उ०  ao  पाटिल

 श्री  दी०  Wo  zat ro

 श्री  कुन्दन

 सरदार  इकबाल  सिह

 |  भी  ख़दा वकत

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हैं
 कि  ६

 Pe ¥s
 को

 लुधियाना  जाने  वाली  एक  सवारी  गाड़ी

 रांव  में  एक  प्रौर  गाड़ी  से  टकरा  गई

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  घायल  हुये  झ्र  इस  दुर्घटना  का  व्योरा  क्या  है  ;

 क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां  क्या हैं  ;  कौर

 (=)  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ate  ६  paas  को  २०  बजे
 जब  कि  न०  १  एल  एफ  सवारी  गाड़ी  उत्तर  रेलवे  के  लुघियाना-फिरोजपुर  इकहरी  लाइन  सैक्शन  में

 जगरांव  स्टेशन  की  लाइन  पर  खड़ी  थी  उस  समय  उसी  लाइन  पर  स०  २  एल  जे  जी  डाउन

 शटल  को
 जब  पीछे  हटाया  गया  तो  उसका  पिछला  हिस्सा  १  एल  एफ  एक  सवारी  गाड़ी  से  टकरा

 एक  व्यक्ति  बुरी  तरह  घायल  sal  अन्य  २६  व्यक्तियों  को  मामूली  चोटें

 )  रेलवे  के  सरकारी  लखनऊ  ने  दुर्घटना  की  जांच की

 १मल ्  भ्रंग्रेज़ी.में
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 उसकी  अस्थायी  उपपत्ति  यह  है  कि  ना  २  एल  जे  जो  डाउन  गाड़ी  के  गार्ड

 ड्राइवर ने  गाड़ी  के  शे  टिंग  के  नियमों  का  पालन  नहीं  किया  इसी  कारण  यह  दुर्घटना  हुई

 Fo  २  एल  जे  जी
 डाउन  के  गाडे  शौर

 ड्राइवर  को  मुझ्नत्तिल  कर  दिया  गया  है  ग्रोवर

 उनके  खिलाफ  विभागीय  कार्रवाही  जायेगी

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  हिन्दी

 श्री  सुबोध  सदा

 1*६३  स०  चचा  सामन्त
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  हिन्दी  प्रशिक्षण  अ्रनिवाय

 बना  दिया  है  ;

 यदि  तो  ग्राम  क्षेत्रों  में  डाक  तथा  तार  विभाग  के
 कर्बे  वासियों  में  हिन्दी  का

 करने  के  लिये  क्या का  वाही  की  हैं  ;  तौर

 क्या  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  कर्मचारियों  को  हिन्दी  प्रशिक्षण  प्रदान  करने  के  fat  को  ई  विशेष

 गई

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  क्०  :
 जी  नहीं t

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नही ं।

 पत्तनों  पर  जहाजों  में  माल  लादना  श्र  उतारना

 1*६४.  डा०  राम  सुलग  क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  कोई  ऐसी  योजना  बनाना  चाहती  है  जिससे  पत्तनों  पर  जहाज़ो ंसे  सामान

 आसानी  से  जल्दी  उतारा  लादा  जा  सके  ;  श्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  राज  :

 )-

 जहाजों  में  शीघ्र  माल  लादने  उतारने  के  प्रयोजन  से  सरकार  ने  बम्बई मद्रास  में  कुछ

 योजनायें  चालू  की  हैं  ।  कलकत्ता  बन्द  रगाह  के  लिये  भी  एक  योजना  तैयार  की  जा  रही  है  इसके

 बाद  विशाखापटनम  ate  कोचीन  के  लिये  योजनायें  तैयार  करने
 क

 प्रश्न
 पर

 भी  विचार

 जायेगा  ।

 दिल्ली  में  तपेदिक  के  रोगियों  के  लिये  पृथक्करण-केन्द्र

 श्री  वासुदेवन नायर  :

 1६४५.
 श्री

 (att  वाजपेयी
 :

 क्या
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बातने  की

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  दिल्ल  में  तपेदिक  के  रोगियों  के  लिये  एक  पृथक्करण  केन्द्र  खोलने  का

 मल  अंग्रेजी  में
 *  Isolation  Centre.
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 निश्चय  किया  है  ;  ax

 यदि  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 पु स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर  महरौलीਂ  के  लाला  रामसरूप  टी०

 बी
 ०  हास्पिटल  में  PEYW—US  में  २,१६,४६८  रुपयों  की  लागत  पर  ५२  पलंग  वाले  एक  तपेदिक

 पृथक्करण  की  स्थापना  की  गयी  थी  प्रौढ़  Coke  में  मरीज़ों  की  भर्ती  दुरू  की  गयी  थी
 ।

 प्रादेशिक  परिवार  नियोजन  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1*६६.  सरदार  इकबाल  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  १५८  के  तारांकित

 संख्या  ११७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  प्रस्तावित  ६  प्रादेशिक  परिवार

 नियोजन  प्रशिक्षण  केन्द्र  किन  किन  स्थानों  में  खोले  जानें  वाले  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 ६

 प्रादेशिक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  लिये

 झर  कलकत्ते  में  एक  एक  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  है

 परादीप  पत्तन

 T*R.
 भी  fao  च०

 सरदार  इकबाल  tag  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 ८  १९५८  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ३५६०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परादीप  पत्तन  के  सम्बन्ध में  टोकियो  विश्वविद्यालय ने  गवेषणा-कार्य  किया  था

 क्या  तब  से  उससे  सम्बन्धित  चाट  ड्राइंगें  प्रा  गई  हैं  ;

 यदि  तो  इस  विषय  सम्बन्धित  प्रतिवेदन  की  सरकार  द्वारा  जांच  का  क्या  परिणाम

 निकला  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 जी  नहीं  ॥

 {
 )  set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 खाद्य  पदार्थों  में  विष  मिल  जाने  की  घटनाश्रों  सम्बन्धी  जांच  आयोग

 श्री राम  कृष्ण

 श्री  सपकार

 श्री  कौडियाल

 श्रीमती  मजीदा  अहमद

 1*६८.  1
 श्री  कुमारन

 क्लीन

 «है  तंगामणि

 पोकर  साहेब

 |  श्री  Ao  मुनि स्वा मो :

 है  सरित  यंगाडन  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  सरकार  ने  खाद्य
 «ा  od  मे  लिए  मिलता  जान  कसको  था  लॉच  करने  के

 लिये

 daft  में

 Food  Poisoning  Enquiry  Commission.



 १२  १९४८  लिखित  उत्तर  we

 जो  नियुक्त  किया  था  क्या  उसके  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसमें  की  गयी  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की  गयी है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  जी  at

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  ware

 Seal  द्वारा  रेलवे  को  रेल  के  इंजनों  का  संभरण

 ei  दी०  चे  mat

 T*  1
 श्री  वाजपेयी  :

 डा०
 राम  सुलग  fag:

 क्या  रेलवे  मंत्री  ११  ः  g&us  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ८४४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  के  रेल  के  इंजनों  के  लिये  रेलवे  द्वारा  दी  जाने  वाली  कीमत  के  सम्बन्ध

 में  रेलवे  प्रौढ़  टाटा  लोकोमोटिव  कम्पनी  के  बीच  कोई  समझौता  हो  गया  है  ;  AK

 यदि  तो  एक  इंजन  का  दाम  कितना  तय  gare
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  यदि  मंशा १  g&us Fare gs के  बाद  से

 दी  जाने  वाली  कीमत  जानने  का  जैसा  कि  प्रतीत  होता  है  तो  उत्तर  है  कि  it  कुछ  समझौता

 नहीं  हुमा  है

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नेपाल  में  विमान-दुर्घटना

 वाजपेयी

 ७०.
 श्री  उ०  ato  पाटिल

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  का  एक  डकोटा  १३  Reus  को  नेपाल  में  ध्वस्त  हो

 गया  था

 हताहतों  की  संख्या  ake  इस  दुर्घटना  का  अरन्य  व्यौरा  कया  है  ;

 क्या  इस  दुर्घटना  के  कारणों  की  कोई  जांच  की  गयी

 यदि  at,  तो  उसकी  उपपत्तियां  क्या  हैं  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 mae  उदयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन  शर  जी  नहीं  रे

 १९४८  को  नेपाल  में  पोखरा  पर  जो  विमान  ध्वस्त  हो  गया  था  वह  कलिंग  एयर  लाइन्स  का

 था  at  इंडियन  एयरलाइंस  कारपोरेशन  एसोसियेशन  इसका  संचालन  कर  रहे  थे  ।  इस  विमान

 में  २७  यात्री
 और  ४

 चालक  थे  ।  इस  दुर्घटना  में  कोई  हताहत  नहीं  लेकिन  विमान  काफी

 क्षति  पहुंची  है  ।

 +
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 यह  दुर्घटना  नेपाली  राज्य-क्षेत्र  में  हुई  थी  और  नेपाल  सरकार  जांच  करा  रही  है
 ।

 दुर्घटना  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  की  कभी  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 भारतीय कृषि  गवेषणा  परिषद्

 1७६.  श्री
 वि०

 चं०  शुक्ल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १७  १९४५८ के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  नें  तब  से  भारतीय  कृषि  गये  बणा  परिषद्  की  इस  सिफारिश  के  सम्बन्ध

 में  कोई  निर्णय  किया  है  कि  ए०  पी०  उपकर  Re¥o FH TAA HF के  अधीन  कुछ  वस् तुझ ों

 पर जो  १/२  यथा  मूल्य  उपकर  लगाया  जाता  है  उसे  बढ़ा  कर  १  प्रतिशत  कर
 दिया

 जाय  ;

 अर

 यदि  तो  मोटे  तौर  पर  इस  निर्णय  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 ह  go  :  सरकार ने

 कभी  कोई

 निर्णय  नहीं  किया है  ?

 ग्रसती  विशिष्ट  जनोंਂ  के  लिये  विमानों  में  स्थान  सुरक्षित  रखना

 1७७.  श्री  वि०  ०  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  प्रत्येक  सर्विस  में  स्थानों

 का  कुछ  कोटा  विशिष्ट  जनोंਂ  के  लिये  सुरक्षित  रखा  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  कुल  कितने  स्थान  सुरक्षित  रखे  जाने  हैं  ?

 क

 उदयन  उपमंत्री  :
 जी  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 quar  पत्तन

 fao  च०  शक्ल

 Tos.
 |

 श्री  राम

 श्री  संगण्णा  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 ८  १९५८  के  भ्र तारांकित संख्या  ३५२३  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूना  गवेषणा  संस्था  में  परादीप  में  पत्तन  सम्बन्धी  सुविधायें

 विकसित  करने  के  क्षेत्र  का  निश्चय  करने  के  लिये  जो  माडल  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  उन  के  सम्बन्ध  में

 प्रतिवेदन कब  तक  तैयार  हो  जायेगा ?

 तथा  संचार  मंत्रा
 लय

 में  राज्य-मंत्री  राज
 :  यह  प्रतिवेदन  ae e-9

 के  अन्त  तक  तैयार  हो  जाने  की  ara  है  ।
 es

 fiat  अंग्रेजी  में

 १४,  I.  Ps.
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 वातानुकूलित  सवा  री-डिब्बे

 foe.  श्री  वि०  च०  शक्ल : द  कया  रेलवे  मंत्री  ७  ढ  १९४५८  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या

 RRR  के  उत्तर  में  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PERE-NY  और  PENG-Us

 geXg  में  वातानुकूलित  जिनमें  तीसरे  दर्जे  के  डीलक्स  सवारी-डिब्बे  भी

 शामिल  चलाने  में  रेलवे  को  कुल  कितना  व्यय  करना  पड़ा
 ?

 किसी  भी  श्रेणी  के  सवारी-डिब्बे  चलाने  में  रेलवे उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 को  कितना  व्यय  करना  पड़ता  है  इसका  सही-सही  हिसाब  लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 पंचायतें

 ८०.  श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितनी  ग्राम  पंचायतें  स्थापित  की  गयीं  उनमें  ३१

 ge¥c  तक  कितनी  वृद्धि  हुई  ;  कौर

 द्वितीय  योजना  के  लिये  निश्चित  लक्ष्य  को  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  यह  प्रगति

 जनक  है  ?

 समुदायिक  विकास  मंत्री  go  Fo  :  पहली  पंचवर्षीय  योजना  में  जो

 पंचायतें  स्थापित  की  गई
 उनकी  संख्या

 R85, 5X¥  है  ।  ३१  मार्च  geys
 तक  जो  उनमें  वृद्धि  हुई

 उनकी  संख्या  CY, Yow  है  ।

 जी  उचित  रूप  से

 fegt  दल

 ८१.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 ar  ae  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  १५  १९५८  को  राज्य  के  किसानों  को

 चेतावनी दे  दी  थी  कि  टिड्डी  दल  के  ore  की  सम्भावना  है  ;  और

 यदि  तो  कया  देश  के  दूसरे  भागों  में  भी  टिड्डी  दल  के  खाने  का  भय  है
 !

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  है ०  प्र०  :

 जी  हां  ।  परन्तु  कोई  बड़े  पैमाने  के  हमले  का  भय  कम  है  ।

 चीनी  का  उत्पादन

 श्री  अनिरुद्ध सिह  :

 सरदार  इकबाल  fag:

 [८२  श्री  गजराज

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  PELYHXG,  १९५६-५७ और  EX-

 yt  के  पेराई  के  सीजनों  में  प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  कितनी  ईख  पेरी  गयी  are  कितनी  चीनी  का

 दन

 क  है.»
 cd  अंग्रेजी  में

 124



 १४२  लिखित  उत्तर  १६५८

 fara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र ०
 अपेक्षित  जानकारी  का  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  देखिये  परिशिष्ट प्लि  नार ०८  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४५०]

 चावल  का  स्टाक

 श्री  श्रनिरुद्ध सिह

 1८३

 |
 सरदार  इकबाल  fag

 श्री  वोडका

 at  दलजीत  fag

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बढ़िया  site  मोटे  दोनों  किस्म  के  चावल  का  कितना  स्टाक  केन्द्रीय  सरकार  के  पास

 है  ;  कौर

 यह  किन  स्रोतों  से  लिया  गया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  अ०  प्र०  जन  २७  १९५८  को  v,0%  लाख

 टन  ।

 wife
 रूप  से  अमरीका  ate  वियत-नाम  से  द्वारा  शर  प्रांतीय

 रूप
 से

 पंजाब  कौर  उड़ीसा  राज्यों में  वसली  द्वारा  ।

 भाण्डागार  व्यवस्था  निगम

 tov.  श्री  अनिरुद्ध fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन  किन  राज्यों  ने  भांडागार  व्यवस्था  निगमों  की  स्थापना  की

 ३०  १९४५८  तक  प्रत्येक  राज्य  में  कितने-कितने  की  स्थापना  हो  गयी

 प्रत्येक  राज्य  में  केन्द्रीय  भाण्डागार  व्यवस्था  निगम  के  अधीन  कितने  भाण्डागार

 हें  ये  किन-किन  स्थानों  में  और

 इन  भाष्डागारों में  ३०  g&¥s  को  किस-किस  भ्र नाज  का  कितना-कितना स्टाक

 रखा  था
 ?

 tara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  :  (१)  (2)  (३)

 (४)  (५)  पश्चिम  (६) र  (७)  उत्तर  (८)  पंजाब  ?

 (&)  (१०)  मध्य  प्रदेश  22)  ata  प्रदेश  |

 एक  भी  नहीं
 |

 मूर  अंग्रेजी  में
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 नौ  भांडागार :

 प्रदेश

 गोंडिया  कौर  सांगली

 देवेन्द्र  कौर  गडग

 बड़  गढ़

 पजाब

 उत्तर  प्रदेश

 (4)  ७६५१३ प्र
 चावल  1७८०३, २०

 R9XR. EE ce

 १६२५,  ov

 GUE

 जोड़  ०३४९, ९२
 नवना ms

 उपयुक्त  के  इन  भाण्डागारों  में  निम्नलिखित  वस्तुयें  भी  रखी

 मन

 दाल चना  २८८६. ४

 रूई  डोगरा  RV°v9_ 0 ०

 रूई  बी०  सी०  2X. 0

 रूई  लिस्ट  203.0

 बिनौला  RY. ६०

 १३३५  परे

 १७५  és

 frat  gy  द्२

 २३  35

 न्य  PoRY  .  रे
 ०

 जोड़  92ow,  ey

 का  ————

 रेल  के  इंजन

 TSX.  श्री  स०  स०  बनों :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  िन करेंग कि कि  :

 १९५७-५८
 में  चित्तरंजन  में  रेल  के  कुल  कितने  इंजन  बनाये  गये  ;
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 क्या  2eU-  की  तुलना  में  उत्पादन-लागत में  कुछ  हुई  है  ?

 उपमंत्री  शहनवाज  at) :  Ev  |

 PEN  में  उत्पादन-लागत में  १९५६-५७  कीਂ  अपेक्षा  थोड़ी  वृद्धि  हुई  है
 |

 चलते  फिरते  डाक-घर

 द  श्रीधर  :.  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  के  किन-किन  स्थानों  में  aa  तक  चलते  फिरते  डाक-घर  चलाये  गय

 शुरू  होने  क  बाद  से  य॑
 कितने  कितने  समय  से  चल  रह

 इन  डाक-घरों  को  किन  विशेष  सुविधाओं  के  लिये  चालू  किया  गया  हैं  ;

 प्रत्येक  चलते-फिरते  डाक-घर  पर  श्री  तक  कुल  कितना  व्यय

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  से  (a).  लॉक-सभा  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५१]

 श्री  जोराराम  के  परिवार  को  सहायता

 15८७.  श्री  वाजपेयी  ब्या  रेलवे  मंत्री  ७  १९४८ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  €४८

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  स्वर्गीय श्री  जोराराम  जो  १९  eX

 को  एक  बच्चे  की  जान  बचाने  की  कोशिश  करते  समय  देहरादून  एक्सप्रेस  से  टकरा  गये
 परिवार

 को  सहायता  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ai)  उत्तर  रेलवे  प्रशासन  ने  स्वर्गीय  श्री  जोधाराम

 जो  १९  Peus  को  एक  बच्चे  की  जान  बचाने  की  कोशिश  करते  समय  देहरादून

 एक्सप्रेस से  टकरा  गये  परिवार  को  निम्न  लिखित  वित्तीय  सहायता  प्रदान  की  है

 (१)  स्वर्गीय  श्री  जोराराम  के  इस  असाधारण  वीरता  के  कार्य  के  लियें  १०००)  रुपये

 का  नगद  पुरस्कार  मंजूर  किया  गया  है  ।  दिवंगत  कर्मचारी  के  नाबालिग  लड़के

 के  अ्रभिभावक  को  इस  राशि  का  भगतान  कर  दिया  गया  है  ।

 (२)  श्रमिकों  का  प्रतिकर  अधिनियम  के  अ्रधीन  ग्राह्म  प्रतिकर  की  ३०००)  रुपयों  की

 राशि  दिवंगतर  कर्मचारी  के  वैधानिक  वारिसों  को  दिये  जाने  के  लिये  मेरठ  के  श्रमिक

 प्रतिकर  च्  के  पास  जमा  कर  दी  है  |

 (3)  दिवंगत  कर्मचारी  के  नाबालिग  लड़के  को  मेट्रिकुलेशन  परीक्षा  पास  करने  के

 लिये  पढ़ाई  जारी  रखने  में  समर्थ  बनाने  के  लिये  कमंचारीवर्ग  लाभ  निधि  में  से

 पुस्तकों  शर
 लखन-सामग्री

 के  वास्तविक  व्यय  के  लिये

 सम्बन्धी  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  है  ।  अरब  तक  उसने  जो  वास्तव  में  व्यय  किया

 है  उसके  लिये  उसे  ५७  रुपये  १९  नये  पैसे  मंजूर  किये  जा  चके  हैं  ।

 चीनी का  निर्यात

 श्री  झा सर

 मोहन  स्वरूप

 oo  श्री  गजराज fag

 |  डा०  राम  gat  सिह

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चीनी  निर्यात  संवर्धन
 १६५८  क

 लागू  होने  के  बाद  से
 32  १९५८

 अमल  अंग्रेजी
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 तक  कुल  कितनी  चीनी  का  निर्यात  किया  गया  है  ;

 यह  निर्यात  किन-किन  देशों  को  क्रिया  गया  है  ;

 क्या  सभी  चीनी  मिलों  ने  सरकारी  श्रघिसुचन
 के ||  तरे  mara  निर्यात  के  चीनी  के  कोटे

 का  अल्पना-अपना  अंश  दे  दिया  प्रौढ़

 यदि  नहीं  तो  किन-किन  चीनी  मिलों  ने  निर्यात  का  अपना  अंश  नहीं  दिया  है  ?

 fers  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  भर  (&  अगस्त-सितम्बर में  भेजी

 जाने  के  लिये  सुडान  कौर  अरब  की  खाड़ी  के  पत्तनों  को  निर्यात  के  लिये  १७,००० टन  चीनी

 बेची गयी  है  ।

 ate  निर्यात  एजेंसी से  ऐसी  कोई  शिकायत नहीं  मिली  है  कि  किसी  मिल ने

 निर्यात  का  शरापना  कोटा  भेजने  से  इंकार  कर  दिया है  ।

 पाटियों  और  दावतों  पर  व्यय

 Toe.  श्री  पाटेकर  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 पा  करेंगे  कि  प्रत्येक  क्षेत्रीय  रेलवे

 कौर  रेलवे  बोर्ड ने  १९४५८  में  चाय-पार्टियों  ate  औपचारिक  दावतों पर  कुल  कितना-कितना  व्ययਂ

 किया है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है  शर  तैयार  :  होने

 पर  लोक-सभा पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 रेलवे  सुरक्षा

 feo.  श्री  पांगरकर :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 मध्य  रेलवे  के  रेलवे  सुरक्षा  बल  में  ३१  १९४५८  को  कुल  कितने  जवान  थे  ;

 इसमें  कितने  मुख्य  सुरक्षा  निरीक्षक  wea  पदाधिकारी  थे  ;  कौर

 १९५७-५८  में  इस  बल  को  रखने  पर  कुल  कितना  व्यय  हुआ  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 कौर  wha  जानकारी  निम्नलिखित

 मुख्य  सुरक्षा  अधिकारी ,'

 सुरक्षा  अधिकारी

 सहायक  सुरक्षा  १०

 निरीक्षक  .  प्रतिकारी  ig

 उप-निरीक्षक  १४४

 तृतीय  श्रेणी के  अन्य
 कर्मचारी  g€

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कमेंट्री  .  ZEVo

 "9,000.
 पे

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 आनी का  भाव

 ्

 Tet
 ओ  ब्रज राज  सिह

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (*)  फैक्टरी  पर  चीनी  का  प्रति  मन  श्रौसत  मूल्य  कितना  है  प्रो  मूल्य  के  ढांचे  के  विभिन्न

 भंगों
 के  अलग  प्रति

 आंकड़े
 कया  हैं

 ;

 उद्योग  को  कितने  प्रतिशत  लाभ  की  छूट  दी  जाती  है  ;

 इस  वर्ष  सरकार  का  कितना  निर्यात  करने  का  इरादा  है  ;

 चीनी  के  निर्यात  के  कारण  कुल  कितना  घाटा  हुमा  है  ;

 (=)  भारत  के  खुदरा  बाजारों  में  चीनी  के  भाव  किस  हद  तक  बढ़ें  हैं  ;

 उद्योग  को  यह  घाटा  पूरा  करने  की  ऋतुमति  देने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 व  प्र०  :  झर  भारत  सरकार

 ने

 १९५८  से  फैक्टरी  पर  चीनी  का  जो  मूल्य  निर्धारित  किया  है  वह  उत्तर  प्रदेश  कौर  उत्तरी  बिहार
 की

 चीनी  सिलों  के  लिये  ३६  रुपये  मन  श्र  पंजाब  की  मिलों  में  ३६  ५०  रुपये  प्रतिमा  है
 ।

 उद्योग  के

 कुछ  भ्रभ्यावेदनों  को  निबटाने  के  बाद  मूल्य  के  ढांचे  के  अलग-अलग  आंकड़े  सभा-पटल
 पर

 रख  दिये

 जायेंग े।

 चालू ae  अर्थात  ३१  ENG  तक  निर्यात के  लिये  ५०,०००  टन  चीनी

 दी  गयी  है  ।

 fara  के  बाजारों  में  प्रचलित  भावों  पर  निर्यात  में  पूरा  उत्पादन  शुल्क  उपकर

 लौटाने  के  बाद  १८  पौंड से  २०  पौंड  प्रति  टन  तक  घाटा  होने  का  अनुमान  है  ।  इस  हिसाब से  ५०,०००

 टन  चीनी  पर  कुल  १.  २५  करोड़  रुपयों  का  घाटा  होगा

 देश  के  विभिन्न भागों  में
 चीनी

 के
 भावों

 में  २  से
 ७

 प्रतिशत  तक  वृद्धि  हुई  थी  ।  श्री  दाम

 कम  हो  |

 उद्योग  के  पास  निर्यात  नीति  घोषणा  के  समय  उपलब्ध  स्टाक पर  फे  लाकर  हिसाब  लगाने

 से  निर्यात पर  लगभग  ८
 जाने  प्रतिमा

 का
 घाटा  जाता  है

 ।
 इस  घाटे  को  देश  के  rae  की  बिक्री  Ta

 किया जा  सकता  हैं  |

 भूतपूर्व  बीकानेर  we  रेलवे  के  कर्मचारी

 16२.  श्री  कर्णों  सिह  जी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  २८  १९५७  के  अ्रतारांकित प्रशन  संख्या  २७७  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मुखपत्र  बी  ०  बी०  एण्ड सी  ०  भाई  ०  रेलवे के

 फा  परकार  के  कर्मचारियों  की  तुलना  म  भू  तपु-बी कराने  स्टेट  रेलवे  के  मचा  रियों  की  वरिष्ठता

 निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 मूल  प्र ग्रेजी  में
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 उपमंत्री  शाहनवाज़  तब  से  उत्तरीय रेलवे  मज़दूर  यूनियन से  परिसर  कर

 उत्तर  रेलवे  प्रशासन  ने  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  लिया  है  श्र  कमंचारियों की  वरिष्ठता  सूचियां

 कर्मचारियों  की  जानकारी  के  लिय  तैयार  परिचालित  कर  दी  गयी  हैं
 ?

 राजस्थान में  उचित  मूल्य  वाली  दूकानें

 1९३. 2
 श्री  कर्णों  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  के  प्रत्येक  जिले  में  उचित  मूल्य  वाली  कुल  कितनी  कितनी  दूकानें हैं

 इन  दूकानों  विशेषकर  बीकानेर  डिवीजन  अनाज  किस  भाव  से  बेचा  जाता है  ;

 शर

 खुले  बाजार  में  अ्रनाजों के भाव क्या हें के  भाव

 तथा  कृषि  मंत्री  बहु  प्र०  :  से  (7)  .  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 मिलन  पर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 राजस्थान में  कुतर्कों  को  ऋण

 1९४.  श्री  कर्णों  सिह  जी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कृषकों  को  ऋण  देने  के  लिये  प्रतिवर्ष

 सरकार  को  कितनी  राशि  आवंटित  की  थी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये

 कितनी  राशि  wert  कर  दी  गयी  है  ;

 यह  राशियां  किन-किन  योजनाओं  के  अधीन  झ्रावंटित  की  गयीं  थीं
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 ome

 भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की

 तर  यथासमय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  । जा
 रही  है  जो

 राष्टरीय  प्रयोक्ता  परिषद  ate  समितियां

 श्री  राम
 Tee.

 ह  दार  इकबाल
 सिंह

 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ११  १९५८  के  तारांकित प्रशन  संख्या  ८६१ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नयी  राष्ट्रीय  प्रयोक्ता  मंत्रणा  कौर  विभिन्न  रेलों पर

 प्रादेशिक  र  मण्डलीय  प्रयोक्ता  मंत्रणा  समितियां  बनाने का  काम  तक  पूरा  नहीं  है  ;

 यदि  तो  इतना  विलम्ब  होने  का  क्या  कारण  ह  ;
 और

 ये  कब  तक  बन॑  जायगी
 ?

 मूल  में
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 उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी  )  केन्द्र  में  राष्ट्रीय  रेलवे  प्रयोक्ता  मंत्रणा

 परिषद्  और  रेलवे  में  क्षेत्रीय  मार  प्रादेशिक  प्रयोक्ता  समितियां  बनाने  का  कार्य  पूरा

 हो  गया हैं

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते
 |

 सामुदायिक  विकास  सम्मेलन

 (  श्री  राम  कृष्ण

 श्री  कोडियान

 |  श्री  कुमारन

 श्री  न०  रा०  मनिस्वामी

 श्री  विभति  मिश्र

 Tey  <  श्री  दामानी

 |  श्री  पाणिग्रहो

 पंड़ित  gto  ato

 श्री  श्रीनारायण दास

 भरो  संगण्णा

 |  डा०  राम  सुलग  सिह

 हेम  राज

 क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  १९५८  में  माउण्ट  आबू  में  जो

 सामुदायिक  विकास  सम्मेलन  हुमा  था  उसके  निर्णयों  को  क्रियान्वित करने  के  लिये  सरकार  ने
 क्या

 कार्यवाही  की  हैं  ।

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  go  कु  ०  डे  )  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 पंजाब में  तपेदिक

 Tes.  श्री राम  कृष्ण  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तपेदिक  की  रोकथाम  के

 लिये  PeUs-YeE T में  प  जाब  सरकार  को  कितनी  राशि  दी  गयी  है
 ?

 मंत्री  कर मरकर  )  :  तपेदिक  की  रोक-थाम  के  लिये  पंजाब  को  SEYS-NE TFT में

 R,5\9  रुपये  की  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  है  |

 काजीपेट  रेलवे  स्टेशन  ्  का  नवनिर्माण

 1९९.  श्री
 त०

 6०
 राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 ८
 Rexe  के  अतारांकित wea  संख्या

 ३५६४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  काजीपेट  रेलवे  स्टेशन  के  यार्ड  के  नवनिर्माण  की  पूरी  गीत  योजना की  जांच

 पुरी हो  गयी  है

 यदि  तो  इस  योजना
 पर

 कितना ्
 ना  व्यय  होने  का  भ्रनुमान है  ;

 और

 ara  TI  में



 क
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 काय  वास्तव  मेँ  कब  तक  आराम  होने  की  सम्भावना हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  Fo  राम स्वामी )  :  )  से

 .
 का  सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया  है

 पुनरीक्षित  ड्राइंगें  तैयार
 की

 जा  रही  ह  ।

 क्षेत्रीय  रेलों  के  जनरल  के  पद  के  बराबर  के  रिक्त  स्थान

 1१००.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्षेत्रीय  रेलों  के  जनरल  मैनेजर  के  पद  के  बराबर  के  कौर  उससे  ऊपर  के  कौन-कौन

 से  पद  (  १)  स्थायी  रूप  से  (2)  अस्थायी
 रूप  से

 १  ¢cus a fra BU से  रिक्त  हुए

 इनमें  से  कौन  कौन  से  पद  (१)  वरिष्ठता के  ware  पर  प्रौढ़  (२)  भ्रतिष्ठिति  द्वारा

 कुशलता  केराला  पर  पदोन्नति  द्वारा  भर  दिये  गये  हें  ;  शर

 इस  प्रकार  की  नियुक्तियां  करने  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  प्रौढ़  क्या  हाल  ही  में  इसमें

 कुछ  परिवर्तन स्याह  ?

 pera  उपमंत्री  (att  शाहनवाज़ खां  )
 :  निम्नलिखित पद  रिक्त  हुए  थे

 —

 जनरल  पुर्व  रेलवे

 जनरल  मं  दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  ।

 जनरल  दक्षिण  रेलवे  ।

 जनरल  केन्द्रीय  |

 जनरल  पश्चिम  रेलवे  |

 जनरल  मैनेजर  एण्ड  चीफ़  रेलवे  इलेक्ट्रा  फीतेदार  ।

 एडीशनल  रेलवे  बोर्ड  |

 रेलवे  उ

 9
 (  )  उपर्युक्त पद  संख्या  १  से  ५  पौर  ८  स्थायी

 (2)  उपर्युक्त पद  संख्या  ६
 ७  अस्थायी हैं  ।

 गौर  (7)  यह  विशुद्ध  रूप  से  चुनाव  द्वारा  भरे  जानें  वाले  स्थान  हैं  कौर  नीति  में  कोई  परि

 वर्तन  नहीं  gate |

 टनकपुर  में  डाक  तथा  तार  घर  का  भवन

 १०१.  श्री  मोहन  क्या  परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सत्  है  कि  टनकपुर  उत्तर  प्रदेश  में  डाक  तथा  तार
 घर

 के  भवन  का

 जो  कई  वर्ष  पुर्व  किया  गया  बंब तक  पूरा  नहीं  ga  तथा
 अब  यह  काम  बिल्कुल

 पड़ा है

 सके पके  क्या  कारण  ह  } यदि
 हो

 तो

 मूल  में
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 इस  पर  क्या  व्यय  होगा  और  श्रब  तक  कितनी  राशि  व्यय  की  जा  चुकी है  ;

 और

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  टनकपुर  का  डाक  तथा  तार  घर  जिस  भवन  में  हैं  वह

 बहुत टूटा  फूटा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  wo  ate  :
 जी  हां  ।  इस  भवन  का

 केन्द्रीय  सरका  री  निर्माण  विभाग  के  अधिकारियों  ने  eee  में  प्रारम्भ किया  था  ।

 जब  निर्माण का  ४०  प्रतिशत  काम  परा  हो  चुका  था  तथा  भवन  छत  तक  बन  चुका  था  तो  ठेकेदार

 केन्द्रीय  सरकारी  निर्माण  विभाग  के  भ्र धि कारियों  के  बीच  झगड़ा  हो  जाने  के  इसका  निर्माण

 कार्य  बन्द  हो  गया  था  ।  कानूनी  वचन  के  कारण  यह  तक  फिर  चालू  नहीं  किया जा  सका  है
 |

 २८,८६२  एवं  १६,८२०  रुपये  |

 किराये  पर  लिया  gat  वर्तमान  भवन  जिसमें  प्राजक  रनकपुर  डाक-घर  सुरक्षित

 नहीं  है  ।  निर्माणाधीन  विभागीय  भवन  के  बन  जाने  तक  इस  डाक  घर  को  अन्य  किसी  अच्छे  भवन  में  ले

 जाने  के  लिये  रादेश  जारी  क  दिये गये  हैं  ।

 १०२.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  टनकपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  जल  संभरण  बहुत  पर्याप्त  है  शर  इस

 कारण  पूर्णा गिरि  के  यात्रियों  तथा  अरन्य  यात्रियों  को  बहुत  कठिनाई  होती

 }  क्या  यह  भी
 सच  है  कि  स्टेशन  के  समीप  एक  कुशा  खोदने  की  योजना  आरम्भ  की  गयी

 थी  और  एक  ८-१०  फुट  गहरा  कूफ़ा  खोदा  गया  था  ;  ौर

 यदि  तो  इस  यो  जना  पर  कितना  व्यय  उस  पर  कितनी  ar

 व्यय  को  जा  चकी हैं  और  कए  को  पुरा  करने  में  देरी  का  क्या  कारण हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  पानी  की  नियमित  व्यवस्था  यद्यपि  काफी  नहीं
 फिर  भी  मेले

 के  दिनों  में  रेलवे  की  कौर  से  पानी  का  खास  इन्तजाम  किया  जाता  है  ताकि  जहां तक  हो
 ae  तीर्थयात्रियों  या  दूसरे  मुसाफिरों  को  सुविधा  न  हो  |

 a  (7)  एक  नल-कूप  बनाने  की  मंजूरी  दी  गयी  थी  कौर  रेलवे  ने  उस  पर  काम

 नुरू
 किया

 था
 |

 रेलवे  के  पास
 जो

 उपस्कर  थे  उनसे  कई  जगह  नल  लगाने  की  कोशि  की

 लेकिन  नीचे  की  जमीन  पथरीली  होने  की  वजह  से  सफलता  नहीं  मिली  |  wa  नलकूप  लगाने  के

 लिए  विशेष  उपस्कर  का  इन्तज़ाम  करने  का  विचार  है  ।

 नलकूप  लगाने  पर  % 9,2 9E  रुपये  की  लागत  का  अनुमान  जिसमें  से  तक  रुपये

 खर्चे  हो  चुके हैं  |
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 a  विभागीय  भो साजन  व्यवस्था रेलवे

 १०३.  श्री  मोहन  स्वरूप  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  निम्नलिखित  बातें  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा

 पर  रखेंगे  :

 सारे  भारत  में  कितने  ठेकेदारों  के  ठेके  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  के  welt  समाप्त  कर

 दिये  गये  श्र  उनमें  से  कितने  बेकार हैं  श्र  कितनों  को  काम  दिया  जा चुका हैं  ;

 विभागीय  व्यवस्था  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  को  बम्बई  कौर  मद्रास  शादी  जैसे

 बड़े  जंकशन  स्टेशनों  पर  कितने  कर्मचारी  रखने  पड़ते  हैं  ?

 द e  एक  बयान  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  । रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़

 दिखाय  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 (a)

 जंक दान ह्  नाम  नियुक्त  कमेंचा  रियों  को  तादाद

 वाल्टर  १७

 वंग लर  सिटी  नन्द

 Oa मुगलसराय  .

 east  29¢

 सियालदह  9

 गोरखपुर  oo

 बम्बई  ३१

 पूना  208

 नागपुर  ay

 झाँसी  प्न्ए

 विलासपुर  रद

 कटकर  क  ३४

 अ्रजमेर  जंकशन  देर
 ban
 महलाना  Yo

 रतलाम  जापान  यश

 गौहाटी  डे

 दिल्ली  a4

 नयी  दिल्ली  1s

 नोट:--मद्रास  एग्मोर  शर  मद्रास  स्टेशनों  पर  विभाग  खान-पान  व्यवस्था  नहीं  इन

 स्टेशनों  पर  खान-पान  व्यवस्था  ठेकेदारों  के  हाथ  में  है  ।
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 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  विभागीय  भोजन  व्यवस्था

 १०४.  श्री  सोहन  स्वरूप  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  ae  बताने की  प्रपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  लखनऊ  जंकशन  ate  सिटी  स्टेशन  रेलवे  )

 पर  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  आरम्भ  कर  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  इसका  रेलवे  के  कितने  ठेकेदारों  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 रेलवे  के  कितने  ठेकेदारों  के  ठेके  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  के  अधीन  बन्द  कर  दिये  गये

 हैं  शर  कितने  ठेकेदार रों  को  पत्ता  कारोबार  जारी  रखने  की  भ्र नुम ति  दी  गयी  है  ;

 क्या  ऐसे  सब  ठेकेदारों  को  जिनके  ठे  के  समाप्त  कर  दिये  गये  तन्य  रेलवे  स्टेशनों  पर

 काम  दिया  गया  है  ;  अर

 यदि  नहीं  ,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  लखनऊ  सिटी  स्टेशन  पर

 विभाग  खान-पान  व्यवस्था  शुरू  नहीं  की  गयी  है  र  न  यह  व्यवस्था  वहां  शुरू  करने  का  कोई  विचार

 लेकिन  उत्तर  रेलवे  के  लखनऊ  स्टेशन  श्र  पूर्वोत्तर  रेलवे  के

 जंकशन  स्टेशन  पर  विभाग  खान-पान  व्यवस्थ  शुरू  कर  दी
 गयी  हैं

 ।

 आठ  ठेकेदारों  के  ठेके
 ver  कर  दिये  गये  हैं  र  एक  ठेकेदार  के  ठेके  में  कुछ  परिवहन  कर

 दिया  गया है  |

 कौर
 जिन  als  ठेकेदारों  के  ठेके  खत्म  किये  गये  हूं  उनमें  से  तीन  को  दूसरे  स्टेशनों  पर

 ठेके  नहीं  दिये  क्योंकि  उनके  पास  जो  दूसरे  ठेके  हैं  उन्हें  ही  काफी  समझा  गया  है  |

 बाकी  चार  ठेकेदारों  में  से  तीन  ने  दूसरे  स्टेशनों  पर  ठेके  मंजूर  कर  लिये  हैं  कौर  काम  चालू  कर

 दिया  है  |  एक  ठेकेदार  ने  दूसरे  स्टेशन  पर  ठेका  लेना  अभा  मंजूर  नहीं  किया  है  कौर  वहां  काम  शुरू  नहीं

 हुमा  है  ।  एक  ठेकेदार  को  दूसरे  स्टेशन  पर  ठेका  दिय  गया  था  |  वह  ठेका  अभी  खाली  नहीं  है  ह

 उसके बारे  में  ने  निषेध  रादेश दे  रखा  है  ।

 पद्  पकड़ने  की  योजना

 Poy  श्री  मोहन  स्वरूप  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  पि  करेंगे कि  :

 शझ्रावारा पशु  पकड़ने  की  योजना  के  अन्तर्गत दिल्ली  ग्रोवर  भारत  के  अरन्य  भागों  में  रब  तक
 कितने

 पु  पकड़े  गये  ;

 इस  कार्य  पर  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गयी  ;

 इन  पुत्रों को  बेंचने  से  कितनी  राय हुई  ;  शर

 क्या  यह  सच
 है

 कि
 दिल्ली  में  पकड़े  गये  बहुत  से  पशु  पुरानी  दिल्ली  के  अनेक  कांजी  कोसों

 में  केवल  १०  या  ११  रुपये  पर  नीलाम  कर  दिये  जाते  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  अ०  प्र०  से  यह  योजना  केवल  दिल्ली  अर

 व  काश्मीर राज्य  में  चालू  है  ।  ब्यौरे  का  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 क
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]
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 a  Sofas  aq tov  MUEVING  =  कांजी  हौस  के  प्रति  पथ्  को  नीलामी  की  कीमत  कम जी  दिल्ली  ज़िले

 से कम  १०  रुपये रखी  हैं  |

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  के  ज प्र्तगत  महिला  कल्याण  योजना

 १०६.  श्री  मोहन  स्वरूप  :
 क्या  सामुदायिक विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा
 खण्ड

 के  भ्रन्तगंत  महिला  कल्याण  योजना  द्वारा  महिलाओं  की

 स्थिति  सुधारने  में  कितनी  सफलता हुई  ;

 उस  पर  प्रतिवर्ष  राज्यवार  कितनी  धनराशि  व्यय  की  जा  रही  यार

 क्या  इसके  ब्यौरे  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  सु०  के०  क  )  प्रारम्भ  में  सफलता  को  गति  मन्द  रही

 क्योंकि  ग्रामीण  इलाकों  में  प्रोग्राम  को  घर  करने  में  समय  लग  गया  ।  तो  इस  शौर  अधिक  ध्यान

 र  विशेष  बल  देने  से  इसमें  काफ़ी  प्रगति  |  जैसा कि  १३,४००  महिला  समितियां जिनके  सदस्यों

 को सख्या  १,६  ७,००० हैं  ब्लाकों  में  काम  कर  रही  हैं  पीर
 महिलायें  के  हृदयों  में  उन्नत  जीवन  की

 कामना  को  म्रंक रित  कर  रही  हैं  ।  fred  ye  प्रसूति  वह  बाल  केन्द्र  कौर  न्य  प्रोग्राम  जो  चाल  किए

 गए  उनके  द्वारा  महिलाएं  झधघिकाधिक  संख्या  में  इसे-गिर्द  व  घर  की  सफ़ाई  व  आमदनी  को

 पडा  बहुत  पढ़ाने  में  लाभ  उठा  रही हैं  |

 कौर  पहले  पहल  स्त्रियों  व  बालकों  के  कार्यक्रम  पर  खर्च  के  पाक  आंकड़ें  नहीं  बताए

 गए
 क्योंकि  यह  दिक्षाਂ  के  खां  का  एक  भाग  था  ।  कार्यक्रम  संशोधन  के  बाद

 0.0

 रुपये  शर  २०,०००  रुपये  स्त्रियों  के  कार्यक्रम  के  लिए  ब्लाकों  की  पहली  व  दूसरी  भ्र वस् था  में  क्रमश

 व्यय  करने  का  विधान  हैं  ।  कल्याण  विस्तार  यो  जनाज़ों  जहां  १९  ५७  से  केन्द्रीय समाज  कल्याण

 मण्डल
 से

 मिल  जुल  कर  काम  चालू  वहां  कुल  रकम  हर  एक  ब्लाक  के  लिये  १,३  ३,०००  रु०
 वण्टित

 की  गई  है  जिसमें  इस  मंत्रालय  का  भाग  ४०,०००  रुपये  है  |  खर्च  के  प्राप्य  नहीं  |

 दिनाजपुर  हाल्ट  पूर्वोत्तर  रेलवे

 १०७.  श्री  मोहन  स्वरूप
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिबनापुर हाल्ट  स्टेशन  रेलवे )  के  प्रबन्ध
 गौर  संचालन

 पर  रेलवे  प्रशासन  ने
 कितनी  धनराशि  व्यय  की

 १९५६  से
 2EYS  तक  से  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  से  कितनी

 दिबनापर  हाल्ट  स्टेशन  पर  एक  छोटी  इमारत  कौर  प्लेटफार्म  बनाने  पर  कितनी  धनराशि

 व्यय  हई

 (g  सरकार  इस  हाल्ट  स्टेशन  को  फ्लैग  स्टेशन  बनाने  की  योजना  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  कब  तक
 यह  योजना  कार्यान्वित  होने की  झरा स  शा  है  ?

 (=)  ge -Y-¥E  खुलने  की  a
 रेलवे-उपमंत्री सें०  Fo  राम स्वा सी  )

 तक  रेलवे  ने
 लगभग  १०,३००  रुपये  खच  किये

 ।
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 PE—4— AE  से  Q5—Y—-NS TH ATA तक  यात्री  यातायात  से  कुल  १५,१३६  रुपये
 की

 हुई  ।  लेकिन  बगल  के  स्टेशनो ंसे  पलट
 कर  जो  यातायात  इस  हाल्ट  से  उसकी  आमदनी निकाल

 कर  इस  प्रविधि  में  इस  हाल्ट  पर  यात्री  यातायात से  कुल  €,€००  रुपये  की  आमदनी  का  अनुमान है  |

 ३,१७०  रुपये  |

 जी  नहीं  ।

 सवाल नहीं  उठता  |

 उत्तर  रेलवे  लाइन  में  छोट  नदी-नालों  से  टूट  फूट

 १०८.  श्री  सोहन  स्वरूप :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 गत  वर्ष  वर्षा  में  उत्तर  रेलवे  के  गजरौला  कौर  राजघाट  स्टेशनों

 पर  छोटी-छोटी  नदियों  के  कारण  कुछ  स्थानों
 पर  लाइन टूट  गयी  थी  ;

 क्या  सरकार  वहां  कोई  ऐ  सा  प्रबन्ध  करने  वाली  हँ  जिससे  इस  वर्षा  ऋतु  में
 फिर  ऐसा

 नहों ;

 यदि  तो  उसका  विवरण  क्या है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी )
 :

 जी हां  ।

 ate  जी  इसकी  रोकथाम  के  उपाय  पर  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।

 रेलवे  के  विरुद्ध  प्रतिकर  के  लिये  दायर  किये  गये  मुकदमे

 Rok.  श्री  मोहन  स्वरूप :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९५४-५५,  PEYY—-YE  अझर  PEXQ—UY  में  दीवानी  अदालतों  में  उत्तर और
 तर

 रेलवे  विरुद्ध  लग  अलग  थोड़ा  माल  मिलने  ere  बिल्कुल माल
 न  मिलने के  कुल  कितने

 मुकदमे  दायर  किये  गये  ;

 उपर्युक्त  tHe  में  से  कितने  मुकदमों  में  न्यायालय  ने  रेलवे  के  विरुद्ध  डिगरी  जारी

 कर  दी  श्र

 उपर्युक्त  मुकदमों  में  से  कितने  मुकदमों  में  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  वादियों  हर्जाना  दिलाया

 गया  ्र  उत्तर  तथा  पूर्वोत्तर  रेलवे  को  इन  मुकदमों  में  नन  बचाव  के  लिये  कितना  रुपया  व्यय  करना

 पड़ा ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  Fo  राम स्वामी  )

 :  तथा
 एक  विवरण  संलग्न है

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]

 इस  ब्यौरे से  सम्बन्धित  आंकड़े  अलग-पलंग नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  विरुद्ध  डिबियां

 FRO.  श्री  मोहन  स्वरूप  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEXY—-VE  EXO US  में  दीवानी  अदालतों  द्वारा  पूर्वोत्तर  रेलवे

 के  दिय  पार  की  गई  कितनी  डिग्रियों  are
 कार्यवाही

 दोर  उसके  तला

 faa  aaa  में
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 PEXR—XY  FEY XS  में  दीवानी  शभ्रदालतों

 द्वारा  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  विरुद्ध  मुकदमों  की  तारीख  बदलने  पर  कुल  कितना  खर्च  gar  ;  और

 क्या  इस  व्यय  को  बचाना  सभव  नहीं  था  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें  ०  ब्र ०  राम स्वामी )  :  )  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता

 हैं
 |

 परिशिष्ट  १,  शझनुबन्ध  संख्या  ५५]

 PEYT— NY  |

 PEXY—¥E

 J
 रेलवे  द्वारा  इन  वर्षों  में  ऐसे  व्यय  का  कोई  अलग  लेखा  नहीं  रखा

 PEYG—YUY  गया  हैं  ।

 PEXV—US  २,६८८  रुपये  |

 जी  नही ं।

 पदाधिकारियों के  लिये  श्रवकादा  गह ~

 1१११.  श्री  दी०  कया  रेलवे  मंत्री  १२  १९५८  के
 तारांकित

 प्रश्न
 संख्या

 ५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  म्रराजपत्रित  कर्मचारियों  की  तरह  ही  पदाधिकारियों  के  लिये  भी  सस्ते

 गृहों  की  व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार की  योजना  को अन्तिम रूप  दे  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  योजना  की  प्रमुख  विशेषताएं  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  तथा  विषय  ot  भी  विचाराधीन

 भारत  अमरीका  साल वाही  पोत  सेवा

 1११२.  श्री  दी०  Wo  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतानें  की  करेंगे  कि

 भारत  परौ  प्रक्रिया  के  बीच  मालवाही  पोत  सेवा  चलाने  के  लिये  एक  नई  जहाज  कम्पनी  खोलने

 के  सम्बन्ध में  अब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज
 :

 भारत  के

 बीच  मालवाही  पोत  सेवा  चलाने  के  लिये  €  REX  को  इण्डियन  श्रोवरसीज शिपिंग  कम्पनी

 लिमिटेड  नामक  एक  नई  कम्पनी  की  स्थापना  की  गई  हैं  ।  इस  कम्पनी  को  सरकार  द्वारा  १५०  लाख

 रुपये  तक  की  पूंजी  जारी  करने  की  अनुमति  दे  दी  गई  हैं
 ।  जहां तक  ज्ञात  कम्पनी को  जहाज

 कभी  नहीं  मिला  है  ।

 [  भी
 ao  चे

 |  ait  संगण्णा

 |  श्री स०  प०  बुर्जों

 श्री  तंगामणि  :

 1११३.
 at  भक्त  ददन
 श्री  Ho  [- (५  सामन्त

 |  सरदार  इकबाल  सिंह
 आराम  कृष्ण

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १२  gas  के
 तारांकित  प्रशन

 मूल  ach  न
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 US  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  तार  जांच  समिति  ने  तब  से  अ्रपनी  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  हैं  ;

 यदि  तो  उसकी  सिफारिशें
 क्या  हैं  ;  और

 इस  पर  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०  जी  नहीं  ।  ३१  १६५८

 उसके  प्रस्तुत  किये  जानें  की  की  जाती हैं
 ।

 तथा  उपर्युक्त  भाग
 के

 उत्तर  को  दृष्टिगत
 रखते  हुये  प्रश्न

 उत्पन्न
 नहीं

 होते  |

 जापान  को  रेलवे  कर्मचारियों  का  प्रतिनिधि  मंडल

 को  दी०  चं०  फार्मा

 1११४.
 श्री  विभूति  मिश्र  :

 दलजीत  सिह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  जापानी  राष्ट्रीय  रेलवे  के  ara  पर  वहां  की  रेलवे  पद्धति  का

 mea करने  के  लिये  रेलवे  कर्मचारियों का  एक  प्रतिनिधि  मण्डल  ५  LEYS  को  वहां गया

 यदि  तो  उस  प्रतिनिधि  मण्डल  की  विशेष  कर  भारतीय  रेलों  के  झ्राधुनिकीकरण

 एवं  विद्युतीकरण  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रमुख  सिफ़ारिशों  हैं  ;  कौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  जापानी  राष्ट्रीय  रेलवे  के  आमन्त्रण  पर  भारतीय

 रेलवे  जापानी  राष्ट्रीय  रेलवे  के  बीच  श्रधिक  निकट  के  सम्बन्ध  स्थापित  करने  तथा  रेलवे
 के

 निकीकरण के  set  पर  विचार  विमर्श  करने  की  दृष्टि  से  भी  तीन  रेलवे  कर्मचारियों  का  एक  प्रतिनिधि

 मंडल  १९४८  में  जापान  गया  था  |

 तथा  इस  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  सामान्य  रूप  से  वहां  की  रेलों  की  कार्यपद्धति  देखी

 इस
 सम्बन्ध

 में  कोई  विस्तृत  रिपोर्ट  देने  का  विचार  नहीं  है
 ।

 उनकी  जानकारी  में
 जो  मामले  ् ग्राय उन

 उन

 पर  विभाग  की  से  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 र
 फट

 श्री  दी०  चं०  दार्मा
 :

 नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  बातें  दिखाई  गई  हों
 :

 eX  और
 ceue  में  अब  तक  एयर  इण्डिया  इण्टरनेशनल  इण्डियन एयर  लाइन्स

 START  से  सम्बन्धित  दुर्घटनाओं
 का

 विवाद  अलग-अलग  व्यौरा  है  ;

 इन  दुर्घटनाओं  के  परिणामस्वरूप  एयर  इण्डिया  इण्टर  नेशनल  इण्डियन  एयर

 लाइन्स  कारपोरेशन  को  अलग-अलग  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी  ;

 दुर्घटनाओं  के
 कारण  क्या  शर

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 उनकी  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उड्डयन  उपमंत्री  मुद् दी उद्दीन  )
 :  से  भाग

 तथा
 के  सम्बन्ध  में  मांगी  गई  जानकारी  बताने  वाले  विवरण

 क
 प्रौर र

 ख
 सभा-पटल  पर

 रखें

 जाते हैं  ।  परिशिष्ट  १,  aaa  संख्या  ५६]

 1  श्री ही०  ao  फार्मा
 1११६.

 सरदार  इकबाल  fag  :

 नया  स्वास्थ्य  मंत्री  १६  PEYY  के  कत  संख्या  ११३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्र-व्यापी  त्रिवर्षीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  में  विलम्ब  हो  गया

 (
 (a)  यदि  at,  तो  विलम्ब  के  कारण  क्या  \  राज्यवार  ;  कौर

 कार्यक्रम को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही  की  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 निम्न  राज्यों  में  कार्यक्रम  श्रारम्भ करने में कुछ करने  में  कुछ

 विलम्ब हो  गया  था  :

 बम्बई

 .  मध्यप्रदेश

 पजाब

 उड़ीसा

 राजस्थान

 दिल्ली

 .  जम्मू तथा  काइमीर

 १०.  हिमाचल  प्रदेश

 ११.  अन्दमान  तथा  निकोबार द्वीप  समूह

 अन्य  राज्यों  ने  इस  कार्यक्रम  को  निर्धारित  समय  पर  ही  आरम्भ  कर  दिया  था

 कार्यक्रम के  देर  से  आरम्भ के  राज्यवार  कारण  नीचे  दिये  जाते  हैं
 :

 (१)  बम्बई--कायर्क्रम  ५३  जुलाई  से  आरम्भ  कर  दिया  गया  था
 ।

 मंजूरी  जारी  करने
 में

 विलम्ब  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  हो  गया  था  ।  जब  इसको  दर  कर  दिया  गया  हैँ

 ।
 ,

 faa प्र ग्रेजी में

 124
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 as

 REY

 (२)  मध्य  प्रवेश  को  आरम्भ  करने  के  सारे  प्रबन्ध  कर  लिये  गये  हैं
 ।

 कार्यों  क्रम

 देर  से  प्रारम्भ करने  का  कारण  सामान  उपकरण  का  न  प्राप्त  होनी  है  ।  इनका  सम्भरण  किया  जा

 रहा  हैं
 |

 (२)  पं पंजाब--कार्यक्रम  १२  जुलाई से  आरम्भ  हो  गया  है  ।  देरी  प्रारम्भिक  प्रशासकीय

 नाइयों के  कारण  हो  गई  ।

 (¥)  उड़ीसा--कार्यक्रम  २२  Pex  को  हो  गया  ।  देरी  प्रारम्भिक  प्रशासकीय

 कठिनाइयों  के  कारण  हो

 (५)  राजस्थान--कार्यक्रम  १०  जुलाई  से  प्रारम्भ  हो  गया  हैं  ।  देरी  सामान  उपकरण

 न  मिलने  के  कारण  हो  गई  जिनका  सम्भरण  अब  किया  जा  रहा  है  |

 (६)  दिल्ली--कार्येक्रम जुलाई से श्रारम्भ हो गया । चूंकि मलेरिया जुलाई  से  आरम्भ  हो  गया  ।  चूंकि  मलेरिया  निरोधक  संगठन  को

 दिल्ली  नगर  निगम  को  हस्तांतरित  करने  का  wet  विचाराधीन  इस  कार्यक्रम  को  पहले

 कृति  नहीं  दी  जा  सकी  |

 a  द  |  2.0
 11  at

 विलम्ब  के  कारण न  हु  LASTS  कारण  राज्य (७)  उत्तर  प्रदेश--कार्येक्रम  १  जून  से  श्रीराम

 नहीं  बताये  हैं  |

 (5)  जम्मू  तथा  कादइमीर--कार्यक्रम  १०  मई  से  आरम्भ हो  गया  ।  राज्य  सरकार  ने  विलम्ब

 के  कारण  नहीं  बताये  =

 (&)  पश्चिमी  बंगाल--कार्यक्रम  १५  अप्रैल  से  प्रारम्भ  हो  गया  |  राज्य  सरकार  ने  विलम्ब

 के  कारण  नहीं  बताये  हैं  ।

 (  )  हिमाचल  प्रदेश--कार्यक्रम  १५  अ्रप्रैल  से  प्रारम्भ  हो  गये
 ।

 राज्य  सरकार  ने  बताया  है

 कि  विलम्ब  के  कारण  योजना  की  प्रगति  में  रुकावट  नहीं  ars  है  ।

 (22)  अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समह--प्रशासन  से  प्रभी  कोई  सुचना  नहीं  प्राप्त हुई  है
 ।

 कार्यक्रम  को  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  निम्न

 वाही की  गई  है

 १.  विभिन्न  राज्यों  के  कार्य  का  समायोजन  करने  के  लिये  मलेरिया  इंस्टीटयूट  ग्राफ  इण्डिया

 म  एक  अलग  निदेशालय  स्थापित  करने  के  लिये  श्रावक  अतिरिक्त  पदों  एवं  दे  छ

 प्रादेशिक  संगठनों  के  लिये  स्वीकृति  दी  जा  चकी  है  |  इन  पदों  पर  नियुक्ति  के  लिये

 दशक  कार्यवाही की  जा  रही  है  |

 ng  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  का  व्यौरा  राज्य  सरकारों  में  परिचालित  करवा  दिया  गया  हैं  ।

 २
 योजना  ने  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  से  उसके  ब्यौरे  पर  चर्चा  की  ।

 राज्य  सरकारों  से  निवेदन  किया  गया  था  कि  वे  कार्य  की  व्यौरेवार  सुची  के  अनुसार

 क्रम  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न  करें  कार्यक्रम  को  अत्यधिक  पूर्ववर्तिता  दें
 |

 ¥
 छिड़कने  के  यन्त्रों  तथा  पैर  से  चलाये  जाने  वाले  पम्पों  के  सम्भरण  के  लिये  पहले  से  ही  धाराधर

 दिया  जा  चुका  है  भ्र  वे  ज्यों  ही  प्राप्त होते  हैं  राज्य  सरकारों  को  भेजे  जा
 |

 Sto  सी०  एम०  द्वारा  भेजे  जाने  वाली  जायें  कौर  ट्रक  भेजे  जा  चुक  हैं  ।  कुछ  माल  मिल  भी

 गया &  जो  राज्यों  को  भेजा  जा  रहा  हैं  ।



 १२  १९  ४८  लिखित  उत्तर  द्

 ७.  य०  एस०  टी०  सी०  एम०ਂ  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  से  प्राप्त  १०,०६०  टन  डी०  डी०  ae

 राज्यों  को  भेजी  जा  रही  है  ।

 ८.  रेलवे  बोड़  से  यह  प्रबन्ध  किया  गया  हैं  कि  कार्यक्रम  के  लिये  जो  माल  भेजा  जाता  है  उसे

 उच्च  प्राथमिकता दी  जानी  चाहिये  ।

 €.  कार्यक्रम को  कार्यान्वितਂ  करने  में  शीघ्रता  लाने के  लिये  गला  aor  से
 एक  (3.  म  एक क  उच्चस्तरीय

 aaron समिति  बनाई  गई  है  ।  राज्यों से  भी  निवेदन किया  है  कि  इसी  प्रकार की

 समितियां  बनाई  जायें  ।

 १०.  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  इंस  कार्यक्रम  के  प्रचार  हेतु  २३  से  ३०  जून  तक

 प्रचार  सप्ताह  मनाया  गया  AT  |

 दिल्ली  रंग  रोड

 1११७.  श्री  दी०  च्चा  फार्मा  :  वहन  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  रिंग  रोड  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  की  गई  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :  दिल्ली में  रिंग  रोड  की

 प्रगति  बनाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 x9]

 qfsaa  रेलवे  पर  गाड़ियों  में  भाड़-भाड़

 1११८.  श्र  दी  ०  चे  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिचय
 रेलवे  पर  गाड़ियों  में  भीड़-भाड़ को  रोकने  अथवा  उसमें  कमी  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ;  कौर

 उसके  क्या  परिणाम निकले
 ?

 नव्या aa  स्व 1  रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज खां  )  (  ्य  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 रखा
 जाता  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 उअसलागा प्ले  ys

 भारत  में  बच्चों  क्षय  रोग

 1११९४.  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  बच्चों  में  क्षय  रोग  वृद्धि  पर
 कौर

 (a)  यदि  तो  वृद्धि के  कारण क्या  हैं  ?

 स्वास्थ्य मंत्री  कर मरकर  )  :  तथा  भारत  में  बच्चों  में  क्षय  रोग  सम्बन्धी

 चिद्वस्त  झांकने  उपलब्ध  नहीं  यह  कहना  सम्भव  नहीं  कि  बच्चों  में  क्षय  रोग की  वृद्धि

 हुई  है
 ।

 —

 डब्ल्यू  एच०  को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चोरी

 [१२०
 |  श्री  ato  चं०

 सरदार  इकबाल  fag

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पंजाब  में  2EXR  से  लेकर  १९€५७-  के  सीजन  में  गन्ने  से  मोनो  की

 की  प्रतिशतता कया  रही  हैं  ;

 उत्तर  प्रदेश  की  तुलना  में  यह  wate  कितना  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०
 द्य  जन  पंजाब उत्तर  प्रदेश  में

 QEYI-UV A से  लेकर  PEAw—-Xs  के  सीजन  में  गले  से  चीनी  निम्न  अनुपात  में  मिली  थी
 :

 भोजन  go

 PEYZ-UY  ४२  ८

 १९५४-५५  &&  9.0

 तय PEYY—-US  &.192

 ०२  ६.६९.

 PEYO—¥S  ्र  &.&R

 मंत्री  सम्मेलन

 TYRE.
 S  सरदार  इकबाल  सिह

 :

 Lat  राम  कृष्ण

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  ३  दिसम्बर  १९५७
 के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ७२४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४७  में  श्रीनगर में  हुये  श्रम  मंत्रियों के  सम्मेलन

 की  कौन-कौन  सी  मुख्य  सिफ़ारिशों  भारत  सरकार  द्वारा  अब  तक  कार्यान्वित  की  गई  हैं
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री
 |... ह  प्र०  कृषि  मंत्री  सम्मेलन की  भारत  सरकार  द्वारा

 कार्यान्वित  की  गई  मध्य-मध्य  सिफारिशें  निम्न  हैं

 (१)  राज्यों  को  सिचाई  की  छोटी  योजनाओं  के  लिये  अधिक  धन  दिया  जाना  चाहिये

 (२)  केन्द्रीय  सरकार  को  केन्द्र  और  राज्य  से  विशेषज्ञों  शर  प्रशासकों  की  एक  समिति

 बनानी  चाहिये  जो  चार-पांच  राज्यों  का  दौरा  करे  कौर  राज्यों  को  कृषि  सम्बन्धी  संगठन  बनाने

 एवं  जिला  खण्ड  के  स्तर  पर  कृषि  पदाधिकारियों  को  शक्तियों  के  प्रत्यायोजन  करने  के

 तरीकों  को  अपनाने की  सिफारिश  कर

 (३)  राज्यों  को  पर्याप्त  एवं  उचित  समय  पर  सुपर  फासफेट  के  सम्भरण  के  लिये  सुनिश्चय  करे

 राज्य  के  प्रतिनिधियों  एवं  उत्पादनकर्ताग्रों  का  एक  सम्मेलन  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  बलाया

 जाना
 चाहिये

 :

 मल  ग्रंप्रेजी  में
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 (४)  बीज  उपजाने  वाले  फार्मों  को  भूमि  )  के  लिये  जो  राशि  दी  जाती  है  वह  बढ़ा

 कर  १,५००  रुपये  प्रति  एकड़  कर  दी  जानी  चाहिये  ;  कौर

 (x)  फल  पैदा  करने  वाले  क्षेत्रों  से  उपभोग  किये  जाने  वाले  क्षेत्रों  में  लाने  के  लिये  लकड़ी  के

 बैगन  पर्याप्त  मात्रा  में  संभरण  कर  इस  उन्नति  की  जानी  चाहिये  ।

 स्थानीय  सरकार  की  केन्द्रीय परिषद

 S  सरदार  इकबाल  सिंह
 1९२२.

 राम  कृष्ण

 FAT  स्वास्थ्य मंत्री  २०  LEYS  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २८३  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्थानीय
 सरकार  क की  केन्द्रीय  परिषद तरे  i  |  TENS  की  सिफारिशों पर  विचार

 कर  लिया हैं  ;

 वे  सिफारिशें कौन-कौन  सी  हैं  जो  केन्द्र
 पौर  राज्य

 है सरकारों  द्वारा  अरब  तक  स्वीकार  की

 जा  चुकी  हैं  ;  कौर

 अन्य  सिफारिशों  के  बारे  में  केन्द्रीय  शौर  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रियाएं  हुई  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  हां

 तथा  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  बताने  वाला  एक  विवरण

 प्रभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाय
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ye]

 परिवार  नियोजन

 moe
 _  सरदार  इकबाल  सिंह

 श्री राम  कृष्ण

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  राज्यों  में  परिवार  नियोजन  के  समायोजन  के  लिये

 एक  भ्र लग  सह-निदेशक  विशेष  कार्य  पदाधिकारी  नियुक्त  करने  का  सुझाव  दिया  है  ;  कौर

 ने  राज्य  कौन-कौन  से  हैं  जिन्होंने  ऐसे  पदाधिकारियों  की  नियुक्ति  की  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  कर मरकर  )  :  जी  हां  ।  १९५६  में  सभी  राज्य  सरकारों  से

 निवेदन  किया  था  कि  वे  राज्य  में  परिवार  नियोजन  के  गहनीकरण  कौर  समायोजन  के  लियें  राज्य  के

 मुख्यालय  में  लोक  स्वास्थ्य  सह-निदेशक  के  पद  के  पदाघिकारी  नियुक्त  करें  ।

 राजस्थान  प्र  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  में  सबे कालिक

 परिवार  नियोजक  पदाधिकारी wire  बिहार  एवं  हिमाचल  प्रदेश  में  पदाधिकारी

 नियुक्त  किये  जा  चुके  हैं
 ।

 बम्बई  सरकार  ने  एक  सर्वकालिक  पदाघिकारी  नियुक्त  किया  है  किन्तु इस

 पदाधिकारी  का  स्थानान्तरण  हो  चका  है  उसके  स्थान  पर  एक  अ्रद्ध-कालिक  पदाधिकारी  अस्थायी

 से  रख  लिया  गया  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  परिवार  नियोजन  पदाघिकारी  अपने  कार्य  के  अतिरिक्त

 सूती  एवं  शिशु  कल्याण  सम्बन्धी  कार्य  भी  करती  हैं  ।
 मी

 मल  ग्रंग्रेजी  में
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 मोरा  में  प्रादेशिक फल  गवेषणा  केन्द्र

 |
 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 श्री  राम  कृष्ण

 खान  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  मद् यो बरा  में  एक  प्रादेशिक  फल  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित

 करना का  हे

 यदि  तो  इस  केन्द्र  के  प्रमुख  कार्य  कया

 )  केन्द्रीय  सरकार  आगामी  तीन  वर्षों  तक  प्रति  नन ag  कल  कितना  आतंक प्रौढ़  श्रावक

 न्यय  करती  रहेगी
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  प्र ०  प्र०  :  मोरा  में  फल  गवेषणा  केन्द्र  पहले  से  ही

 स्थापित किया  जा  चका  है  ;

 केन्द्र  का  प्रमुख  कार्य  aa  ST  कलवा ar  oy
 के  सम्बन्ध में  व्यावहारिक

 एवं  मत  दोनों  प्रकार  की  गवेषणा  करना  है  ।

 इस  केन्द्र  के  स्थापित  करने  में  १--२-४५८  से  ३१-३- ६१
 तक

 कुल
 अतिरिक्त  व्यय  का

 कि  2,€0,Q00  रु०  लगाया  गया है  जिसमें  से  (  ३६०  {00  श्रावतेक  एवं  ३०,०००  रुपये  )

 रनावत  व्यय  जैसा  कि  नीचे  दिया  गया  है
 :--

 १€  LV—-VS  PEYS—YLE  PEXE—Fo  PEKO—KN  बोग

 १--२-१५५८  से

 ह  १-३-१५८  तक  रु०  Bo  Bo  Bo  रु०

 अ्ावतक  १६,१२०  २९,५०८  2,98  Eto  ८  १५  G°,R00

 धनाव तक  ७  ०,  eo°0o°0  ३०,७००

 कर्मचारियों तथा  अन्य  सुविधा  प्रयोगशाला  पर  जो  हिमाचल  sear

 में  पहले  से  ही  उपलब्ध  दस  दास  में  लगन  ews,  ०००
 रुपये  होगा  |

 मनी  wreck के  मिलने  में  विलम्ब

 ११२४५  को  दी०  दार्मा  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  गांवों  के  डाकखानों  में  १९५७ में  मनी  ग्राहकों के  मिलने

 खिलाफ  के  सम्बन्ध  में  कई  शिकायतें  मिली  हैं

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  जी

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  की  गई  कार्यवाही  बताने  वाला  एक
 विवरण  सभा-पटल

 पर  २८
 १९५८  को  तारांकित  प्रदान  संख्या  जैज  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  रखा  गया ee

 मूल  भ्रंग्रेजी मे में



 १२  2eYUS  लिखित  उत्तर  श्रे

 केरल  एवं  अन्य  राज्यों में  खाद्य  पदार्थों  में  बिच  सिल  जाने  के  मामले

 |  श्री  quate
 सरदार  इकबाल  सिह  :

 1२६
 4

 श्री  रोम  कृष्ण

 श्री  ईश्वर  प्रकार

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 पिछले  मासों में  केरल  एवं  ey  राज्यों  में  खाद्य  पदार्थों  में  विष  मिल  जाने  की

 कितनी  घटनाएं  हुई ं;

 इस  कारण  कुल  कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  ;

 भविष्य  में  इसकी  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  तथा  .  एक  विवरण  लोक-सभा पटल  पर

 रखा  जाता
 परिशिष्ट  १,  ग्र  पु बन्ध  संख्या  ६०]

 स्थानीय  निकायों  के  लिय  प्रारूप  श्राददां  अधिनियम

 1१२७  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  कया  स्वास्थ्य मंत्री  १४  १९  ५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 Lod  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्थानीय  निकायों के  लिये  प्रारूप

 अधिनियम  बनाने  के  सम्बन्ध  में  श्रब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य मंत्री  ह. |  कर मरकर  )  :  पंचायतों  एवं  नगरपालिकाओं के  लिये  area  अ्रघिनियम

 तैयार  किये  जा  च  के  हैं  पौर  उनकी  प्रतियां  लोक-सभा  एवं  राज्य  सभा  के  पुस्तकालयों  में  रख  दी  गई  हैं  ।

 जिला  के  लिये  aren  की  जाती  है  कि  भ्रादर्श  प्रीमियम  aus FM TH के  अन्त  तक

 तेयार हो  जाया  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  पानी  की  कमी

 1१२८.  पद्म
 देव  :  कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  सोलन  हिमाचल  में  पानी  की

 पदा  कमी  रहती है

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  कई  वर्षों  से  इस  सम्बन्ध  में  एक  योजना  विचाराधीन  ौर

 अब  तक  जल  की  कमी  को  पुरा  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर
 :

 सरकार  को  मालूम  है  कि  सोलन  दहर  में  गर्मियों
 में

 पानी  की  कमी  रहती  न  कि  वर्ष भर  ।

 सोलन  की  जल-संभरण योजना  PERE  में
 अन्दाजन ४

 ४  '  €  २  लाख  रुपयें  के

 खर्च  पर  मंजूर  की  गयी  लेकिन  हिमाचल  प्रदेश  के  प्रशासन  ने  बाद  में  योजना  में  तब्दीलियां

 कर  दीं  जिस  पर  aa  ६.  ४३१
 लाख  रुपये  खर्च  होना  है

 ।
 इस  योजना  की  छानबीन  पब्लिक  हैल्थ

 इंजिनियरिंग  आर्गेनाइजेशन  स्वास्थ्य  इंजीनियरी  ने  की  a  प्रशासन  से  कुछ
 गिए  ए  $e

 मूल  अंग्रजी  में
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 कौर  जानकारी मांगी  है  ।  मांगी  गयी  सूचना  मिल  जानें  पर  योजना  की  मंजूरी  दे  दी  जायेगी
 ॥

 इस  बीच  में  योजना  पर  काम  चालू  है  ।  2EXE  के  प्राचीन  तक  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन
 न

 इस  योजना  पर  ७७,७९०  रुपये  aa  किया  था  |

 रोजाना  कुल  १,७५,०००  गैलन  पानी  की  ज़रूरियात  में  से  LYU,o 0°  गैलन  पानी

 सेरी  दौरान  झरने  से  पहले  ही  मिल  रहा  है  |  दूसरे  ३०,०००  गैलन  पानी  चियंग  झरनों  से

 उस  पाईप  लाइन  के  जरिये  दिया  जाना  जो  हाल  में  ही  पुरी  की  गयी  है  ।  बाकी  §o,o09

 गैलन  पानी  में  पंजाब  सरकार  की  मंजूरी  लेने  के  बाद  पक्षियों  झरने  से  ज़रूरियात पूरी  की

 जान  का  प्रस्ताव  क्योंकि  र  के  झरन  पंजाब  क्षत्र  में  हूं  ।

 केरल  १ खाद्य  पदार्थों में  विष  मिल  जाना

 TRE  श्री  तंगामणि  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राज्य  सरकार  ने  राज्य  में  विषाक्त  खाद्य  पदार्थों  में  विष  मिल  जाने  के

 मामलों  के  सम्बन्ध  में  दूषित  समझ  जाने  वाले  खाद्यान्न  के  नमने  केद्रीय  खाद्य

 far  के  लिये  भेज

 यदि
 तो  ये  नमूने कब  प्राप्त  हुए  थे  कौर  इनका  विश्लेषण  कब  किया

 गया  था

 क्या  यह  सच  है  कि  नमूनों  के  परीक्षण  में  पर्याप्त  विलम्ब

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सास्थमकोट्टा  स्थित  लोक  सहायक  सेवा  शिविर

 म  २६  १९४५८  को  प्रातःकाल  के  नाश्ते  के  लिय  प्रयुक्  खाद्य  पदार्थों  के  नमने  क्वि लोन  के

 अतिरिक्त  जिलाधीश  दारा  केन्द्रीय  खाद्य  पदार्थ  में  विश्लेषण के  लिये

 भेज  गये  थे  ।

 नमून  प्रयोगशाला  में  १२  १९४५८  को  प्राप्त हुए  झर  इनका  विश्लेषण

 १६  १९५८  को  किया  गया  ।

 नहीं  t Wwe 1

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 aia  कृषि  संगठन  विद्वान  समिति

 श्री  ना  रा०  सनिस्वासो ष्
 1१३०

 सरदार  इकबाल  fag

 क्या  खात्  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  राजा  सुरेन्द्र  सिंह  के  नेतृत्व  में

 अददी  कृषि  संगठन  विद्यालय  समिति  ने  ora  तक  कितने  राज्यों  का  दौरा  किया  है  !

 खाद्य तथा कृषि मंत्री तथा  कृषि  मंत्री  (st Fo श्र०
 प्र०  समिति  न  aq  तक  ग्रासिम  बिहार  कौर

 बम्बई
 राज्य

 का  दौरा  किया  है  —— एएएएएएएण

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 त्रिपुरा  में  श्राट  का  सम् भरण

 1१३१  श्री  दशरथ  देव
 :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  त्रिपुरा  में  ग्रामीण  क्षेत्रों को  आट  के  सम् भरण  के  विरुद्ध

 त्रिपुरा  के  लोगों  ने  afar  उठाई  शर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  केवल  सदर  परगने  में

 घाटा  नादान  के  रूप  में  दिया  जाता  है  ।  तीन  या  चार  महीने  पहले  स्थानीय  समाचारपत्रों  की  इस

 ख़बर  के  सिवाय  कि  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  पर  मट्टी  मिला  जरा  घाटा बेचा  जाता  सरकार

 को  इस  बारे  में  किसी  ग्रा पत्ति  का  पता  नहीं  है  ।  जांच  करने  पर  यह  आरोप  निराधार  पाया

 गया  |

 त्रिपुरा  में  चावल
 और

 धान  का  समाहार

 1१३२.  श्री  दशरथ  देव  :
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चालू  फसल  वर्ष  में  त्रिपुरा  में  स्थानीय  रूप  से  कितने  धान  शर  चावल  का  समाहार

 क्या  इस  धान  कौर  चावल
 की

 कुछ  मात्रा  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  पर  भी  बेची

 गयी है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  :  धान

 लगभग  २५,६००  मन

 चावल  लगभग  ७,३००  मन

 अभी  नहीं  ।

 नलकूप

 1१३३  श्री  झूलन  सिह
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  दो  वर्षों  में  कितने  लगाये  गये  हैं
 ?

 fare तथा  कृषि  मंत्री  to
 प्र०  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  दो  वर्षो a
 में  ev3  सिंचाई  नलकूप  लगाये  गये  a  |

 राज्यों  में  कुष्ठ  रोग  का  सर्वेक्षण

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 श्री राम  कृष्ण

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  १२  SUL  के  शभ्रतारांकित संख्या  ८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुष्ठ  रोग  नियंत्रण  योजना  कें  अधीन  राज्यों
 में  स्थापित कुष्ठ  रोग

 नियंत्रण

 लाा  नटाटाटणण बप जात  oat  iar  gr

 om

 &
 —  11111  ae

 मूल  अंग्रजी  में
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 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में  जब  तक  कितने कुष्ठ  रोगी  दर्जे  किये  गये
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  नहीं  |

 कुष्ठ  रोग  नियंत्रण  योजना  के  अ्रधीन  राज्यों  में  स्थापित  किये  गये  कुष्ठ  रोग  निमंत्रण

 केन्द्रों  में  सर्वेक्षण  कार्य  ait  चल  रहा  है  ।  लोक-सभा  पटल  पर  एके  विवरण  रखा  जाता है  जिसमें

 ३१  १९४५८  तक  सर्वेक्षित  जनसंख्या पता  लगाये  गये  कुष्ठ  रोग  के  मामलों  की  संख्या

 दी  गयी  है
 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 पंजाब  में  राष्ट्रीय  फाइलेरिया  ate  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम

 इकबाल  fag
 1१३४५.

 श्री  राम  कृष्ण :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a  ी  )  भारत  सरकार  ने  राष्ट्रीय  फाइलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम ate  राष्ट्रीय  मलेरिया

 नियंत्रण  कार्यक्रम  के  भ्रन्तर्गत  wa  तक  पंजाब  सरकार  को  पृथक  पृथक  कितनी  धनराशि  दी

 क्या  PEYG-KE  के  लिय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  भ्रन्तर्गत  पंजाब  में  मलेरिया

 पर  नियंत्रण  के  लिये  कोई  धनराशि  आवंटित  की  गयी

 क्या  कोई  प्रत्य  सहायता दी  गयी

 क्या  सरकार  क  नब  तक  जिलेवार खच  की  गयी  धनराशि  के  बारे  में  पंजाब  सरकार

 से  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  हम्ना

 गस्विस्थ्य  मंत्री  :
 क्योंकि  पंजाब  में  फाइलेरियाई  की  कोई  समस्या

 नहीं  अतः  उस  सरकार  को  राष्ट्रीय  फाइलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  meta  कोई  धन  नहीं

 दिया गया  है  ।

 भारत  सरकार  ने  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  PEXR-ZQ  से  PEXO-XS

 तक  के
 वर्षों  में  पंजाब  सरकार  को  सामग्री

 और
 उपकरण  तथा  सीमा  शुल्क  के  बदले  में

 अनुदान  के  रूप  में  १०४४२  लाख  रुपये  दिये  हैं  ।

 PEXG-YE  में  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  पंजाब  को  ३२.४६  लाख

 रुपये  झ्रावंटित किये  गये  हैं  ।

 जी  प्राविधिक
 प्रशिक्षण  site

 निर्देशन
 के  रूप  में

 ।

 जी  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  १,

 wary  संख्या  ६२]

 पंजाब  में  भूमि  संरक्षण

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 1१३६
 ग श्री

 राम  कृष्ण

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEYS-YE
 में

 पंजाब  में  भूमि  के  संरक्षण  के  लिये  कितनी  धनराशि  आवंटित

 नाजिल
 की  गयी  है

 ee

 अंग्रजी  में
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 स्वीकृत  की  गयी  योजनाओं  के  क्या  नाम  ak

 उस  वर्ष  में  कितना  धन  खरच  किया  जा  चुका  है  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  न  प्र०
 :  केन्द्रीय सरकार  भ्र  राज्य  के  अंश

 को  मिला कर  लाखे  रुपये  |

 PERG-KE  में  राज्य  की  योजना  में  निम्नलिखित  योजनायें  सम्मिलित  की  गयी  हैं  :

 (2)  होशियारपुर  जिले  में  चेक-डेटिंग  और  गली-प्लानिंग  समेत  चो-ट्रेनिंग  |

 अम्बाला  जिले  में  चेक-डेटिंग  और  गली-प्रगित  समेत  चो-टैनिंग  |

 (3)  होशियारपुर  जिले  में  स्टील-वेज़  समेत  टेरेसिंग  कौर  वाट-बन्दी  ।

 (*)  अम्बाला  जिले  में  स्टील-वेज़  समेत  टेरेसिंग  शौर  वाट-बन्दी  |

 (x)  कांगड़ा  जिले  में  स्पिन-बरेम  समेत  टेरेसिंग  तौर  वाट-बन्दी  |

 (६)  गुड़गांव  जिले  में  ढलावां  कृषि  भूमि  से  कटाव  को  रोकना  |

 (७)  ग्रदासपुर  में  गैर-सरकारी  भूमि  में  भूमि  संरक्षण  कौर  परिधि  रेखा  सीमांकनਂ  ।

 (5)  पंजाब  में  भूमि  संरक्षण  प्रदान  केन्द्रों  का  सचालन  संबारण--होशियारपुर

 जिले में  जल  कटाव  क्षेत्र  ।

 (8)  शिवालिक  पर  भूमि  संरक्षण |

 (१०)  कुलू  परगने  में  कटाव-निरोधक  उपाय  ।

 (११)  भाखड़ा  बांध  जलागम  क्षेत्र  में  वन  लगाने  का  काय  ।

 (१२)  ated  a  गिरि  नदियों  के  जलागम  में  वन  लगाने  का  कार्य  |

 रेगिस्तान  कों  बढ़ने  से  रोकना  | (१३)

 (१४)  राजस्थान  की  सीमा  पर  रेगिस्तान  नियंत्रण  arf  ।

 (24)  हिसार  जिले  में  रेत  लगाने  का  प्रयोग  ।

 (१६)  चंडीगढ़  के  निकट  पटियाला राव कौर  सुखाना  चो  के  जलागम  क्षेत्रों  में  भूमि

 संरक्षण  कार्य  ।

 (१७)  काष  श्र  नाली  वाली  भूमियों  में  भूमि  संरक्षण  कार्य  |

 (&5)  चंडीगढ़  में  राजधानी  के  पीछे  पहाड़ियों  में  वन  लगाना  |

 (१९)  गुरदासपुर  जिले  में  जल  इकट्ठा  करने  के  लिये  बंघ  बनाना  |

 stat कि  राज्य  सरकार  ने  बताया  ३१  gays  तक  ०.  ३०  लाख  रुपये
 ।

 नैनीताल के  समीप  हवाई

 १३७.
 श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  एक  हवाई  gr  नैनीताल  के  समीप  बनाया  गया  कौर

 बाण  यदि
 तो  इस  का

 क्षेत्रफल
 कितना  है  कौर  इस  पर  कितना

 मलक
 है

 8

 मूल  ग्रंग्रेज़ी  में

 ‘Contour  Bunding,
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 wats  उदयन  उपमंत्री  जी  जनाब  ।  नैनीताल  से  लगभग

 ३७  मील  की  दूरी  पर  कीचा  में  एक  हवाई  we  का  निर्माण  पूरा  हो  चुका

 )  यह  हवाई  पट्टा लगभग  १२२  एकड़  जमीन
 में  बना  है  ।  इस  परियोजना की  प्राक् कलित

 लागत  ५.  oe  लाख  रुपया  है  ।  इसमें  जमीन  की  कीमत  शामिल  नहीं  है  क्योंकि  ज़मीन  उत्तर  प्रदेश

 की  सरकार  नें  बगर  किसी  कीमत  के  दी  है  ।

 जहाज  के  निर्माण  में  दोष

 1१३८.  श्री  do  do  फार्मा  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 ८  १९५८  के  तारांकित

 घ्यान  संख्या  Roky  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  के  निर्माण  में  दोषों  का  पता  लगाने  वाले  कारणों  की  जांच  करने  के

 लिये  नियुक्त  की  गयी  जांच  समिति  द्वारा  दिये  गये  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  गया  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 भर

 १.  के  सम्बन्ध  में  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  की  हिन्दुस्तान  शिपयाड  लिमिटेड  के  संचालक

 मंडल  सरकार  द्वारा  जांच  की  गयी  है  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  संचालक  मंडल  द्वारा  पारित

 THT  का  सरकार  ने  शभ्रनुमोदन  किया  है  ।  तथा  कथित  संकल्प  की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर

 रखी  जाती  है
 ।  दिखाये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 २.  इसके  अ्रतिरिक्त  निम्नलिखित  कार्यवाही  भी  की  गयी  है

 (
 9

 )  नावांगण  में  पोतों  के  निर्माण  में  दोषों  के  परावर्तन  को  रोकने  के  लिये  समिति  द्वारा

 की  गयी  सब  सिफ़ारिश  स्वीकार  कर  ली  गयी  हूं  और  जहां  कहीं  भी  Tasca

 प्रबन्ध  कों
 को  अनुदेश  जारी  कर  दिये  गये  हें  ।  की  संक्षिप्त  सिफ़ारिशों

 की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ६४]

 फ्रांसीसी  परामशंदाताशओओं  के  स्थान  पर  जमीन  प्रविधियों  को  रख  लिया  गया  है  p

 (3  ग्रण्डमान  में  दोषों  के  लिये  ए०  सी ०  के  उत्तरदायित्व  के  सम्बन्ध  में  संचालक

 मंडल  ने  उनसे  बातचीत  की  है  ।

 त्रिपुरा में  बाढ़

 1१३८.  श्री  बांगी  ठाकुर  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा  के  उदयपुर  परगने  के  सुकसागर  का  कुल  कितना  क्षेत्र

 यदि  किसान  वर्ष  में  सदैव  की  तरह  तीन  फ़सल  काट  सके  तो  उस  क्षेत्र  में  कुल  कितना
 3+.

 उत्पादन  होता  Qy

 क्या  यह  सच  है  कि  केवल  उस  क्षेत्र  का  उत्पादन  उदयपुर  की  दो  तिहाई  जनसंख्या

 को  एक  वर्ष  तक  देनें  के  लिये  पर्याप्त है  ;

 a
 ग्रग्रेजी  में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उस  क्षेत्र  की  ऊपर  पानी  के  अधिक  होे  से  नष्ट

 हो  जाती

 क्या  उस  क्षेत्र  में  प्रतिष्ठित  पानी i  देख  पोषण  करने  कौर  उसे  नियमित  करने  का

 सरकार  का  विचार  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री
 ८." हु «  प्र०  :  लगभग  ५,०००  एकड ़|

 प्रायः  एक  वर्ष  में  दो  से  श्रमिक  फ़सलें  नहीं  की  जाती  हैँ  ।  एक  साधारण  वर्ब  में

 BY,000  मन  चावल  का  उत्पादन  होता  है  |

 उत्पादन  दो-तिहाई  जनसंख्या  को  खुराक  देने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं है
 |

 (=)  हां  ।  बाढ़  वाले  पानी  पर  नियंत्रण  रखने  के  तरीकों  का  पता  लगाने  के  विवार

 से  प्रारम्भिक  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 त्रिपुरा  में  धाम  का  उत्पादन

 1१४०.  बां गंदी  ठाकुर
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 वर्ष  PEXE-L9  तौर  PEXYV-“G  में  त्रिपुरा  में  कुल  कितना  वान
 पैदा

 कौर

 )  दोनों  वर्षों  के  कुल  उत्पादन  में  से  कितना  जिरातिया  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान  लें  गये

 और  कितना  व्यापारियों  तौर  सरकार  के  कब्ज  में  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  :

 aaa
 उत्पादन

 2EYENG
 yy

 ६०,६  २,०००  मन

 १  8-45  ¥5,S0,000  मन

 लगभग  १७,८००  मन  घान  जिरातिया  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान  ले  गये  द्रोह  लगभग

 T
 ३६,६००  मन  त्रिपुरा  प्रशासन के  भंडार  में  है  ।  घर MOTE  Qa  ना  PS] rraoreriTy  के  ay  में  ननका q  डार  का  ५ संक्षेप  में  अ्नूसान

 लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 चीनी  के  सहकारी

 1१४१. श्री  अब्दुल  सलाम  :
 कया  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 अब  तक  कितनी  चोरी  की  सहकारी  मिलों  a  लाइसेंस  दिये  गये

 उनमें  से  कितनी  मिलों  ने  उत्पादन  आरम्भ  कर  दिया

 बाकी  में  से  कितनी  के  वास्तव  में  स्थापित  हो  जाने  को  ara  ale

 स्थापित  हो  चुकी  ग्रीवा  वास्तव  में  स्थापित  किये  जाने  की  झ्शा  वाली  प्रत्येक  सहकारी

 चीनी
 मिलके  पास  कितनी  गन्ना-उत्पादन

 वाल  भूमि है
 ?

 मल  म्रंग्रेजी  में
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 fare  तथा  ate  wat  .." (०  प्०  र  a |

 १२  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  स्थिति  दी  गयी  है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६४५]

 किसी  भी  नये  लाइसेंसशुदा  चीनी  कारखाने  के  पास  भ्र पने  गन्ना-उत्पादन  फ़ार्म  नहीं  हैं

 परन्तु  कारखाने  ओपन  स्थान  से  एक  उचित  दुरी  के  श्रुतांत---  मील--गांवों  से  थापन

 द्वार  पर  गन्ना  प्राप्त  करेंगे  जो  कि  परिवहन  सुविधाओं  पर  निर्भर  है  ।  जहां  कहीं  भी  प्रावश्यक

 कौर  उचित  वे  बाहर  स्थित  गन्ना  क्षेत्रों  से  रेल  अथवा  ट्रकों  द्वारा  गल्ला  लायेंगे  ।  यह  स्थिति

 प्रत्येक  कारखाने  के  बारे  में  अलग  अलग  है  शौर  अलग  अलग  होगी  |

 ०७,  की  कीमत  का  भूगतान  न  किया  जाना

 १४२.  श्री  ध  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क़र्ज़ा  करेंगे  कि  :

 राज्यानुसार  उन  विभिन्न  चीनो  मिलों  के  नाम  क्या  हें  जिन्होंने  उस  गन्ने  के  मूल्य

 का  भुगतान  नहीं  किया  जो  किसानों  ने  उन्हें  @e4e-¥s  की  फसल  में  १  2e4us  तक  दिया

 था  अर  वह  राशि  कितनी

 किसानों  को  पुरी  कीमत  न  देने  के  कया  कारण  कौर

 इस  राशि  का  भुगतान  करवाने  के  लिय  सरकार  ने  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  :  पूछा  हुई  जानकारी  का  एक  विवरण

 नत्थी  कर  दिया  गया  है  ।

 छोटी  छोट  यमों  के  भुगतान  में  विलम्ब  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  अ्रघधिकतर

 किसान  अपनी  सुविधा  स  रुपये  लेने  आते  हैं  ।  कहीं  कहीं  कारखानों  को  अपनी  मशीन  बढ़ाने  में

 अधिक  लागत  के  कारण  श्रमिक  कठिनाइयां  पैदा  हो  गई  हैं  जिससे  भुगतान  में
 देरी  हो  गयी  है  ।

 राज्य  सरकारों  को  समय  पर  कहा  जा  रहा  है  कि  वह  बाकी  रही  रकम  का

 भुगतान  करवा  दें  ।  राज्य  सरकारें  शीघ्र  भुगतान  के  लिये  उचित  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ।

 खोखला  सल-संस्कार  संयंत्र

 दी०  च०  फार्मा

 ग  १४३,
 |

 श्री  वासुदेवन  नायर

 Lat
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खोखला  मल-संस्कार  संयंत्र  के  सम्बन्ध  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  यह  सच  है  कि  संयंत्र  दिल्ली  में  घरेलू  wit  औद्योगिक  इस्तेमाल  के
 लिये  गैस

 का  उत्पादन

 यदि  तो
 गैस  का  जनता  में  सम्भरण  करने  के  लिये  oe  तक  कया  पग  उठायें  गये  रोक

 यह  प्रयोग  किस  हद  तक  सफल  gut  है
 ?

 पल  भ्रंग्रेजी  में

 "Okhla  Sewage  Treatment  Plant.
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 स्वास्थ्य  मंत्री  :  खला  में  एक  मल-संस्कार  संयंत्र  का

 कार्य
 १९५७  में  प्रारम्भ  किया  गया  था  कौर  वह  VELL  तक  समाप्त  होगा  |

 हां  ।

 र  ्
 इस  विषय  पर  दिल्ली  नगर  निगम  at  ल  न  लेप विचार  किया  जायेगा  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विदेशों  ana  निरोध  के  तरीकों का  श्रव्य यन

 1१४४.  श्री  कुमारन
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  wat  निरोध  के  तरीकों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  शरिक  उन्नत  देशों  में  डाक्टरों

 को  भेजन  की  सरकार  की  कोई  योजना  कौर

 यदि  तो  योजना  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  are  परिवार  नियोजन  में  उच्च  प्रशिक्षण

 के  लिये  डाक्टरों  को  भेजने  की  कोई  पृथक  योजना  नहीं  है
 ।

 श्रधिछात्रवृत्ति  कार्यक्रमों  में  उपयुक्त

 श्रभ्य्धियों  के  परिवार  नियोजन  व  ग्रहण  ऐसे  ही  विषयों  में  विदेशों  में  प्रशिक्षण  की  सुविधाघरों  को

 ध्यान  में  रखा  जाता  है  |

 अमरीकी  प्राविधिक  सहायता  योजना

 1१४६. श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अमरीकी  प्रविधिक  सहायता  योजना  के  ग्रन्थित  राज्य  को  कोई  श्रमिक

 चिकित्सा  उपकरण  का  ऑ्रावंटन  किया  गया  ar

 क्या  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकार  से  उनको  वापस  करने  को  कहा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  at  ५६,८७८  अमरीकी  डालरों  के

 मूल्य के  उपकरण

 नहीं  ।

 फल  परिरक्षण  एकक

 1१४७.
 श्री  कुन्दन

 :  कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितने  फल  परिरक्षण  एकक  स्थापित  करने  की

 प्रस्थापना  है  उसके लिये  कितने  खर्चे  का  उपबन्ध  किया  गया

 wa  तक  कितने  एकक  स्थापित  किये  जा  चके  हैं  ate  उन  पर  कितना  खर्च  gar

 अरब  तक  स्थापित  किये  गये  एककों  का  राज्यवार क्या  विभाजन

 इस  कार्य  के  लिये
 केन्द्रीय

 सरकार  ने
 राज्यों

 को
 -_  दी  ह

 मल  अंग्रेजी  में
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 fare तथा  कृषि  मंत्री  (stato  प्र०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 ६  नये  बड़े  पैमाने  के  झर  २००  छोटे  पैमाने  के  फल  परिरक्षण  एककों  की  स्थापना  कौर  वर्तमान

 एककों के  विस्तार  के  लिये  ६२  लाख  रुपयों  का  उपबन्ध है  |

 ये  एकक या  तो  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  राज्य  उपक्रमों  के  रूप  में  अथवा
 AT

 सरकारी  दलों  द्वारा  स्थापित  किये  जाने  हैं  ।  अरब  तक  प्राप्त  जानकारी  के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश

 में  एक  वर्तमान  कारखाने  का  पुनर्नवीकरण  किया  जा  रहा  है  कौर  ae  छोटे  पैमाने  के  एकक  या  तो |
 स्थापित  किये  गये  हँ  या  उस  कार्य  के  लिये  सरकारों  द्वारा  ऋण  स्वीकृत  किये  गये  हैं

 ।

 लगभग  ६,६२,०००  रुपये  खर्च  किये  गये  हैं  ।

 ह
 छोटे  पैमाने  के  एकक  :--

 --  S-  .

 स्थापित  किये  जा  चुके  स्थापित  करने  के
 लिये

 स्वीकृत  ऋण
 a

 उड़ीसा

 परिश्रमी  बंगाल

 ———_—  निब

 REYG-NG  में  विभिन्न  राज्यों  को  ऋण  के  रूप  में  १३  लाख  रुपयों  की  केन्द्रीय  सहायता

 दी  गयी  ।  यह  ara  की  जाती  है  कि  १९४५८  ९  में  राज्य  सरकार  4.€R  लाख  रुपये  के  केन्द्रीय

 का  उपयोग  करेंगी  ।

 रेलवे  साइडिंग का  निर्माण

 1१४८.  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नवेली  के  पश्चिम में  ऊमांगलम  रेलवे  स्टेशन  के  समीप  रेलवे  साइडिंग का

 पुरा  हो  गया

 यदि  तो  इसमें  ah  कितना  समय  air

 उसकी  अ्रनुमानित  लागत  कितनी
 है

 ?

 1  रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  निर्माण-कार्य  चालू

 है
 ।  मिट्टी

 ate  पुलों  का  काम  पूरा  हो  गया  है
 ।

 स्थायी  मार्ग  का  बिछान ेका  काम  चालू  है  ।

 निर्माण-कार्य के  gay F Wed के  अन्त  तक  पूरा  हो  जानें  की  अ्राद्या  है  ।

 ऊटांगल  मंगलम  रेलवे  यार्ड  में  सम्बन्धित  निर्माण-कार्य  पर  लागत  के  समेत  साइडिंग

 की  शन मानित  लागत  €,  ६०,५९१  रुपये  है  । ठ

 तिलक  नगर  में  जल  संभरण

 Ee  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  १६५८  में  तिलक  नगर  में  जल  संभरण  व्यवस्था

 a  गड़बड़ी
 हो  गयी  शर

 wT}  में



 १२  १९४५८  लिखित  उत्तर  श्च्डे

 क्या  सरकार  कोई  स्थायी  प्रबन्ध  कर  रही  जिस  wens  Gaal
 से  fer  oar

 गड़बड़ न  हो  ?

 १  स्वास्थ्यमंत्री  :  तिलक  नगर  को  तिहाड़  के  ट्यूबवेल  से  पानी

 मिलता  है  ।  S-Y-2EXG  को  इस  ट्यूबवेल  को  बिजली  की  मशीन  कुछ  घंटों  के  लिए  खराब  हो

 गयी  थी  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  ने  रामजस  पहाड़ो  पर  स्थित  जलाशय  से  साफ  पानी  का  एक

 बैठाने  का  काम  शुरू  कर  दिया है  |  यह  काम  शुरू  हो  चुका
 अ्रौर  gaye  TH

 इसके  पूरे  हो  जाने  की  तराशा  है  ।

 रतलाम  शर  पोखरा  के  बीच  दोहरी  रेलवे  लाइन  बनाना

 १५०.  श्री  अमर  fag  डामर  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ८ |  )  पश्चिमी  रेलवे  के  रतलाम  ale  गोधरा  स्टेशनों  के  बीच  दोहरी  रेलवे  लाइन  बनाने

 का  वर्तमान  कार्य  कब  तक  पुरा  होने  की  आशा  ak

 उक्त  लाइन  कब  से  चालू  हो  जायेंगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  आशा  है  काम  Ro-€-2 EVE  तक

 पूरा हो  जायेगा  ।

 १९५९  के  लगभग  ।

 निंदा  नदी  पर  पुल  का  निर्माण

 Fee  श्री  भ्रमर  सिह  डामर :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  gays  के

 अतारांकित प्रशन  संख्या  २९४  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  wear

 के  धार  कौर  निमार  जिलों  में  बरवानी  के  समीप  नर्बदा  नदी  पर  पुल  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 अब
 तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज
 :
 प्रस्तावित पुल  के

 निर्माण  कार्य  को  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  २१  २४  लाख  रुपये की  लागत  पर  लोक  निर्माण  विभाग

 क्षेत्र  में  सम्मिलित कर  लिया  है  i  इसके  लिये  केन्द्रीय  सहायता  नहीं  दी  जा  सकती  |  इस

 निर्माण-कार्य  पर  अब  समुचित  रूप  से  राज्य  सरकार  की  जिम्मेवारी  है  ।

 रेलवे  स्टेशनों पर  जल  नांदਂ

 1१५२.  श्री  भ्र निरुद्ध सिह
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  2EUY FH के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ११३२ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 देश  में  ज़ोन-वार  विभिन्न  रेलवे

 स्टेशनों  पर  श्री  तक  कितने  जल  नांद  बनाये  गये  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :

 मध्य  रेलवे  प्रे

 पूर्व  रेलवे  25

 ee

 gy

 faa  अंग्रेजी  में

 १91८7  troughs.

 124



 लिखित  उत्तर ae

 उत्तर-फ्रंटियर  रेलवे  र

 दक्षिण  रेलवे  द

 दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  रद

 पश्चिम  रेलवे  १€

 रेलवे  के  चतुथे  श्रेणी  के  कमेंचारियों  की  पदोन्नति  समिति

 |  श्री  भक्त  दन

 भ्र  {Mt  नवल  प्रभाकर
 ४

 |  श्री
 त०  qo  fara  राव

 (sit  बाजपेयी

 क्या  रेलवे  मंत्री ८  2eyus H PareitHa के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३५३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  के  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  समिति  द्वारा  दी  गयी  रिपोर्टें

 की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा  चुका  अर

 प्रति का  ए  विवरण सभा  पटल यदि  तो  क्या  प्रत्येक  सिफारिश  से  सम्बन्धित  fe स्थति  का  एक

 पर  रखा  जायेंग े?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  ark  सिफारिशों  पर  अभी  विचार

 हो  रहा है  ।

 ay  wat  का  निर्यात

 TAY.  श्री  ले०  बचो  fag:  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 PEGS  में  भारत  से  वन्य  पात्रों  के  निर्यात से  कितनी  विदेशी  मुद्रा की  आय

 हुई  ak

 किस  जाति  के  वन्य  पश  भारत  से  संसार  के  विभिन्न  देशों  को  निर्यात  किये  गये  हैं
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  वन्य  पशुओं  और  उनके  उत्पादों  के

 निर्यात  से  निम्न  विदेशी  मुद्रा  की  राय  हुई  है

 (१)  बन्दर  PUN  ४६,०००  रुपय

 (  2,80, 20,285  रुपय \  )  men  वन्य  पद्  प्रौढ़  उनके  उत्पाद

 at  ee  ese  ee  red  te  nent  ent  tt  ed

 कुल  2%,  प्६,१३८  qa

 इस  राशि में  खुलो  सामान्य  अनुज्ञप्ति  जी०  रल  )  के  भ्र्तगत  निर्यात  किये  जाने  वाले

 वन्य  पद्  श्र  पक्षियों  के  निर्यात  से  कमाई  गयी  विदेशी  मुद्रा  की  राशि  सम्मिलित  नहीं  है  जिसके

 कोई  ह  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 छिपकली की  मगर की  कस्तूरी की  कस्तूरी के  ate

 हिरन  के  सींग  प्रम  हांगकांग  इत्यादि

 को  निर्यात  किये  जाते

 मूल लल  ग्रंग्रेजी  में



 १२  gays  लिखित  उत्तर  Boy

 देवा  में  गर्मी  का  जोर

 श्री  बाजपेयी

 |  at  राधा रमण

 श्री  शिवनंजप्पा

 FRR.

 att  सिह  डामर
 :

 |
 सरदार  इकबाल  fag

 श्री  मोहन  स्वरूप

 वे०  do  मल्लिक

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हाल  में  गर्मी  को  प्रवक्ता  से  किन  किन  राज्यों  पर  प्रभाव  पड़ा

 गर्मी  की  प्रखरता  से  पीड़ित  राज्यवार  कितने  व्यक्ति  झ्र स्प तालों  में  भरती  किये

 \  )  इनमें  से  राज्यवार  कितने  व्यक्ति  रोगमुक्त  हुए  और  कितने  ax  गये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  उत्तर  बिहार

 at  बम्बई  तथा  दिल्ली  प्रयास  ।

 और  wat  तक  उपलब्ध  जानकारी  देने  वाला  विवरण  लोक  सभा  के  पटल

 पर  रखा
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  न  श्रनुबन्थ  संख्या  ६७]

 काजू की  खेती

 1१५६.  को  कोडियान
 :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २८  १९५७  के  अतारांकित

 संख्या  ३४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  प्रयत्नों  के  परिणामस्वरूप  काजू की  खेती  में  कोई

 वृद्धि  हुई

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि  हुई

 fare तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  at

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  विभिन्न  राज्यों  में  वनीय  तथा  वन  रहित  क्षेत्रों  में

 लगभग  ६१,०००  अतिरिक्त  एकड़  भूमि  पर  काजू की
 खेती

 के  समाचार  मिले  हैं  ।

 कटक  रेलवे  स्टेशन  का  सुधार

 थ्री  पाणिग्रहण
 TR.

 श्री  संगण्णा

 क्या  रेलवे  मंत्रो  २५  eas  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  कटक  रेलवे  स्टेशन  को  नये  सिरे  से  बनाने  के  लिये
 ge  US-YE

 में  कोई  रकम

 आवंटित  की  गई
 अत  किन

 मूल  ग्रेजी



 झ
 १८६  |  लागत  उत्तर  १२  ae Go

 क्या  कटक  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  एक  अंडर-ब्रिज  के  निर्माण  के  प्रस्ताव
 को

 अन्तिम

 रूप  दे  दिया  गया  कौर

 कटक  रेलवे  स्टेशन  में  जो  सुधार  किये  गये  हैं  अथवा  करने  का  विचार  है  उनका

 क्या  स्वरूप  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (art  शाहनवाज़ :  तूतिया  श्रेणी  के  वेटिंग  हाल  में  परिवर्तन

 एवं  परिवर्तन करने  के  लिये  कभी  तक  ४,०००  रुपयें  आ्रावंटित
 किये  गये हैं  ।  इस  जज  की  प्रगति

 जारी है  ।  लगभग  €४,०००  रुपये  के  अतिरिक्त  प्राक्कलन  की  स्वीकृति  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 वहां  जानें  के  लिये  मार्ग  बनाने
 की

 कठिनाइयों  के  परिणामस्वरूप  सड़क  का  उपरी  पुल

 बनाने  का  मूल  प्रस्ताव  अरब  बदल  दिया  गया  है  तथा  वहां  प्यार  ब्रिज  का  उपबंध  है
 ।  इस

 प्रस्ताव  को  afar  रूप  दे  दिया  गया  है  शौर  उड़ीसा  सरकार  को  aaa  हिस्से  की  स्वीकृति  के

 लिये  भेज  दिया  गया है  ।

 €४५,०००  रुपये  की  लागत  के  इन प्रस्तावों  में  रेलवे  सुरक्षा
 बल  कौर  डाक  सेवा

 के  कार्यालथ  ware  का  भी  उपबंध  अल्पाहार  टी  पार्सल  स्नानगृह

 बैंचों  की  व्यवस्था  भी  सम्मिलित है  ।

 फाइलेरिय

 १1१५८.  श्री  जोखिम  आल्वा
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  गे  कि  :

 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  फाइलेरिया  से  ग्रस्त  कितने  रोगी

 इस  रोग  को  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  सक्रिय  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  चूंकि  सर्वेक्षण नहीं  गया  अत

 afar  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।
 विभिन्न  राज्यों

 में  ait  तक  किये  गये  फाइलेरियाई  नमूना

 सर्वेक्षण  के  परिणाम  बताने  वाला  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 बिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६८]

 उन
 सब

 राज्यों  में  जहां  फाइलेरिया  का  प्रकोप  कीटाणुनाशक  एवं  लार्वे नाशक

 पदार्थों  के  प्रयोग  की  सहायता  से  फिलेरिया  फलाने  वाले  मच्छरों  पर  नियंत्रण  शर  राष्ट्रीय  फिलेरिया

 नियंत्रण  कार्यक्रम  में  निर्दिष्ट  थेरापी का  व्यापक  प्रयोग  इरादी  सक्रिय  कार्यवाही  प्रारम्भ  कर

 दी  गई  है  ।

 त्रिपुरा के  लिये  रेल  ्

 1१४५६.  पत्र  बाजपेयी :
 कया  रेलवे  मंत्री  २०  १९४५८  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ३३०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  होकर  त्रिपुरा  के  लिये  प्रस्तावित  रेल  मार्ग  का  प्राथमिक  सर्वेक्षण

 पूरा  हो  गया  कौर

 यदि  तो  प्रस्तावित  रेल  मार्ग  का  निर्माण  कब  आरम्भ  किया  जायेगा  ?

 मूल  wast  में
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 रेलवे  उपमंत्री  (aif Ho सें०  व०  जी  हां

 गृह  ate  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  एवं  त्रिपुरा  राज्य  में  परस्पर  परामर्श  कर

 विभिन्न  वैकल्पिक  योजनाओं  के  लाभ  शहरों  हानियों  का  att  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  |

 रेलवे  में  कार्यकुशलता शील्ड

 1१६०.  श्री  वाजपेयी :  कया
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  प्रत्येक  रेलवे
 में

 श्रेष्ठ  कार्य  के  लिये
 कार्य  कुशलता  शील्डਂ  प्रदान  करने  का

 कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  कौर

 इस  प्रस्ताव  पर  अनुमानित  खर्चे  कितना है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  भ्र ौर  हां

 प्रत्येक  डिवीजन  में  हर  वर्ष  निम्न  कुदा लता  सम्बन्धी  ब्यौरे  के  ara  पर  प्रत्येक  रेलवे  में

 अन्तर  डिवीज़न  डिस्ट्रिकट  के  आधार  पर  कायें  कुशलता  शील्ड  प्रदान  जायेगी  :

 (१)  वैगनों  के

 (२)  प्रयुक्त  इंजनों की  प्रतिदिन  प्रति  इंजन  कितने  मील का  दौरा  किया

 (३)  कोयले  की  खपत  के  झ्रांकड़े  ;

 (४)  मुख्य  वार्डों  में  वैगनों  का  झ्रौसत

 (५)  डिवीज़न  डिस्ट्रिक्ट  में  रेलवे  लाइन  पर  प्रति  वैगन  दिन  बैगन  ने  कितने  मील  का

 दौरा

 (६)  मेल  ak  एक्सप्रैस  गाड़ियों  की

 (७)  दुर्घटनाएं--गम्भीर  तथा  श्र

 (5)  वाणिज्यिक  तथा  यांत्रिक  शाखाओं  के  अधिकारियों  द्वारा  आउटडोर

 निरीक्षण  ।

 इस  दिशा  में  जो  aa  है  वह  केवल  शील्ड  की  कीमत  है  ।  प्रथम  ह क  कुशलता  शील्डਂ

 रेलवे  को  प्रदान  करने  के  ead  ही  यह  बताया  जा  सकता  है  |

 रेलवे  क्यारियों  को  हानिकर  जलवायु  भत्ता

 1१६१.  श्री  वाजपेयी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य  सरकारों  द्वारा  घोषित  अ्रस्वास्थ्यकारी  जलवायु  वाले  कौन  कौन  से  (

 क्षेत्र
 हैं  जहां  कर्मचारियों  को  हानिकर  जलवायुਂ  का  भत्ता  दिया  जाता  श्र

 PEYW-US  में  इस  प्रकार  कुल  कितनी  रकम  दी  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा
 जीता  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या

 ¥o]  —

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 वे
 चालू  वर्ष  १६५७  में

 रेलवे  कमेंचारियों
 को  हानिकर  भत्ता  स  के  रूप  में

 लगभग  €,१९,४५००  रुपये  की  कुल  रकम  दी  गई
 |

 वित्तीय  वर्ष  १९५७-५८ के  बारे  में
 कभी

 कारी  उपलब्ध नहीं  है  ।

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 TLRR  श्री  वै०  च०  मालिक  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  १४  अल  24S  के  अ्रतारांकित

 प्रशन  संख्या  eaag  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  गन्दी  बस्ती  प्राधिकार  ने  दिल्ल  में  वार्ड  ६,  कटरा  बल्ला में  सुधार  कार्य

 पूरा कर  लिया  है

 )  यदि
 तो

 क्यों  नहीं  किया  गया

 यह  सुधार  कार्य  कब  पुरा

 उपरोक्त  कटरे  में  किन-किन  सुविधाओं  का  उपबंध  किया  जायेगा  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमरकर )
 जी  नहीं

 सम्बन्धित  जायदाद  की  मालकिन  ने  इसे  किसी  site  व्यक्ति  को  हस्तान्तरित  कर  दिया

 जिसके  परिणामस्वरूप  नये  मालिक  को  गन्दी  बस्ती  क्षेत्र  भ्र ौर  अधिनियम  की

 धारा  ४  के  wiley  नया  नोटिस  जारी  करना  आवश्यक  हो  गया  |

 नोटिस  की  अवधि  २६  १९४५८  को  समाप्त  होती  है  ।  चूंकि  जायदाद  के

 मालिक  ने  कोई  कार्य  आरम्भ  नहीं  किया  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  से  यह  कार्य  शीघ्र  हाथ  में

 लेने के  लिये  ५  p&Xs  को  कहा  गया  है  ।  यह  कार्य  ३  या
 ४

 महीनों  में  पुरा  होने  की

 है  ।  वहां  उपबन्ध  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  सुविधाएं  इस  प्रकार  हैं
 ००५

 (१)  आंगन  में  पटाव  कराया  जायेगा  |

 (२)  में  प्रौढ़  मल  से  सम्बद्ध  नालियों  की  सफाई  के  लिये  सीमेंट की  नालियों  का

 उपबंध किया  जायेगा

 (३)  कटरा  के  झ्रांगन  में  बिजली  का  एक  प्वाइंट  लगाया  जायेगा

 (४)  वर्तमान  पाखानों  को  बदल  कर  फ्लश  में  बदल  दिया  जायेगा  |

 (५)  कमरे  की  टूटी  हुई  कड़ियों  को  बदल  दिया  जायेगा  |

 (६)  आजकल  जो  छज्जा  वहां  लगा  दुसरा  है  उसकी  अवस्था  नाजुक  है  उसे  हटाकर  रेलिंग

 वाला  नया  ३  फीट  चौड़ा  छज्जा  लगाया  जायेगा  |

 (७)  फ्  और  पहली  मंजिल  की  सीढ़ियों  पर  उचित  प्लास्टर  लगाया  जायेगा

 (८)  झिंगन  में  झ्र धि कृत  रूप  से  बनाये  गये  वर्तमान  शेड  को  गिराकर  उसे  खोल  दिया
 जायगा  ॥

 (8)  अंगन  में  एक  नल  प्रौढ़  को टू  बना  दी  जायगी 1

 मर  wat  में



 o~ "7"
 १२  PES  ul  Roe

 डौकी  का  पोस्ट  मास्टर

 1१६३.  श्री  शिवनंजप्पा  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  पाकिस्तानी  सेनाएं  हाल  ही  में  सीमा  प्रदेश
 पर

 गोलियां  बरसा

 रही  थीं  तो  भारत-पाकिस्तान  पर  स्थित  व्यापारिक  केन्द्र  डौकी  के  पोस्ट  मास्टर ने  पर्याप्त

 जोखिम  उठा  कर  अपने  कत्तव्य  का  पालन

 क्या  झपना  काम  करते  उन्हें  गोली  लगी  शौर

 क्या  साहस  प्रदर्शन  सौर  कर्तेव्य-परायगता  के  लिये  उन्हें  उपयुक्त  पारि रतोषिक  दिया

 गया है
 ?

 तथा  संवार  मंत्री
 स०  का०  :  हां  ।

 जी  नहीं  ।
 किन्तु  कुछ  गोलियां  उनके  कार्यालय  से  टकराईं  are  पोस्ट  अाफिस  की

 रसोई  के  दरवाजे  में  घुस  गईं  |  ह
 |

 हां
 ।  उन्हें  २५०  रुपये  नकद

 पुरस्कार  योग्यता  प्रमाणपत्र दिया

 गया है  ।

 नलकूप a

 1१६४.  सरदार  इकबाल  fag
 :

 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 टेक्नीकल  सहकारी  मिशन  कार्यक्रम  के  अधीन  it  तक  देश  में  प्रत्येक  राज्य  में
 कितने

 नलकूप  लगाये  गये

 इस  प्रकार  लगाये  गये  कितने  TART nN  का  प्रयोग  प्रारम्भ  हो  गया

 कितने  नलकूप  काम  नहीं  कर
 रहे

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  :  से  टेक्नीकल  सहकारिता

 मिशन  कार्यक्रम  के  अर्न्तगत  उत्तर  बिहार  ate  पंजाब  में  नलकूप  लगाये  गये  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश

 शौर
 बिहार  के  बारे

 में
 जानकारी

 इस  प्रकार  है  :

 नलकूपों की  संख्या  प्रयुक्त  किये  गये  उन  नाक पों की

 नन कपों की की  संख्या  संख्या जो  काम

 नहीं कर  रहे  है

 उत्तर  प्रदेश  १२७०  W°’Rs  2

 ३८५  ISX

 ee  So  PS  ST

 एक भी  नहीं

 a

 कुल  १६५५  RAR  २ a

 पंजाब  से  wat  तक  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  एक  नलकूप  इसलिये  प्रयुक्त  नहीं  किया  जा  सका  कि  वहां  सिंचाई  के  लिये

 कोई  मांग  प्रस्तुत  नहीं
 की

 गई  थी  कौर  दूसरा  इसलिये  झारम्भ  नहीं  किया  जा  सका  कि  हवाई  HE

 के  अधिकारी  इसे  वहां  लगाने  में  आपत्ति  उठा  रहे  हैं
 '

 मूल  wast  में
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 1१६४५.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भटिण्डा-कोटकापुरा-फाजिल्का  रेलवे  लाइन  किस  ag  स्थापित  कीਂ  गई  थी  यह

 कितने  मील  लम्बी

 क्या  लाइन  बनाने  के  बाद  उसके  स्लीपर  लाइनें  कभी  बदली  गई  थीं

 यदि  तो  उन्हें
 कब

 बदला  गया
 AK

 यदि  तो  उसमें  मरम्मत  न  करने  और  स्लीपर  तथा  गूजरों  को  न  बदलने  के  क्या

 कारण  हैँ  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  ब०  :
 यह  लाइन  Iaay  में  बनाई गई  थी

 श्र  ७६  मील  लम्बी  है  |

 site
 अवस्था  के  भ्रनुसार  हर  वर्ष  स्लीपर  ak  प्रहरियों  में  नैमित्तिक  परिवर्तन

 किया  जाता  है  ।  इसके  अतिरिक्त  १९४४  में
 ४*  o8  मील  की  लम्बाई  पर  अधिक  वजन  वाली  पटरियां

 (wey,  पौंड
 पटरियों

 के
 स्थान  पर  ६०  पौंड  शौर  ६२  पौण्ड  वजन  वाली  पटरियां )  और  १९५२-५३

 में  o 68  मील  पटरियां  बदली गई  थीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 पंजाब  में  नदियों पर  पुल

 TRG.  सरदार  इकबाल  fag:  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 *

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  पंजाब  राज्य  में  नदियों  पर  पुल  बनान  के  लिये  कूल

 कितनी रकम  दी  गई  रोक

 कितने  पुल  बन  चुके  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राज

 :  ak

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथासमय  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 डमडम  विमान  wet

 सरदार  इकबाल  fag
 :

 1१६७.  ्
 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 राम  कृष्ण

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ४५  @eUs  के  तारांकित  wet  संख्या  १४८१  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  जेट  एयरक्राफ्ट की  संचालन  सुविधा  की  दृष्टि से  पालम  कौर  डमडम  विमान
 ह

 में  धावनपथ  बनाकर
 उन्हें  विकसित

 करने  का  निर्णय  कर  लिया  शर

 यदि  तो  इस  योजना  के  मुख्य  लक्षण  क्या  क्या  हैं  ?

 उदयन  उपमंत्री  :  कभी तक  अन्तिम  निर्णय
 संभव  नहीं

 हो  सका है  ।

 ()  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 होता
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 1१६८.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ae  बताने  को  कृपा  करेंगे

 PENGV—US  में  भारत  में  जाने  वाला  खाद्यान्न  सम्पूर्ण  अभावग्रस्त  राज्यों
 में

 रित  कर  दिया  गया  है  ;  भर

 यदि  तो  वह  राज्य-वार  कितने  परिमाण  में  वितरित  किया  गया  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ठ  प्र०  :  शर  किसी  विशेष  अवधि  में

 भारत  १ आन  वाला  खाद्यान्न  झांकी  रूप  में  केन्द्रीय  रक्षिता गार  में  रखा  जाता  है  प्रौढ़  ग्रांथिक  रूप

 में  उसका  वितरण  कर  दिया  जाता  है
 ।

 पहले  रो  केन्द्रीय  डिपो  में  एकत्रित  खाद्यान्न  में  से  भो  वितरण

 किया  जाता  है  ।  जिसमें  देशी  चावल  भी  सम्मिलित  हैँ  ।  ग्रा यात  किये  गये  खाद्यान्न  के  वितरण  के  बारे

 में  पृथक  छ  =
 ay  हे  i

 १  2EXY  से  ३१  १९५८  तक  की  अ्रवधि  में  वितरित  खाद्यान्न की  मात्रा

 लिखित

 मात्रा

 राज्य  हजार  टनों  में
 स्टार  ललॉपटटटएटपनएटटटटटटटटटटटएटएट टली  ललक

 wey  प्रदेश  Re

 \9\9

 RXo

 ६१

 दिल्ली  ७
 रे

 g&o

 मध्य  प्रदेश  २८

 १२२

 मसूर  प्रे

 25.0

 पजाब

 २०

 उत्तर  प्रदेश  WY

 पश्चिम  बंगाल  9&S  9

 SE जम्मू तथा  काश्मीर

 हिमाचल  प्रदेश

 रश

 ग्न्य  2X9

 232.2 १

 अंग्रेजी  में



 न  उत्तर  १२  १९४८

 तल कप ध

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 1१६६.  सरदार  इकबाल  सिह

 कि

 क्या  समावेशी  नलकूप  संगठन  नें  पंजाब  राज्य  में  कोई  परीक्षण  किया  कौर  यदि

 तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;  कौर

 पिछले  तीन  वर्षों  में  पंजाब  राज्य  के  किन-किन  ज़िलों  में  किन-किन  स्थानों
 पर  समावेशी

 छिद्र  किये  गये  fate  उनका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  :  शौर  प्राउण्ड

 वाटर

 मैदान  प्रोजेक्ट  के  ग्रीन  fax  करने  का  कार्य  पंजाब  राज्य  में  १९४७ में  ATLA  हुमा  था  ।

 १९५८  के श्रन्त तक जो
 तक  जो  ३०  समावेशी  छिद्र  किये  गये  थे  उन  में  से

 ८
 में  काफी  मात्रा  में  पानी  निकला

 शौर  इन्हें  उत्पादन-कूपों  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया  ।  दोष  छिद्रों  को  छोड़  दिया  गया  |

 ये  समावेशी  छिद्  जिन-जिन  स्थानों  पर  किये  गये  आर  इनमें  प्रत्येक  के  सम्बन्ध  में  जो  परिणाम

 निकले  वह  इस  प्रकार  हैं
 ee

 जिला  परिणाम

 सयाना

 राव ली  गुड़गांव  सुखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  |

 गुड़गांव  सुखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  ।

 गुड़गांव  सुखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  |

 देश  गुड़गांव  सुखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया
 ।

 दिधारा  गुड़गांव i]  सुखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  t

 मसानी  गुड़गाव  सूखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया
 |

 सुखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया
 |

 गुड़गाव vv  सुखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया
 ।

 बहोरा  कलां  गड़गाव
 सूखा  होने  के  कारण  छाड़  दिया  गया

 t

 १०  राजपुरा  गुड़गांव  सूखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  ।

 शश  दाहिना-जैनाबाद  गुड़गांव  उत्पादन  HT  बनाया  गय  |

 शाहपुर  गुड़गांव  कम  पानी  निकलने  के  कारण  छोड़

 दिया  गया  i

 नंगल-पठानी श्रे  गुड़गांव  उत्पादन कूप  बनाया  गया  |

 गुड़गांव  उत्पादन  कूप  बनाया  गया  ।

 रोहतक  पानी  सिचाई  के  fat  उपयुक्त
 न

 होने के  कार  ष्
 he

 छोड़  दिया  गया  ।

 मूल ल भंग्रेजी  में

 1Exploratory  tube-wells  organisation,
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 स्थान  परिणाम

 ES  SD  SE  SS  ह |  AS

 रोहतक १६  सुखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  |

 १७  बाहू  रोहतक  उत्पादन-कूप  बनाया  गया  |

 Qc  महेन्द्रगढ़  पानी  सिचाई  के  लिये  उपयुक्त  न

 होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  t

 सियालकोट  ae  पानी  सिंचाई  के  लिये  उपयुक्त  न

 होते  के  कारण  छोड़  दिया  गया  ।

 Qo  महेन्द्रगढ़  पानी  सिंचाई  के  लिये  उपयुक्त  न

 होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  ।

 न २१  महेन्द्रगढ़  पानी  सिचाई  के  लिये  उपयुक्त  |  |

 होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  ।

 २२  महेन्द्रगढ़  सूखा  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  ।

 XR  पानी  सिंचाई  के  लिये  उपयुक्त  न  होने

 के  कारण  छोड़  दिया  गया  |

 पानी  सिचाई  के  लिये  उपयुक्त  न

 होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  |

 रश  हिसार  पानो  सिचाई  के  लिये  उपयुक्त  न

 होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  |

 २६  सुखा  ढ़ोने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  ।.

 २७  अम्बाला  उत्पादन-कूप  बनाया  गया  |

 Ws  शहजादपुर  उत्पादन-कूप  बनाया  गया  |

 XE  लाया  उत्पादन-कूप  बनाया  गया  |

 ३०  फतेहगढ़  उत्पादन-कप  बनाया  गया  |

 में  गन्दी  बस्तियों  को  सफाई  के  बारे  में  प्रतिवेदन

 सरदार  इकबाल  सिह
 १  yo.

 st  नायर

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  ५  uc  के  अतारांकित संख्या  ३२६५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सेवक  समाज  ने  दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  की  गन्दी  बस्तियों का  जो  सर्वेक्षण

 किया  था  क्या  उसके  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  atk

 क्या  इन
 सिफारिशों

 पर  कुछ  कार्यवाही
 की  गयी  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 gay  लिखित  उत्तर  १२  LEAS

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  att  प्रतिवेदन की  प्रति  हाल  ही  में

 मिली है  ।  उस  पर  यथा  समय  बिचार  किया  जायेगा  |

 भोजन-प्रबन्धक

 1१७१  श्री  जोखिम  श्रद्वा  :.  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करने
 कि

 बंगलौर  शौर  पूना  के  बीच  मेल  कौर  एक्सप्रेस  गाड़ियों  पर  कितने  भोजन-प्रबन्धक  कायें

 कर  रहे

 )  भोजन  प्रबन्धकों के  जिनमें  स्पेन्सर  एण्ड  कम्पनी  भी  शामिल  Pes  में

 कितनी  शिकायतें प्राप्त  हुई  थीं  ?

 तीन  ।
 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज खां  )

 {  ||

 नौ--लेकिन  स्पेन्सर  एण्ड  कम्पनी  के  खिलाफ़  एक
 भी

 शिकायत  नहीं
 थी

 गाड़ियों  में  बीदा  साफ  करने  वाले  यंत्र

 1१७२.  श्री  जोखिम  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 बम्बई  ara  वाली  कितनी  विशेषरूप  से  कितनी  उपनगरीय  गाड़ियों  में  वर्षा

 ऋतु  में  शीशा  साफ़  करने  वाले  यंत्र  लगे  रहते  ह  ;
 भर

 इन  यंत्रों  के  चुरा  लिये  जाने  या  बिगड़  जाने  पर  क्या  प्रबन्ध  किया  जाता  है
 ?

 रेलवे  उप मंत्रो  शाहनवाज  ई०  एम०  यू
 ०

 के  पुराने  ३९  डिब्बों को  छोड़

 कर  दोष  सभी  So  एम०  Yo  डिब्बों  और  बिजली  के  इंजनों  में  ड्राइवर  के  कमरे  में  शीशा  साफ  करने

 वाले  यंत्र लगे  हैं  ।

 आवश्यकतानुसार  नये  यंत्र  लगाने  या  मरम्मत  करने  के  लिये  तत्काल  कार्यवाही  की

 जाती  है  ।  ऐसे  विशेष  नियमਂ  मौजूद  हैं  जिनमें  बताया  गया  है  कि  जब  साफ़  दिखाई  न  पड़े

 तो  ड्राइवर  को  क्या  एहतियात बरतने  दिखाई  चाहे  किसी  भी  कारण  न  पड़ता  हो

 साफ़  करने  यंत्र  न  या  बिगड़ा  या  कुहरा  हो  या  मौसम  खराब  सभी

 श्रवस्थाओओं में  ये  नियम  लागू  होते  हैं  |

 रेलवे  के  मुकदमों  के  लिये  ania  करना

 1१७३.  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  के  मुकदमों  के  लिये  वकील  करने  की  प्रणाली  क्या  है

 वकीलों  को  कुछ  प्रतिदारण-शुल्क  दिया  जाता  है

 क्या  वकीलों  की  नियुक्ति  विज्ञापन  करने  के  बाद  की  जाती  है  या  बिना  विज्ञापन  किये

 याचिकाओं के  आधार  पर  ;

 ह  क्या  ये  नियुक्तियां  स्थायी  होती  हैं

 या
 कुछ  mate

 के
 लिये  होती  हैं

 !

 faa  म्रंग्रेजी  में

 1Caterers
 2Wipers
 3Reteution  fee
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 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  Fo

 :
 वकीलों  की  नियुक्ति  सम्बन्धित

 डिवीज़नल  सुपरिन्टेंडेंटों  या  डिस्ट्रिकट  प्रा फि ससे
 की

 सिफारिश  पर  जनरल  मैनेजरों  अथवा  चीफ़

 कमर्शियल  मैनेजरों  द्वारा  की  जाती  हैं  ।

 कोई  प्रतिदारण-शुल्क देने  का  नियम  नहीं है
 ।

 कोई  विज्ञापन  नहीं  किया  जाता  ;  म्यार

 वकील  तभी  तक  रखे  जाते  हैं  जब  तक  उनकी
 |  |

 1.0  कता  हो  और  उनका  काम

 प्रद  हो  |

 मध्य  रेलवे  पर  फेरी  वाले  कौर  भिखारी

 1१७४.  श्री  झा सर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  मध्य  रेलवे  के  पुना  कौर  करज़ई  स्टेशनों  के  बीच

 कृत  फेरी  वालें  कौर  भिखारी  यात्रियों  को  बहुत  तंग  करते  हैं  ;  ak

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज खां  )  जी  ati

 रेलवे  पुलिस  श्र  रेलवे  सुरक्षा  बल  द्वारा  रोकथाम  जारी  है  इसे
 रोक

 भी  बढ़ा

 दिया गया  है
 ।

 इस  परेशानी  को  दूर  करने  के  लिये  जनता  का  सहयोग  भी  मांगा  जा  रहा  है
 ।

 ये  फेरी  वाले  भर  भिखारी  अधिकतर  विस्थापित  व्यक्तियों  के  परिवारों  के  बालक  होते  हैं

 इसलिये  साधारण  न्यायालयों  में  इन  पर  मुकदमा  नहीं  चलाया  जा  सकता  ।  इन  पर  पूना  में  सप्ताह  में

 दो  दिन  बैठने  वाले  बाल-न्यायालयों  में  मुकदमा  चलाया  जाता  है  ।  १९  ५७  से  लेकर  १६५८

 तक
 २२४

 अपराधी  पकड़े  गये  थे  जिनमें  से
 १६७

 ने  कुल  मिला  कर
 RRs  रुपये  जुर्माना दिया  प्रौढ़

 शेष
 ५७

 को  जुर्माना
 न

 देने  पर  एक  से  दो  दिन  तक  कारावास  करना  पड़ा
 ।

 वाल्टेयर
 ak

 खड़गपुर  के  बीच  गाड़ियों  का  लेट  चलना

 fox.  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  gar  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गाड़ियों  विशेष  रूप  से  दक्षिण-पूवीं  रेलवे  के  वाल्टेयर  खड़गपुर  सेक्शन

 में  हाल  के  कुछ  महीनों  में  गाड़ियों

 |

 के  लेट  चलने  के  कारणों  की  जांच  की  गयी  है  ;

 यदि  तो  वह  क्या  हैं  ;  शौर

 मौजूदा  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :  जी  हां  ।

 मुख्य  कारण  ये

 (१)  खड़गपुर-वाल्टेयर  सेक्शन  पर  लाइन  की  क्षमता  बढ़ाने
 भर

 पटरियों  तथा  पुलों

 को  सुदूर  बनाने  के  लिये  बड़ी  संख्या  में  इंजीनियरिंग  sas  चलने  के  कारण  रफ़्तार

 पर  कुछ  इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  जाने  से  कुछ  समय  नष्ट  हो

 ज  तत  T  है  ||

 मल  अंग्रेज़ी
 में
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 (२)  गर्मी  के  दिनों  की  हालत  के  इस  वर्ष  गर्मी  विशेष  रूप  से  अधिक  थी

 पानी  की  अत्यधिक  कमी  होने  श्र  कर्मचारियों  के  बीमार  हो  जाने  से

 कार्य  को  बड़ा  आघात  पहुंचा  है  ।

 (३)  खतरे  की  जंजीर  खींची  त्रुटिपूर्ण  सिगनलों  ate  इंजनों  के  कारण  भी

 गाड़ियां लेट  हो  गयीं  ।

 ट्रेन-सर्विसों  के  कार्य  की  जांच  व्यौरेवार  ढंग  से  डिस्ट्रिक्ट  और  प्रधान  कार्यालय  दोनों

 स्थानों  पर
 की

 जाती  है
 ।

 जहां  भी  सम्भव  होता  है  सुधार  के  लिये  समुचित  कार्यवाही  की  जाती  है  जिसमें

 ऐसे  कर्मचारियों  के  खिलाफ़  अनुशासन  की  कार्यवाही  भी  शामिल  है  जो  गाड़ियों  को  ऐसे  समय  रोक

 के  लिये  उत्तरदायी हों  जबकि  उससे  बचाया  जा  सकता  था  ।  गाड़ियां  समय  से  चलाने  के  लिये

 महीने  में  आ्रान्दोलन  किया  जाता  है  ate  ज़िले  के  सभी  विभागों  के  इन्स्पेक्टर  इसमें  भाग

 लेते  हैं  ।  इस  सेक्शन  पर  चरागे  कार्यवाही  भी  बढ़ायी  जायेगी  ।

 भारतीय बन

 1१७६.  श्री  राम  गरीब :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 देश  में  वनों  के  मुख्य  कया  पदार्थ  हैँ  ;

 कौन-कौन  से  मुख्य  पदार्थ  विदेशों  को  निर्यात  किये  जाते  हैं  ;  कौर

 १९५६  से  अब  तक  प्रति  वर्ष  कितनी  भराय  हुई  है
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :

 वनों  के  पदार्थ  दो  शीर्षों  में  विभक्त

 ड  (१)  मुख्य  ate  (२)  गौण
 ।

 भारतीय  वनों  के  प्रमुख  पदार्थ  निम्न  प्रकार हैं  :

 मुख्य  वन-पदाये

 राउन्ड  पल्प  फायर  शर  चारकोल  वुड
 ।

 द दि  |

 बीड़ी  की  पत्तियां

 बांस  बेंत

 रंगने  कमाने  का  सामान

 गोंद  शर  राजन

 हाथी  दांत

 केपी

 लाख

 घास  की  झ्र गिया  घास  झाड़  की  घास

 कत्था

 गंधयुक्त  तेल

 रबड़  कौर  लेटेक्स

 सींग  मयार  अन्य  पशुओं  के  तथा  खनिज  पदार्थ  —  एल्

 प्रंग्रेजी  में
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 मुख्य वन  पदार्थ

 रोज  वासना  बसें  कौर  कोनीफरस

 सॉफ्ट वुड  |

 गौण वन

 बीड़ी की  पत्तियां

 लाख

 रंगन ेकमाने  का  सामान

 गोंद

 राजन

 चन्दन  की  लकड़ी
 शर

 तेल

 हाथी  दांत
 an

 बांस

 रेशे  र  फ्लौसेज़

 (7)  त  st  asta  आय  में  १६  AL— UR  PeXg—YY  में  वन-विभाग  का  अंशदान

 इस  प्रकार हूँ

 PEXY—-YUE  ७०  करोड़  रुपये

 PEXR—UY  ८०  करोड़  रुपये

 PEYO—YS  के  लिये  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 वायु  परिवहन  परिषद

 १७७.  श्री  भक्त  दन  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 वायु  परिवहन  परिषद्  की  स्थापना  के  बाद  से
 wa

 तक  इसे  कितने  मामले  विचारों

 सौंपे जा  चुके  हैं  ;

 कितने  मामलों  पर  इसने  TTA  राय  व्यक्त  की  है  ;

 कितने  मामले  विचाराधीन हैं  ;

 अब  तक  उक्त  परिषद्  पर  कितना  वार्षिक  व्यय  gars  ;

 को  अधिक  कार्यशील  बनाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 सैनिक  seat  उपमंत्री  :  एक ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  द्वारा  चालू  की  गई  वायु  सेवाओं  पर  लिये  जाने  वाले

 किरायों  श्र  माल  ढोने  की  दरों  की  सामान्य  सदस्यों  पर  कौर  उन  किरायों  तथा  माल  ढोने  की

 दरों
 के

 तय  करने  के  भ्राता  के  सिद्धान्तों  पर  राय  दी  है

 कोई  भी  नहीं  ।
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 ्
 साल  खच

 PEYY—UE  £19,838  रुपय

 PEXG—AUY  १€,१२६  रुपय

 PEYV—¥S  ३९,८६७  रुपये

 चूंकि  ANT afhearer  को  फिलहाल  कोई  नया  काम  सुपूर  करने  का  विचार  नहीं  इसलिये

 खर्चा  कम  करने  के  विचार  से  कौंसिल  की  art  sar  दाल  होगी  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 खतरे  को  waite  खींचने  को  घटनायें

 1१७८.  शी  सुनाया  अ्रम्बलम  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 १९५७-५८  में  मध्य  और  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  प्रति  मास  खतरे  की  जंजीर  खीं  चने

 की  कुल  कितनी-कितनी घटनायें  हुईं

 इन  में  से  कितनी  अ्रनावश्यक पाई  कितने  व्यक्तियों  के  खिलाफ़  मुक़दमा  चलाया

 गया  है  उनमें  से  कितनों  को  दण्डित  किया  गया  है

 क्या  खतरे  की  ज़ंज़ीर  खींचने  की  घटनायें  बढ़ती  जा  रही  हैं  ;

 इस  प्रकार  झ्रावश्यकता
 न

 रहने  पर  भी  जंजीर  खींचने  की  घटनायें  रोकने  के  लिये

 सरकार  कार्यवाही  करने  वाली  है
 ?

 लोक-सभा  पटल fad  उपसंत्री  शाहनवाज खां  )  विवरण

 पर  जाता है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या
 ७०]

 जी  हां  ।

 विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  झनबन्थ

 सख्या  92}

 रेलवे  कर्मचारियों को  पिटाई

 CTY  श्री  प०  ना०  बारूपाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कितने  रेलवे  कर्मचारियों  को  2X  से  ३०  १९५८  तक  की  कालावधि

 बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  ने  उन  से  किराया  मांगने  पर  पीटा  wiz

 (a)  कितने  टिकट  कलेक्टरों  को  घातक  चोटें  झाई  प्रौढ़  उनमें  से  कितने  उन  चोटों  के  कारण

 मर  गय
 ?

 रेलवे  उप मंत्रो  शाहनवाज  सां  )  2231

 एक  टिकट  कलेक्टर  को  गहरी  चोट  लगी  जिसकी  वजह  से  ag  मर  गया  ।

 बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  का  विस्तार

 1१८०.  श्री  कर्णी  साहजी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री २०  १९४७  के  तारांकित seq  संख्या

 tay
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  के  विस्तार  को

 निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  कर  लेने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ake  उसके
 कब  तक

 आरम्भ  किये

 बात  ना एल् यए एएए
 जाने  की  सम्भावना है  ?

 __

 प्रजनन  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शहनवाज  मौजूदा  बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  के  विस्तार  का  wet

 राजस्थान  सरकार  के  इस  प्रस्ताव  से  संबंधित  है  कि  बीकानेर  ake  लालगढ़  के  बीच  रेलवे  लाइन

 का  रास्ता  बदल  दिया  जाय  ।  राजस्थान  सरकार  को  बताया  गया  है  कि  रास्ता बदलने  का  प्रस्ताव

 व्यवहार्य  नहीं है  ।  यदि  राज्य-सरकार  सामान्य  adi पर  खर्च  उठाने  को  तैयार हो  जायें  तो

 बीकानेर  की  जनता  की  कठिनाई  पर  विजय  पाने  के  लिये  डूंगरपुर  कालेज  के  निकट  एक  सड़क
 का  ऊपर  का  पुल  बनाया जा  सकता  है  ।  राजस्थान  सरकार  भी  इस  मामले  पर  विचार

 कर  रही है  ।  राज्य  सरकार  का  अन्तिम  उत्तर  मिल  जाने  के  बाद  ही  बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  के

 विस्तार  के  प्रश्न  पर  अन्तिम  जलीय  किया  जा  सकता  है  |

 सूरतगढ़  का  यंत्र  चालित  फार्म

 1१८१.  श्री  कर्णी  सिंहजी
 :

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राजस्थान  का  सूरतगढ़  फार्म  बनने  के  बाद  से  उसमें  प्रति  वर्ष  कितने  एकड़  भूमि
 की  सिंचाई की  जाती

 ्
 इस  अवधि  में  प्रति  ag  किस  किस  प्रकार  का  कितना-कितना  wart  उसमें  पैदा

 उपर्युक्त  maf  में  प्रति  वर्ष  कुल  ake  शुद्ध  प्राय  कितनी  अर

 उपर्युक्त  अवधि  में  कितना  पूंजी  प्रौढ़  wade व्यय

 तथा  कृषि  मंत्री  |...” ह ०  प्र०  :  से  लोकसभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी
 दी  हुई  है  fet  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ७२]

 बीकानेर  रेलवे  विदाई

 श्री  कर्णा  साहजी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  की  बीकानेर  में  वर्ष  में  कितने  यात्री  feed
 ग्रोवर

 wea  वस्तुयें
 बनती  कौर

 उत्तर  रेलवें  की  वाधिक  श्रावश्यकताओओं  की  तुलना  में  यह  कितने  प्रतिशत  बेठती  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७३]

 स्थगन  प्रस्ताव

 जमदेदपुर  में  सेना
 का

 बुलाया  जाना

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 )  जमशेदपुर  में  हड़ताल  को  दबाने  के  लिए  सेना  के

 बुलाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  मेरे  स्थगन  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  प्रदान
 बताया  कि

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  के

 भ्रनुसार  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  विकल्प  नहीं  है  ak  वह  अधिकारियों  को  इस  बात  के  लिये  रोक

 सकती
 कि  वह  मजिस्ट्रेटों  की  मदद

 न
 करे  यदि  मजिस्ट्रेट  उसकी  मदद  मांगें

 |  मैं  यह  कहना  चाहती

 मिल
 ast

 में
 124  Lsp_¢.
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 हूं  कि  सेना  बुलाने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  को  अपनी  सहमति  देनी  पड़ती  है  ।  उसकी

 सहमति  के  सेना  नहीं  बुलाई  जा  सकती  यह  विषय  सभा  के  अधिकार  के  भीतर  है  ।  यदि

 हम  श्रमिकों  को  कुचलने
 के

 लिए  सेना  बुलाने  की  अनुमति  देंगे  तो  भविष्य  के  लिए  यह  एक  गंभीर

 बात  बन  जायेगी  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  यह  मामला  सभा  के  सामने  रखा  जाये
 ।

 पृश्नी  स०  म०  बनर्जी  :  भी  इसी  विषय  पर  राज  एक  स्थगन  प्रस्ताव  दिया

 है  ।  gays  में  कलकत्ते  में  ट्राम  का  किराया  जब  १  पैसा  बढ़ाया  गया  था  तो  उस  aaa  भी  हड़ताल

 हुई  थी  कौर  उसे  दबाने  के  लिये  सेना  बुलाई  गयी  थी  ।  उस  समय  सभा  में  इस इस  विषय  पर  ढाई  घण्टे

 की  चर्चा हुई  थी  ।  जनता  कौर  श्रमिकों  के  हितों  की  रक्षा  के  दृष्टिकोण  से  इस  विषय
 पर

 चर्चा  होना  बहुत  शभ्रावश्यक है

 तंगामणि  यह  स्थगन  प्रस्ताव  मेरे  नाम  से  भी  ।  चंकी  award

 तरीके  से  सेना  बलाई  जाती  है  यह  बरी  बात  है  ।  इसी  वर्ष  as  मई  को  भी  गोदी  पत्तन

 कर्मचारियों  को  दबाने  के  सेना  बलाई  गयी  थी  ।  सेना  की  उपस्थिति  में  सदस्य  पुलिस  की

 हिम्मत बढ़  जाती  है  ।  उस  समय  भी  गोली  चलाई  गयी  कौर  लोग  मरे  ।  मेरा  निवेदन है  कि

 यह  लोक  महत्व  का  शझ्रविलम्बनीय मामला  है  |

 शी  श्री ०  न  डांगे  :  मेरा  कहना  है  कि  कभी  हाल  में  जमशेदपुर

 कौर  बम्बई  तथा  मद्रास  में  श्रमिकों  की  हड़ताल  के  सिलसिले  में  सेना  चलाने  की  घटनायें  हुई  हूं
 ।

 यह  आवश्यक  है  कि  हम  इस  बात  पर  विचार  करें  कि  क्या  श्रमिकों  के  विवाद के  मामलों  में

 सेना  का  बुलाया  जाना  उचित  है  या  नहीं
 ।

 जहां  कोई
 भी

 मामला  होता  है  तुरन्त  सेना  बुला
 ली

 जाती है  ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  भ्र धि कार  नहीं  है  पर  ।
 यह  सिद्धान्त  पौर  प्रशासन

 का  मामला है  ।  मत  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  मामले  पर  अच्छी  प्रकार  विचार  किया  जाये  ।

 मंत्रो  तथा  बेहोशी  काय  मंत्री  जवाहरलाल  मैँ  स्थिति को  स्पष्ट

 करना  चाहता  हूं  कि  सेना  श्रम  विवादों  में  नहीं  बुलाई  जाती  ।  यह  गलतफहमी  है  ।  जब  कोई  नुकसान

 किया  जाता  है  या  किसी  सम्पत्ति  शादी  की  रक्षा  का  मामला  होता  है  तो  सेना  बलाई  जाती  है  ।

 श्रम  विवादों  में  उन्हें  बिल्कुल  नहीं  बुलाया  जाता  ।  श्रम  विवादों  में  दखल  देने  की  उन्हें  कोई  जरूरत

 नहीं है  ।  उन्हें  इसलिए  बुलाया  जाता  है  कि  श्रम  विवाद  के  परिणामस्वरूप  ऐसी  स्थिति

 न
 पदा  हो  जाये  जिससे  लोगों  के  किसी  मशीन  या  कारखाने  को  नुकसान  पहुंचे  ।

 जमशेदपुर का  उदाहरण  वहां  बड़ी  बड़ी  मशीनें  व  कारखाने  हें  उनकी  रक्षा  तो  करनी ही  है  ।

 श्रम  विवादों  के  चक्कर  में  पड़  कर  हम  मशीनों  प्रौढ़  कारखानों  को  क्षति  नहीं  पहुंचने  दे  सकते  ।

 यह  एक  बात  है  ।

 pata रेखा  चक्रवातों  :  क्या  ऐसी  कोई  क्षति  हुई  थी
 ?

 fart  मन्थनी  पिल्ले  उत्तर  )  क्या  मं  प्रधान  मंत्री  की  बात  को  ठीक
 कर  सकता हूं

 ?

 महोदय  :  शान्ति

 जवाहरलाल नेहरू  में  जमशेदपुर  या  किसी  ag  स्थान  के  तथ्यों  की  बात  नहीं  कह

 रहा  हूं
 ।  म  तो

 सिद्धान्त  की  बात  बता  रहा  हूं  कि  श्रम  विवादों  में  सेना  नहीं  बुलाई  जाती  ।  यदि

 श्रम  विवाद  के  परिणामस्वरूप ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है  जो  जन  सम्पत्ति  या  मशीनों

 मूर ८  was
 म
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 शौर  कारखानों  को  नुकसान  पहुंचा  सकती  जिससे  इन  को  नुकसान  पहुंचने  का  खतरा  होता  है  तब

 सेना  बलाई  जाती  है  ।

 fat  मन्थनी  पिल्ले  :  क्या  पुलिस  नहीं  चलाई  जाती
 ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  करना  स्थानीय  सरकार  का  काम  है  |

 यदि  स्थानीय  सरकार  wafers  शभ्रधिकारियों  की  सहायता  के  लिए  सैनिक  सहायता  चाहती  है  तो

 सेना  बुलाई जाती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  नियम  है  कि  किन  भ्र वस् थाओं  में  शौर  क्यों  सेना

 बुलाई जानी  चाहिए  ॥  स्पष्ट  है  कि  जो  प्रभारी  झ्र धि कारी  होता  है  उसे  एक  विद्वेष  मौक़े  पर

 कुछ
 न

 कुछ  निश्चय  करना  ही  है
 ।

 वह  fava  ठीक  हो  गलत
 इस

 बात  का  विचार

 बाद  में  ही  किया  जा  सकता  है
 |

 पर  जब  गंभीर  क्षति
 की

 कोई  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है  तो

 कोई  भी  व्यक्ति  दूरस्थ  स्थान  से  अनुमति  मंगाने  के  लिये  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  अनुमति

 आते-ग्रसते  नुकसान  हो  चुका  होता  है  या  स्थिति  पहले  की  wen  अधिक  खराब  हो  जाती  है  ।

 ऐसे  मामलों  में  कुछ  सीमा  तक  स्थानीय  afeentteat  को  शक्तियां  मिली  होती  हैं  ।

 कहा  जाता  है  कि  हमारे  यहां  बहुत  नौकरशाही  कौर  केन्द्रीयकरण  है
 ।

 इस  प्रकार की  स्थिति  में

 केन्द्रीय  सरकार  से  बात  पूछने  का  समय  नहीं  होता  ।  बड़े-बड़े मामलों  में  हम  से  अवश्य  पूछा

 जाना  चाहिए  ।  में  फिर  बताता  हूं  कि  सेना  का  प्रयोग  श्रम  विवादों  में  नहीं  किया  जाता  |  उनका

 cant  तभी  किया  जाता  है  जब  गंभीर  खतरे  की  स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  के  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  मैने  नहीं  दी  है
 ।

 महोदय
 :

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  १२४  में  कहा  गया  है  कि  एक  मजिस्ट्रेट  किसी  सैनिक  पदाधिकारी

 से  कह  सकता  है
 कि

 ag  भीड़  को  हटाने  में  सहायता  करे  कौर
 उस  पदाधिकारी को  सहायता

 करनी ही  होगी  |  वह  इनकार  नहीं  कर  सकता  ।  अतः  इसमें  केन्द्रीय  सरकार  की  कोई  गलती  नहीं

 है  ।  जब  तक  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारायें  हैं  तब  तक  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में

 उत्तरदायी नहीं  ठहराया  जा  सकता  ।  मजिस्ट्रेट  द्वारा  मांग  किये  जाने  पर  सेना  पदाधिकारी  का

 aren  है  कि  ag  स्थिति  सम्भालने  में  मदद  करे  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  की  aaa

 देने  की  कोई  ग्रा वश्य कता नहीं  है  ।  जहां  तक  श्री  डांगे  की  बात  का  सवाल  उसका  उत्तर  कुछ

 हद  तक  प्रधान  मंत्री  ने  दे  दिया  है  |

 pat श्री  आ०  डांगे  :  मैं  एक  बात  का  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।  बम्बई  में  गोदी  खाली  करने

 के  लिए  सेना  बुलाई  गयी  थी  ।  सेना  ने  माल  चढ़ाया-उतारा पर  गोदी  को  भी  हानि  पहुंचाई

 गोदी  की  रक्षा  का  सवाल  ही  नहीं  पैदा  होता  ।  जमशेदपुर में  सेना
 यदि  कारखानों

 या  भट्टियों

 के  सामने  उनकी  रक्षा  के  लिए  रखी  गयी  होती  तो  मैं  समझता  कि  यह  ठीक  था
 ।  सेना तो  सड़कों

 पर  चक्कर  लगा  रही  थी  ।  क्या  टाटा  की  मशीन  सड़कों  पर  पड़ी  थीं  या  सेना  सड़कों  की  रक्षा  कर

 रही थी  ?  सेना  को  सम्पत्ति  की  रक्षा के  लिए  नहीं  बुलाया गया  था  1

 श्री  जवाहर लाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  सत्य  से  बहुत  दूर  है
 ।

 मैंने  प्रतिरक्षा  मंत्री  जो  कि  इस  मामले  की  छानबीन कर  रहे  जानकारी मांगी  है  यदि

 सभा  चाहे  तो  वे  बता  सकते  हैँ  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 jae  महोदय  :  यह  प्रश्न  विधि  कौर  व्यवस्था  का  है  केन्द्र  इस  सम्बन्ध  मे  बिल्कुल

 उत्तरदायी नहीं  है  ।  जहां  तक  श्री  डांगे  के  कथन  का  सम्बन्ध  है  कि  सम्पत्ति  की  रक्षा  के  लिएः

 नहीं  बल्कि  किसी  ara  प्रयोजन  के  लिये  सेना  बुलाई  जाती  मैं  कुछ  भी  नहीं  कह  सकता
 |

 इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  प्रौढ़  श्री  बनर्जी  स्थगन  प्रस्ताव  दोनों  की  अनुमति  में

 देता  |

 श्रीमती  अनुसूया  बाई  काले  का  निंधन

 oer  महोदय  :  म  बड़  दुख  के  साथ  सभा  को  श्रीमती  भ्रनुसुया  बाई  सभा की  एक

 वर्तमान  सदस्या  के  निधन  की  सूचना
 दे  रहा  हूं  ।

 उनकी  मृत्यु सुबह  ६२  वर्ष  की
 वायु

 में  बंगलौर

 में  हुई ।  वह
 प्रथम  लोक

 सभा  की  भी  सदस्या थीं  ।

 अपना  शोक  प्रकट  करने  के  लिए  सभा  के  सदस्य  १  मिनट  के  लिए  मौन  खड़े  हों  ।

 शतक  पश्चात संदस्प एक सदस्य  एक  मिनट  के  लिए  मौन  खड़े  रहे  |

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 इण्डियन  टेलीफोन  godin  )  लिमिटेड  का  विधिक  प्रतिवेदन

 तथा  संचार  मंत्री
 स०

 का
 ०

 मैं  समवाय  १९५६

 धारा  ६३६  की  उप-धारा  (१)  के  भ्रन्तगंत  इण्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  )  लिमिटेड  के

 ३१  १९५७  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  सातवें  वार्षिक  प्रतिवेदन की  एक  प्रति

 परीक्षित
 लेखों  सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  ato  ७६५/५८  |.

 ates  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  श्रधघिनियम  के  ध. बन्तगत  निकाली  गई  श्री

 सुचना

 स्वास्थ्य  मंत्री  में  afar  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था

 RENE  की  धारा  २८  की  उप-धारा धारा (३)  के  अन्तर्गत दिनांक  ५  १९५८  की  अ्रधिसूचना
 संख्या  जी०  एस०  करार  २१६  को  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ७६६/५८]

 त्रिपुरा  खाद्य  अपमिश्रण रोक  नियम

 fat  कर मरकर :
 में  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  Rey  की  धारा  २४  की

 (२)
 के  अन्तरगत २  gays H agua wwe के  त्रिपुरा  गजट  अधिसूचना  संख्या  एफ०  ५(३)-एम  पी  एच  Wy

 में  प्रकाशित  त्रिपुरा  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  १९५८  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ७६७/  ५८]

 wast  में
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 खाद्य  अपमिश्रण  रोक  नियमों  aaa

 श्री  कर सरकर  :  में  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  १९४५४ की  घारा  २३ को  उप-धारा

 (2)  के  अन्तर्गत  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  PeUy  में  कुछ  a  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 Ro  १९४५८  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  ५१४ की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हु  ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  9e5/4¥s]

 ग्यारहवीं  fara  स्वास्थ्य  सभा  में  भाग  लेन  वाले  प्रतिनिधि  मंडल  का  प्रतिबंध

 pat  कर मरकर  मैँ  १९५८  में  मिनपोलिस  में  हुई  ग्यारहवीं  विश्व

 स्वास्थ्य  सभा  मं  भाग  लेने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधि-मण्डल  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पपर  रखता ह  |

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  Tao  eto  WEE Ys]

 तारांकित
 प्रश्न

 संख्या  १२४७  के  अनुपूरक  के  उत्तर
 की

 ala

 '
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (att  राज  :  मैं  न  चलने  वाले

 सिक्कों  के  बारे  में  तारांकित  sea  संख्या  १२४७  पर  श्री  तंगामणि द्वारा  २७  १६४५८  को पूछे

 गयें  नूमुरा  प्रश्न  के  उत्तर  को  शुद्ध  करने  वाले  वक्तव्य की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  Tao  eto  ovo/¥s]

 कलान ६.  हैं  च््द्च्यू  यक  पथ्य  अधिनियम  के  अधीन  निकाली  गयी  श्रधिसूचनायें

 कृषि  उपबंधों  सो०  कृष्ण  मैं  ग्रत्यावश्यक  पण्य  PEUX  की

 ara  ३  की  उप-धारा  (६८)  के  aha  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाओओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 रखता  टू

 (१)  उर्वरक  )  १९€५७  में  कुछ  संशोधन  करने  वाला  दिनांक  १०

 28s  का  जी०  स०  आर०  सख्या  245.0

 (२)  दिनांक  १०  १९४५८  का  जी०  एस०  रि०  सख्या  र५€

 Ito  सख्या  ५१३ (३)  दिनांक  २८  GaAs  AT  जी०  एस०

 (४)  दिनांक  ५  १९४५८  का  जी०  एस०  करार  संख्या  AXE

 (५)  दिनांक  ४५  १९५८  का  जी०  एस०  आर०  संख्या  ५६०

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  ato  woe 2]

 अंग्रेज़ी  में



 Ro’  १२  2e4us प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व

 wary  विधेयक

 तारांकित  रन  संख्या  १९२५  के  उत्तर  की  दुद्धी

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां  )  :  ता  रोहित बरन  संख्या  १९  २५  पर  ३०  g&us  को

 श्री  गोरे  द्वारा  पूछे  गये  एक  प्रश्न  कि  क्या  सरकार  रेलवे  वर्कशाप  पुनरीक्षण  समिति

 का  प्रतिवेदन  सदस्यों  को  उपलब्ध  उत्तर  देते  समय  मैंने  बताया  था  कि  मेरे  विचार

 से  प्रतिवेदन  सभा  के  पुस्तकालय  में  है  ।
 अरब  स्थिति  यह  है  कि  सरकार  ने  इस  को  एक  गोपनीय

 विभागीय  प्रतिवेदन  मानने  कौर  उसे  सार्वजनिक  न  बनाने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ।  प्रतिवेदन

 की  प्रति  पुस्तकालय  में  नहीं  रखी  गयी  है
 ।

 पन

 काय  मंत्रणा  समिति

 छब्बीसवाँ  प्रतिवेदन

 संसद  काय  मंत्रो  सत्य  नारायण  सिह  )  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  कायें  मंत्रणा  समिति  के  छब्बीसवें  प्रतिवेदन  जो  सभा  में  ११

 PENS  को  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  6.0

 महोदय  :  प्रइन यह है यह  है

 ‘fa  यह  सभा  कायें  मंत्रणा  समिति  के  छब्बीसवें  प्रतिवेदन  जो  सभा  में  ११

 PEAS  को  उपस्थापित किया  गया  सहमत है  0.0

 wea  स्वीकृत  हुसना
 वि  OS  OR

 प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  संबंधी  स्थान  व  अवतार  विधेयक--ज़ारो

 महोदय  :  अब  सभा  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  अवशेष  विधेयक

 284us  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  भ्र ग्रे तर  चर्चा  आरम्भ  करेंगी  ।  इस  विधेयक  के

 लिए  श्रावण्टित
 ४

 घण्टे  के  समय  में  से
 १

 घण्टा
 २१

 मिनट  समाप्त
 हो

 चुके  हैं
 ।  २  घण्टे  ३६  मिनट

 दोष  श्री  दी०  चं०  शर्मा  भाषण  जारी  करें  ।

 दीवान  चन्द  कल  मैं  कह  रहा  था  कि  संरक्षित  स्मारकों

 को  हानि  पहुंचाने  वालों  के  लिए  जितने  दण्ड  की  व्यवस्था  की  गयी  है  वह  बहुत  कम  हैं  ।
 संरक्षित

 स्मारक  राष्ट्रीय  व  पीढ़ी-दर  पीढ़ी  की  सम्पत्ति  हैं  ।
 इनको  नष्ट  करने  वालों  या  हानि  पहुंचाने

 वालों  के  लिए  कठोर  दण्ड  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए
 ।

 फिर  इस  दण्ड  को  लागू  करने  के  लिए

 जो  व्यवस्था  की  गई  है  वह  भी  नहीं  है
 ।

 इस  कौर  भी  ध्यान  देना  आवश्यक  है  ।

 स्मारकों  को  पट्टों  पर  लेने  के  सम्बन्ध  में
 जो

 उपबन्ध  है  उसको  देखने  से  ऐसा  पता  लगता  है  कि  सरकार

 स्मारकों  को  खरीदने  के  बजाय  पट्टे  पर  लेगी
 ।  यह  बात  कुछ  समझ  में  नहीं  wes  |  इसका  अर्थ

 यही  है  कि  इन  स्मारकों को  जिस
 दृष्टिकोण

 से  देखा  जाना  सरकार  के  पास  उस  का  अभाव  है  ।

 _  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  अपने  ऊपर  बहुत  बड़ी  जिम्मेदारी  ले  ली  है
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं
 कि  राय  व्ययक  में  इसके  लिए  कितनी  राशि  रखी  जायेगी  ।  यदि  इसके लिए

 उतनी  ही  राशि  रखी  गयी  जितनी  तभी  तक  रखी  जाती  रही  हैं  sala  यदि  इसके  लिए  afatca  धन

 म्  अंग्रेजी  में



 Ro¥ १२  84s  प्राचीन  समा  रक  तथा  पुरातत्व  साम्य  स्थान  व

 mary  विधेयक

 को  व्यवस्था  न  की  गयो  तो  यह  विधेयक
 एक

 खेलवाड़  बन  कर  रह  जायेगा
 |

 इसके  उद्देश्यों
 की

 पूति

 नहीं  हो  सकेगी  ।

 एक  बात  माननीय  मंत्री  से  शर  पूछना  चाहता  हूं  कि  पुरातत्व  विभाग  wie  ऐतिहासिक

 अभिलेख  आयोग  तथा  राष्ट्रीय  प्र भि लेखागार  के  बीच  क्या  सम्बन्ध  होंगे  ।  सरकार  इस
 पुरातत्व

 विभाग  को  किस  प्रकार  शक्तिशाली  बनायेगी  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  सभा  को  बतायें  कि

 उनके  सामने  क्या  योजना  है  तथा  कितना  घन  साय  व्ययक में
 रखा  जायेंगी

 |

 मैं  इस  विधेयक
 का

 स्वागत  करता  हूं
 ।

 पर  मुझे  संदेह  है  कि  यह  विधेयक  गद्दे
 तों  की

 पूर्ति  में  सफल  होगा  ।
 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  aaa  दें

 कि  इस  विधेयक के  पारित

 होने  पर  इसके  उद्देश्यों  की  पूर्ति  हो  सकेगी  ।

 श्री  दा सप् या
 :

 मैं  विधेयक का  स्वागत  करता  हूं  ।  श्री  शर्मा  ने  ठीक  ही  कहा  है

 कि  यदि  विधेयक  के  उपबन्धों  को  ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित  न  किया  गया  तो  इसके  लक्ष्य  की  पूति

 नहीं  होगी  इस  सम्बन्ध में  मेरा  अधिक  अनुभव  नहीं है  ।  मैसूर  राज्य के  तीन  चार  स्मारकों  का

 उल्लेख  मं  करना  चाहता  हूं  ।  बेलोर  कौर  हलेबी  के  स्मारक  ढंग  के  अनोखे  हैं  ।  पर  उनकी

 देखभाल  ठीक  प्रकार  से  नहीं  की  जाती  |
 wa  हाल  के  वर्षों

 में
 उनकी  देख-रेख  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 ध्यान  दिया  गया  है  ।  उन  पर  जो
 रकम  खर्च  की  जाती  है  वह  बहुत  ही  थोड़ी  है  ।

 मेरा  विचार  हैं  कि  यदि  पर्यटन  विभाग  के  साथ  इस  कार्य  का  समन्वय रखा  जाय  काफी

 सुविधा हो  सकती  है  ।

 तत्पश्चात्  में  हदर  टीप  के  गुम्बज  का  उल्लेख  करना  चाहता  हुं  जो  श्रीरंगपट्टनम  म हैं

 जब  यह  स्मारक  राज्य  सरकार  के  था  तब  इसकी  बहुत  भ्रमणी  तरह  देखभाल  होती  थी  यह

 बहुत  ही  सुन्दर  चीज़  थी  पर  श्राज  उसकी  दशा  बड़ी  दयनीय  हू
 ।

 एक  बार  में  वहां  उसे  देखन  गया  था
 ।

 मैंन  देखा  कि  गुम्बज  के  सामने  लोग  बेठ  कर  ्  खेल  रहे
 थे  ।

 कितने
 ्  की

 बात
 इस

 सम्बन्ध  में  सरकार  को  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  वहं  ऐसी  बातें
 न

 हों  ।

 इस  भवन  में  काम  मरम्मत  करने  वाले  मजदूरों  जिन्हें  दिन  में  सुबह  से  शाम  तक  काम

 करना  पड़ता  बहुत  ही  थोड़ी  मजूरी  मिलती  है  ।  ये  भवन  तो  प्राचीन  स्मारक  हैं  ही  ।
 केवल  संविधि

 पुस्तक  में  अधिनियमों
 की

 संख्या  बढ़ाने  से  कोई  लाभ  नहीं  यदि  इन  स्मारकों  की  देखभाल
 व  उनकी

 समुचित  रक्षा  नहीं  की  जाती
 ।  मैं  माननीय  मन्त्री  से  निवेदन  करूंगा कि  वे  इन  मजदूरों के  सम्बन्ध

 में  ध्यान  दें  |

 गोमतेशवः  मन्दिर  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कहना  है  कि  यह  संसार  का  भ्र द्वितीय  मन्दिर  है
 ।

 समुद्रगुप्त

 के  युग  का  बना  दुगना  यह  मन्दिर  राज  बहुत  बुरी  स्थिति  में  है  ।  बहुत  बड़ी-बड़ी  टूट-फूट  ने  इस  मन्दिर

 को  बहुत  खराब  कर  दिया  मैं  माननीय  मन्त्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वें  इन  समारकों  के  संरक्षण

 के  लिए  कुछ  उपाय  राय  करें
 |

 मरम्मत  शादी  के  अलावा  कुछ  वैज्ञानिक  उपाय  भी  निकाला  जाना

 चाहिए
 ।

 मुझ  ae  है  माननीय  मन्त्री  झ्रावस्यक  कार्यवाही  करेंगे  |

 पंडित  ठाकुर दास  ante  :  जनाब  स्पीकर  साहब  इस  बिल  पर  इस  हाउस  में  काफ़ी

 बहस  हो  चुकी  है
 ।

 मैं  इंस  सिलसिले  में  एक  कानूनी  नुकता  पेदा  करने  कें  लिए  थोड़ा  सा  लेना

 चाहता  हूं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 vat स्थान  व २०६  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  १२  2e4Xs

 अवशेष  विधेयक

 ठाकुर  दास

 इस  बिल  के  स्टेटमेंट  झाबजक्ट्स  एण्ड  रियाज़  तथा  में  साफ़ तौर
 पर

 कांस्टीच्यूद्वन में  दर्ज  तीन  एंट्री  )  का  जिक्र किया  गया  है  यानी  यूनियन लिस्ट  की  एंट्री

 ६७,  स्टेट  लिस्ट  की  न्ट्री थी  १२  कौर  कन करेन्ट लिस्ट  सूची  )  की  ऐन्ट्री  ४०
 |  एंट्री ६७

 में

 यह  दिया  गया  है

 से  विधि  द्वारा  राष्ट्रीय  महत्व  के  घोषित  प्राचीन  और  एतिहासिक  स्मारक

 श्र  aa a  तथा  पुरातत्वीय  स्थान  अ्रवदष  0.0

 जैसा  कि  भ्रापको  मालूम  शुरू  में  Rkov  के  एक्ट के  मातहत  ्  को  इस  बात  के  वसी

 अख्तियार  हासिल  थे  कि  वे  किसी  जगह  को  नैशनल  इम्पा र्ट्स के  मानुमेंट  डिक्लेयर  कर
 सकते

 थे  ।
 जब  हमारा  कांस्टीट्यूशनल

 तो
 पार्लियामेंट  को  यह  अख्तियार  दिया  गया

 कि
 वह  wale  श्र

 atc  हिस्टोरिकल  रिका  ईज़  ate  श्रारकेश्रोलाजिकल  साइट्स  भर  रीमेक  को  डिक्लेयर

 कर  सकती  है  भ्र  उन्हें  मुक़र्रर  कर  सकती  है  ।  चुनांचे  मुझे  याद  है  कि  जब  ce  में  इसके  मुताल्लिक

 एक  बिल  लाया  तो  मुल्क  के  मुख्तलिफ़  प्राविधिक  के  मुख्तलिफ  मेम्बर  साहबान  ने  एक  लम्बी

 चौड़ी लिस्ट  पेश  कर  जिस  में  करीब  पचास  साठ  नैशनल  इम्पार्टन्स  की  चीजें  थीं  |  उस  अ  यह

 सूस  किया  गया  कि  इस  बारे  में  गवर्नमेंट  साफ़  इण्डिया  के  श्रख्तियारात  ज्यादा  वसी  कर  दिए  जाने

 चाहिए  हर  मर्तबा  कोई  कानून  बनाने  की  ज़रूरत  न  बल्कि  एक  नोटिफिकेशन जारी  करके

 नैशनल  इम्पार्टन्स  की  चीज़  डिक्लेयर  कर  दी  जाय  |

 इस  के  बाद  एण्ट्री  १२  के  मातहत  उन  एन्दोन्ट  एण्ड  हिस्टोरिकल  मानुमेंट्स  एण्ड  रिका ईद  के

 मुताल्लिक  स्टेट  गेमें  दस  को  भ्रातियां  दिया  जो  कि  उन  जगहों  कौर  चीजों  के  अलावा

 जिनको  पार्लियामेंट  ने  नैशनल  इम्पा र्ट्स  की  डिक्लेयर  कर  दिया हो  या  किसी  कानून  के  मातहत

 एसा  बना  दिया  हो
 ।

 दि उन्टी थी  १२  के  बारे  में  मैंने  कल  श्री  श्री  गुहा  श्र  श्री  डी०  सी०  शर्मा  की

 तकरीरें  तो  मुझे  यह  अहसास  तस  कि  दर-ग्रस्ल  इस  हाउस  में  सारे  मुल्क  में  इस  बात  को

 बहुत  ज़ोरों  से  महसुस  किया  जा  रहा  है  कि  जिन  चीज़ों  को  गवर्नमेंट  ग्राफ  इण्डिया  नैशनल  इम्पार्टन्स

 की  डिक्लेयर
 न

 उन  के  बारे  में  स्टेट  गवर्नमेंट  डि  लोकेशन  कैसरो  उन  ची  हों  की  पूरी  तौर  से

 मत  हो  उन  को  हमेशा  के  लिये  कायम  रखा  जाय  |  यह  ख्याल  प्रौढ़  यह  मैं  इस  हाउस  में

 बहुत  जबरदस्त  तौर  पर  पाता  हूं
 ।  लेकिन

 जब  मैं  इस  बिल  की
 दफ़ा

 २४  में  यह  देखता हूं  कि  स्टेट

 गिरने  पेंट्स  पर  एक  तरह  का  एम्बार्गो  एक  तरह  की  रेस्ट्रिक्शन--लगा  दिया  गया  तो  मैं  समझता

 हूं  कि  यह  कानूनन  दुरुस्त  नहीं  है
 ।

 इस
 के  बाद  जनाब  यह  भी  मुलाहिज़ा  फ़रमायें  कि  भ्रारकेग्नोलाजिकल साइट्स  एण्ड  रीमेक  के

 बारे  में  गवर्नमेंट  amy  इण्डिया  को  भ्रातियां  है  कि  वहू  उनको  नैशनल  इम्पार्टन्स  की  डिक्लेयर  कर

 लेकिन  जिन  को  पालियामेंट  नैशनल  इम्पार्टन्स  की  डिक्लेयर  न  उन  को  कन करेन्ट  लिस्ट  में  रखा

 गया  है
 ।

 इस  के  साफ़  मानी  ये  हैं  कि  स्टेट  सकती  को  भी  इस  सिलसिले  में  वहीं  श्रस्तियारात

 जो  कि  गवर्नमेंट  am  इण्डिया  को  हासिल  जिन  चीजों  को  नैशनल  इम्पारटे्स  की

 डिवलेयर  कर  दिया  उन  के  बारे  में  जो  श्रख्तियारात  गवर्नमेंट  साफ़  इण्डिया  के  पास  वही

 अख्तियार
 उसी  उसी  नौईयत  के  भ्रख्तियारात  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  को  उन  चीज़ों  के  बारे  में

 जिन  को  नैशनल  इम्पार्टन्स  की  डिक्लेयर  न  किया  गया  हो  |  इसलिए  उन  श्रख्तियारात  में  किसी  भी

 किस्म  की  रिस्ट्रक्शन  वाजिब  नहीं  हो  सकती  है  ।
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 अवशेष  विधेयक

 नगर  उन  हिस्टोरिकल  मानुमेंट्स  के  लिए  एक्सकेवेशन  करनी  जो  कि  ऐन्ट्री  १२  में  प्रात

 तो  दफ़ा  २४  के  मातहत  स्टेट  गवर्नमेंट  को  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  प्रीवियस  एप्रूवल  लेनी  पड़ेगी  कौर

 उन  ह्त्या  आर  डायरेक्शन  पर  प्यार  करना  जो  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  दे  ।  शायद  हमारे  श्रानरेबल

 मिनिस्टर  साहब  की  यह  कनेक्शन  हो  कि  वे  इस  में  ्  नहीं  लेकिन  मैं  निहायत  प्रणब  से  प्रजा  करना

 चाहता  हूं  कि  एक्सकेवेशन  तो  दोनों  के  लिए  लाज़िमी  है  ।  बग़ैर  एक्सकेवेदान के  यह  मालूम  किया

 जा  सकता  है  कि  किसी  मानुमेंट  की  कितनी  इम्पार्टन्स  वह  नैशनल  इम्पार्टन्स  का  है  या  उसकी  लोकल

 अहमियत है  ।

 जहां  तक  भ्रारकेश्नोलाजिकल  साइट्स  ate  का  ताल्लुक  उस  का  ज़िक्र  कन करेन्ट

 face  में  किया  गया  है  |  कांस्टीच्यूशन  में  यह  दर्जें  किया  गया  है  कि  किस  वाडी  को  क्या  भ्रातियां  है  ।

 मैं  अरज  करना  चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  are  इण्डिया  को  किसी  किस्म  का  कोई  झ्रख्तियार  नहीं  है  कि

 ag  किसी  तरह  से  लोकल  गवरनेमेंट--स्टेट  गवर्नमेंट---के  हाथ  बांधे  या  यह  प्राचीन  करे  कि  उसको

 सेक्शन  लेनी  होगी  या  कोई  या  डायरेक्  दे  जनाबे  वाला  कांस्टीच्यूशन  के

 आर्टिकल  २५१  और  २५४  को  मुलाहिज़ा  तो  पायेंगे  कि  उसमें  साफ़  तौर  पर  दर्ज

 बल्कि  ऐसी  सिचुएशन  दिखाई  गई  है--कि  कन करेन्ट  लिस्ट  के  किसी  सब्जेक्ट  के  बारे  में  गवर्नमेंट

 आफ  इण्डिया  कानून  बनाती  है  श्र  स्टेट  गवर्नमेंट  भी  बनाती  तो  उन  दोनों  कानूनों  में  गवर्नमेंट

 अफ़  इण्डिया  के  यानी  इस  पालियामेंट  के  कानून  को  फौकियत  हासिल  होगी  शौर  अगर  स्टेट  गवर्नमेंट

 का  कोई  कानून  पालियामेंट  के  कानून  से  इनकानसिस्टेंट  तो  ag  रीपेमेंट  वार्ड  वह

 नहीं  होगा  कौर  पालियामेंट  का  कानून  ठीक  समझा  जायगा  ।  लेंक्रिन  दफ़ा  २४  के  मातहत

 am  इण्डिया  इस  किस्म  की  रिस्ट्रक्शन  किसी  स्टेट  गवर्नमेंट  पर  लगाती  तो  मैँ  उसकी

 वैलिडिटी  को  डाउट  की  निगाह  से  देखता  हूं  ।  मेरी  नाकिस  निगाह  में  वह  सीटें

 सिब  ही  नहीं  है  इसलिए  कि  वह  स्टेट  गवर्नमेंट  के  अख्तियारात को  कम  करती  बल्कि  वह  वेग

 )  भी  हैं  झर  उसकी  इण्टरप्रेटेशन  के  मुताल्लिक  भी  मुश्किल  पैदा  हो  सकती  हूँ  ।  उसमें  कहा

 गया  हैकि
 “

 के  क  ©  क  खुदाई  या  इस  प्रकार  का  प्राय  कोई  क  क  क  क  के  के

 मैं  नहीं  जानता  कि  यह  इस  प्रकार  का  अरन्य  कोई  कार्य  हज़ार  लाइक  म्रापरेशनਂ  क्या  है  ।  किसी

 कार्यवाही  को  ह  लाइक  कह  सकते  हैं  ।  मैं  प्रज्  करना  चाहता  हूं  कि  इसका

 दूसरा  हिस्सा  बिल्कुल  रीपेमेंट हैं  ।  यह  प्रोवाइड  कर  के  सैंट्रल  गवर्नमेंट  के  श्र  डायरेक्शन  के

 स्टेट  गवर्नमेंट  काम  नहीं  कर  सकती  उसके  हाथों  को  बांध  देना  कांस्टीट्यूशनल  के  श्रीधर

 fra  हरगिज  जायज़  नहीं  है  ।

 अभी  तक  हम  एण्ड  हिस्टोरिकल  मानुमेंट्स  शौर  शभ्रारकेग्नोलाजिकल  साइट्स  एण्ड

 श्र  रिकार्डज़  वगेरह  ही  देखते  are  लेकिन  इस  बिल  में  एक  नई  चीज़  ars  है  जिसका  नाम

 है  एन्टीक्विटीज़ ।  ये  एन्टीक्विटीज़  कोई  रीयल  प्रापर्टी  नहीं  एक  तरह  से  मूवेवल  प्रापर्टी है

 मैं  समझता हूं
 कि  हमारे  श्रानरेबिल  मिनिस्टर  साहब  को  यह  जरूर  मालूम  होगा  कि

 जब
 एक

 जगह  खोदी  जाती  है  ak  उस  में  से  कायम  निकलते  तो  फिर  वहां  लोगों को  या

 स्टेट  गवर्नमेंट  को  यह  तवक्को  होती  है  कि  जिस  जगह  से  sees  निकले  हैं  एन्टीक्विटीज़  निकली

 वहां  श्र  भी  एन्टीक्विटीज़  ज़मीन  के  बाज़  में  दबी  पड़ी  होंगे  अर  वे  उस  जगह  को

 और
 खोदने  का  ख्याल  करते  लेकिन  इस  बिल  के  मुताबिक  पुरानी  जगहों में  एक्सटेंशन

 सिवाए  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  की  dara  के  नहीं  हो  सकता  उत  क्  बना  नहीं  हो

 सकता  जो  कि  गवर्नमेंट  फ  इंडिया  बनाये  ।  मैंनें  कर  करना  चाहना  हूं  कि  जहां  तक
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 अवशेष  विधेयक

 ठाकर  दास

 एन्टीक्विटोज़  का  सवाल  इस  बिल  के  ग्राफ  इतने  वेग  ate  वसी  हैँ  कि  इस
 में

 हरेक

 चीज़ आ प्रा  सकती है  जहां  तक  बाकी  बक्दान्ज  का  सवाल  जो  ला  मिनिस्टर साहब  लाए

 हर
 एक  शख़्स  उस

 को
 पसन्द  करेगा  गौर

 मुबारकबाद  पेश  करेगा  कि  उन्होंने  इस

 ला  को  प्रिंट  पै डेस् टल  पर  कायम  कर  दिया  लेकिन  मेरे  सामने  सब  से  बड़ा

 सवाल  यह  है  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  के  हाथ  इस  तरह से  उयों  बांध  दिए
 ॥

 मैं  भ्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  की  तवज्जह दफ़ा  २९  की  तरफ  भी  दिलाना  चाहता  हूं

 जिस  के  मातहत  सैंट्रल  गवर्नमेंट  पख्तियारांत  चाहे  किसी  झ्राफिसर  या  झ्राधिरिंटी  को

 डेलीगेट  कर  दे  |  में  यह  ग़रज़  करना  चाहता
 हूँ  कि

 इस
 छोटी

 सी
 बात  के

 लिए  स्टेट  गवर्नमेंट

 की  हाथ  बांधने  की  रिलीज  समझने  से  मैं  कासिर
 हूँ

 ।  मैं  समझता  हूं  कि  कांस्टीच्यूशन  के

 मातहत  स्टेट  गवर्नमेंट  को  जो  श्रर्तियारात  गए  उन  कों  कम  करना  कोई  कानून

 नाफ़िज़ कर  जो
 कि  उन

 के  राइट्स  ak  अथारिटीज
 से  इनकानसिस्टेंट  हो  उन  की

 पावं  को  डेरोगेट  करना  एक  डाउटफुल  यूटिलिटी
 की  चीज़  कोई  अथारिटी  agar  कोई

 शौर कन करेन्ट  अथारिटी  मुक़र्रर  कर  के  उनकी  ि  को  करना  ठीक  नहीं

 कुल  कांस्टट्शयूनैलिटी  की  चीज़  इस  लिये  मेँ  at
 करना  चाहता  हूं

 कि
 दफा

 २४
 ऐसी

 है  जिस  को  हमें  बहुत  सोच  समझ  कर  देखना  चाहियें  ौर  जब  तक  कि  श्रानरेबल  मिनिस्टर

 साहब  हमारे  इन  खंदशात  को  दूर
 न

 करें  कौर  इस  के  श्रन्दर कोई तरमीम कोई  तरमीम  करने  को
 राजी  न

 तब॑
 तक

 हमें  देखना  चाहिये
 कि

 हम  कोई  ऐसा  फेल  न  करें  जिस की  कांस्टिट्यूशनैलिटी
 क्वेश्चन हो

 इन  अल्फाज़  के  साथ  में  बाकी  मेजर  को  सपोर्ट  करता

 para  महोदय  बहुत  से  माननीय  सदस्य  इस  चर्चा
 में  भाग  लेना  चाहते  इसलिये

 भाषणकर्त्ताश्रों  को  way  ata  संक्षिप्त  में  कहनी  चाहिये  ।

 fat  रंगा  (
 :  स्पष्ट  है  कि

 हम
 सभी  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  हैँ

 ।

 जैसा  कि
 श्री

 प्र०
 चं०  गृह  ने  कहा  हैं  इसमें  १००  वर्ष  की  समय-सीमा  नहीं  रखनी  चाहिये

 ;
 ;

 aire  दूसरी  बात  ag  कि  इस  विधेयक को  जम्मू  तथा
 काश्मीर  पर

 भी  लागू  करना  चाहिये ॥

 वहां
 का

 मार्तण्ड  मंदिर  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  ऐतिहासिक  अवशेष  है
 ।

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-का्ये मंत्री  हमायूं  मंदिर  की

 देखभाल  तो  हम  करेंगे  ही
 ।

 श्री  रंगा :  श्री  झ०  चं०  गुह  ने  पिछले  १००  या  OX
 वर्ष  पहले  की  बंगाल  की  जिन

 महान्  विभूतियों  के  नाम  गिनाये  उनके  अलावा  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  इंतनी ही

 देशबन्ध €&+  वेंकटापय्या
 |

 महान्  विभूतियां  हुई  हैं
 ।

 जैसे
 कि

 उर ् नन प्राध्र  में  श्री  It Gt itafars,  श्री  ate,  श्री  राहुल  श्र

 इन  सभी  विभूतियों  के  निवास  स्थानों  को  तीर्थ  स्थान  समझा  जाना

 चाहिये  कौर  सरकार  को  उनका  परिरक्षण  करना

 हमारी  सरकार  को  लाहोर-स्थित  प्रसिद्ध  लाजपतराय  हाल  ak  लाजपतराय  भवन  के

 परिरक्षण
 का  भी  उपाय

 निकालना
 पाकिस्तान  सरकार  उसकी  बिलकुल  ध्यान

 दे

 ाममणणणणाभाधा

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 इसी  प्रकार  के  कई  स्थान  प्रान्तर  प्रदेश में  भी  हैं  ।  सरकार को  ऐसे  स्थानों

 को  परिरक्षित  स्मारक  घोषित  करके  ही  चप  नहीं  रह  जाना  चाहिए  ।  सरकार  को  उनकी

 मरम्मत  शादी  की  कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  इतना ही  ऐसे  स्थानों के

 वर्ती  क्षेत्रों  में  उनसे  सम्बन्धित  जितनी  भी  वस्तुयें  मिल  सकें  उन्हें  उन  स्थानों  पर  लाकर

 रखना  चाहिय े।  are  में  ऐसे  कई  बौद्ध  स्मारक  हैं  जिनके  ara  पास  कुछ  ही  मील
 की

 दूरी  पर  बड़ी  महत्वपूर्ण  कलात्मक  मूतियां  मिलती  हैं  कौर  उनको  इकट्ठा  करके  वहां  संग्रहालय

 बनाये जा  सकते

 साथ  ही  यह  भी  जरूरी  है  कि  जिन  समीपवर्ती  स्थानों  से  ऐसी  सम्बंधित  सामग्री  atc

 वस्तुयें  संग्रहालय  में  लाई  उन  स्थानों  पर  तख्तियां  लगा  दी  जायें  कि  वहां  से  शफरुक

 वस्तु  उठाकर  नमक  संग्रहालय  में  संग्रहीत  की  गई  इससे  स्थानीय  जनता  को  प्रेरणा  मिलती

 रहेगी ।

 मैसूर  राज्य  में  भी  वास्तुकला  की  दृष्टि  से  संसार  भर  में  भअ्रद्वितीय  wat  cat  सदी

 की  कई  विशाल  मूर्तियां  लेकिन  वे  बड़ी  दुर्गम  पहाड़ियों  पर  स्थित  जिन  पर  चढ़ने

 अध्येताओं  को  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  उनकी  सीढ़ियों  की  मरम्मत  होनी  चाहिये  |  साथ

 ही
 सहायक  रसायनशास्त्री  का  कार्यालय  दक्षिण  भारत  से  हटाकर  देहरादून  में  नहीं

 ले

 जाना
 चाहिय े।

 इसी  प्रकार  हम्पी  में  नरसिंह  की  एक  विशाल  मति  जो  धप  कौर  वर्षा  के  प्रभाव

 से  चटकती जा  रही  है  ।

 वारंगल  में  भी  एक  बड़ी  सुन्दर  मूर्ति, ८५  शायद  गणपति  देव  की  लेकिन वह  फर्श

 पर  पड़ी  रहती  यह  सब  इसीलिये  कि  हम  पुरातत्वीय  विभाग  को  पर्याप्त  धन  नहीं
 देते  ।  हमें  इस  कार्य  के  लियें  अधिक  निधियां  जुटानी  चाहिये  ।

 वारंगल  में
 भी

 बड़े  सुन्दर द्वार हैं  इन  सभी  प्राचीन  स्मारकों  के  ऐसा  वातावरण

 बनाया  जाना  जो  उनकी  कला से  मेल  खा  सक े।  तभी  हम  भारत  के  प्राचीन  गौरव

 से  भावी  पीढ़ियों  को  परिचित  बना  सकेंगे  ।  तभी  हमारी  भावी  संतान  इन  कला  कृतियों

 ऐतिहासिक  पृष्ठभमि  समझ  सकेगी  ।

 इसके  लिये  मेरा  सुझाव  है  कि  पर्यटन  का  दायित्व  संभालने  वाले  मंत्रालय  को  कुछ

 निधियां  पुरातत्वीय  विभाग
 को

 जुटानी  जिससे
 कि

 ऐसे  स्थानों  को

 जा  सके  |

 श्री  केशव  नगर :  में
 इस

 विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 इस  विधेयक द्वारा  उन  सभी  सम्बन्धित  विधियों  को  एकीकृत  किया
 जा  रहा  है  जो  अभी

 संविधि  पुस्तक  में  मौजूद  हैं
 ।  इसके  द्वारा  स्मारकों  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  अर  केन्द्र  के  भ्रतिछादी

 क्षेत्राधिकार ों के  प्रशन  का  स्पष्टीकरण  भी  किया  जा  रहा  इसकी  एक  मुख्य  विशेषता  यह

 भी
 है  कि  अरब  सरका  र  निजी  स्वामित्व  में  पाये  जाने  वाले  प्राचीन  रिकार्डों  पुरातत्वीय  aga

 को  खरीद भी  सकेगी

 यह  विधेयक  देश  की  पुरातत्वीय  कलानिधियों के  उद्धार  में
 बड़ा  सहायक  सिद्ध

 होगा  ।
 ह

 मूल  अंग्रेज़ी



 Ro  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  १२  MTC,  LEYS

 अवशेष  विधेयक

 निजी  स्वामियों  को  उचित  प्रतिकर  देकर  राष्ट्रीय  महत्व  के  पुरातत्वीय  रिकार्डों  तथा

 सामग्री  को  सरकार  द्वारा  खरीदने  की  व्यवस्था  बड़ी  इस  सम्बंध  मेरे  कुछ

 निजी  स्वामियों  से  राष्ट्रीय  महत्व  के  रिकार्ड  इत्यादि  खरीदने  के  सरकार  को  उन्हें

 अच्छा  मूल्य  देना  we  खरीदने  पर  उन  रिकार्डों  इत्यादि  की  फोटो-कापियां  भी  उनके

 निजी  स्वामियों निजी  स्वामियों को  दी  जानी  चाहियें  ।  को  किसी  प्रकार  भी  कोई  श्रीलंका

 नहीं  होने  देनी  चाहिये  ।

 इस  विधेयक  के  पर्यालोकन  में  रिकार्डਂ  को  भी  सम्मिलित  करना  चाहिये  ।

 इनके  व्यापक  पैमाने  पर  खोजबीन  का  कायें  चलानें  के  लिये  श्रावस्ती  है  कि  राष्ट्रीय

 अभिलेखागार केवल  दिल्ली  में  ही  बल्कि  देश  के  प्रत्येक  हिस्से  में  उसकी  शाखायें  होनी

 स्वाहियें  |

 ठाकुर  दास  भागव  पीठासीन

 हमें  प्रत्येक  शाखा  में  अभिलेखों  की  एक-एक  फोटो  कापी  रखनी  चाहिये  ।

 विशालता  को  देखते  हुए  यह  बड़ी  ज़रूरी

 इस  विधेयक की  एक  चीज़  मुझे  बड़ी  आपत्तिजनक लगती  है  इसमें  कलेक्टर  की

 शक्तियां  दिल्ली  में  बैठने  वाले  महानिदेशक  को  दी
 जा  रही  सरकार  सभी

 अन्य
 क्षेत्रों  में  भी  इसी  प्रकार  शक्ति  का  केन्द्रीकरण  कर  रही  यह  अवांछनीय है

 हमारे  राज्य  का  ढांचा  फेडरल  संक्रामक है  ;  इसलिये  भ्रावश्यकता  विकेन्द्रीयकरण की

 केन्द्रीयकरण  की  नही ं।  केन्द्रीयकरण  तो  राज  की  दशा  में  प्रतिगामी  है  ।

 मैं  इस  बात  का  भी  बड़ा  कड़ा  विरोधी  हूं  कि  अभिलेखागार  के  रिकॉर्डों  इत्यादि  के  उपयोग

 कोई  कड़े  प्रतिबन्ध  लगाये  जायें  ।  मैं  यह  नहीं  मानता  कि  १९१८  से  पहले  के  रिकार्डो

 के  अध्ययन  से  युवकों  में  आतंकवादी  प्रवृत्तियां  बढ़ेंगी

 इस  विधेयक  के  खण्ड  २२,  २४,  WAIT  २६  को  जम्मू  तथा  कश्मीर  पर  भी  लागू

 कयों  नहीं  किया  गया  ?
 कश्मीर  राज्य

 a
 भारतीय  गणतंत्र  में  पुरी  तौर  से  संविदा  हो

 चुका  इसलिये  उसके  सम्बन्ध  में  ऐसी  विभक्तियां  नहीं  रखनी  चाहियें  ।

 श्री
 दी०  to  शर्मा ने  लाहौर  में  स्थित  एतिहासिक  रिकार्डों  ak  स्मारकों  के  पाकिस्तान

 से  श्रमदान-प्रदान  का  प्रशन  उठाया  है  ।  हम  omit  हाल  ही  में  भारत  शौर  पाकिस्तान  की

 सीमाओं  सम्बन्धी  मामलों  में  पाकिस्तान  की  एकपक्षीय  कार्यवाहियों  को  देख
 च
 त ुके

 hed
 a

 इसलिये  हमें  इस  सम्बन्ध  में  प्रतीक  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिये ।  ऐतिहासिक

 पुरातत्वीय  स्मारकों  att  रिकार्डों  के  मामले  में  हमें  वैसी  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  होने  देनी

 चाहिये  ।

 मेरे  राज्य  में  चोल
 |  वादा  के  काल  का  एक  लक्ष्मी नरसिंह  का  मंदिर  लेकिन  न  तो

 राज्य
 सरकार  कौर  न  केन्द्र  ही  वहां  तक  कोई  सड़क  बनवाने  को  तैयार
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 marry  विधेयक

 इसी  प्रकार  मेलकोटे  में  श्री  रामानुज  द्वारा  संस्थापित  एक  स्मारक  जिसे  राष्ट्रीय

 महत्व  का  घोषित  किया  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  उसकी  भी  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा

 रहा  मेलजोल  अर  श्रीन्गेरी  के  मंदिरों  को  राष्ट्रीय  महत्व  का  घोषित  किया  जाना

 चाहिये  |

 मं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 बरीं  चे०  seat  )  इस  प्रकार  के  fare  में  हमेशा

 कुछ  कमियां  रहती  इसलिये  कि  हमारे  यहां  का  प्रशासन  बहुत  ही  गाथा-बोता  है  ।  इस

 21६4  ऐसे  ही  ag  मामलों  के  प्रशासन  के  लिये  हमारे  पास  सुयोग्य व्यक्ति  होने  चाहियें

 इतिहास  का  शर
 इन

 स्मारकों  के  महत्व  का  पर्याप्त  ज्ञान  होना  शझ्रावश्यक  है
 ।

 यदि  किसी  नाभिक  स्मारक  की  देखभाल  की  जिम्मेदारी  किसी  ऐसे  व्यक्ति को  दे

 दी  जाय  जो  न  तो  उस  धम  का  शरीर  करता  न  उस  स्मारक  कोई  श्रद्धा  ही

 रखता  द  साथ  उसे  वहां  के  सम्बंधी धार्मिक  कृत्यों  तथा  विधियों  का  कोई  ज्ञान  नहीं  है

 तो  ag  उसकी  are  उचित  ध्यान  नहीं  दे  सकता  संघ  सरकार  को  प्रशासकों  की

 करते समय  इसका  ध्यान रखना  चाहिये  में  श्री  केशव  की  इस  बात  सहमत  नहीं  किः

 इस  क्षत्र  में  भी  विकेन्द्रीयकरण किया  जाय

 इस  विधेयक के  क्षेत्राधिकार से  weal  को  अलग  रखना  ठोक  नहीं  कश्मीर  राज्य

 के  पास  इतने  संसाधन नहीं  हैं  कि  वह  माइंड  मंदिर जैसे  विशाल  स्मारक की  उचित

 भाल  मरम्मत  कर  सके  |  यह  कार्य  तो  केन्द्र  को  ही  करना  पड़ेगा
 ।

 प्राचोन  स्मारकों  के  सम्बन्ध  में  किये  जाने  वाले  व्यय  का  बंटवारा  भी  ठीक  ढंग  सें

 किया  जाना  चाहिय े।  कांचीपुरम का  ८वीं  सदी  Fo  To  का  कैलाशनाथ मंदिर  wa  धूप  श्र

 वर्षा के  प्रभाव  से  नष्ट प्रायः  होता  जा  रहा  ग्रेनाइट  पत्थर  की  बनी  मूर्तियाँ चटख  कर

 रेत  में  बदलती  जा  रही  मुख्य  गोपुरम  गिर  चुका  है  कौर  प्राकार
 भी

 धूप
 कौर  वर्षा

 के  प्रभाव  से  नष्ट  होतें  जा  रहे  उसका  उचित  परिरक्षण  किया  जाना  चाहिये  ।

 तंजौर  के  वैभवशाली  ब्र हादी स्वर  मंदिर  में  भी  दरारें  पड़  गई  हैं  ।  लेकिन  हमारे  प्रशासक

 तो  केवल  wd  वेतन  शौर  काम  के  घन्टे  पूरे  करने  में  दिलचस्पी  रखते  ह्  वे  ऐसी

 दरारों  में  मन  माने  ढंग  से  सीमेंट  भर  देते  उन्हें  इससे  मतलब  नहीं  रहता  उससे  मंदिरों

 भ्र  स्मारकों  का  सौन्दर्य  नष्ट  न  हो  ।  इससे  काम  नहीं  चलेगा  ।  हमें  प्रशासक  चाहियें

 जो  ऐसे  काम  के  विशेषज्ञ ai  ak  एसे  विशेषज्ञों  को  भ्र पनी  व्यक्तिगत  देख-रेख  में  ही

 मरम्मत  का  सारा  काय  कराना  चाहिए  |  माननीय  मंत्री  का  इसकी  झोर  विशष  ध्यान

 देना  चाहिये  |

 श्राप
 ही  उपेक्षा से  कुम्बकोणम  के  पचास  का  दारासुरम  मंदिर  गिर  गया  है

 ।

 उसके  निकट  भी  नहीं  जा  सकते  |  हम्पी  शौर  सोमनाथ  के  मंदिरों  दशा भी  बड़ी  ध्वस्त

 हो  रही

 गोपुरम्  मंदिर  की  दीवारों  पर  घास  उग  रही  उन्हें  प्लास्टर किया  सकता  है

 लेकिन  राज्य  सरकार  के  पास  उसके  लिये  पर्याप्त  धन  नहीं  इसलिये  ऐसे  प्राचीन  स्मारकों

 गौर  मंदिरों  के  परिरक्षण  का  दायित्व  केन्द्र  पर  ही  रहना  चाहिये  ।  अज  संसार के  उद्धार

 के  लिये  भारतीय  संस्कृति  atc  भारतीय  दृष्टिकोण  का  भारी  महत्व  है  ।
 क

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 [att  चे०  रा०

 सरकार  को  प्राचीन  स्मारकों  को  अपन  अधिकार  में  रखने  ग्रोवर  निजी .  स्वामियों  के

 अधिकार  में  रहने  वाली  प्राचीन  seal  को  खरीद  लेने  की  शक्ति  wat  हाथ  में  लेनी
 चाहिये

 बहुत  से  धनिक  लोग  या  ट्रस्टियों  से  प्राचीन  मंदिरों  को  मूर्तियां  लाकर  अपने  ड्रॉइंग

 रूम  सजाते  ड्राइंग  रूमों  में  नटराज  देवी  की  मूर्तियां  सुरा  के  प्यालों  के  ,  साथ

 रखी  जाती  सरकार  को  उन्हें  भ्रमों  अधिकार  में  करने  की  शक्ति  झपने  हाथ  में  लेनी

 चाहिए  |  इस  प्रकार  के  कार्यों  से  धम  की  हानि  होती  है  ।

 सरकार  को  प्राचीन  हस्तलिपियों  को  भी  wat  अधिकार  में  करना  चाहिये  सरकार

 के  रसायनशास्त्री  उनके  परिरक्षण  में  अधिक  कारगर  मदद  दे  सकते  हैं  ।

 में  श्री  केशव  की  इस  बात  से  सहमत  हूँ  कि  हमें  प्राचीन  स्मारकों का  केन्द्रीयकरण  नहीं

 करना  |  देश  के  विभिन्न  केन्द्रों  में  इन  स्मारकों  को  रखना  चाहिये
 ।

 एक  कौर  बात  यह  है  कि  हमें  प्राचीन  स्मारकों  के  वातावरण  झ्र

 भी  ध्यान  देना  चाहिए  ।
 अब  देश  में  पर्यटन  का  अधिकाधिक  प्रसार  होता  जा  रहा

 विदेशी  पर्यटक  यदि  इन  प्राचीन  स्मारकों  six  मंदिरों  को  भिखमंगों  से  घिरा  हु  पायेंगे

 तो  उन  पर  कोई  बड़ा  अच्छा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 साथ  ही  को  समझाने  के  लिये  सुयोग्य  गाइड  भी  रखे  जाने  चाहियें

 इस  विभाग  में  केवल  एसे  व्यतीत  नहीं  रखे  जाने  चाहिये  जिनके  पास  डिग्रियां हों  पर

 प्राचीन  संस्कृति  के  लिये  श्रद्धा  न  ati  श्रद्धा  ate  विशेषज्ञता  दोनों  ही  उनके  लिये  श्रावस्ती

 श्री  हमायत  में  इस  विधेयक के  समर्थन  शौर  इसके  सम्बन्ध  में  विभिन्न

 त्मक  सुझावों  के  लिये  विभिन्न  माननीय  सदस्यों  का  बड़ा  हु  इस  विधेयक  के  उद्देश्य

 श्र  सिद्धान्तों के  बारे  में  कोई  भी  विवादग्रस्त चीज़  नहीं  में  कुछ  सुझावों  से  सहमत

 म॑  सभा  के  सामने  उनका  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हूँ
 ।  एसे  सुझाव  या  at

 पूरा-पूरी जानकारी  न  होने  या  फिर  विधेयक  के  खण्डों  को  पुरी  तौर  पर  न  समझ  पाने

 के  कारण  ही  दिय

 श्री ही०  ato  मुकर्जी  ने  एक  सुझाव  यह  दिया  था  कि  राष्ट्रीय  महत्व  के  स्मारक  होते

 की  घोषणा  राज्य  सरकारों  प्रौर  प्रादेशिक  रिकार्ड  कार्यालयों के  परामर्श  से  ही  की  जाय  ह्म

 सरकार ठीक  यही  करते  हे  ।  हम  दिल्ली  में  बठकर  उसकी  कल्पना  नहीं  कर  लेते  ।

 द्वारा  लिखने  पर  ही  हम  एसी  घोषणा  करने  की  बात  सोचते  कल  कौर  अराज भी  कई

 माननीय  सदस्यों  ने  कई  बड़े  भ्रच्छे  सुझाव  दिये  हू  कि  कभी  किन  स्मारकों  राष्ट्रीय

 महत्व  का  घोषित  किया  जाना  बाकी  है  |  उनके  सुझावों  पर  wae  ही  पूरी  तौर से  विचार

 feat  जयेगा
 जहां

 भी
 ठीक  उनको  राष्ट्रीय महत्व  का  घोषित  कर  दिया

 ss
 जायगा |

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 mary  विधेयक

 श्री  fo  नाठ  मुकर्जी का  दूसरा  सुझाव  था  निजी  स्वामित्व  में  रहने  वर्तमान

 स्मारकों  कौर  रिकार्डों
 की

 एक  विस्तृत  तालिका
 तैयार  करने  श्री  पट्टाभिरामन् ने भी ने  भी

 इसका  उल्लेख किया  था  ।  हम  उनको  तालिका  तैयार  करने  और  जहाँ  भी  हो  सकेगा  उनका

 अजन  करने  का  पुरा  प्रयास  करेंगे  ।

 उनके  अजन  या  सरकारी  अ्रधिकार  में  लेने  का  प्रश्न  कई  माननीय  सदस्यों  ने

 उठाया  इस  मामले में  हमें  संतुलित  दृष्टिकोण से  काम  लेना  पड़ेगा  ।
 कुछ  माननीय

 सदस्यों का  सुझाव  था  कि  हम  बस  स्मारकों  और  रिकार्डों  को  art  में  करें

 कुछ  कौर  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  दिया  था  कि  मूल्य  या  प्रतिकर  न

 से  wet  भर  की  जाय  ak  उनकी  दानशीलता  के  आधार  पर  स्मारक  तथा  रिका

 उनसे ले  लिये  जायें  ।  कुछ  भी  माननीय  सदस्य हैं  जिन्होंने  ऐसे  निजी  स्वामियों  को  पर्याप्त

 मूल्य  प्रतिकर  देने  की  बात  कही  इन  सब  परस्पर  विरोधी  सुझावों  a  स्पष्ट है  कि

 यह  कुछ  कठिन  कार्य  ही  है  भर  हमें  सावधानी  से  काम  लेता  चाहिय े।  हम  इसके  लिये  कई

 उपाय  बरतन  |
 हम

 प्राचीन  वस्तुभ्नों  के  निजी  स्वामियों  की  देशभक्ति  जगाने  का  प्रयास  तो

 करेंगे  हमने  ऐसी  कुछ  atta  की  भो  लेकिन  भ्र पी लें  सदा  ही  कामयाब  नहीं

 उनके  साथ  कभी  विवशता  कौर  कभी  स्वेच्छा  के  आधार  पर  उनको  सरकार  द्वारा  खरीदने

 की  बात  भी  कहनी  पड़ती

 श्री  मुकर्जी  ने  ऐतिहासिक  रिकार्ड  झ्रायोग  ate  राष्ट्रीय  श्रमिलेखागार  का  प्रश्न  भो

 उठाया है  ।  उनकी  शिकायत  है  कि  रिकार्डों  के  उपयोग  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाये  जाते  हैं

 श्री  प्रण  गुह  प्रौढ़  को  केशव  ने  भी  इसका  उल्लेख
 किया

 में इत  बात से  सहमत  हूँ

 किर ये
 अध्ययन  करने  वालों  को  सुलभ  रहने  चाहियें

 शौर  नियमों  की  व्याख्या  में  अधिक

 सस्ती  नहीं  करनी  चाहिये  ।  में  राष्ट्रय  अभिलेखागार  के  लिये  उत्तरदायी  अपने

 गायों
 के  पास  as  सुझाव  पहुंचा  दंगा  ।  निस्संदेह  वे  इन  सुझावों  की  श्र  उचित  ध्यान

 देंगे  ।

 इस  सम्बन्ध  में  श्री  केशव  ने  यह  राय  दो  है  कि  पुरातत्व  अ्रभिलेखों  को  विभिन्न  स्थानों

 भेज  दिया  जाये  ।  q  स्वयं  यथासम्भव  fader  के  पल  सें  पुरातत्व

 प्  श्री अभिलेखों  की  प्रक्रिया  ate  सिद्धांतों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  रखने  वाले  सभी  लोग

 केशव  भी  मुझसे  इस  बात  में  सहमत  होंगे  कि  इस  क्षेत्र  में  अभिलेखों  को  विभिन्न  cart  में

 भेजने  की  भ्रतुमति  नहीं  है  |
 सारे  पुरातत्व

 इस
 सम्बन्ध  में

 एक  मत
 हैं

 कि  जब  आप

 किसी  पुरातत्व  अभिलेख  को  विभिन्न  स्थानों  में  भेजते  हैं  तो  उससे  उस  अभिलेख  का  सारा

 मूल्य  समाप्त  हो  जाता  है  ।  इका  हल  यह  है  कि  हमारे  पास  पर्याप्त  संख्या  में  उन

 लेखों  को  फोटो-प्रतिलिपियां  इसके  लिये  हम  यथासंभव  प्रशन  कर  रहे  हें  ।  इस  प्रहार

 | हम  पुरातत्व  विज्ञान  तथा  एक  विशेष  प्रदेश  दोनों  की  मांग  पुरा  कर  रहे हैं

 मेरे  कथन  तात्या  यह  है  कि  इन  पत्रों  को  विभिन्न  स्थानों  में  नहीं  भेजा  जा

 किन्तु  राज्य

 ati  इको  में

 पत्र  श्डूंबलावद्ध है
 तो  उनकी  एकता  दूर  जायेगी  |

 रों  के  भ्रूपने  अपने  श्रभितेख  कार्यालय  हूँ  उन्हें  इतिहास  श्रमिलेख  आयोग
 सदैव  से  ही

 स्थानीय  अभिलेखागार ों  atc  स्थानीय  अभिलेख  कार्यालयो ंके  सुधार  के  प्रोत्साहित  करता

 रहा



 Rw  १२  १९५८ प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व

 अ्रवयष  विधेयक
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 पुरातत्व  के  महानिदेशक  या  राज्य  सरकारों  के  wear  wer  दलों  द्वारा  हुई  पुरातत्व

 में
 सम्बन्धी  खुदाइयों  के  सम्बन्ध  में  श्री  मुकर्जी  तथा  wey  सदस्यों  ने  wet  उठाया  है

 |

 सभा  को  यह  विश्वास  दिलाना  चाहता  हुँ  कि  विश्वविद्यालयों  तथा  wea  दलों
 यथासंभव

 प्रोत्साहन दिया  जाता  है  ।  पुरातत्व के  महानिदेशक  से  प्रार्थना  किये  जाने  पर  टेक्निकल  तथा

 घन  सम्बन्धी  सहायता  भी  दी  जाती

 निस्संदेह  इस  क्षेत्र  में  एक  व्यापक  योजना  समायोजन  होना  आवश्यक
 ।  हमें

 ज्ञात  होना  चाहिये  कि  समस्त  देश  में  खुदाइयां किस  प्रकार  की
 al

 अन्यथा  इससे

 हमारी  राष्ट्रीय  धरोहर  को  नुकसान  पहुंचेगा  वैज्ञानिक  रूप  से  बेतरतीब  की  जाने

 वाली
 खुदाइयों  से  तो  खुदाई  न  किया  जाना  ही  कहीं  अच्छा

 १८  को  झा द्यु तोष  संग्रहालय  के  सम्बन्ध  में  एक  पूछा  गया  था  ।
 मैंने  उत्तर

 में  कहा  था
 कि

 संग्राहलय  को  ढाई  हजार  का  झ  दिया  गया  है  च्  संग्रहालय  ने

 श्रनुदान की  मांग  नहीं  की  ।  संसद  में  यह  उत्तर  देने  के  अनुदान
 की  प्रार्थना

 की  गई  है  जिस  पर  विचार  किया  जा  रहा  में  माननीय  सदस्य  को  श्राइवासन  देता  हू ंकि  यदि

 उचित  आधार  पर  मांग  की  जायेगी  तो  उस  पर  उदारतापूर्वक  विचार  किया  जयेगा

 श्री  मुकर्जी  के  मुंह  से  मुझे  यह  सुन  कर  दुःख  न  कि  कोणों  पर  काम  संतोषजनक  तरीके

 से  चल  रहा  है  वहां  वस्तु भ्र ों को  नष्ट-भ्रष्ट  किया  है  ।  वस्तुतः  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थानों  या

 स्मारकों पर  को  नष्ट  करने  की  भ्र नुम ति नहीं  है  ।  तब  भला  यह  बात  कोणाकं में में  जो

 पुरातत्व की  दृष्टि  से  हमारे  देश  की  बहुमूल्य  धरोहर  है  यह  चीज़ कैसे  सम्भव  हो  सकती  है  ।  मैंने

 इसे  हिन्दू  ताजमहल कहा  है  ।  भारत के  प्राचीन  स्मारकों  के  बीच  यह  सुन्दरतम  वस्तुझों में से एक में  से  एक

 वहां  एक  विशेषज्ञ समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  मरम्मत  हो  रही  है  ।  इस  तरन  पर  विचार

 करने
 के

 लिये
 एक  उच्च  अधिकारयुक्त समिति

 बैठी
 थी  क्योंकि  ऐसे  मन्दिरों की  मरम्मत

 करना

 सरल
 कार्य  नही ंहै

 कौर
 यह  कार्य  साधारण  इंजीनियर कौर

 केन्द्रीय
 लोक  कर्म

 विभाग
 को  नहीं

 सौंपा  सकता है

 इस  fats  समिति  ने  कुछ  विशेष  सिफारिशें  की  मरम्मत  इस  टेकनीकल समिति

 की
 सिफारिशों

 areal  के  अनुसार  हो  रही  है  |  जहां  तक  मुन्ने  ज्ञात  है  कार्य  संतोषजनक  रूप

 से  हो  रहा  है  ।  मंदिर से  कोई  प्रतिमा नहीं  हटाई गयी  है  ।  मुझे  यह  सुनकर  ः  झ उच्ा

 है  कि  कलकत्ते  में  कोणाकं  की  प्रतिमायें  बिकती  हैं  ;  संभव  क्योंकि हमारे  पुरातत्व  सम्बन्धी या

 afa  सम्बन्धी
 स्मारक  बहुत  विस्तृत  क्षेत्र  में  फैले हैं  तथा  देश  के  एक  भाग  में  पायी  जानें  वाली

 प्रतिमाओं  में  इतनी  समानता  रहती  है  कि  एक  स्थान  में  पायी  गई  प्रतिमा  को  दूसरे  स्थान  की

 प्रतिमा  समझा जा  सकता  है  ।  wit  एक  व्यवसायी कलाप्रिय  व्यक्तिको णा कं  में  मिली  प्रतिमा

 at  उसके  बीस  पच्चीस  मील  गांव  में  मिली  प्रतिमा  में  भेद  नहीं  कर  सकता है  |

 देश
 में  ये  स्मारक  विशाल  क्षेत्र में  फैले  हुये  यह  निश्चयपूर्वक  नहीं  कहा  जा

 सकता  है  कि  एक  प्रतिमा  की  भी  चोरी  नहीं  हो  सकती  हम  इसको  रोकने  का
 सम्भव  प्रयत्न

 कर  रह ेहैं  अर  इसका  एक  तरीका  पुरातत्व  स्मारकों  के  निकट  स्थानीय

 संग्रहालयों  की  स्थापना  करना  इससे  स्थानीय  निवासियों  में  गौरव  पैदा  होता  है
 भर

 इससे  चोरी  इत्यादि  में  रकावट  होती है  लेकिन  श्राप इसे  पुरी  तरह  नहीं  रोक  सकते

 कभी
 कभी  आपको  राष्ट्रीय राजपथों  के  निकट  कोई  लावारिस मूर्ति

 दिखाई  देती है



 १२  १९६५८  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  Rey

 अवशेष  विधेयक

 नदी  कोई  यात्री  अपनी  मोटर  रोक  कर  भर्ती  उठा  ले  जाय  तो  उसे  कौन  रोक  सकता  |  इस

 बात  के  लिये  हमें  भारतीय  नागरिकों की  श्रद्धा  तथा  कत्तव्य-ज्ञान पर  रहना  पड़ेगा जिसका  धीरे

 धीरे  विकास होगा  केवल  पुलिस  की  सहायता  से  यह  नहीं  रोका  जा  सकता  है
 ।  अधिक

 महत्वपूर्ण  स्थानों में  हमें  चोरी  रोकने का  पूरा  प्रयत्न  करना  चाहिये
 ।

 हम  कोणों  में  एक  स्थानीय  संग्रहालय  की  स्थापना कर  रहे  हैं  ।  में  उस  क्षेत्र का  शीघ्र

 ही  दौरा  करूंगा  wk  चहा  की  मरम्मत  के  सम्बन्ध  में  कही गई  बातों  का  ध्यान  रखूंगा  ।

 को  बचाने का  सतत  प्रयत्न किया  गया  है  यह  मृतक  कौर

 जीवितों  के  बीच  में  एक  संघर्ष  है  <aife  यह  बताया  गया है  कि  नागार्जुन  सागर  का

 निर्माण न  करते  से  झांघ्रप्रशेश  का  बरेत  हानि गी  ।  मैं  उस  स्थान  पर  गया  उं  शरार  मरा

 विचार है  कि  इस  क्षेत्र  को  बचाने के  लिये  दो  अतिरिक्त  dea  बनाने  होंगे  ।  ये  दोनों  बंध

 लगभग  wa  मील  लम्बे  होंगे  ।  मेरे  पास  सही  wins  तो  नहीं  हैं  तथापि  इसमें  कम  से  कम  तीस

 चालीस करोड़  रुपये  व्यय  होंगे  तभी  नागा जनकों डा  की  रक्षा हो  सकेगी ।

 इस  स्थान  की  रक्षा  के  लिये  यथासम्भव  प्रयत्न  किया  गया  ।  यह  प्रश्न  केवल  संसद  में  ही

 नहीं  उठाया  गया  था  अपितु  पुरातत्व  के  केन्द्रीय  परामर्श बोर्ड में  भी  उठाया  गया  ।  तथापि  यदि

 जीवित  व्यक्तियों  की  मांगें पूरी  करनी  हैं  तब  तो  कोई  चारा  नहीं है  ।  इसलिये हम  निर्माण  कार्य

 के  लिये  तैयार हो  गये  ।  उस  स्थान  की  यथासंभव  1162.0  खुदाई  करने  का  निश्चय  किया  गया  ।

 काफी  वुदाई थि  हो  चकी  हैदर  कार्य  समाप्त  किया जा  रहा  है  ।  इस  क्षेत्र  में  पानी  भरने  के

 पूर्व  रक्षा  करने  योग्य  सभी  वस्तु  हटा  ली  जायेंगी  शर  हम  उसी  स्थान  पर  एक  संग्रहालय

 बना  लेंगे  जो  मल  स्थान  के  समान  भले  ही  न  हो  तो  भी  सर्वोतम  होगा  |

 श्री रहा  के  संशोधनों पर  सामान्य  चर्चा कर  दी  है  है  कि  वे  उन्हें  प्रस्तुत  करने

 की  आवश्यकता  नहीं  समझेंगे  ।  stb  विशेष  सुझावों  को  दुहराने के  पूर्व  में  उनकी यह  बात

 दुहराना  चाहता  हं  कि  हम  कुछ  परंग्रेंजे  के  बहुत  कृतज्ञ  श्री  गुह  स्वयं  एक  क्रांतिकारी कौर

 देशभक्त  रहे  हैं इसीलिये  वे  दूसरे  व्यक्ति  द्वारा  की  गई  देश  की  को  भी  समझते  हैं

 उन्होंने  विलियम  ज  नस  ak  कनिंघम  जेसे  aa  के  कृतज्ञता व्यक्त  क  हृदय

 की  उदारता  का  परिचय  दिया  है  ।  उन्होंने  कुछ  भी  किया  है  अपने  प्राचीन  सभ्यता

 तथा  देश  की  प्राचीन  संस्कृति  के  प्रति  प्रेम  के  कारण  किया  मेँ  उक्त  तीन  नामों  के  wear

 लाड  का  भी  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  हमारे  स्मारकों  तथा  प्राचीन  धरोहरों  के  सम्बन्ध

 में  लाड  कान  की  सेवायें  aaa  स्मरणीय  रहेंगी ।  हमने  इन  नामों  पर  गौर  किया  है  यदि

 इनके  प्रति  कुछ  इतिहास कौर  पुरातत्व  ह  भारतीय  विशेषज्ञों के  प्रति  कुछ  करना

 संभव  होगा तो  हम  अवश्य  करेंगे  |

 अ
 मैं  श्री  गह  के  fart  सुझावों  को  संभावित  करामत  ge  ।  उ

 होंग  पूछा  हू
 कि

 व्या  प्राचीन  वस्तुऐं  कौर  पुरातत्व  सम्बन्धी  अभिलेख  इसमें
 शामिल  हैं  ।  श्री  दी०

 चं०  शर्मा

 ने  पड़ों  तथा  श्री  देव  ने  चित्रों  का  उल्लेख  किया  है  ।  यदि  श्राप  खंड  को  पढ़ें  तो  ज्ञात  होगा
 कि

 प्राचीन  वस्तुओं  के  अन्तर्गत  ये  सभी  वस्तुयें  ar  जाती  हैँ
 ।

 पुरालेख
 तथा  कला

 की  वस्तुयें  सभी इस
 में

 शामिल  कला  की  वस्तुयें  होनें  के  कारण  चित्र

 भी  प्राचीन  age  के  अन्तर्गत  was
 ।  अभिलेख भी  इसके  wet  ma  हैं

 खंड २ क्योंकि  इसमें  पांडुलिपियों at  उल्लेख  है  ।  (¥)  किसी ऐसी  वस्तु

 या  चीज
 से  सम्बन्ध  रखता है  जो  एतिहासिक महत्व  की  हो  ।  वस्तुतः  परिभाषा इतनी  व्यापक

 है
 कि

 उसके
 सौ

 वर्ष  पुरानी  प्रत्येक  वस्तु  सकती  है
 ।  एक

 ara
 उपखण्ड

 में
 लिखा

 है
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 अवशेष  जितेक

 हम

 कि  केन्द्रीय  सरकार  ढारा  सरकारी  गजट  में  अधिसूचना  निकाल  कर  घोषित  की  गई  प्रत्येक  वस्तु  इस

 प्रयोजन  के  लिये  प्राचीन  स्मारक  समयों  जायेगी  ।  सारी  वस्तु ग्र ों  की
 गणना  करने  के  पश्चात् १  यह

 कवित  सरकार  के  हाथों  रखी  गई  है  कि  गजट  में  एक  अधिसूचना  निकाल  कर  वे  प्रत्येक  वस्तु  को

 प्राचीन  वस्तु  घोषित  कर  सकते  मेरे  विचार  से  श्री  गुह  का  संशोधन  श्रावक

 नहीं  होगा  ।

 श्री  गह  ने  यह  भी  कहा  है
 कि

 हमें  किसी  भी  क्षेत्र  से  खुदाई  से  प्राप्त  प्राचीन  दस्तूरों  को
 प्राप्त

 करने  का  अधिकार  होना  खंड  २३  (३)  में  इसका  उपबन्ध  उन्होंने कहा  है  कि

 खंड  ६  कौर  १७  का  इस  प्रकार  संशोधन  किया  जाय  कि  प्राचीन  स्मारकों  की  भली  प्रकार  देख

 भाल  हो  प्रो  जनता  का  उन  तक  प्रवेश  हो  सक ेI  महानिदेश+  किसी  भी  इमारत  को  सुरक्षित

 इमारत  घोषित  कर  सकता  खंड  CA  पर्याप्त  शक्ति  दी  गई  है  i  इसके  अ्रधीन  सभी  श्रावइ्यक

 शक्तियां  प्राप्त  मेरे  विचार  से  यह  पं दो धर  ग्रनावश्यक  कौर  व्यर्थ  है  ।

 श्री  गह  का  एक  विशेष  संशोधन  यह  था  कि
 हमें  भ्र धि ग्रहण  की  शक्ति का  विशेष  रूप

 से

 उल्लेख  करना  चाहिये  ।  यह  बेकार  होगा  क्योंकि  खंड  ५  (4)  के  अधीन  सरकार  किसी  भी  रक्षित

 इमारत  को  खरीद  सकती  पट्टे  में  ले  सकती  है  अपना  उपहार  प्राप्त  कर  सकती है  अधिग्रहण

 करना  भी  खरीदने  के  समान  है  ।  हमें  श्रावक  शक्तियां  प्राप्त  हैं  ।  भूमि  अधिग्रहण  अधिनियम

 maria  भूमि  के  सम्बन्ध  में  एक  पृथक  खंड  है  इसके  लिये  पृथक  उपबन्ध  बनाया  गया  है
 ।

 बे  मेरे  इस  विचार  से  सहमत  होंगे  कि  प्रस्तावित  संशोधन  अनावश्यक हैं  ।

 जहां  तक  भूमि  ौर
 उसमें  स्थिति  वस्तु

 का
 सम्बन्ध  है  इस  सम्बन्ध में  पृथक

 खंड  है  ।

 जो  वस्तुयें  भूमि  नहीं  हैं  ौर  भूमि  भर  खड़ी  हैं  ते  भूमि  ofan  अधिनियम  के  ala  नहीं  लाई  जा

 सकती  हैं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  वर्तमान खंड  ५  विल्कुल  उचित है  1

 श्री  गृह  खंड  २४  को  हटा  देना  चाहते  थे
 ।  लेकिन  एक  meq  संशोधन  द्वारा  वे  इस

 खंड
 को  जम्मू  और  काश्मीर

 में
 भी  लागू  करना  चाहते हैं

 यदि  श्राप  इसे  जम्मू  कौर  काश्मीर

 पर  लागू  करना  चाहते  हैं  तो  इसे  हटाया नहीं  सकता है  क्योंकि  दो  विरोधी  बातों  का

 समन्वय  नहीं  किया जा  सकता है  |

 जहां  तक  विभिन्न  खंडों  को  जम्मू  शर  काश्मीर  में  लागू  करने  का  सम्बन्ध  है  सभा  में  कुद

 भ्रांति  पैदा हो  गई  है  ।  विधेयक  में  केवल  चार  खंड  संख्या  २२,  २४,  2Y AY *  रोक  २६  ऐसे  हैं  जिन्हें

 जम्मू कौर  काश्मीर  में  लागू  किया  गया  इसके  उचित  कारण  ये  सारे  खंड  समवर्ती

 सूची  की  प्रविष्टि  संख्या
 ४०

 में  निर्देशित  वे  संघ  सूची  की  प्रविष्टि  संख्या  ६७  से  सम्बन्ध नहीं

 रखते हैं  जो  ऐसे  प्राचीन  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  भ्रवशेषों से  सम्बन्ध  रखता  है  जो

 किसी संसद  द्वारा  बनाये गये  कानून  से  राष्ट्रीय महत्व  के  हैं  ।  वर्तमान  अधिनियम  के  aq

 प्राचीन  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  को  राष्ट्रीय  महत्व  का  घोषित  करने के  लिये

 एक
 अधिसूचना  निकालना  ही पर्याप्त  होगा  ।  हमने  काश्मीर  सरकार  के  साथ  यह  समझौता

 कर  लिया है  कि  जो  ऐतिहासिक  स्मारक ak  स्थान  राष्ट्रीय महत्व  के  समझे  उनकी

 देखभाल  पुरातत्व के  महानिदेशक  करेंग े।  इसलिये  यह  विशेष  उपबन्ध  केवल  उन्हीं  स्मारकों

 इत्यादि  पर  लागू  होगा  जो  संसद  द्वार  बनायी  गई  विधि  के  राज्य  सूची  की  प्रविष्टि संख्या

 १२  के  जो  ऐतिहासिक  स्मारकों  शरर  अ्रभिलेखों  से  सम्बन्ध  रखती  अनुवर्ती

 सूची  की  प्रविष्टि  संख्या  ४०  के  aria  art  हैं  ।  हमने  राज्य  सरकार  से  यह  समझौता किया  है
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 अवशेष  विधेयक

 कि  andes  के  मन्दिर  तथा  अरन्य  महत्वपूर्ण  स्मारकों  पर  यह  विधेयक  लागू  किया  जायेगा  ।  प्रविष्टि

 संख्या  १२  का  प्रशन  नहीं  उठता  है  क्योंकि  यह  राज्य  सरकार  का  मामला है  ।  अ्रनुवर्ती सूची  की

 प्रविष्टि  संख्या  ४०  काश्मीर  में  लागू  नहीं हो  सकती है  क्योंकि  भ्रनुच्छेद  ३७०  के  अ्रनुसार

 जम्मू  कौर  काश्मीर  के  लिये  विधान  बनाने  की  शक्तियां  राष्ट्रपति  द्वारा  संविधान  कौर

 काश्मीर  )  में  उसकी  प्रयुक्ति  PEUY  में  उल्लिखित  विषयों  तक  सीमित  हैं  ।  इस  area के

 अधीन
 समवर्ती  सूची  में  लिखे  गये  किसी  विषय  पर  संसद  को  विधान  बनाने  अधिकार  नहीं

 है  |
 '

 मत  इस  मामले  पर  जम्मू  कौर  काश्मीर  सरकार  से  सलाह  करने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 2  ।  श्री  शर्मा  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  हमें  seq  शर  काश्मीर  की  सरकार  को  इस  बात  पर

 राजी  करना  चाहिये  कि  यह  अधिनियम  पूर्ण  रूप  से  राज्य  में  लागू हो  ।  इस  बात  में  संवैधानिक

 कठिनाइयां  होंगी  साथ  ही  सिद्धांत  रूप  से  भी  इन  बातों  में  केन्द्रीय  सरकार  को  थी  नहीं  करनी

 चाहिये  ।  वार्ता के  परिणाम  स्वरूप  राष्ट्रीय  सरकार  इस  बात  पर  राजी  हो  गई  है  कि  राष्ट्रीय  महत्व

 के  स्मारकों  की  देख  भाल  महानिदेशक  करेगे  |  मेरे  विचार  से  हमारी  ओर  से  जल्दबाजी  किये

 जाने  पर  वहां  भ्रांति  पैदा  हो  सकती  है  ।

 इस  संबंध  में  सम्मिलित  बन  वाली  इकाइयों  द्वारा  ही  स्वयं  कदम  उठाने  से  एकता  श्रमिक

 az  होती है
 ।  इस  संबंध  में  केन्द्र  को  विभिन्न  स्थानीय  इकाइयों  की  इच्छाओं  पर  चलना  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  से  विकेन्द्रीकरण  के  सैनिक  श्री  केदार  जम्मू  प्रौढ़  काश्मीर  के  साथ  ऐसे  समायोजन  का

 समर्थन  नहीं  करेंगे  जिसके  लिये  वे  स्वयं  तैयार  न  हों  ।  निःसंदेह  एक  समय  ऐसा  सकता  है  जब

 योजन  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  |  ऐसे  मामले  में  हमें  सावधानी  से  बढ़ना  चाहिये  और  ऐसी  कोई  बात

 नहीं  करनी  चाहिये  जिससे  ऐसा  ज्ञात  हो  कि  हम  शीघ्रता  कर  रहे  हैं  ।

 खंड  २४  के  संबंध  में  आपने  महत्वपूर्ण  संवैधानिक  प्रश्न  उठाया  था  ।  मेरे  विचार  से  प्रा पका

 तात्पर्य  यह  ai  कि  खंड  २४  से  प्रविष्टि  संख्या  १२  के  संबंध  में  राज्य  सरकारों  के  झ्र धि कारों  पर

 हस्तक्षेप  होता  है  ।  मेरे  विचार से  यह  ठीक  नहीं  हैं  क्योंकि खंड  २४  ऐसे  क्षेत्रों  पर  जो  सुरक्षित  न  हो

 केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति  के  पूर्व  पुरातत्व  संबंधी  प्रयोजनों  के  लिये  की  गई  खुदाई  से  संबंध  रखता

 है
 ।

 यह  पुरातत्व  संबंधी  स्थानों  ्र  अवशेषों  से  संबंध  रखता  पुरातत्व  संबंधी  स्मारकों से  नहीं  ।

 पुरातत्व  संबंधी  स्मारक  राज्य  सूची  की  प्रविष्टि  संख्या  १२  से  प्रशासित  होते  हैं  ।  सुरक्षित  स्थान

 होने  के  कारण खंड  २४  राज्य  सूची  की  प्रविष्टि  १२  पर  लागू  नहीं  होगा
 ।

 मुझे  मेरे  विधि  संबंधी  विशेषज्ञ

 ने  यह  सलाह  दी  हैं  कि  यह  सं  विधान  के  प्रतिकूल  नहीं  होगा
 ।

 आपकी  श्राशंकायें  निर्मूल

 खंड  २४  में  उल्लिखित  पर्यवेक्षण  की  शक्तियां  भी  झावइ्यक हैं  ।  संवैधानिक  या  विधि  संबंधी

 आवश्यकता  के  प्रक्रिया  में  एकरूपता  लाने  के  लिये  आवश्यक  हैं  ।

 बेतरतीब  4  या  वैज्ञानिक  तरीके  से  विदाई  करने  से  हमारी  राष्ट्रीय  धरोहर को  बहुत

 हानि  हो  सकती  है
 ।

 पुरातत्व  संबंधी  वस्तु भ्र ों को  यदि  एक  बार  हानि  पहुंच  जाती  है  तो  उसे  ठीक

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  इस  संबंध  में  हमें  रूढ़िवादी  रहना  चाहिये कौर  धीमे  धीमे  चरागे  बढ़ना

 चाहिये
 ।

 कई  व्यक्तियों  को  बेतरतीब  खुदाई  करने  की  wef  देकर  स्मारकों
 को

 हानि  पहुंचाने

 से  area  तो
 यही  है  कि  इस  संबंध  में  किन्तु  दृढ़  गति  से  चला  जाय

 |

 श्री  प्र०
 के०  देव

 ने
 खंड  १३  के  संबंध  जो  अझ्रनिवायें  अधिग्रहण  के  संबंध  में  हैं  प्राप़्ति  उठायी

 थी  ।  उन्होंने  खंड  २८  का  उल्लेख  किया  ।  खंड  २८  के  दो
 भाग

 सर्वप्रथम
 उसमें  प्राचीन

 वस्तु  के  बाजार  मूल्य  का  प्रदान  है  ।  विवाद या  मतभेद  होने  पर  कुछ  निर्धारित होंगे
 जिनमें

 से  एक  उस



 १२  ANT,  2eLa 2G  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्यान
 व

 अवशेष  विधेयक

 हमसायों  कबीर |

 व्यक्ति  द्वारा  नामनिर्देशित होगा  जिससे  वस्तु  खरीदी  जा  रही  है
 ।

 इस  प्रकार  उसकी  इच्छाओं का

 चादर किया  जायेगा  ।
 किसी  संग्रहकर्त्ता या  '  प्राचीन  स्मारक  या  वस्तु  के  स्वामी  की  इच्छा  पूरी

 के  लिये हम  इतना  ही  कर  सकते हैं  ।

 श्री  देव  ने  उड़ीसा  के  लिये  नया  खंड  खोलने  तेल  नदी  की  घाटी  के  महत्वपूर्ण स्मारकों  की

 कार  ध्यान  देने  को  कहा  है  ।  मैं  झ्राद्या  करता  हुं  किਂ  इन  सुझावों  पर  पुरातत्व  के  महानिदेशक  पूरा
 ध्यान

 देंगे  ।  हम  यथासंभव  अधिक  खंड  बनाना  चाहते  हैं  लेकिन  धन  की  समस्या  खड़ी  होती  हैं
 ।

 यदि  हमें

 संसद  झ्रावश्यक  राशि  प्रदान  करे  तो प्रत्येक  राज्य में  एक  खंड  स्थापित  करना  संभव है  ।  जब

 तक  हमारे  पास घन  की  राशि  सीमित  हैं  तब  तक  मितव्ययिता  प्रशासन  की  सुविधा  के  विचार

 से  खंडों  में  वद्धि  करना  उचित  नहीं  होगा  विशेषज्ञ  श्र  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  का  yet  भी

 होता  है  |  निःसन्देह हम  इन  सुझावों पर  गौर  करेंगे  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  के
 कल

 के  भाषण  से  मुझे  बहुत  निराशा  हुई  क्योंकि  वे  भाषण  में  कई

 परस्पर  विरोधी  बातें  कह  गये  थे  ।  मैंने  उन  जैसे  विद्वान  व्यक्ति  से  यह  आशा  नहीं  की  थी  कि  वे

 सुझाव  देंगे  जिन  पर  पहले
 सावधानी

 से
 विचार

 नहीं  किया  गया  है
 |

 में  बता  चुका  हूं  कि  हम  जम्मू  ौर  काश्मीर  को  क्यों  इन  विशेष  खंडों  के  भ्रमित  नहीं  ला  सकते

 श्री  दी०
 चं०  दार्मा यह चाहते यह  चाहते  हैं  कि  प्रत्येक  वस्तु  राष्ट्रीय  स्मारक  मान  ली  जाय

 प्रौढ़
 वह  पुरातत्क

 के  महानिदेशक के  देख  भाल  के  अन्तर्गत  ले  ली  जाय  ।  यदि  ऐसा  करना  संभव  होता  तो  यह  सबसे  अच्छा

 हल  होता  |  उन्होंने फिर  यह  कहा  कि  यदि  काश्मीर--यह संभव  नहीं  है  तो  इसे  राज्य  पर  छोड़

 देना  चाहिये
 ।

 मेरे  विचार
 से

 वे  इस  बात  पर  सहमत  होंगे  कि  प्रत्येक  वस्तु  को  राष्ट्रीय  स्मारक

 संभव  होने  पर
 भी  परिस्थितियां  हमें  ऐसा  नहीं  करने  देती  हैं  ।  हमें  कुछ  स्मारकों को  राष्ट्रीय

 सरकारों  की  देख  रेख  में  छोड़ना  ही  पड़ता  हूँ
 ।  राष्ट्रीय  स्मारकों की  बहुत  बड़ी  संख्या  को  देखते  हुये

 सब  पर  समान  रूप  से  ध्यान  देना  भी  संभव  नहीं  है  ।  निःसन्देह  हमें  राज्य  सरकारों  को  इस  बात  पर

 राजी  करना  चाहिये  कि  वे  राष्ट्रीय  महत्व  की  इमारतों पर  ध्यान  दें  ।  इस  संबंध  में  राज्यों

 से  निवेदन  fear  जा  चुका  है  शौर  कई  राज्यों  ने  इस  संबंध  में  विधेयक  भी  पारित  कर  दिये  हैं  ।  मैं

 ara  करता  हं  अधिकाधिक  राज्य  इस  संबंध  में  Alaa  कार्यवाही  करेंगे  |

 श्री  दी०
 चं०

 फार्मा  ने  यह  भय  प्रगट  किया  है  कि  इससे  संग्रहकर््ता्नों  के  अधिकारों  पर

 होता  है
 |

 मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं  ।  यदि वे  खंड  ६,  २६,  २८  २६  का  अध्ययन  करें  तो  उन्हें  ज्ञात

 होगा  कि  हम  संग्रहकर्ताश्रों को  भी  काफी  काम  दे  रहे  हैं  ।  यह  विशिष्ट  रूप  से  उल्लिखित  किया  गय

 हैं  कि  राज्य  सरकार के  अधिकारी ही  इन  शक्तियों को  प्रयुक्त  करेंगे  तथापि  जिन  कार्यों  को

 महानिदेशक भली  प्रकार  कर  सकते  कौर  जिन्हें  पहिले  संग्रहकर्ता  लोग  करते थे  वे  कार्य  ge

 महानिदेशक के  दायित्व  पर  सौंपे जा  रहे  हैं

 श्री  दी०
 चं०  शर्मा ने  दो  महीने  का  नीटिस  देने  के  संबंध  में  भी  श्रापत्ति  की  है  ।  पहिले

 में  इसके  स्थान
 पर

 एक  महीने  का  नोटिस  देने  का  उपबन्ध था  ।  मेरे  विचार  से  वह  इस  पर

 आपत्ति नहीं  करेंगे  क्योंकि  एक  महीने  या  दो  महीनों में  बहुत  were  नहीं  होता  है
 |

 श्री  धर्मा  जी  ने  पुछा  है  कि  १००  वर्ष  की  मियाद  क्यों  निश्चित  की  गई  है  ।  यह  प्राचीन

 धौर  पुरातत्व  संबंधी  स्थान  कौर  भ्रवशेष  विधेयक  है  Hea  कोई  संख्या  तो  निश्चित  स्वस्य



 १२  gays  प्राचीन  समा  रक  तिरा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  २१६

 झवशेष्र  विधेयक

 ती  ।  हमने  सोचा  कि  की  परिभाषा के  लिये  सौ  वर्ष  सबसे  उपयुक्त होगा  प्राचीन

 वस्तु  निर्यात  नियंत्रण  अधिनियम  में  भी  सौ  वर्ष  की  मियाद  रखी  गई  है  एकरूपता  के  विचार  से

 भी  यहीं  उचित था  ॥

 श्री  बर्मा  तथा  कुछ  aa  सदस्यों  ने  पिछले सौ  साल  के  भीतर  बनाई  गई  महत्वपूर्ण  इमारतों

 या  स्मारकों का  प्रइन  उठाया  है  लिये  मेरे  विचार  से  पृथक  ए  जैसी  होनी  चाहिये  ।  क्योंकि

 ऐसी  इमारत  masa  किसी  उपयोग में  ar  रही  होगी  ।  इस  प्रकार  उसका  रूप  वर्तमान  प्राचीन

 स्मारक  तर
 पुरातत्व  संबंधी

 स्थान
 भ्रवशेष  विधेयक  में  स्मारकों ak  wast  से

 भिन्न  होगा  ।

 पिछले  कुछ  समय  से  पिछले  सौ  वर्षों  में  बनी  इमारतों की  देखभाल के  लिये  एक  राष्ट्रीय

 रियासत  स्थापित  करने  की  बात  सोच  रहे  हैं  ।  इससे  संबंधित  प्रस्तावों  का  प्रारम्भिक  परीक्षण  कर  लिया

 गया है  ।  मुझे  प्राया  है  कि  निकट  भविष्य  में  ऐसी  वस्तु ग्न ों  के  देखभाल  के  लिये  राष्ट्रीय  प्रयास  की

 स्थापना  करने के  संबंध  में  संसर  के  सम्मुख  कुछ  ठोस  प्रस्ताव  रखना  संभव  हो  सकेगा  |

 पाकिस्तान  से  श्रमिकों
 प्रो

 प्राचीन  की  अरदल  बदल  ।  इस

 संबंध  में  हम  यथासंभव  कार्यवाही  करेंगे  किन्तु  किसी  देश  को  मूल  पांडुलिपियों  को  देने  के  लिये  राजी

 करना  बहुत  कठिन  होता  है  |  ऐसे  मामलों  चित्र-प्रतिलिपियां  और  फिल्म  लेकर  हमें  संतुष्ट  हो

 जाना  चाहिये  ।

 श्री  धर्मा  ने  कहा  है  कि  ५०००  रुपये  का  wads  तथा  तीन  माह  की  कैद  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 मेरे  विचार  से  यह  भ्रनुचित  भी  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  दंड  प्रतीक  कठोर  नहीं  होना  चाहिये  ।  मेरे

 से  कठोर  विधियां  बना  कर  उनके  पालने  में  ढिलाई  करने  अवसर  पर  उस  प्रोर से

 आंखें  मूंद  लेने  से  विधियां  हल्की  होनी  चाहियें  लेकिन  उनका  पालन  बुद्धिमानी  सनौर  कठोरता  से

 grat  चाहिये  ।

 कई  सदस्यों  नें  सुझाव  दिया  है  कि  इस  मद  में  प्रतीक  धन  afer  दी  जानी  चाहिये  ।  मैं  इस

 सुझाव  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 हमें
 दिया  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  अनुदान  को  जोड़  कर

 ag  लाख  रुपये  मिले  हूँ
 ।

 यदि  संसद  इस  अनुदान  की  राशि  में  वृद्धि  करेगी  तो  निःसन्देह मुझे  श्रत्याघिक

 श्रसन्नता  होगी ।  मैं  are  करता  हं  कि  श्री
 दी०  चे

 शर्मा  तथा  अरन्य  सदस्य  पुरातत्व  विभाग
 के

 मांग

 की  वृद्धि  के  लिये  प्रयत्न  करेंगे
 ।

 श्री  दासप्पा  ने  कहा  हैं  कि  विधेयक  पारित  करना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हमें  ठोस  परिणाम  भी

 प्राप्त करने  चाहियें  ।  इसी  प्रयोजन  को  ध्यान  में  कर  विधेयक को  इतना  नर्म  बनाया

 गया हूँ  ।  श्री  दासप्पा ने  हालेबी  श्रवण  बेलागोला के  महत्वपूर्ण  स्मारकों  का  निर्देश  किया

 हम  इस  संबंध  में  यथाशक्ति  प्रयत्न  करेंगे  र  उनके  सुझाव  याद  रखेंगे  ।  श्रवण  बेलागोला की

 मरम्मत  की  जा  रही  हैं  ।  कैलाशनाथ मन्दिर
 में

 भी  काम  किया  जा  रहा  है  |  इसके  फर्श  को  मजबूत

 बनाने के  लिये  सीमेंट  का  उपयोग  किया  गया  है
 ।

 तथापि  सीमेंट  लगाना  सदैव  वांछनीय  नहीं  होता

 एक  बार  जब  ताजमहल को  खतरा  पैदा  हो  गया  था  तो  उसमें  सीमेंट  डालने  की  राय  दी  थी  ।

 में  विशेषज्ञों  ने  बताया  कि  ag  चातक  होगा  ।  हम  पुरातत्व  के  इंजी  निर्धारण  गौर  रसायन  विभाग

 को
 प्रतीक

 मजबूत  बना  रहे  हम  देश  की  इस  मूल  धरोहर  को  विनाश  से  बचाने  के  लियें  भरसक

 यत्न  करेंगे  |



 RXo  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरा  न
 सत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  १२

 FERS

 mary  विधेयक

 हुमा यों

 कर्मचारियों  की  मजूरी  का  भी  जिक्र  किसा  गया  था  ।  नियमित  चौकीदारों  को  सामान्य  रूप  से

 वेतन  मिलता है  ।  मैंने यह  भी  सुना है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को  राज्य  सरकार के

 कर्मचारियों से  श्रमिक  मिलता है  मुझे  श्री  दास प्पा  से  यह  सुन  कर  दुख  जश्न
 ।

 यदि  वे
 काम

 निमित्त  रखे  गये  कर्मचारी  हों  तो  उन्हें  लोक  HA
 विभाग

 की  दरों  से  मजूरी  दी  जाती हैं
 ।

 सभाप॑ति  जी  मैंने  झ्रापके  द्वारा  पूछें  गये  सभी  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  का  यथोचित  प्रयत्न  किया

 है  ।  तराशा ar  उत्तरों से  संतुष्ट  हुये  होंगे
 |

 आपने  खंड  xe  (a)  का
 जिक्र  किया  है  जिसके

 सार  राज्य  सरकारों  को  कुछ  शक्तियां  दी  गई  हैं
 ।

 मेरे  विचार  से  श्राप  इस  बात  पर  सहमत  होंगे
 कि

 कुछ  मामलों  में
 राज्य  सरकार

 या  उसके  अधीन  कोई  अधिकारी  जिसका  नाम  विहित  किया  गया

 हो  वह  आवश्यक  शक्तियों  का  उपयोग  करे
 ।

 अपन  प्राचीन  वस्तुओं  का  भी  जिक्र  किया  है  ।  मेरे  विचार  से  आपको  भ्रांति  हुई  थी  जब

 झापने  प्राचीन  वस्तुओं को  नई  मद  कहा  था  |  यह  नयी  मद  नहीं  है  अपितु  Rkov h के  पुराने

 नियम  में  भी  है  ।  नये  विधेयक  में  केवल  परिभाषा  को  afar  व्यापक  बनाया गया  है  ।  जहाँ

 तक  स्थानीय  संग्रहालयों  के  सम्बन्ध  म  श्री  रंगा  के  सुझाव  का  सम्बन्ध  है  हम  उनके  सुधार  का

 प्रयत्न  करेंगे  विचार से  श्री  रंगा  को  श्रांति  हुई  थी  जब  उन्होंने  कहा  था  कि  सहायक

 निक  का  कार्यालय  हैदराबाद  से  हटा  दिया  जाना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  का  कोई  इरादा  नहीं

 है  भ्र  कार्यालय  वहीं र  होगा  |  केवल  कुछ  अधिकारी  बदले  जायेंगे  ।  संभव  है  वहां  दूसरे  प्रकार

 के  afar  के  नियुक्त  किये  जाये  लेकिन  कार्यालय  वहीं  रहेगा  ।

 श्री  रंगा  ने  एक  विचित्र  सुझाव  यह  दिया  है  कि  प्राचीन  स्मारकों  के  अतीत  की  झलक  दिखाने

 के  लिये  उनका  पुननिर्माण किया  जाय  ।  मेरे  विचार  से  इतिहास  या  पुरातत्व  का  कोई  भी  विद्यार्थी

 इससे  सहमत  नहीं  होगा  ।  निसंदेह  संग्रहालयों  में  पुननिर्माण  का  प्रयत्न  हो  सकता है  ।  तथापि

 प्राचीन  स्मारकों  के
 प्रति

 इस  प्रकार का  व्यवहार  करना  उनको  नष्ट  भ्रष्ट  करने  के  समान

 है

 जहां  तक  श्री  केशव  के  सुझावों का  sea  हम  यथासम्भव  चित्र  प्रतिलिपियां रखने  का

 प्रयत्न  करेंगे
 ।

 लिखित  पांडुलिपियां  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  ar  जाती  हैं
 ।

 म
 श्री  पट्टाभिरामन  की  बात  का  उल्लेख  कर  अरपना  भाषण  समाप्त  करूंगा  |  उन्होंने यह  बात

 न्श्त ् ा लकल  सर्दी  कही  है  कि  पुरातत्व  विभाग  के  प्रशासन  के  लिये  ज्ञान  के  साथ  भावना  व  चादर  की  भी

 झावदयकत
 है  ।  मुझे  यह  कहते  हुये  प्रसन्नता  होती  है  कि  पुरातत्व  विभाग  के  अधिकारी  इतिहास  और

 पुरातत्व  के  विद्वान  लोग  हैं  1  उनमें  से  अधिकांश  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिन्हें  प्राचीन  स्मारकों  के  प्रति

 बहुत  का  भाव है  |  शप  पुरातत्व  के  किसी
 भी

 अधिकारी  के  पास  जायेंगे  तो  झ्रापको  ज्ञात

 होगा  कि  वे  स्मारकों  के  परिरक्षण  के  लिये  कितने  जागरूक  हैं  ।  कुछ  अधिकारियों के  कार्यो  की  देश

 में  ही  नहीं  विदेशों  में  भी  प्रशंसा  हुई  है  ।  हम  धर्म भेद  के  विरुद्ध  भी  पुरातत्व  विभाग  में  ऐसी  परम्परा

 कायम  करना  चाहते  हैं  कि  स्मारक  चाहे  किसी  भी  धर्म  विशेष  का  हो  उसके  प्रति  प्राधिकारियों  का

 समान  बरादर  श्रद्धा  रहें

 तरन्त  में  मैं  सभा  को  उनके  उदारता पूर्ण  सहयोग  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  ॥



 १२  gays  प्राचीन  स्मारक  तरा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  २२१

 प्रवर ते  विजेयता

 महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  पुरातत्व  सम्बन्धी  खुदाई  के  विनियमन  तथा  पत्थरों  पर  खुदाई  के  काम

 तथा  ऐसी  क्रय  कृ  तयों  के  संरक्षण  era  प्राचीन  व  ऐतिहासिक  स्मारकों

 और  राष्ट्रीय  महत्व  के  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थानों  कौर  अवशेषों  के  परिरक्षण  का

 उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप में  विचार  किया
 bay  ी

 |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  २

 महोदय  :  इस  सम्बन्ध  में  को  श्रीनारायण  दास  का  एक
 संशोधन

 बी  वे  इस

 समय  अनुपस्थित  हैं  ।  प्रदान  यह  है  :

 खंड  2  विधेयक का  बनें  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ग्रा  ।

 खंड  २  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 सभापति  सोश्यल
 :

 प्रत  यह  है
 :

 कि  खंड  ३  विधेयक  का  अंग  बने  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  ३  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ४
 (  प्राचीन  स्मारकों  को  राष्ट्रीय  महत्व का  घोषित  करनें  सम्बन्धी  केन्द्रीय  सरकार

 की  afer )

 महोदय
 :

 खंड
 ४

 पर  श्री  श्रीनारायण दास  व  श्री  अ  ०  चे  गुह  के  संशोधन से  हैं  ।

 वे  दोनों  इस  समय  यहां  नहीं  हैं  ।  प्रदान  यह  है  :

 श्प्कि  खंड  ४  विधेयक  का  रंग बने  |ਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  ४  विधेयक में  जोड़  दिया  गया

 खंड  ५  (  सुरक्षित  स्मारक  कें  सम्बन्ध में  अधिकारियों  का  अधिग्रहण )

 सभापति  महोदय :  इस  सम्बन्ध  में  श्री Jo  चं०  गुह  का  एक  संशोधन है  q  यहा

 नहीं हैं  ।  wet  यह  है  :

 खंड  ५  विधेयक  ara  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 खंड  ४५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ह

 मूल  अंग्रजी  में



 RRR  प्राचीन  स्मारक  तथा  पुरातत्व  सम्बन्धी  स्थान  व  १२  Feu

 अवसर  विधेयक

 खंड ६  (  समझौते  के  द्वारा  सुरक्षित  स्मारकों  का  परिरक्षण

 सभापति  महोदय  श्री  प्र ०  चं०  गुह  शभ्रनुपस्थित  हैं  उनका  एक  संशोधन  था  ।  प्रश्न

 यह
 है

 :

 14.0
 खंड  ६  विधेयक का  बने  |

 प्रस्ताव  स्वागत  FAT  |

 खंड  ६  विधेयक a  जोड़  दिया  गया  ।

 सभापति  महोदय
 :  sq  यह  है  :

 खंड  ७  से  १६  विधेयक  का

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 खंड  ७  से  १६  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  |

 खंड  १७  (  किसी  स्मारक  में  सरकार  द्वारा  अधिकारों का

 महोदय  :  इस  खंड  के  सम्बन्ध  में  श्री  ग्र०  च  गुह  एक  संशोधन
 लेकिन  वे  अ्रनुपस्थित  हैं  ।

 यह  है  ।

 खंड  १७  विधेयक  का  रंग  बने  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  ।

 खंड  १७  विधेयक में  जोड़  दिया  vai  |

 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  १८  से  २८  विधेयक  के  रंग  ननें  ही
 ०७४

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  १८
 से  x&  विधेयक में  जोड़  दियें गये  |

 खंड  २९
 (

 शक्तियों
 का  प्रत्यायोजन  )

 सभापति  महोदय  :  इस  खंड  के  सम्बन्ध  में  श्री qo  चे
 ~

 अनुपस्थित  हैं  ।

 ०
 गुहिका  एक  संशोधन  है  ।  वे

 यह  है  £

 खंड  २९  विधेयक  का  ग्रेग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  |

 खंड  २९  विधेयक में  जोड़  दिया  ua  ।

 सभापति  महोदय
 :  प्रशन

 यह  है  :

 खंड  ३०  से  ३६
 ae  विधेयक का  अंग  बनें  ।

 सि  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 य्रंग्रेजी  में



 १२  १९५८  अखिल  भारतीय  सेवा  विधेयक  रसोई

 खंड  २३०  से  २३९  तक  विवयेयफ में में में  जोड़  दिये  |

 पं सभापति  महोदय :  set  यह  है
 :

 खंड  १,  अधिनियमन  सूत्र  और  विधेयक
 का  नाम

 विधेयक  का  भंग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।

 खंड  १,  श्रघिनियमन  सुत्र  कौर  विधेयक  का नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  कबीर
 :

 में  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  को  पारित किया  जाये

 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  11.0

 प्रत्ताव  स्वीकृत  ।

 oat

 अखिल  भारतीय  सेवा  dated

 पंगुल-कांटे  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  (  श्री  दातार  )  :  में
 प्रस्ताव  करता  हूं

 अखिल  भारतीय  सेवा  १९४१  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जपे  ।
 पी

 मैं इस  संक्षिप्त  विधेयक के  बारे  में  areal  विस्तार  से  नहीं  बताऊंगा  |  अनुच्छेद  ३१२

 के  अधीन  संसद  भारतीय  प्रशासन  सेवायें  भारतीय  पुलिस  सेवायें  स्थापित  कर  सकती थो  ॥

 तदनुसार  २९  भ्रक्टूबर  PEXR  को  (१९५१  का ६१  वां  ग्र धि नियम )  एक  अधिनियम  बनाया  गया  ।

 जिसके  अनुसार  भारत-सरकार भारतीय  प्रशासन  सेवा  झर  भारतीय पुलिस  सेवा  के  सम्बन्ध  में

 नियम  बना  सकती थी  ।  यह  अधिनियम  जम्मू प्रौढ़  काश्मीर  में  लागू  नहीं  होता  था  ।  तदनुसार

 ३७०  के  न  एक  समझौता  किया  गया  जो  एक  भ्र धि सुचना  में  सन्निहित  था  ।  यह

 सुचना  केन्द्रीय  सरकार  के  २७  ges  के  गजट  में  प्रकाशित हुई  ।  इसके  अनुसार

 अनुच्छेद  ३१२  जम्मू ae  काश्मीर  राज्य  में  भी  लागू हो  गया  ।

 जम्मू  काश्मीर  सरकार  के  साथ  इस  प्रश्न  पर  बातचीत  करने  के  उपरांत  यह  तय  Sar

 कि  राज्य  प्रतीत  भारतीय  सेवाशर्तों  में  भाग  ले  सकती  है  |  उक्त  समझौते  के  परिणाम  स्वरूप  अ्रखिल

 भारतीय  सेवायें  अधिनियम  में  भी  कुछ  परिवर्तन
 करना

 श्रावक
 हो  गया

 संशोधक  विधेयक  का  क्रिया कारी  त्र  खंड २  हम  विधेयक के  पारित  होने  के

 जम्मू  कौर  काश्मीर  के  निवासी  भारतीय  प्रशासन  सेवा
 व

 भारतीय  पुलिस  सेवा  में  हिस्सा

 ले
 तथा  पदालि

 बनाई  जायेगी  afar  भारतीय  सेवायें
 अ्रघिनियम

 के
 अधीन  हमारे

 पास  अरन्य  राज्यों  की  ata  पदालियां  विधेयक
 पारित  होने  के  भारतीय  प्रशासन

 व  पुलिस  सेवा  की  पदालि  बनायी  जायेगी
 ।  विधेयक का  यहीਂ  प्रयोजन है  तराशा  है  सभा

 लिक
 हमें  स्वीकृति  प्रदान

 करेगी  ।
 निन
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 महोदय  :.  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 श्री  च०  to  पट्ट भि रामन  )  मेरे  विचार  से  संविधान  के  श्रनुच्छंद  संख्या

 ३०८  का  संशोधन  किये  बिना  था  श्रनुच्दद  संख्या  ३७०  कैटरीना  area  निकाल  बिना

 ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकता है  ।

 शाब्द श्री  दातार  अनुच्छेद  संख्या  ३०८  में  तक  प्रसंग  से  अन्यथा  अपेक्षित  न  हो

 प्रयोग  किये गये  हूं  किन्तु  राज्य  सरकार  की  सहमति  से  संविधान  te  काज़मी  र  में  प्रयुक्ति  )

 द्वितीय  संबोधित  १९५८  जारी  किया  गया  था  ।  उसमें  अधिसूचना  के  खंड  २  (६)  में  यह

 उल्लिखित  था  कि  १४  से  सम्बन्धित  उपखंड  में  अनुच्छेद  ३०८  से  सम्बन्धित  रूपान्तर

 हटा  दिया  जायेगा  अहमद  ३०८  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रूप  भेद  किया  जायेगा  ,  यथा

 ह त्र्त् न््छ्धंद  ३१२  में  राज्य  शब्द  के  पश्चात  कोष्टक  कौर  शब्द  जम्मू  और  काश्मीर

 दया मिल  रखे  जायें  |

 इस  प्रकार  माननीय  सदस्य  की  arta  दूर  हो  जाती है  ।

 श्री
 हरिश्चन्द्र

 साथर  में  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  को  बधाई

 देता  हूं  कि  उसने  अखिल  भारतीय  सेवा  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  है  ।  इससे  हमें  कौर

 काश्मीर  राज्य  को  भी  अनेक  लाभ  होंगे  ।  जम्म  तथा  काश्मीर  के  एकीकरण  के  एक  कदम  के

 अलावा  इससे  वहां  के  प्रशासन  का  स्तर  भी  ऊंचा  उठंगा  ।  मझे  ara  है  कि  इस  विधान  द्वारा

 जम्म  शर  काश्मीर  संघ  सरकार  तथा  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  सब  को  लाभ  होगा  ।

 मेरे  राज्य  में  कुछ  समय  पहले  केन्द्र  के  कुछ  पदाधिकारी  डेपुटेशन  पर  भज  गये  थे  |  वे  बहुत

 अच्छे  पदाधिकारी  बहुत  योग्य  थे  |  पर  उनका  समायोजन  वहां  नहीं  हो  सका  ।  राज्य  को

 उनके  प्लान  से  लाभ  के  बजाय  हानि  ही  उठानी  पड़ी  ।  कुछ  पदाधिकारी राज्यों  को  डेपुटेशन  पर

 भेज  जाते  ह  ।  कुछ  वहां  जाकर  अच्छा  काम  करते  हें  ।  कुछ  के  बारे में  शिकायतें  की  जाती हैं  ।

 मेरा  अनुमान  है  कि  केन्द्र  के  पदाधिकारी  जबਂ  राज्यों  में  भेजें  जाते  हे
 तो

 वे  कुछ  धारणायें  भ्र पने

 बारे  में  श्र  राज्य  के  बारे  में  ले  जाते  हें  ।  इससे  उन्हें  कठिनाई  होती  है  ।  वे  राज्य  की  समस्याओं

 को  सुलझाने  के  बजाय  उन्हें  और  उलझा  देते  हैं  ।

 कुछ  पदाधिकारियों  में  अभी  लोकतंत्रात्मक  भावना  नहीं  ard  है  ।  कुछ  मं  मालय  के

 कारी  अभी
 भी

 समुचित  व्यवहार  नहीं  करते  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय
 इन

 बातों  का  ध्यान  रख  कर  भारतीय  सेवा  का  गठन  करे  ताकि  wrt  हमारे  सामने  कठिनाइयां

 थ् न साव  श्र  राजस्थान  की  घटना
 की

 पुनरावृत्ति  अन्य  कहीं  न  हो  ।

 अ्रखिल  भारतीय  सेवा  के  निर्माण  पर  जम्म  काश्मीर  जाने  के  लिए  पदाधिकारियों की

 पसंद  पूछी  जायंगी
 ।

 इस  के  झ्र ति रिक्त  कुछ  अन्य  पदाधिकारियों को  भी  डेपुटेशन  पर  भेजा  जायेगा ।

 कुछ  पदाधिकारियों  को--राज्यों  p—aarataat  भी  दी  जायेंगी  ।  मुझे  श्रद्धा  है  कि  पदाधिकारियों
 को  ऐसे  ढंग  से  भेजा  जाये  कि  राज्यों  के  लोकतंत्रात्मक  संगठन में  किसी  प्रकार  की  कठिनाई

 नहों  ।  पिछले  कुछ  वर्षों  में  कुछ  पदाधिका  रियों  ने  बहुत  उत्साह  व  परिश्रम  से  बहुत  अच्छा  काम

 किया  है  ।

 राज्यों  के  पदाधिकारियों  की  पदोन्नति  के  सम्बन्ध  में  में  BY  कहू  ना  चाहता हूं  ।  ५ अनक  ऐसे

 eee
 पदाधिकारियों  को  पदोन्नतियों  दी  गई  हें  जिनका  काम  पहले  खराब  था  या  पहले  जिनकी  शिकायतें

 ——

 मूल  भ्रग्ेजी  में
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 में  जानता  हूं  कि  पदोन्नतियों  की  प्रक्रिया  काफी  त्रुटिहीन  है  फिर.भी  किस  प्रकार  ये  सब

 गड़बड़ियां  चल  रही
 हें  कहीं  कहीं  पर  ऐसे  लोगों  को  राज  ए०  एस०  बना  दिया  गया  है  जो  मैट्रिक

 पास  भी  नहीं  ।  में  उनके  नाम  बताना  ठीक
 नहीं

 ।  पर  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन

 करूंगा  कि  वे  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखें  |  विभागीय  पदो बनती  के  सम्बन्ध  में  कुछ  पदाधिक  री

 ्य  अधीनस्थ  पदाधिकारियों  पर  शहरीकरण  ही  रोब  जमाते हें
 ।

 यह  ढंग  भी  गलत  ।  इससे

 श्रीवास
 व

 अ्रसंतोष  की  भावना  फैलती  है
 ।

 में  ऐसे  कुछ  उदाहरण दे  सकता  हूं  कि  राज्यों में
 ४००  या  ५००  रुपये  aa  पाने  वाले

 कारियों  को  ऐसी  पदाली  में  रख  दिया  गया  है  जिन्हें  २,५००  तक  वेतन  मिल  रहा  है  ।  इससे  अरन्य

 लोगों  में  भ्र संतोष  फैलता है  ।  मत  कुछ  थोड़े  से  लोगों  को  खुश  करने  के  लिए  एसा  काम  करना

 जिससे  बहुत  से  लोग  संतुष्ट  ठीक  नहीं  कहा जा  सकता  |  गुह-काय  मंत्री को  इस  बात  पर

 विचार  करना  चाहिए  ।  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  इसलिए  नहीं  कि  इससे  प्राय  राज्यों

 ब  केन्द्र  की  सरकार  के  पदाधिकारियों  को  अच्छा  ways  व  प्रचार  बल्कि  इसलिए  कि  इससे

 प्रशासन  की  उन्नति  होगी  |  मे  यह  नहीं  चाहता  कि  एक  कौर  श्राप  बहुतेरे  पदाधिकारियों  को  पदोन्नत

 मिया ंदें  झर  दूसरी  प्रो  प्रशासन  के  काम  में  ढील  ढाल  हो  ।

 यदि  बाप  को  किसी  राज्य  में  कोई  मुख्य  सचिव  भेजना  है  तो  किसी  ऐसे  पदाधिकारी  को

 भेजिए  जो  उस  काम  में  दिलचस्पी  ले  सके  ।  किसी  भी  सचिव  को  भेजना  ठीक  नहीं ।  अन्यथा  शासन

 के  काम  में  गड़बड़ी  व  कठिनाई  पैदा  होगी ।  पहले  ऐसा  हो  चुका है  ।  इसलिए में  ये  बातें

 रहा

 में  तो  चाहता  हुं  कि  यदि  श्राप  इन  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  को  एक  नवीकरण  पाठ्यक्रम  की

 शिक्षा  देने  की  व्यवस्था  करें  तो  काफी  कठिनाई  दूर  हो  जाय  ।  पदाधिकारियों को  चलने  तथा  उनकी

 पदोन्नतियों  में  भी  सावधानी  बरतनी  चाहिए  तभी  विधेयक  के  उद्देश्यों  की  पूर्ति  होगी  ।

 jai  नारायणन  कुट्टी  मेनन  (  मुकन्द पुरम )  हमारा  संविधान  जब  से  लाग  किया  गया

 तभी  से  अखिल  भारतीय  प्रशासकीय  सेवाओं  तथा  संघ  सेवाओं  में  अन्तर  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  ।

 वैसे  प्रशासन  के  मामले  में  प्रत्येक  राज्य  को  काफी  स्वतंत्रता  प्राप्त  है  पर  भारतीय  प्रशासकीय सेवाओं

 के  सम्बन्ध  में  सर्वोच्च  प्रभुता  केन्द्र  के  ही  पास  है
 ।  १९५१  में

 जब
 विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  था

 तो
 एक  ara  बंधी  थी  कि  प्रशासकीय  सेवायें  तथा  श्रमिक  सेवायें  राजनीति  से  बिल्कुल  पृथक

 होगी  ।  उन्हें  तो  मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित  नीति  के  MLA  में  प्रशासन  का  काम  करना  होगा  |

 mat  हाल  में  संघ  मंत्रालय  के  एक  मंत्री  ने  त्रिवेन्द्रम  में  एक  भाषण  देते  हुए  कहा  कि  असैनिक

 कर्मचारियों को  राजनीति  से  दूर  रहना  चाहिए  |  बाद  में  उन्होंने  कहा  कि  यदि  कोई  जो  उन्हें

 दिया  समाज  विरोधी  हो  तो  भ्र सेनिक  कर्मचारी  के  सामने  इसके  सिवाय  कौर  कोई  रास्ता

 नहीं  हाता  कि  वह  अपनी  नौकरी  छोड़  कर  चला  जाय  ।  यह  बात  शिवसैनिक  सेवा  के  कामना  रियों

 के  लिए  चिन्ताजनक है  ।  यदि  कोई  मंत्री  किसी  ward  को  fam  इस  आधार  पर  निकालना

 चाहे  कि  वहू  साम्यवादी  है  तो

 1  सभापति  महोदय  :  यह  संशोधन  विधेयक  है  ।  ate  भारतीय  सेवा  की  सम्पूर्ण  नीति

 चर्चा  करने  का  यह  अवसर  नहीं  है  ।  इसी  विधेयक  के  सम्बन्ध में  बोलिए  |

 थी  नारायणन  af  सदन  :  दूसरी  बात  इस  सम्बन्ध  में
 मुझे  यह ह  want है  कि  कुछ  राज्यों

 म  जब  स्राव  ए०  एस०  पदाली  के  पदाधिकारी  जाते  हें  तो  राज्य  सरकारों  को  उनकेवेतन-क्रम  के

 मूल  अंग्रजी  में
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 [at  नारायणन  कुट्टी  मेनन

 अनुसार वेतन  देना  पड़ता  है  ।  यदि  राज्य  के  पदाधिकारी  उसी  स्तर  पर  काम  करते  हैं  तो  उनको

 कम  वेतन  देना  पड़ता  है  ।  ay  राज्य  पर  बोझ  बहुत  पड़  जाता  है
 ।

 दूसरे  राज्य  के  पदाधिकारियों

 पर  इस  का  मनोवैज्ञानिक  प्रभाव  भी  अच्छा  नहीं  होता  ।  उनमें  जलन  व  ईर्ष्या  भी  पेदा  हो  जाती

 है  ।  या  तो  सरकार प्रश्न  भाई  Wo  एस०  पदाधिकारियों पर  होने  वाले  भ्र ति रिक्त व्यय  को

 खुद  उठाये  या  राज्य  सरकारों  को  उसी  के  निसार  राजकीय  सहायता  दे
 ।

 राज्यों  के  लिए

 यह  एक  कठिन  समस्या  है  |

 तीसरी बात  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  कहनी  है  कि  भाई  ए०  एस०  पदाधिकारियों  पर

 शअनुदासन  सम्बन्धी  नियंत्रण  केन्द्र  का  होता  है
 ।

 यदि  ag  किसी  राज्य  में  भेजा  जाता  है
 तो

 कई

 बार  उसके  सामने  प्रवीण  समस्या  Far  हो  जाती  है  क्योंकि  केन्द्र  की  नीति  उस  राज्य  की  नीति

 में  भ्रातृ  होता  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  उस  पदाधिकारी को  राज्य  की  नीति  के  प्रसार  काम  करने  की

 स्ट  दी  जानी  चाहिये  ।  अन्यथा  वह  राज्य  की  ठीक  सेवा  नहीं  कर  सकेगा  ।  मुझे  श्रद्धा है  कि  एक

 नये  राज्य  पर  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  को  लागू  करते  समय  माननीय  मंत्री  इस  विषय  में

 करण  श्रव्य  देंगे  ।

 श्री  गजराज  fag  :  सभापति  में  इस  झाल  इंडिया  सर्विसेज

 बिल  का  स्वागत करता  हूं
 ।

 इस  सीधे  यक  में  भ्रम  मेंट  द्वारा  जम्मू  पौर  कार मीर  रियासत

 को  जो  शामिल  किया  जा  रहा  है  वह  एक  सही  दिशा  की  शर  क़दम  है  कौर  स्वागत  योग्य है  लेकिन

 स्वागत  करने  के  साथ  ही  साथ  में  मंत्री  महोदय  कौर  गृह  मंत्रालय  का  ध्यान  कुछ  खतरों  की  कौर

 चाहता  हूं  जो  कि  इस  तरह  का  बिल  पास  करने  कौर  क़ानून  लागू  करने  से  पैदा  हो

 सकते हैं

 हाल  इंडिया  सर्विसेज  भ्रर्थात  ales  भारतीय  सेवाओं  को  काश्मीर  में  लागू  करने  से  एक

 खतरा  तो
 सबसे  बड़ा  यह  हो  सकता  है  कि  हमेशा  जैसे  कि  अन्य  राज्यों  में  होता  है  श्राप

 राज्य  में  केन्द्र  से  इस  तरह  के  अधिकारीगण  डेपुटेशन  पर  भेजते  हें  जो  कि  एक  खास  तरह  के

 शर  खास  वर्ग  के  लोग  होते  हें  और  वह  अपने  ढंग  से  एक  खास  तरीक़  से  काम  करते  हे  तो  इससे

 काश्मीर  जो  कि  एक  तरीक़  से  श्रमिक  रूप से  पिछड़ा  gat  इलाक़ा  माना  वहां  पर  अगर

 ५  उन  भ्र धि कारियों  ने  वहां  की  परिस्थितियों  को  समझ  कर  उनके  अनुरूप  कार्य  नहीं  किया
 आर

 अपने  को  नहीं  ढाला  अझर  यदि  इस  दृष्टिकोण  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  तो  उससे जो  फ़ायदा

 होने की  है  वह  श्राश्ंकाओं में बदल सकती में  बदल  सकती  हैं  कौर  लाभ  पहुंचने  के  स्थान  पर  नुक़सान  हो

 सकता  है
 ।

 इसलिए  में  निवेदन  करूंगा  कि  यह  चीज़  ध्यान  में  रखी  जानी  चाहिए  ।

 जसे  कि  भ्रमण  राज्यों  में  होता  है  कि  जिस  तरह  की  सरकार  चलती  है  तो  सरकार  में  खास  वग

 के
 जो  लोग  होत  ह  वह  लोग  पसन्द  के  लोगों  को  प्रयास  में  ऊंचे  पदों  पर  बिठाते  हैं  कौर

 इस  चीज़  को  लेकर  जो  दूसरे  तरीक़  के  लोग  होते  हैं  उनमें  उत्पन्न  होता  है  ।  इसलिए  में

 चाहूंगा  कि  काश्मीर  के  लिए  जब  हम  अखिल  भारतीय  सेवाओं  को  लागू कर  रहे  हैं  तो  यह  दृष्टिकोण

 सामन  रखा  जाना  चाहिए  |

 दूसरी  चीज  जिसकी  कि  भ्रांत  मेरे  से  पुत्र  वक्ता  महोदय  ने  ध्यान  दिलाया  है  में
 भी

 गृह  मंत्रालय

 का  ध्यान  उसकी  शोर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  वह  समस्या  यह  है  कि  राज्यों  में
 जो

 अधिकारी  होते

 हैं  उनका  वेतन  अखिल  भारतीय  सेवा  के  अघिकारियों  से  कम  होता  है  कौर  जब  उसी  काम  को  क  रने
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 वाले  राज्य  सरकार  के  कर्मचारी  का  वेतन  अखिल  भारतीय  सेवा  के  अधिका री  से  कम  होता  है  हालांकि

 काम  दोनों  एक  सा  करेंगे  तो  इस  को  लेकर  आपस  में  एक  श्रपन्तोष  का  भाव  रहा  करता  है पौर  इस

 तरह  से  गुटबंदी  चला  करती  है  ।  इसलिए  अराज  राज्य  सरकारों  के  कर्म  वासियों  कौर  केन्द्रीय  सेवाओं

 के  वेतन-क्रम में  जो  अन्तर है  उस  प्रप्त  को  यदि  दूर  करने  की  कोशिश  की  जाय तो  बहुत  अच्छा  होगा  ॥

 दोनों  का  वेतन क्रम  एक  सा  करने  की  कोशिश  की  जाय  |

 में  जानता  हुं  कि  att  arr  वह  चीज  नहीं  करन  जा  रहे  हैं  जो कि  हम  करना  चाहते

 हैं  ग्रोवर  वह  यह  है  कि  किसी  भी  सरका  री  कर्मचारी  ऊंचे से  ऊंचा  वेतन  १०००  रुपयें  से  ज्यादा

 न  हो  विशेष  कर  के  काश्मीर  के  लिये  अगर  इस  तरह  की  बात  कर  सकें  तो  बहुत  पूछो  बात  होगी
 |

 एक  तरोक  के  पदों  के  लिये  एक  तरह  के  काम के  लिये  चाहे  वह  राजकीय  सेवा  के  श्रधिकारो

 हों  चाहे  वे  केन्द्रीय  सेवा  के  प्राधिकारी  उनको एक  सा  वेतन  मिले  कौर  यदि  ऐसा  किया  जा  सके

 तो  वह  भ्र सन्तोष  जिसके कि  भड़कते  की  झ्राशंका  कम  हो  सकता है  ।  मझे  तराशा है  कि  श्राप

 भविष्य  में  यह  कोशिश  करेंगे  कि  राज्यों  भ्र  केन्द्र  की  सेवांश्रों  के  वेतन-क्रमों  में  जो

 ग्र समानता है  वह  न  उनके  बेसन-क्रम  एक  से  रहें  खास  तौर  से  उन  राज्यों  जो  कि  श्रमिक

 रूप  से  पिछड़  हुए  हूँ  ।  ग्राम  केन्द्र से  श्राप
 उन  राज्यों पर  प्रतिकारी  थोप  कर  यह  चाहत ेहँ  कि उनको

 एक  खास  वतन  पर
 वहां

 रक्खा  जाये  भ्र  उससे  तो  वहां  की  श्रमिक  व्यवस्था  ze  ही  सकती है
 भ्र ौर  जो

 ६पया  उन  राज्यों  में  कार्यों  प्रौढ़  दूसरे  कार्यों  में  खर्चे  होना  चाहिये  ag  वेतनों
 में  चला  जाता

 है  ।

 में  सरकार  का  ध्यान  दिलाना  चाहता
 हं  कि  हमारे  उन  उच्च  शभ्रधिका  रियों  का  दृष्टिकोण  यह

 रहे  किय  fam  एयर  कंडीशंड  हाउस  में  बेठ  सकते  हैं  या  एयर  कंडीशंड  कमरे  में  हो  AS  कर  काम

 कर  सकते बीच  हमारे  उन  शभ्रधिकारियों को  जब  वे  राज्यों  में  जाना  चाहते हैं  तो  उन्हें  झोंपड़ों  में  भी

 रहने  को  तेयार  रहना  पट (अग  फटे  मकान  कौर  कच्चे  मकान  में  भी  रहने  को  तैयार  होना  चाहिये

 श्र  उन्हें  यह  चीज  समझनी  चाहिये  कि  झ्राखिर  हिन्दुस्तान  का  हर  हिस्सा  नई  दिल्ली  तो  नहीं  है  कौर

 नई  दिल्लो  में  जो  शान  शौकत  कौर  ठाट  वाट  वे  कायम  किये  हुए  हैं  वह  ठाट  बाट  प्रौर दान  शौकत

 हिन्दुस्तान के  हर  wey  हिस्से  में  तो  नहीं  हो  सकता ।  हिन्दुस्तान  के  हर  एक  हिस्से को  नई

 दिल्ली  नहीं  बना  सकते  हैं  ।  इसलिये  areal  सोचना  पड़ेगा  कि  जिन  अधिकारियों  को  श्राप  विभिन्न

 राज्यों  में  डेपुटेशन पर  भेजते  उनका  दृष्टिकोण  इस  तरह  का  बनाया  जाये  कि  जब  वे  नई  दिल्ली

 में  हों  तो  भले  ही  वे  नई  दिल्ली  के  वातावरण  क  भ्र पने  जीवन  को  ढालें  लेकिन  जिस

 कि  तरे  काश्मीर में  जाते  हैं  या  wea  राज्यों  में  जात ेहैं  जिनकी  कि  शारीरिक  भ्रवस्था  पिछड़ी  हुई

 है  तो  उनको  झपने  जीवन  को  उन  राज्यों  की  परिस्थितियों  के  अ्रन्रूप  ढालना  चाहिये  ।  आखिर  राज

 जब  हम  इस  देश  में  जनतंत्र  को  चला  रहे  तो  हमारा हर  प्राधिकारी  जनता  का  सेवक  है  भले  ही  वह

 कितना  बड़ा  हो  ।  ara  के  यग  में  एक  मिनिस्टर  भी  जनता  का  सेवक  है  कौर  यह  वांछनीय  है  कि  उसी

 क  अ्रतूसार  हमारे  अ्रधिकारी  वर्ग  को  भी  झपने  जीवन  को  ढालना  चाहिये  we  जनता उनके

 बीच में  कोई  ऐसा  oe  न  रहे  जिस  से  कि  जनता  को  यह  सोचने  पर  मजबूर  होना  पड़े  कि  भी

 वही  पुरानी  नौक  शाही  चली  रही  है  भ्र ौर  राज  भी  वही  पुरानी  नौकरशाही  के  लोग  शासन  कार्य

 चला  रहे  हूँ  जो  कि  हाथ  मिलाने  के  लिय  नहीं  उठते  माथुर  साहब  ने  ठीक  ही  मुझ  से  पूर्वे  मंत्री

 महोदय  कौर  सदन  का  ध्यान  इस  शरर  दिलाते  हुए  बतलाया  है  कि  wa  भी  अखिल  भारतीय  सेवाओं  में

 ऐसे  लोग  विद्यमान  हैं  जो  कि  यह  सोचते  हैं  कि  राज्य  सरकारें  या  राज्य  के  जो  प्रशासन  हैं  वे  उनको  कुछ
 :

 नुक्सान  नहीं  पहुंचा  भले  ही  वे
 राज्य  सरकारों  द्वारा  निर्धारित

 नीति  के  भ्रनुसार काम  करते  हों

 लेकिन  उनका
 जो

 एक  दृष्टिकोण  होता  है  वह
 इस

 तरह  का  होता  है  जिससे
 कि

 जनता
 यह  महसूस

 करती  है  कि  वह  सन्  १९४७  के  पिछले  जमाने  में  ही  रह  रहे  हैं  ।  राज जब  हम  अ्रखिल  भारतीय
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 & कटता
 सेवायों  को  काश्मीर  में  लागू  करने  जा  रहे  यह  भो  ध्यान  में  रहे रहे  ()  जो  अ्रधिका

 हमारे
 वहां

 पर  जाते हैं  उनका  दृष्टिकोण  कुछ  इस  तरह  का  हो  जिससे  कि  वे  वहां  के  जीवन में  घुलमिल ल सके  कौर

 वहां  के  @. aoAs | SEL  मे  मल  fit  कर  ह  ae

 बात
 जो

 मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है
 कि

 श्रकसर  देखा  गया  है
 कि

 राज्यों  में  राजकीय
 सेवा  वाले  कौर  खास  तौर  से  केन्द्रीय  सेवा  लोग  उस  वक्त  की  सरकार  को  जो  होती  होगो  उस

 रित  होती
 को  भ्रमण  में  लायेंगे  लेकिन  होता

 यह
 है

 कि
 कुछ  लोग  अपने  खास

 २  लोगों  को  रखते  हैं

 a र  उनकी
 रानी  जो  न ंfa  है  उस  होती  को  चलाने  के  asa  तरह  के  खास  अधिकारी  रख

 इस  सम्बन्ध में  मैं  खास  तौर  से  काश्मीर  रियासत  को  कौर  धयान  दिलाना  चाहता हुं  कौर  कश्मीर र

 को  शरवनी  एक  विशेष  स्थिति  होने  क॑  कारण  वह  हमारे  लियें  एक  बहुत  नाजुक  सवाल  रहा  कोमल

 बिन्दु रहा  है  ।  हिन्दुस्तान के  झ्राजाद  होने  के  बाद  से  राज  तक  कार्रवाई  के  मसले  पर  हिन्दुस्तान

 को  हर  एक  राजनैतिक  विचारधारा  के  बहुत  हो  कंट्रोल  के  साथ  अ्रपनो  बात  कहते  रहे  हैं  ।

 राज  जब  शाप  वहां  पर  यह  LESAN ataa  भारतोय  सेवायें  लागू  करने  जा  रहे  हैं  तो  मैं  are  कहूंगा  कि

 आप  वहां  पर  ऐसे  अधिकारी  भेजें  जो  कि  उस  समय  को  वहां  की  सरकार  द्वारा  निर्धारित  होती  को

 पुरी  तरह  कमल  में  लायें  कौर  खास  तौर  से  दिल्ली  के  किसी  गट-गट  की  होती  वहां  पर  पृष्ठपोषण

 न  किया  जाये  ।  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 कश्  दातार  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सब  लोगों  ने  इस  विधेयक  का  स्वागत  किया  है  ।  विधेयक

 पर  बोलते समय  माननोय  सदस्यों ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  या  तो  सेवायों  सम्बन्धी या  राज्यों  सम्बन्धी

 उनक  अनुभवों  को  बातें  मैं  इन  बातों  को  सामान्य  रूप  से  लंगा |

 ay  हरिश्चन्द्र  माथुर ने  कुछ
 पदाधिकारियों

 के  सम्बन्ध में  कुछ  कठिनाइयों  का  जिक्र  किया

 फिर  भो  उन्होंने  यह  बात  स्वीकर  को  है  कि  केन्द्र  से  जो
 पदाधिकारियों  डेपुटेशन  पर

 उनके  राज्य
 में  गये  उन्होंने  संतोषजनक  सेवा  को  उनका  कहना  है  कि  कुछ  पदाधिकारियों  का  कार्य

 संतोषजनक  नहीं  मेरा  कहना है  कि  समग्र  दष्टि  से  इन  पदाधिकारियों  में  लोकतंत्रात्मक

 दृष्टिकोण  पैदा  हो  गया  है  पर  यदि  कोई  पदाधिकारी  ऐसा  कोई  काम  जो  इस  भावना  के  fats

 हो  तो  राज्य  सरकार  को  उस  पर  कार्यवाही  करनी  ।

 6.1]  हरिश्चन्द्र  माथुर :  मुझे  किसी  व्यक्ति  विशेष  या  पदाधिकारी  fata  से  कोई  शिकायत

 नहीं  है  ।  मैं
 तो  केवल  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि
 get  बात

 का  ध्यान  रखा  जायें  ताकि  राजस्थान

 को  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  न  हो  ।

 ची  दातार
 :  ऐसा  लगता  है  कि  माननीय  सदस्य  को  किलो  पदाधिकारी  से  कोई

 शिव  यत

 नहों  है  ।
 जहां  तक  अखिल  भारतोय  का  सम्बन्ध  है  इसका  गठन  काफी  समय  पूर्व  देश

 के  राज्यों

 के  सब  जिलों
 में

 एकरूप  प्रशासन
 की

 व्यवस्था  करने  के  लिये  गया
 इसी  विशेष  उद्देश्य

 को
 पूरा

 करने
 के

 लिये  १९५१  में  अखिल  भारतोय  सेवा  अधिनियम  पारित  गया  था
 ।

 इस

 सम्बन्ध
 में  मैं

 यह  भो  बता
 देना  चाहता हूं  कि  उनका  बेसन-क्रम  पहले  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों

 के  श्रीवास  पर  निर्धारित  किया  गया  था  ।  श्राप  देखेंगे  कि  श्राई०  सी०  एस०  कौर  भाई  पी०

 कारियों का  वेतन-क्रय  २५  प्रतिशत कभ  कर  गया  था  ।  उसे  स्वीकार कर  लिया
 गया  था

 प्रौढ़  जव  अखिल  भारतीय  सेवा  बने  तो  उन्हीं  वे  तन-क्रमों  को  स्वीकार
 किया  गया

 |
 एएए

 कमल  अंग्रेजी  में



 १२  gays  maa  भारतीय  नेजा  )  विधेयक  VRE

 एक  मानो  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  कि  afaa  भारतोथ  सेवा  पदाधिकारियों  तथा  राज्य

 के  पदाधिकारियों  के  वेतन-क्रम  में  कुछ  ्र  तर  होना  चाहिये  ।  यह  प्रश्न  उन  राज्यों  के  लिये  बहुत

 महत्वपूर्ण  है  जिनमें  भूतपूर्व  राज्यों  का  विलय  किया  गया  है  ।  उन  राज्यों  में
 वे

 तन-क्रम  उतने  ऊंचे

 नहों  बे  जितने  कि  होने  चाहियें  थे  ।  ७ हमत  जो  बेसन-क्रम  निर्धारित  किये  हैं  वे  total  को  देखने

 के  बाद  किये  हैं  कौर  यदि  feat  राज्य  में  वेतन-क्रम  बहुत  हो  नोचे  हैं  तो  यह  काम  राज्य  सरकार

 का  है  कि  वह  उसे  बढ़ाये  |  भाई  Wo  एस०  तौर  भाई  ०  पी०  एस०  पदाधिकारियों  के  वेतन-क्रम  समान

 होने  चाहियें  क्योंकि  हमने  वेतन  हो  नहीं  कत्त॑व्य  तथा  व्यवहार  की  दृष्टि  से  भी  उनके  लिये  समान

 स्वरूप  को  व्यवस्था  की  है  ।  इसो  कारण  हम  चाहते  हैं  कि  जिले  स्तरों  में  समान  सेवा  स्वरूप  के  योग्य

 पदाधिकारी  हों  जो  प्रशासन  के  स्तर  को  ऊंचा  उठायें  ।  इसीलिये  १९४५१  में  यह  अधिनियम  पारित

 किया  गया  था  कौर  सेवा  को  विभिन्न  दाँतों  के  सम्बन्ध  में  बनाये  गये  नियमों  को  सभा  पटल  पर  भी

 रखा  गया  था  ।

 मेरे  मित्र  ने  कहा  कि  पदाधिकारियों  कीं  दृष्टि  में  नवीनता  दोनों  चाहिये  ।  मैं  इस

 बात  से  सहमत  हूं  ।  इवो लिये  उनके  पाठ प्र कमों  में  समाज  सेवा  शादी  विषय  भो  रखे

 गये  हैं  ग्रोवर  प्रशासन  के  साथ  साथ  विकास  कार्यों  को  शिक्षा  पर  भो  जोर  दिया  जाता  है  ।  गर्त  इन

 पदाधिकारियों  को  एक  नये  दृष्टिकोण  से  काम  करना  पड़ता  है  जो  कि  लोकतंत्रात्मक  व्यवस्था  के

 अनुकूल  Wa:  मुझे  विश्वास  है  कि  ये  सभी  पदाधिकारी  हमारे  wales  उद्देश्य  के  अनुसार  ही  व्यवहार

 करेंगे  ।

 मेरे  मित्र  श्री  मेनन  ने  कहा  कि  afer  भारतोय  सेवायों  का  अन्तिम  नियंत्रण  भारत  सरकार

 के  हाथों  में  होता  है  ।  यह  बात  ठोक  नहीं  है  ।

 को  नारायण  क्रि  मेनन  :  कॉमन  अनुशासन  सम्बन्धों  नियंत्रण  की  बात  कही  थो  प्रशासन

 सम्बन्धी  भ्र तु शासन  को  नहीं  |

 श्री  दातार  :  जब  ये  पदाधिकारो  राज्यों  के  स्तर  पर  होते  हैं  तो  उन  पर  प्रश्ञासकीय  नियंत्रण

 राज्यों का  होता  है  ।  केवल  अनुशासन  सम्बन्धों  मामले  हमारे  पास  तब  हम  संघ  लोक  सेवा

 श्रापोग की की  राय ले  कर  उन  मामलों  पर  निर्णय  करते  जो  अराई ०  Wo  एस०  रोक  भाई

 पी०  एस०  पदाधिकारी  राज्यों  में  काम  करते  हैं  वे  राज्य  के  ग्रोथ  होते  हैं  ।  यह  कहना  गलत  है

 कि  केन्द्रीय  सरकार  झरने  हाथों  में  उनका  नियंत्रण  रखती  है  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि
 विधेयक  के  उपबन्धों  को  जम्मू  श्र  काश्मीर  पर

 लागू  करने
 को  बात

 का  समर्थन  सभी  सदस्यों  ने  किया  है  ।

 महोदय :  se  यह  है  :

 अखिल  भारतीय  सेवा  १९४५१  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gut  ।

 महोदय  :  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  १  att  २,  भ्र घि नियमन  सूत्र  और  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  प्रेम  बने  ।
 ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  १  ग्रोवर  २,  अनन  तय  सुत्र  wie  विधेयक  का  ताम  थियेंप्रक  में  जोड़  दिये  ua  |

 ees,

 wast  में
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 श्री  दातार
 :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  प

 महोदय :  प्रदान  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्रीक  |

 अतिरिक्त
 अनुदानों

 की  मांगें  १९५४-५५

 सभापति  महोदय :  मैं  मांगों  को  सभा  के  समक्ष  रखता  हूं  ।

 वर्ष  १९५४-५४  के  लिए  रेलवे  मंत्रालय  को  अतिरिक्त  अनुदानों  को  निम्नलिखित

 मांगें  प्रस्तुत की  wat  :--

 शिक्षक  अतिरिक्त  मांग  की

 संख्या
 मांग

 को

 el

 ~

 राजस्व  कार्य वहन  व्यय--प्रशासन  FYE,  दे

 राजस्व  कार्य वहन  व्यय--मरम्मत  तथा  संधारण  %,49,3 a, 2199 25,  21919.0

 राजस्व  व्यय--संचालक  कमेंट्री  भ३,०  2,0195

 \9  राजस्व  कार्य वहन  व्यय--संचालन  )  98,92,  ४३०

 तक  राजस्व  कार्य वहन  व्यय--श्रम कल्याण  ११,३१४

 विकास  निधि  के  लिये  राजस्व  का  विनियोग  RY  ३.०  रे,७५€

 १७  चालू  लाइनों  पर  काम--प्रतिस्थापन  VIVO  RF VE

 Ig
 चालू  लाइनों  पर  काम--विकास  निधि  ६३,२  9,9  og

 | श्री  नादिर  wea  (q7 Nn  सभा  के  सामने  लगभग  €  करोड़  रुपये  की  मांगें  है  ।

 रेलवे  मंत्री  PEYw-VY  की  अतिरिकत  भ्रनुदानों  की  मांगें  we  geus  के
 उत्तरार्ध

 में  पेदा
 कर

 रहे  हैं  ।

 १९५४-५५ का  रेलवे  आयव्ययक  २५०  करोड़  का  था  जिसमें  ec  करोड़  कीਂ  अतिरिक्त  मांग का  अर्थ

 ण

 भगत  में
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 है  लगभग
 ४

 प्रतिशत  की  अतिरिक्त  मांग  ।  शायद  रेलवे  मंत्री  श्राय  व्ययक  कौर  इस  सभा  के  महत्व

 को  ध्यान  में  नहीं  रखते  ।

 दूसरी  बात  ध्यान  देनें  योग्य  यह  है  कि  मांगों  की  व्याख्या  ठीक  प्रकार  नहीं  दी  गयी  है  कि

 यह  भ्र ति रिक्त  व्यय  क्यों  कौर  किन  किन  मदों  में  ga  ४  से  अधिक  ४ श्रावागमतन की की

 तथा  ह  1.0  atte  कह  देना  मात्र  समुचित  व्याख्या  नहीं  है  ।  सभा  आशा

 करती  है  कि  उसके  सामने  ठीक  ठीक  आंकड़े  रखे  जायें  ताकि  वह  देख  सके  कि  व्यय  समुचित  ढंग  से

 gat  है  कि  नहीं  ।

 मांग  संख्या
 ४

 इंधन  के  सम्बन्ध  में  ।  इस  में  ७१  लाख  अ्रतिरिक्त  व्यय  किया  गया  है

 SROCE Eire में  और  eyo A Wl Ae Heer में  भी  मेंने  कहा  था  कि  कोयले  के  व्यय  में  सावधानी  बरतीਂ  जानी  चाहिए

 पर  कुछ भी  ध्यान  दिया है  ?  ७१  लाख में  १९  लाख
 श्रनवधानता,के  १३  लाख  गलत

 समायोजन के  कारण  व्यय  हुए  हैं  ।  ऐसी  स्थिति  में  सभा  को  ध्यान  देना  चाहिए  कि  रेलवे  में  कितनी

 गड़बड़ी है  ।

 विकास  निधि  के  लिए  शदे  करोड़  की  मांग  व्याख्या  में  कहा  गया  है  कि  यह  व्यय

 भ्र ति रिक्त  राशि  का  समायोजन  है  ।  पर  मैं  पूछता  हूं  कि  क्या  विकास  विधि  के  लिए  श्रावण्टन

 करने  का  कोई  सिद्धान्त  भी  है  या  नहीं  ।  प्रिया  निधि  में  भी  झ्रावश्टन  करने  का  कोई  सिद्धान्त

 नहीं
 है  ।

 १९५४-५५  के  वर्ष  में  विकास  निधि  के  लिए  ६*/,  करोड़ की  afer  रखी  गयी  थी
 ।

 राज

 ढाई  वर्ष  बाद  रेलवे  मंत्रालय  कहता  है  कि  2'/,  करोड़  की  कमी  है  ।  यह  भी  कोई  बात  स्पष्ट है

 कि  हमारे  भ्र नुमा नों  में
 ४०

 प्रतिशत  की  गलती  है  ।  शायद  रेलवे  मंत्री  समझते  होंगे  कि  राज

 तीन  वर्ष  बाद  सभा  बिना  कोई  प्रश्न  पूछें  इन  मांगों  को  चुपचाप  स्वीकार  कर  देगी
 ।

 माननीय

 मंत्री  हमें  बतायें  कि  विकास  निधि  में  किस  आधार  पर  waved  किया  जाता  है  ।  मैं  यह  भी  जानना

 चाहता  हूं  कि  इस  गलती  के  परिणामस्वरूप  सामान्य  तौर  अवक्षयण  निधि  के  श्रम्यंशों  में

 कितना  अन्तर  कराया  है  ।

 मांग  संख्या  १७  में  २७  करोड़  की  मांग  की  गयी  है  ।  इसका  कारण  यह  बताया  गया  है

 चालू  लाइनों  पर  प्रतिस्थापन काम  में  सामग्री  वर्ष  के  बिल्कुल  wed  में
 ard  के  कारण  प्रतीक

 व्यय  gat
 ।

 मैं  पूछता  हूं  कि  क्या  रेलव  को  पता  नहीं  था  कि  सामग्री  कब  उपलब्ध  होगी  ।
 मैं

 समझता  हूं  कि  रेलवे  को  पता  था
 ।

 यदि  पता  नहीं  था  तो  यह  रेलवे  की  योग्यता  का  द्योतक  है
 ।

 यह  स्पष्टीकरण  संतोषजनक नहीं  है  ।

 इन  सब  बातों  को  देख  कर  मैं  इस  निर्णय  पर  पहुंचा  हूं  कि  tad  मंत्री  शायद  यह  समझते  हैँ

 कि.वह  जब  भी  कभी  जितनी  मांग  लेकर  aaa  स्वीकार  कर
 दी

 जायगी
 ।

 यह  एक  महत्वपूर्ण बात  है
 ।

 बाद  में  भ्र ति रिक्त  मांगों  की  इतनी  बड़ी  राशि  को  स्वीकार  करने  से  आयव्ययक  की
 पवित्रता  नकद

 होती है  ।  थोड़ी  राशि  हो  तो  भी  कुछ  हद  तंक  ठीक  है
 ।

 पर  इतनी  बड़ी  राशि  की  अतिरिक्त  मांग
 करना  ठीक  नहीं  ।.  मैं  aren करता  हूं  कि  माननीय

 भविष्य
 में  इन  मांगों  की  संतोषजनक

 व्याख्या way  देंगे

 4
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 crit रेलवे  मंत्रालय  की  अतिरिक्त  अनुदानों  की  ्  ग  पर

 प्रस्तुत
 al

 गये

 नाना  न्

 सख्या  प्रस्ताव  नाम  राशि

 संख्या

 य  ि  ि

 श  श्री  AR  भरुचा  PENNY  की  ग्र ति रिक्त  अनुदानों  १००  to

 की  मांगों  को  पेश  करने  में  अत्यधिक

 विलम्ब

 श्री  नाशिर  भरुचा  कोयले  अत्यधिक  खपत  १००  स०

 श्रे  श्री  नाशिर  भरुचा  विकास  निधि  का  दोषपूर्ण  छ  १००  स०

 और  अ्रव्यवस्थिति  विनियोग

 १७  श्री  नौशीर  भरूचा  हिसाब-किताब  रखने  का  गलत  १००  ख०

 हालत  समायोजन श्र  रेलवे  सामग्री

 के  ara  का  ठीक  समय  जानने  में

 असफलता

 श्री  तंगामणि  रेल  के  डिब्बों  तथा  लाइनों  की  दोषपूर्ण  १००  सुक

 मरम्मत व  संधारण

 श्री  तंगामणि  कोयले  के  लिए  अत्यघिक  ढुलाई  भाड़ा  १००  झुठ

 दिया  जाना

 धनक  श्री  तंगामणि  डिवीजन  के  मुख्यालयों  के  अस्पतालों  में  १००  रुठ

 लेडी  डाक्टरों  की  अपर्याप्त संख्या

 शदे  त  श्री  तंगामणि  प्राक्कलनों में  प्रत्यक्ष  गलतियां  १००  रु०

 महोदय
 :

 ये  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  हैं  ।

 श्री  तंगामणि  मैंने  संशोधन  संख्या  ५,  ६,  ७
 कौर

 ८
 प्रस्तुत  किये  जो  क्रमशः

 मांग  संख्या  ५,  ७,  €
 झर  १३  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।

 मैं  श्री  नागर  भरूचा  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  अतिरिक्त  अनुदानों  की  इन  मांगों  के
 सम्बन्ध

 में
 पर्याप्त

 स्पष्टीकरण नहीं  किया  गया  है  ।  हमें  इन  विभिन्न  मदों  के  सम्बन्ध  में  ake
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 इतनी  अधिक  राशि  के  बारे  में  भी  सभा  को  इतने  विलम्ब  से  कयों  बताया  जा  रहा  है  ?

 मांग  संख्या  १७  में  रेलवे  मार्गों  के  नवीकरण  की  मद  में  98.0  लाख  रुपयों  की  अ्रतिरिक्त  राशि

 दिखाई गई  है  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  इस  मद  पर  इतनी  अधिक  राशि  खर्च  करने  के  बाद  भी  प्रति दिन  औसत

 रूप  में  दो  या  तीन  रेलगाड़ियां  पटरी  से  क्यों  उत्तर  जाती  हैं
 ?

 रेलवे  के  कुछ  विशेषज्ञों  का  कहना  है  कि  पटरी  से  उतरने  की  यह  घटनायें  गलत  ढंग  के  माल  डिब्बों

 के  कारण होती  हैं  ।  इसलिये  इन  डिब्बों  at  मरम्मत  कौर  इनके  संधारण  पर  कुछ
 भी

 व्यय  करना

 बेकार है  ।

 हमें  यह  जानना  चाहिये  कि  किन  क्षेत्रों  में  रेल  पटरियों  पर  सबसे  अधिक  दबाव  पड़ता  इसकी

 जानकारी  न  होने  से  ही  ऐसी  दुर्घटनायें  होती  हैं
 ।  १९५६  में  विल्लुपुरम  we

 त्रि चना पल्ली
 के  बीच

 जिस  स्थान  पर  रेल  दुर्घटना  हुई  इस  वर्ष  भी  ठीक  उसी  स्थान  पर  ठीक  उसी  प्रकार  की  दुर्घटना

 हुई  है
 ।

 यह  बड़ी  गम्भीर बात  है  ।  हमें  रेल-मार्गों की  देख  मरम्मत  नवीकरण  की  प्रिक

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  रेल  डिब्बों  की  मरम्मत  ठीक  ढंग  से  की  जानी  चाहिये  ।

 एक  दूसरी  मांग  में  रेलवे  श्रमिक  कल्याण  के  लिये  २,११,०००  रुपयों  की  अ्रतिरिक्त  राशि  मांगी

 गई  है
 ।

 इन  रेलवे  अस्पतालों  के  बारे  में  एक  सब  से  बड़ी  शिकायत  यह  है  कि  उनमें  स्त्री  डाक्टरों
 की

 बहुत  कमी  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  रादि  में  से  स्त्री  डाक्टरों  की  व्यवस्था  के  लिये  कितना

 fear  जायेगा  ?

 हालत  तो  यह  हैं  कि  डाक्टरों  के  चाहने  पर॑  भी  रोगियों  के  पलंगों  की  संख्या  बढ़ाने
 की

 अनुमति

 नहीं  दी  जाती  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  ध्यान  देना  चाहिये  |

 हमारी  व्यय  सम्बन्धी  गणना  इतनी  त्रुटिपूर्ण  क्यों  होती  है
 ?

 हमारा  मूल  प्राक्कलन साढ़े

 करोड़  रुपयों  का  लेकिन  wa  उसे  नौ  करोड़  रुपये  करना  पड़  रहा  है  ।

 माननीय  मंत्री  कों  सभा  को  ब्यौरे  से  बताना  चाहिये  इंस  धन  का  व्यय  किस  प्रकार  हुम  है
 ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि  वास्तव  में  यह  व्यय  नहीं  हुमा  ;  लेकिन  उसका  कुछ  ब्यौरा  तो  दिया  जाना  चाहिये
 |

 जीसस स०
 aaa  :  इन  अतिरिकत  मांगों  द्वारा  जो  राशि  मांगी  जा  रही

 वहू  PAUVANY  के  वास्तविक  व्यय  की  है  ।  लगभग  साढ़े  तीन  साल  बाद  उसकी  ठीक  ढंग
 से

 जांच  भी  नहीं  की  जा  सकती  ।

 इनमें  से  एक  मांग  चिकित्सा  की  सुविचारों  के  बारे  में  भी  है
 ।

 इस  व्यय  की  उपयोगिता तो  इसी

 से  जाहिर  है  कि  तीसरी  are  चौथी  श्रेणी  के  रेलवे  कर्मचारियों  में  तपेदिक  का  ज़ोर  बढ़ता  जा  रहा  है  |

 रेलवे  उनकी  चिकित्सा  के  लिये  कुछ  भी  व्यय  नहीं  करती  ।  यहां  तक  कि  उन्हें  जो  छुट्टी
 भी  दी

 जाती  है

 ag  बिना वेतन  के

 श्रमिक  कल्याण  की  बात यह  है  कि  रेलवे  राधिका री  कर्मचारियों  की  बात  भी  सुनने  से  इन्कार

 हैं  ।  कभी  २  अगस्त  को  छावनी  स्टेशन  के  तीसरी  कौर  चौथी  श्रे  गी  के  करें  चोरियों  ने  प्रिये

 क्वार्टरों  की  खराब  की  प्रो  ध्यान  दिलाने  के  लिये  एक  छोटा  सा  प्रदर्शन  किया  था
 ।  वहां के

 भ्रमणकारी  ने  उनसे  मिलना  तो  दूर  उनमें  से  चार  Ha  TPA
 को  नोटिस  भी  दे  दिये  हैं

 कि  उनकी

 नौकरी  खत्म  क्यों
 न

 कर  दी  जाये  ।  फिर  श्रम-कल्याण  के  लिये  यह  राशि  मंजूर  करने  से  फायदा
 ?

 च्  में
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 oft  तंगामणि  ने  रेल  डिब्बों  की  दशा  के  बारे  में  कहा  है  ।  हालत  यह  है  कि  ट्रेन-परीक्षकों  की

 संस्था  का  कहना  &  कि  डिब्बों  की  हालत  इतनी  खराब  है  कि  यदि  वे  दिन  में  ars  घन्टे  के  हिसाब

 से  ही  काम  करेतो  देश  भर  में  मौजूद  डिब्बों  में  से  कुल  अघ  ही  चल  पायेंगे  ।  नतीजा  यह  है  कि  अप

 दिन  दुर्घटनायें  होती  रहती  हैं  ।  अरब  ट्रेन  का  सफर  लोगों  को  निरापद  नहीं  मालूम  पड़ता  |

 रेलवे  मंत्री  को  इन  दु्घटनाश्ों  की  शर  अधिक  गम्भीरता  से  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 मांग  संख्या  ४  रेलवे  आरक्षण  पुलिस  के  बारे  में  है  ।  यह  पुलिस  रक्षा  किसकी  करती  है
 ?  रेलवे

 पुलिस  रेलवे  मेल  सर्विस  के  कर्मचारियों  तक  की  रक्षा  नहीं  कर  पाती  ।  फिर  उस  पर  व्यय  केरन

 से
 कया  फायदा

 ?  अभी  भी  मथुरा  रेलवे  स्टेशन  का  स्टेशन  मास्टर  कई  दिनों  से  भूख  हड़ताल  कर  ड्

 और  वह  भी  इसलिये  कि  उसे  गुंडों  ae  डाकुओं  से  अ्रारक्षित  किया  जाये  ।

 इन  भ्र ति रिक्त  राशियों  का  चित्त  सिद्ध  करने  के  लिये  माननीय  मंत्रो  को  अधिक  ब्यौरेवार

 स्पष्टीकरण  करना  चाहिये  ।

 शना  यादव  )  अ्रघिष्ठाता  राव  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  मे  PREYS KY

 की
 जो  य  मांगें  हमारे  सामने  कराई  उस  से  बड़ा  ही  meas  होता  है  ।  नौ  करोड़  रुपया  एक

 बहुत  बड़ी  रक़म  है  कौर  वह  भी  १९५४-५५  का  ।  उसको  काफी  अ्रर्ता  हो  गया  है  ।  इस  से  साफ  ज़ाहिर

 है  कि  इस  विभाग  में--तरेरने  तो  सारी  सरकार  की  यही  ग्र वस् था  है--निपुणता  की  बहुत  कमी  है  नौ र

 एफिशन्सी  गिर  गई  है  ।  इस  विभाग  के  अधिकारियों  को  भविष्य  में  होने  वाले  खर्चें

 के  बारे  में  कोई  जिनका  री  नहीं  है  ।  हम  देखते हें  कि  इस  विभाग  के  द्वारा  मुसाफिरों  प्रौर  छोटे  कर्म  चा  रियों

 को  सुविधा  देने  की  तरफ़  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  न  ही  रेलों  के  देरी  से  चलने  ae  प्राय

 दिन  होने  वाली  दुर्घटनाओं  के  विषय  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ।  ऐसी  अवस्था  में  नौ  करोड़  रुपये

 की  रक़म  बिना  इस  सदन  की  मंजूरी  लिये  हुये  बचें  कर  डालना  कौर  फिर  साढ़े  तीन  साल  के  बाद  यहां

 कर  मांग  करना  कि  यह  पूरक  मांग  मंजूर  की  जाय  कहां  तक  उचित  हो  सकता  है
 ?
 जहां तक  इस

 रक़म  के  खर्चे  का  सम्बन्ध  हमें  कोई  वाजिब  कारण  दिखाई  नहीं  जिन  के  अ्राधार  पर  इतना

 रुपया खच  किया  गया  ।

 arg  दिन  होने  वाली  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  मे  यह  कहूंगा  कि  मिनिस्टर  महोदय  ने  इस  विषय

 म
 जो  स्टेटमेंट दिया  उस  पर  इस  सदन  में  बहस  होनी  चाहिये  |  राज  रेल-गाड़ियों पर  सफ़र  करना

 जितना  afer  हो  गया  उस  में  जितना  खतरा  महसुस  होता  उस  तरफ़  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 बिल्कुल नहीं  जाता  है
 ।  एक  आइटम में  कहा  गया  है  कि  पटरियों

 को
 दुरुस्त  करने  में  ज्यादा  खर्चा  हो

 गया  है
 ।

 हालत  यह  है  कि  जहां  पर  खर्च  होना  वहां  खर्चें  नहीं  किया  जाता
 स्टेशनों  को  सजाने  के  लिये--शआर  वह  भी  किसी  खास  खास  दिन  कौर  किसी  विशेष  व्यक्ति  के  आने

 पर--और  कुछ  लोगों  को  विशेष  सुविधायें  देने  के  लिये  सारी  एनर्जी--सारी  शक्ति--व्यर्थ  में

 खच
 की

 जाती  है
 ।

 जहां  तक  रेल  की  पटरियों
 को

 दुरुस्त  करने  का  ताल्लुक़  जिन  को  दुरुस्त करने

 से  ऑक्सीडेंट्स रुक  सकते  उस  पर  विशेष
 ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है

 ।
 मंत्री  महोदय  का  ww wD eaTT  उस

 ae  जाना  चाहिये
 ।

 भ्रमर  मंत्री  महोदय  इस  बात
 का  साफ़  जवाब  नहीं  देते  हैं  क  यह  रुपया  क्यों

 सर्च  तो  यह  समझना  चाहिये  कि  वह  एक  तरह  से  इस  सदन  का  श्रीमान  है  ।  उन  को  भ्रोर से

 जो  वंग
 एक्सप्लोशन

 दे  दिये  जाते  वे  नाकाफ़ी हैं  ।

 मेरे  महोदय  ने  रेलवे  प्रोटेक्शन  पुलिस  का  ज़िक्र  किया  है  ।  यात्रियो ंको  सुविधा

 शर  उन  की
 सुरक्षा  के  लिये  पुलिस  रेल  में  चला  करती  है  ।  मुझे  भी  इन  लोगों  के  बारे  में  प्राय  दिन
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 तजुर्बा  करता  है  ।  कया  होता  है  ?  रेलवे  पुलिस  के  लोग  साधारणतया  एक  जगह  पर  बैठ  जाते  हँ

 शर  मुसाफिरों  की  जगह  घेर  लेत  है  ।  ऐसा  भी  होता  है  कि  फस्ट  क्लास  के  यात्रियों  के  नौकरों  के  लिये

 जो  कम्पार्टमेंट  होता  उस  में  वे  श्राम  तौर  पर  जम  कर  बैठ  जाते  हैं  शौर  किसी  a  को  उसमें

 राने  नहीं  देते  हैं  ।  मेरे  पूर्व  वक्ता  महोदय  ने  अर०  एम०  एस०  एम्प्लाईज  की  दुर्घटना  के  बारे  में

 बताया  है  ।  कभी  अखबार  में  समाचार  छपा  है  कि  कुछ  यात्री  लोगों  को  रेल  में  लूट  लिया  गया  ।  में

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रेल  में  किसी  की  जानो-माल  की  सुरक्षा  असम्भव  है  ।  लोग  या  तो  किसी

 एक्सिडेंट  के  शिकार  हो  सकते  या  किसी  चोर  डाकू  या  गिरहकट  के  शिकार  हो  सकते  हैं  ।  में  तो

 यह  कहूंगा  कि  हिन्दुस्तान  में  रेल-पात्रा  करने  वाले  सभी  श्री  जगजीवन  राम  जी  के  शिकार हैं  ।  में  श्री

 जगजीवन  राम  शौर  उन  की  सरकार  से  यही  निवेदन  करूंगा  कि  काफी  greasy  घट  चुकी  काफ़ी

 जन-धन  का  दुरुपयोग  हो  चुका  काफ़ी  जानें  जाया  हो  गई  इन  महोदय  की  कृपा  से  जो

 सुविधायें  मिली  काफी  लोग  उन  का  फल  भोग  चुके  इस  लिये  अगर  वह  इस  प्रकार  की  और

 सुविधायें  न  तो  अच्छा  है--इस  देश  के  लोगों  के  लिये  भी  कौर  खास  तौर  से  जो  लोग  रेल  पर  यात्रा

 करते  उन  के  लिये  भी  बहुत  सुखदायी  होगा  नगर  मंत्री  महोदय  कपा  न  करें  ।  वैसे  तो  इस

 सदन  में  श्री  जगजीवन  राम  का  बहुमत  है  ।  वह  इस  नौ  करोड़  की  रक़म  को  पास  करा  हम  चाहे

 जो  कुछ  भी  कहें  जितनी  भी  गम्भीर  बातें  जिन  की  तरफ़  सरकार  को  ध्यान  देना  उन

 की  तरफ़  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा  |

 पिछली  बार  जब  रेलवे  बजट  पर  बहस  हो  रही  तो  में  ने  कहा  था  कि  अराज  स्टेशनों  पर

 पानी  की  सुविधा  नहीं  ह  ।  इस  के  उत्तर  में  हमारे  डिप्टी  मिनिस्टर  महोदय  ने  कहा  कि  हर  जगह

 पानी  की  सुविधा है  ।  म  ने  एक  are  जगह  की  मिसाल  भी  दी  थी
 |  उस  के  बावजूद  इस  तरह  की

 कमियां  पाई  जाती  ह  इस  तरफ़  कोई  ध्यान  नहीं  दिया जाता  है  ।  यह  ज़रूर  होता  है  कि  कभी

 कोई  मिनिस्टर--विशेषकर  रेलवे  मिनिस्टर--या  डिप्टी  मिनिस्टर  जाते  हं  झ्र ौर  लोगों  को  पता

 चल  जाता  =—aT  कि  ग्राम  तौर  पर  इत्तिला  हो  जाती  स्टेशन  पर  बाकयदा  स्टूल  पर  एक

 साफ़  सुधरा  कपड़ा  बिछा  कर  उस  पर  तश्तरी  में  ग्लास  रखा  gar  मिल  जाता  है  और  उस  को  देख

 कर  मिनिस्टर  साहब  यह  समझ  जाते  होंगे  कि  सब  लोगों  को  यह  सुविधा  मिलती  होगी  ।  में  चाहता

 हूं  किएसाहोश्रौर  सब  लोगों  को  पानी  की  सुविधा  उपलब्ध  लेकिन  यह  कहां  सम्भव  है  ?

 में  जानता  हुं  कि  गाड़ियां  क्यों  लेट  चला  करती  हें  ।  में  जानता  हूं  कि  बहुधा  इस  का  कारण

 हमारे  मिनिस्टर  कौर  डिप्टी  मिनिस्टर  वगैरह  हुमा  करते  हैं  ।  मुझे  ज्ञात  है  कि  दिल्ली-लखनऊ

 लाइन  पर  गजरौला  स्टेशन  पर  हमारे  मंत्री  श्री  केशवदेव  मालवीय  के  कारण  एक  बार

 गाड़ी  लेट  हो  गई  |  वहां  पर  कोई  शव  कराने  वाला  था  ।  मुझे  उस  सिलसिले  में  बड़ी  हमदर्दी  लेकिन

 यह  तथ्य  है  कि  उस  के  कारण  गाड़ी  चार  घंटे  लेट  हो  गई  कौर  रुकी  रही  कौर  कितने  ही  लोगों

 को  असुविधा  हुई  ।  एक  दाल  चला  करती  उस  को  रोक  दिया  जाता  है  ।  जरगर  कुछ  विशेष

 कारियों  को  कुछ  विशेष  सुविधायें  दे  कर  यही  कहा  जाये  कि  रेलवे  में  बड़ी  तरक्क़ी  हो  रही  तब  तो

 म॑  कहूंगा  कि  यह  सही  लेकिन  यह  सही  नहीं  है  ।  एक  दो  आदमियों  को  सुविधा  पहुंचती  लेकिन

 जन-साधारण  को  बड़ा  कष्ट  भोगना  पड़ता  तरह  तरह  की  यातनायें  झेलनी  पड़ती  हैं  ।  में  चाहुंगा

 कि  मंत्री  महोदय  इस  तरफ़  ध्यान  दें  ।

 जो  नौ  करोड़  की  पूरक  मांग  ग्राम  इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  उसे  तो  पास  होना  ही  पड़ेगा  |

 हम  नहीं  तो  झपने  बहुमत  के  बल  पर  करा  ही  लेकिन  थोड़ा  सा  ध्यान  श्राप  उस  समाज  को

 शोर  भी  जिन  के  कन्धों  पर  स  a
 WAIN  et

 ay
 कर  श्राप इस  सदन

 में  विद्यमान  ह  जिम्मेदारी  लिये

 हुये  हैं  ।
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 इन दादों  के  साथ  में  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि  जिन
 जिन

 विषयों
 की  tie  मैंने  उत  का

 ध्यान  खींचा  वह  उन  का  सही  सही  जवाब  दें  शौर  बतायें  कि  गाड़ियों  में
 जो

 भीड़  होती  रेलवे

 में  लोगों  के  जानो-माल  की  सुरक्षा  नहीं  पानी  की  व्यवस्था
 नहीं  है  ate ग्र  की  दुर्घटनाओं  श्रादि

 के  बारे  में  भविष्य  में  वह  क्या  विशेष  कदम  उठाने जा  रहे  हें  ae  यह
 भी  बतायें

 कि
 aa  दिन  जो

 दुर्घटनायें  होती  उन  को  रोकने  की  कोशिश  वहू  करेंगे  या  नहीं  या  ये  दुर्घटनायें  बढ़ती  ही  जायेंगी

 ale  एक  ऐसी  हालत  हो  जायेगी  कि  लोग  इस  मामले  में  बात  करना  भी  बन्द  कर  देंगे  ।

 श्री  fro  ato  fag  :  इन  अतिरिकत  अनुदानों  की  माँगों  प्री  तो  इस  तरह

 चर्चा  की  जा  रही  है  जैसे  कि  यह  रेलवे  की  मांगों  पर  कोई  सामान्य  बाद-विवाद  हो  |  दोनों  में  बड़ा

 है  |

 [  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  पीठासीन  हुई  |

 वास्तव  में  इसके  लिये  जो  प्रक्रिया  अपनाई  जाती  उसमें  वर्ष  विशेष  का  विनियोग  लेखा  बन्द

 करने  के  बाद  ही  करती  रिक्त  व्यय  का  पता  चलता  है  ।

 हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  कभी  सभा  के  सामने  जिन  अतिरिक्त  व्ययों  के  सम्बन्ध  में  प्रतिष्ठित

 मांगें  रखी  गई  लोकलेखा-परीक्षा  समिति  ने  उनको  पूरी  तौर  से  जांच  लिया  है  ।  समिति  ने  इनका

 पूरा  ब्यौरा  देख  लिया  है  |  यह  समिति  भी  संसद्-सदस्यों  की  ही  है  |

 यह  समस्या  वास्तव  मेँ  सरकार  की  लेखा  रखने  कौर  परीक्षा  क्र रने  की  प्रणाली  से  ही  पैदा  होती

 है
 ।

 होता  यह  है  कि  व्यै  के  अन्त  में  विभागों  का  लेखा  एक  नियत  तिथि  पर  बन्द  करने  के  बाद
 भी  कई

 अन्य  लेख  खुले  रहते  है

 हम  सभी इस  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  उपाय  सोचते  रहे  इसका  मतलब  यह  नहीं  कि

 लेखा  रखने  की  प्रणाली  में  कुछ  त्रुटि  ही  है  ।  इसका  एक  कारण  तो  यह  भी  है  कि  दफ्तरों में  काफी  देर

 लगाई  जाती  है  ।
 दूसरा  कारण  यह  है  कि  हमारे  दफ्तरों  में  यह  ठीक  ठीक  नहीं  लगाया

 जाता  कि  कौन  सी  चीज़  किस  समय  तक  पुरी  हो  जानी  चाहिये  |  इसके  फलस्वरूप साल  के  अन्त  में

 कई  व्यय  ऐसे  होते  हूँ  जो  दूसरे  Tar  मंत्रालयों  के  नाम  डाल  दिये  जाते  हूँ  are  फिर  उन्हें  प्रति  रिक्त

 व्यय  के  रूप  में  दिखा  कर  उनके  लिये  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  प्रस्तुत  करनी  पड़ती  हैं  ।  लोक  लेखा

 परीक्षा  समिति  इन  भ्र ति रिक्त  व्ययों  की  बड़ी  बारीक़ी  से  छानबीन  करती  है  ।  यदि  समिति  किसी  मामले

 में  यह  महसूस  करेगी
 कि

 व्यय  उचित  नहीं
 तो

 वह  उसकी  सिफारिश  नहीं  करेगी  ।

 मैँ  ठीक  ठीक  नहीं  समझ  पाया  हूं  कि  यदि  लोक  लेखा-परीक्षा  समिति  कुछ  व्ययों  से

 सहमत  न  हो  उनकी  सिफारिश
 न

 करे
 तो

 फिर  क्या  प्रक्रिया  अ्रपनाई  क्योंकि  व्यय  तो

 वास्तव  में  बहुत  पहल  हो  चुका  होता  है
 ।

 सभा  को  इस  समस्या  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 लेकिन  इन  अतिरिक्त  राशियों  के  बारे  में  लोक-लेखा-परीक्षा  समिति  ने  कोई  बड़ी  आपत्ति

 नहीं
 की  है

 ।
 समिति  में  सभी  दलों  के

 प्रतिनिधि
 रहते  उसको  सभी  सिफारिशें सबे  सम्मत  होती

 हैं  ।

 लोक  लेखा-परीक्षा  समिति  ने  इन  ग्र ति रिक्त  राशियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  कड़ा  रुख  इसलिये

 नहीं  अपनाया  है
 कि

 ये  सभी  वर्ष  के  अन्त  में  विनियोग  ले  खों  के  बन्द  होने  के  बाद  समायोजित
 की

 गई हिना

 मूल  wast  में
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 राशियां  जो  सभी  अरन्य  विभागों  द्वारा  रेलवे  के  नाम  लिखी  गई  हैं  ।  अब  इन  अतिरिकत व्ययों के व्ययों  के

 कारणों  को  जांच  करने  को  अवस्था  नहीं  रह  गई  है  ।  माननीय  सहयोगियों  से  मेरा  अनुरोध  है  कि

 ऐसे  मामलों  पर  चर्चा  करने  से  पहले  वे  इसके  सम्बन्ध  में  को  गई  समिति  की  टिप्पणियों  को  अवश्य

 देख  लिया  करें  ।

 लोक  लेवा-परोक्ष  समिति  PeYV—¥S  की  रेलवे  सम्बन्धी  अपनी  चौथी  रिपोर्ट  में  प्रशासक

 कार्यालयों  द्वारा  किये  जाने  वाले  विलम्ब  पर  खेद  प्रकट  किया है  ।  समिति  चाहतों  है  कि  उसके  द्वारा

 पूछे  गये  प्रश्नों  या  को  गई  जांच  के  प्रत्युत्तर  में  प्रशासकीय  कार्यालय  अधिक  तत्परता  से  काम  लें  ।

 यदि  ऐसा  हो  तो  समायोजन  में  होते  वाला  विलम्ब  धौरे-धौरे  कम  हो  जायेगा  ।  तब  फिर  संसद  द्वारा

 स्वीकृत  रानी  att  उसके  उदय  का  अघिक  ध्यान  रखा  जायेगा  शौर  अतिरिकत  भ्रनुदानों  की  मांगों

 को  भ्रावश्यकता  ही  नहीं  रह  जायेंगी  |

 लोक-जेखा-परीक्षा-समिति  के  सामने  वित्त  के  क्षेत्र  में  रही  सब  से  बड़ी  कठिनाई  महसूस  होती

 है  ।  वित्तीय  समितियों  को  अरपना  कार्य  वर्ष  भर  में  पूरा  करना  पड़ता  ले  किन  उनकी  प्रस्ताव  लियां

 कभी  कभी  प्रशासकीय कार्यालयों  में  महीनों तक  पड़ी  रहती  हैं  ।  इसलिये इस  सम्बन्ध  में

 तत्परता  दिखाने  पर  जोर  दिया  जाना  चाहिये  |

 इसे  सिलसिले  में  एक  दूसरी  बात  यह  है  कि  बार  बार  शरवती  अतिरिक्त  भ्रनुदानों  कौर

 बड़ो  बड़ी  बचत  को  राशियों  को  समस्या  भी  बड़ो  टेढ़ो है
 ।  स्वीकृत  अनुदानों  में  से  बहुत  प्रतीक  बचत

 को  राशि  रह  जाना  भी  कोई  ग्रो  बात  नहों  है  ।  हमें  वित्तीय  नियंत्रण  में  प्रभी  काफी  सुधार  करना

 है  ।

 लोक  लेखा-परीक्षा  समिति  ने  १९५१  में  वित्तीय  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  एक  रिपोर्ट  तेयार  की

 लेकिन  माननीय  सदस्यों  ने  उसकी  शोर  कोई  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  ।  मैं  मानता  हूं  कि  झ्रांकड़ों

 से  सम्बन्धित  ये  सभी  मामले  बड़े  नीरस  होते  लेकिन  उनकी  कौर  ध्यान  देना  बड़  श्रावदयक  है  |

 मैं  तो  चाहता  हूं  कि  सभी  वित्तीय  मामलों  का  दायित्व  वित्त  मंत्रालय  को  सौंप  दिया  लेकिन

 मंत्रालय  को  भी  तो  अरपना  दायित्व  तत्परता  से  निभाना  चाहिये  ।  उसे  वित्तीय  नियंत्रण  के  मामले

 में  पूरी  सत कंतार  दिखानी  चाहिये  ।  तभी  हम  पंचवर्षीय  योजनाश्रों  को  सफल  बना  सकेंगे  |

 इस  लिये  मैं  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  अतिरिक्त  भझ्रनुदानों
 की

 तरक्  ही  इन  पर  चर्चा

 इसे  मरूदूर  भ्रनुदानों  या  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  सामान्य  चर्चा  न  बना  दें  ।  मैं  इसी  पर  ज़ोर  देना

 चाहता हूं  ।

 श्री  दीदार देव  (
 :

 मैं  इस  अवसर  पर  त्रिपुरा  की  हालत  की  कौर  ध्यान

 दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 पाकिस्तान  सरकार  हमेशा  ही  जानबूझ  कर  भारत  के  साथ  किये  गये
 व्यापारिक

 करारों  का  उल्लंघन  करती  रही  है  ।  way  भी  उसने  इधर  कुछ  दिनों  से  त्रिपुरा  की  सीमा  बन्द  कर
 दी

 है
 ।

 चूंकि  त्रिपुरा  में  कोई  रेलवे  लाइन  नहीं  इसलिये  हमारे  यहां  का  arias  जीवन  ग्रस्त-व्यस्त

 हो  गया  है  ।  नित्य  की  श्रत्यावस्यक  वस्तुभ्नों  के  दाम  आसमान  पर  चढ़  गये  हूँ  ।  त्रिपुरा  में  रेलवे

 लाइन  डालना  बहुत  ज़रूरी  है
 ।

 देश  की  प्रतिरक्षा  की  इष्टि  से  भी  त्रिपुरा  में  रेलवे  लाइन  होना  बहुत  ज़रूरी  है
 ।

 सरकार
 को

 बड़ी  गम्भीरता  से  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  भारत  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  के  बीच

 बनाई

 हुछ  दिन  पहल  यह  करार  हो  चूका  था  कि  पाकिस्तान  कौर  Pager  के  बीच  कुछ  रेलवे  साइडिंग

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दशरथ

 जायेंगी  |  लेकिन  wa  उसकी  कोई  सम्भावना  नहीं  दीखती  ।  रेलवे  मंत्रालय  को  कम
 से  कम

 घाट  से  पानी  सागर  तक  तो  २५-३०  मील  लम्बी  एक  रेलवे  लाइन  की  व्यवस्था  करनी  ही  चाहियें

 तभी  त्रिपुरा  की  जनता  की  कठिनाइयां  कम  होंगी  |

 रेलवे  मंत्रो  से  मेरा  श्री  रोध  है  कि  यह  लाइन  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ही  बना  दी

 जाय |

 रेलवे  मंत्री  (  श्री  जगजीवन राम  माननीय  सदस्यों  ने  एक  बात  यह  कही  है  कि
 इन

 अतिरिकत मांगों  को  बहुत  देर  से  सभा  के  सामने  रखा  गया  है  ।.  शायद  उन्हें  यह  मालूम  नहीं कि  इन

 stated  मांगों  को  सभा  के  सामने  रखने  से  पहले  मंत्रालय  को  किन-किन  शझ्रौपचारिकताओं  को

 निभाना  पड़ता है  ।  लोक  लेखा-परोक्षा समिति के समिति  के  सभापति  ने  संक्षेप  में  यह  बात  बताई  भी  है  ।  में

 उसी  का  कुछ  व्यौरा  प्रापके  सामने  रखता  हूं  ।

 लोक  सभा  की  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  नियमावली  के  नियम  ३०८४)  के  अ्रनसार

 सभा  द्वारा  स्वीकृत  राशि  से  अधिक  भ्र ति रिक्त  राशि  की  परीक्षा  पहले  लोक  लेखा-परीक्षाਂ  समिति

 करती  उसके  बाद  ही  सभा  के  सामने  उसकी  मांग  रखी  जा  सकती  है  ।  प्रौढ़  लोक  लेखा  समिति

 से  उसे  प्रमाणित  कराने  से  पहले  भी  कुछ  शल्योपचारिक  कार्यवाही  करनी  पड़ती  है  ।  अतिरिक्त

 अनुदानों  की  मांगें  तभी  सभा  के  सामने  पेश  की  जा  सकती  हैं  जबकि-लो क  लेखा-परी  क्ष/संमिति
 उनकी

 सिफारिश  कर दे
 ।  १६  ५४-५५  का  विनियोग  लेखा  रेलवे  मंत्रालय  ने  नियंत्रक  महिला

 परीक्षक के  परामशं  से  ३१  PYG  को  तैयार  कर  लिया  था  |  उसमें  तो  कोई  विलम्ब  शायद

 नहीं  ही  था  ।  उस  लेखे  पर  नियंत्रक  महालेखा परीक्षक  ने  १५  १९५६  को  हस्ताक्षर

 किप थे  प्रौढ़  २२  PENS  को  उसे  संसद  में  पेशा  कर  दिया  गया  था  ।  संसद  में  PEYV—YY

 का  विनियोग  लेखा  पेश  करने  के  हाल  ही  मंत्रालय ने  rg  YV—YY  वर्ष  में  संसद

 द्वारा  स्वीकृत  राशियों  से  अधिक  व्यय  की  अतिरिक्त  राशियों  के  सम्बन्ध  में  व्याख्यात्मक  टिप्पणियां

 तयार  करके  RO=-L4—-AXY  को  लोक  लेखा-परीक्षा  समिति  के  पास  भेज  दी  थीं  ।  लोक  लेखा-परी शा

 समिति  को  उन  टिप्पणियों  से  संतोष  नहीं  gar  था  तौर  उसने  उनका  कौर  fers  विस्तृत  स्पष्टीकरण

 चाहा  था  ।  यह  समिति  को  २४  १९५७  को  भेज  दिया  गया  था  ।  समिति  ने  उन  पर  प्राप्त

 १९५७  की  बैठकों  में  विचार  किया  था  ।  समिति  की  रिपोर्ट  उसी  वर्ष  तैयार  होनी  थी  ।  इसी

 अनुमान  रेलवे  मंत्रालय  ने  संसद्-कार्य  मंत्रालय  से  झ्रनरोध  किया  था  कि  वह  PEYS-YY  की

 अतिरिकत  भ्रनृदानों  की  मांगों  को  १९५७  में  होने  वाले  संसद  के  सत्र  में  पेश  कराने

 का  प्रबन्ध कर  दें  |  लेकिन  हुमा  यह  कि  लोक  लेखा-परीक्षा  समिति  ने  भ्र पनी  सिफारिशें  तब  तक  नहीं

 भेजीं  att  इसीलिये  उसे  स्थगित  करते  जाना  पड़ा  ।  समिति  ने  शीरानी  सिफारिशों  को  २६  अप्रैल

 24S  को  ही  संसद्  के  सामने  उपस्थापित  किया  ale  इसीलिये  हमने  संसद-काय  मंत्रालय  से  २८

 अप्रैल
 का  दिन  उन्हें  उपस्थापित  करने  क  लिये  मांगा  था  ।  लेकिन  अतिरिक्त झन दानों  की  मांगें  २

 eee  को  ही  संसद  क  सामने  पेदा  की  जा  सकीं  ।

 इससे  स्पष्ट  है  कि  सरकार  की  तौर  से  इन्हें  पेश  करने  में  कोई  भी  विलम्ब  नहीं  हुमा  है  ।

 do  फार्मा  क्या  लोक  लेखा-परीक्षा  समिति  की  सिफारिशों  के

 लिये  रुकना  जरूरी  होता  है  ?

 1
 श्री

 जगमोहन
 राम  :  जी  हां  ।  gay [J ~  के  शरद कालीन  सत्र  में  भी  एक  बार  इस  विषय  पर

 काफी  चर्चा  हुई  थी
 ।

 स
 समय  एक

 अन्य  मंत्रालय  की  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगों
 के

 उपस्थापन

 faa  प्रंग्रेजी  में ba
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 में  विलम्ब  होने  के  सिलसिले में  इन  उठा  था  |  उसे  वाद-विवाद में  Weer  महोदय ने  यह यह  दृष्टिकोण

 रखा  था  कि  लोक  लेखा-परीक्षा  समिति  की  सिफारिशों
 क

 लिये  वर्षों  तक  अतिरिक्त
 ग्रनुदानों

 की

 मांगों  को  संसद  में  पेश  करने  से  रोक  रखना  ठीक  नहीं  उन्होंने  कहा  था  कि  एक  ऐसी  प्रक्रिया

 निकाली  जाए  जिससे  कि  लोक  लेखा-परीक्षा  समिति  wiz  महालेखा  परीक्षक  कुछ  ही  दिनों  में  इन  पर

 विचार  करके  Had  राय  दे  दें  ।  श्री  म०  च०  शाह राजस्व  सनौर  अ्रपैनिक  व्यय  नियंत्रक

 लेखा  परीक्षक के  परामर्श  से  इस  सम्बन्ध  में  एक  नोट  तयार  करने  के  लिय  सहमत भी  हो  गये  थे  |

 वित्त  मंत्रालय  ने  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  से  परामर्श  करके  इस  विधय  में  लोक-सभा  सचिव  के

 पास  भ्रध्यक्ष  महोदय  के  विचार  कुछ
 सुझाव

 भी  भेजे  थे  ।  लोक  लेखा-परीक्षा  समिति ने
 भी

 रिक्त  राशियों  के  विनियम  के  इस  प्रश्न  के  संबन्ध  में  अपनी  २४वीं  रिपोर्ट में  कुछ  सुझाव  दिये
 थे

 ।  उसने

 इस  बात  पर  ज़ोर  दिया  था  कि  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  इन  सत्तिरिकत  राशियों  के  सम्बन्ध

 में  अपनी  रिपोर्ट  पेदा  करने  देने  के  बाद  अ्रधिक  से  अ्रधिक  चार  सप्ताहों  के  जल्द  से  जल्द  मंत्रालयों

 को  उन  शअ्रतिरिक्त  व्ययों  के  कारणों  का  ब्यौरा  लोक-सभा  सचिवालय  के  पास  भेज  देना  चाहिये  |

 रेलवे  मंत्रालय  हमेशा  ही  लोक  समिति  की  रिपोर्ट  द्वारा  निश्चित  प्रक्रिया  का  पालन

 करता रहा  है  ।  इस  बार  जो  विलम्ब  हुमा  है  उसमें  रेलवे  मंत्रालय  का  कोई  दोष  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय  :  दिसम्बर  ait  मई  के  ala  लोक-नेवा  समिति  के  सामने  अतिरिक्त

 मांगों  को  पेदा  करने  में  विलम्ब  होने  का  क्या  कारण  है
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  :  आप  इस  बात  को  समझनी  होंगी  कि  हमें  विश्वास  टिप्पणी  तैयार

 करनी  पड़ती  हैं  ।  MATT  कुछ  समय  आवश्यक  है  ौर  हमने  बहुत  कम  समय  लिया  है  ।  दिसम्बर  में  पते

 भ्रत्तिम  रूप  दिया  गया  था  मई  में  हमने  अपन  वि  वार  लोक-लेखा  समिति  के  समक्ष  रखे  थे  ।

 लेखा  समिति  ने  उसका  आग  स्पष्टीकरण  एवं  विवि  चता  मांगी  |  इसे  भे  जने  में  हमें  एक  माह  से  अधिक

 समय  नहीं  लगा  |  हमन  २०  जन को  अपनी  राय  भेज दी  ।  ग्रतएवं  इस  विशे  मामले  में  हमारी  और  से

 कोई  ज्यादा  देर  नहीं  हुई  परन्तु  प्रणाली  ऐसी  है  कि  लेखों  को  महाले बा पाल  द्वारा  परीक्षा  की  जाती  है  |

 वहां  भी  इसमें  कुछ  समय  लंग  जाता  है  ।

 श्री  त्रि०  ato  सिंह  :  मं  माननीय  मन्त्री  को  यह  सुचित  करना  चाहता  हूं  फि  में  अतिरिक्त

 दानों  के  इस  विशेष  मामले  का  ही  निदेश  नहीं  कर  रहा  |  केवल  इसी  मामले  में  अपन  शीघ्र  ही  टिप्पणी

 भेज  दी  है  परन्तु  साधारणतया  sar  कि  हमने  झपने  प्रतिवेदन  में  लिखा  भी  है  कि  रेलवे  के  मामले  में

 पूछी  गई  बातों  का  उत्तर
 देन

 में  महीनों  लग  जाते  हैं  ।  हमे  केवल  इसी  विशेष  मामले  में  अतिरिक्त

 दानों  की  मांगों  को  नियमित  नहीं  करना  |

 महोदय  :  माननीय  मन्त्री  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  लोक  लेखा-समिति  को  मई  में  टिप्पणी

 भज  दी  थी  ।  इसके  बाद  लोक  लेखा  समिति  ने  मंत्रालय  से  कुछ  ब्रोकर  जानकारी  मांगी  थी  कौर  वह  एक

 माह  के  भीतर  भेज  दी  गई  थी  भ्रतएव  इस  मामले  में  मन्त्रालय  को  कौर  से  कोई  विलम्ब  नहीं  sar  |

 श्री
 fro  ato  सिह  कुछ भी  हो  वह  सुचना  मई  में  पेश  की  गई  थी  गर  यह

 भ्रमित  सारी  चीज  व्ययक  सत्र  के  wear  में  ही  प्रस्तुत  की  इन्होंने  केवल

 एक  .  विशेष  -  जोकि  श्रीजीत  अनुदान  से  सम्बन्धित  के  बारे  में  अपनी  टिप्पणी

 भज
 थी  परन्तु  लोक-लेखा  समिति  की  यह  शिकायत  कि  पुरे  मामल  से  सम्बन्धित

 अन्य  '  बातों की  जानकारी  नहीं  दी  जब  तक  सारी  बातों  पर  विचार  नहीं  कर  लिया

 जाता  तब  तक  लोक-लेखों  समिति  कोई
 सिफारिश  नहीं

 कर  सकती  |
 ग्रीवा

 लोक-लेखा  समिति

 20

 अंग्रेजी  में



 Yo  भ्र ति रिक्त  अनुदानों  को  मांगें  १९५४-५५  १२  REXS

 श्री  त्रि०  ना०

 को  यह  ध्यान  में  रखना  पड़ता  है  कि  वह  सभा  द्वारा  स्त्री  मत  के  अतिरिकत  व्यय  की
 गई  राशि

 को

 मंजूर  करने  की  सिफारिश  करते  समय  उसके  औचित्य  पर  भली  भांति  सोच  ले  ।  हमारा  एक  विशेष

 प्रश्न  से
 कोई

 सम्बन्ध  नहीं हूँ
 ।  हमें  ऐसे  अनेकों  उदाहरण  मालूम  है  जहां  एक  एक  चीज  के

 जबाव
 के

 लिए

 दो  या  तीन  माह  तक  लग  जात  हैं  ।  हजारों  चीजें  उनसे  पूछी  गई  हें  प्रौर वे  उनका
 उत्तर  देने  में  देर

 लगा  रहे  हें  ।

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 मुझे  लोक-लेखा  समिति  के  सभापति  को  जवाब  नहीं  देना
 ।

 सभा  ने

 उनके  द्वारा  विद्वतापूर्ण  ढंग  से  बताये  गये  लोक-लेखा  समिति  के  कार्यों  की  विवेचना  सुनी  ।  में  उस
 में  कु  छ

 सुधार नहीं  कर  सकता  |  जब  कभी  भी  लोक-लेखा  समिति  कोई  बात  चाहती  हैं  तब  हम  उसे  पुरा  करने

 की  कोशिश करत  हू  |  लोक-लेखा  समिति  के  सामने  हुए  हमारे  अधिका  री  कांपते  हैं  ।  उनके  साथ

 सहानुभूति  दिखाई  जानी  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय
 :

 लोक-लेखा  समिति  के  सभापति  ने  कोई  शभ्रशिष्टता  नहीं  दिखाई
 ।

 उन्हों  ने

 सभा  के  समक्ष  इस  बात  को  विचार  के  लिए  रखा  है  क्योंकि  लोक-लेखा  समिति  सभा  की  ही  समिति  है  ।

 अतएव  यदि  कोई  भ्र शिष्टता  हुई  है  तो  वह  निश्चय  ही  यहां  पेश  की  जा  सकती  परन्तु  इस  मामले

 के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।

 श्री  जगजीवन
 राम  : मुझे खेद  है  कि  मेंने यह  धारणा  उत्पन्न  कर  दी  मेरा यह

 आदाय  बिल्कुल

 नहीं  था  कि  कोई  अशिष्टता  गई  है  ।

 fat  त्रि०  ato  सिंह  :  लोक-लेखा  समिति  सभा  की  समिति है  ae  आपने  मुझे  उसका  सभापति

 नियुक्त  किया  है  ।  यदि  मेरे  निदेशन  में  हुई  किसी  अ्रशिष्टता  का  दोषी  रोपण  किया  गया  है  तो  में  उसका

 तीव्रता से  विरोध  करता  हूं
 ।  मं  समिति  का  सभापति हूं  ate  wey  सदस्य  भी  जिम्मेदार  व्यक्ति  हैं  ।  वे

 कभी  भी  किसी  के  प्रति  कोई  अशिष्टता  नहीं  दिखा  सकते  |

 महोदय  :  यह  स्पष्ट  ही  हो  गया  है  कि  लोक-लेखा  समिति  द्वारा  भ्र घि कारियों  के  प्रति

 कोई  अशिष्टता नहीं  दिखाई  गयी  है
 ।

 में  समझती  हूं  कि  मन्त्री  महोदय  का  भी  ऐसा  कोई  झ्राशय  नहीं  था

 pat  जगजीवन  राम
 :

 मेरा  आशय  यह  नहीं  था  ।  मेंने  केवल  यह  बताया  था  कि
 न  केवल  रेलवे  मन्त्रालय  के  वरन  ey  मंत्रालयों  के  अधिका री  भी  लोक-लेखा  समिति  के  सामने  आने  से

 डरते  हें  ।

 सभापति  महोदय  :
 वह  एक  चीज  है  ।

 fant  जगजीवन  राम  :
 में  एक  तथ्य  बता  रहा  हूं  कि  सभी  मंत्रालयों  के  अधिका री  लोक-लेखा -

 समिति से  डरते  हैं  |

 नारायणन्  कुट्टी  मेनन  :  ऐसा  क्यों  ह  ?

 सभापति  महोदय
 :

 क्योंकि  वे  राजकोष  के  रक्षक  हैँ  उनसे  सभी  डरते  हैं  |

 जगजीवन  राम  :  को  बता  रहा  था  कि  हम  जानकारी  देने  का  भरसक  प्रयत्न  करते

 हैं
 ।

 में  अपने  अ्रघिकारियों  को  हमेशा
 इस

 बात  पर  जोर  देता  रहा  हूं  कि
 जब

 कभी  लोक-लेवा  समिति

 किसी  बात  को  पूछ  तब  हमें  उससे  सम्बन्धित सारी  जानकारी देनी  चाहिए  ।  सारी  बात  रूप

 में  बताई  जानी  चाहिए  जिससे  लोक-लेबी  समिति  को  यह  भान  न  हो  कि  कोई  बात  उनसे  छिपाया  जा

 रही
 है

 प्रंग्रेजी  में
 गए
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 इस  विशेष अनुदान के  बारे  हो  सकता है  जब  वे  सारे  व  के  लेखों  पर  विचार
 कर  रहे  थे  सौ र

 तब  उन्होंने  जो  खास  जानकारी  चाही  वह  रेलवे  बोर्ड  में  तुरन्त  ही  नहीं  मिल  सकी  हो  ।  हमें  यह

 जानकारी  रेलवे  प्रशासन  से  मंगानी  पड़ती  है  कौर  प्रशासन  को  यने  डिवी  जनों  से  तथा  जिला

 रियों  से  मंगानी  पड़ती  है  ।  प्रभाव  इस  में  कु  ड  समय  तो  लगता  ही  है  ।  इसलिए  में  यह  नहों  कह  सकता

 कि  हम  अराग  किसी  भी  अवसर  पर  देर  नहीं  करेंगे  ।  जब  कभी  भी  जानकारी  जिलों  अवा  डिवी  जनों
 से

 मांगे  जाने  की  आवश्यकता  देर  तो  होगी  ही  ।  परन्तु  हमारा  प्रयत्त  लोक-लेवा  समिति  को

 सम्भव  उपलब्ध  जानकारी  देना है  ।  इस  मामले  में  देर  क्यों  हुई  है  यह  में  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  |  वास्तव

 जब  यह  मामला  मेरे  पास  मैंने  स्वयं  यह  प्रशन  किया  था  कि  सन्  REY KY  के  अतिरिक्त

 दान  इस  वर्ष  क्यों  पेश  किए  जा  रहे  हैं  ?  इस  के  फलस्वरूप  मुझे  जो  स्पष्टीकरण  वे  में  सभा  के  समक्ष

 रख  चुका हूं  ।

 ्र  अतिरिकत  अ्रनुदान  को  देखिए  ।  वह  केवल  करोड़  रुपए  हें  जो  ४  प्रतिशत  से  भी  कम  ह  ।

 ५  प्रतिशत  तक  का  हेर  फर  बहुत  उचित  समझा  जाता हैं  ।  सरका री  अर्थव्यवस्था  के  सभी  मामलों  में

 ५  प्रतिशत  का  हेर  फेर  उचित  ही  समझा  जाता  है  |  यहां  तो  हेर  फेर  केवल  ४  प्रतिशत  ही  है  ।  यद्यपि  €

 करोड़  की  रकम  अधिक  दीखती हूं  तथापि  यदि  हम  उसे  सम्पूर्ण  रेलवे  प्राय-व्ययन  से  मिलों  तो

 फेर  ४  प्रतिशत  से
 कम  है

 ।
 हम  इसे  यथा  सम्भव  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  परन्तु  कुछ  ऐसी

 स्थितियां  हैं  जिनका  स्पष्टीकरण  लोक  लेजा-समिति  के  सभापति  ने  स्वयं  कर  दिया है  कि  हमारे  यथा

 शाक्ति  प्रयत्त  करने  के  बाद  भी  कुछ  अतिरिक्त  खन्  होगा  शर  में  सभा  को  यह  श्राइवासन  नहीं  दे  सकता

 कि  भ्रामक  वर्षों  में  रेलवे  की  कोई  अतिरिक्त  मांग  न  होगी  ।  यदि  हमारी  लेखा  प्रणाली  का

 निकल  हो  सके  ate  लोक-लेबी  समिति  waar  अन्य  प्राधिकारों  जो  कि  इस  मामले  में  विशेषज्ञ

 कोई  रूसा  तरीका  या  प्रणाली  निकाली  जा  सके  तो  हम  वास्तव  में  उसका  स्वागत  करेंगे  परन्तु  श्राज

 लेखे  की  जो  प्रणाली  चल  रही  है  वह  इस  प्रकार  को  है  कि  उसके  कारण  हमारे सामने  ऐसे  मामले  दलित

 हू  जिनके  कारण  हमें  सभा  के  सामने  अ्रतिरिकत  मांगें  रखनी  पड़ती  हैं  ।  रेलवे  में  इस  प्रकार  के  मामले

 अन्य  मंत्रालयों  की  अपेक्षा  अ्रघिक  भराते  हे  और  लोक-लेखा  समिति  के  सभापति  इससे  परिचित  हैं  |

 उन्होंने  इसका  उल्लेख  भी  किया  है  |  अन्य  मंत्रालयों  के  लेखे  अन्तिम  रूप  से  ३१  ars  को  बन्द  कर  दिये

 जाते  हैं  ।  हम  उन्हें  ग्राम  तक  ले  जात  हैं  र  इसलिये  उनमें  अतिरिक्त  मांगों  के  मौके  अधिक  राते  हैं  ।

 तुलनाएं  द्वेषपूर्ण  होती  अतएव  मे  अरन्य  मंत्रालयों  से  तुलना  नहीं  करना  चाहता  ।  इस  मामले  में  लोक

 लेखा  समिति  के  सभापति  मेरी  अ्रपेक्षा  अधिक  ohare  से  बोल  सकते  है  ।  जहां  तक  हमारे  बत  की  बात

 है  हम  यथाशक्ति  यह  प्रयत्न  करते  दण्ड  हें  कि  ऐसी  भ्रतिरिकत  मांगों  के  अवसर  सभा  के  सामने  निभाएं  |

 ag  भी  कहा  गया  है  कि  हमने  पुरा  स्पष्टीकरण  नहीं  दिया  ।  म  इससे  सहमत  हुं  कि  हमें  शर

 अधिक  ब्यौरा  देना  चाहिए  था  परन्तु  ऐसा  न  करने  का  कारण  यह  है  कि  सभा  की  एक  समिति  ने  जिसमें

 सभा  के  सभी  दलों  का  प्रतिनिधित्व  इस  पर  विचार  कर  लिया  है  ।

 [meat  महोदय  पीठासीन

 उन्होंने  इसकी  परीक्षा  न  केवल  कागज-पत्रों  ज्ञापनों  से  ही  की  हैँ  परन्तु  जहां  आवश्यक  था

 वहां  रेलवे  मन्त्रालय  के  अधिकारियों  से  भी  जांच-पड़ताल  की  गई  है  ।  उन्होंने  ए  रूप  से  संतुष्ट  होकर

 ही  यह  सिफारिश  की  है  कि  ये  अतिरिक्त  मांगें  मंजूर  कर  दी  जाएं  ।  यही  एक  कारण  था  जिससे  हमने

 सभा  के  माननीय  सदस्यों  को  पुरी  जानकारी  देना  जरूरी  नहीं  समझा  |

 वास्तव  में  मेरी यह  धारणा  थी  कि  सभा  में  यह  केवल  एक  औपचारिक मामला  ही  होगा I

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  कहा  है  कि  सरकार  में  बहुमत  होने  के  कारण हम  इस  मांग
 को  स्वीकृत  करा

 यह  बात  इस  लिये  दुहराई  गई  है  कयोंकि  वे  प्रक्रिया को  नहीं  जानते  प्रक्रिया यह  है  कि



 rr  १२  Reus २४२  अतिरिक्त  अ्रतुदानों  को  मांगें  न  44

 fat  जगजीवन

 इन  सारी  बातों  की  लोक-लेखा  समिति द्वारा  पुरे  ब्यौरों  सहित  जांच  पड़ताल  कर  ली  गई

 लेखा  समिति में  केवल  कांग्रेस  दल  के  ही  सदस्य  नहीं  होते  च  सभी  दलों  के  सदस्य  हैं प्रौर वह वह

 सारी  सभा  की  समिति  है  ।  उनकी  सिफारिश के  बाद  ही  हमने  सभा  के  सामने  श्रतिरित्त  मांगें

 रखो  वाद  विवाद ने  ऐसा  रूप ले  लियां  है  मानों  हम  रेलवे  के  सामान्य  प्राय-व्यय पर  चचा  कर

 रहे  हों  कौर  विभिन्न  मसलों  को  उठाया  गया  है  |

 जहां  तक  श्रमिक  कल्याण  कौर  wer  बातों का  संबंध  हम  प्रश्न  झोर  से  रेलवे  कामना  रियों

 के  लिए  कल्याण  का  कार्य कर  रहे हैं  ।  तपेदिक  का  प्रसार  देश  का  सामान्य  प्रदान हैं  परन्तु  जिन

 माननीय  सदस्यों  ने  इस  प्रदान  को  उठाया  यदि  वे  रेलवे  के  प्रतिवेदन  को  देखें  को  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि

 हम प्रतिवर्ष  रेलवे के  तपेदिक  रोगियों के  लिए  arta  शालाओं  )  में  बिस्तरों की  वृद्धि

 कर  रहे  हम  केवल  ५  में  रतनजीत  बिस्तरों  की  व्यवस्था  ही  नहीं  कर  रहे

 अस्पताल  खोलकर  उसके  रोकने  के  उपाय  भी  कर  रहे  ह्

 अस्पतालों  में  महिला  चिकित्सकों  की  भी  श्रावद्यकता  होती  tak  अंतिम  दो
 वर्षों

 में  हमार

 अस्पतालों
 में  उनकी  संख्या  में  ६२  की  बढ़ती  हुई  है  ।  डाक्टरों  के  मिलने  में  काफी  कठिनाई  होती है

 इस  लिए  मैने  रेलवे  प्रशासनों को  सीधी  भर्ती  करने  का  अधिकार  दे  दिया  है  क्योंकि  रेलवे  सेवा  आयोग

 डाक्टरों  की  भर्ती  करने  में  देर  हो  सकती है  ।

 श्री  भरुचा ने  दो  निधियों के  अ्रंशदानों  के  बारे  में  प्रशन  किया  है  ।  अवक्षयण  निधि  का  श्रमदान

 कन्वेंशन  कमेटी  द्वारा  विहित  एक  निश्चित  रकम  है  ।  विकास  निधि  क  नामें  की  जाने  वाली वसूल

 की  गई  अतिरिक्त  राशि  के  कम  या  ज्यादा  होने  के  अनुसार  बदलती  रहती  है  |  इस  निधि  से  खर्च  के  लिए

 रकम  आवंटित  करने के  सिद्धांत  वे  ही  हैं  जो  कन्वेंशन कमेटी  द्वारा  Eur  में  विहित  किए  गए

 हैं  att  माननीय  सदस्य  उनसे  wand

 कोयले  के  बारे  माननीय  सदस्य को  यह  मालम  ही  है  कि  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  है

 जो  ब्यौरेवार जांच  कर  रही  है  कौर  इस  माह  में  उसका  प्रतिवेदन  मिलने  की  आशा  हैं  ।  ज्यों ही  उस

 समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जाएगा  त्यों  ही  उसकी  जांच  कर  उस  समिति  के  सुझावों  पर  कार्यवाही

 करने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  में  स्वयं  इस  बात  के  लिए  चिन्तित  हूं  कि  कोयले  की  खपत  कम  करने के  लिए

 कोई  ठोस  चीज  की  जाए  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इस  समिति  के  सदस्यों  का  नाम  जानना  चाहते  हैं  तो

 दें  सभा  की  कार्यवाही  में  उनके  नाम  देख  सकते  हैं  ।

 wa  रेलवे  लाइनों  के  पुनर्लेखन  डिब्बे  इरादी  की  हालत का  प्रश्न  कराता  हैं  ।  रेलवे

 लाइनों  के  पुनर्गठन  के  काम  में  हम  पीछे  हैं  फिर  भी  में  सभा  को  दिलाता  हूं  कि  विभिन्न  भागों

 में  लाइनों  की  हालत  काफी  अच्छी  हैं
 ।

 यद्यपि  गाड़ियों  के  पटरियों  से  उतर  जाने  के  कुछ  मामले  हुए  हैं

 तथापि हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  ऐसे  मामले  पिछले  दो  वर्षों  में  बहुत  कम  हो  गए  हैं  ।  हम  ऐसे  मामलों
 की  छानबीन  कर  उन्हें दूर  करने

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  मैं  इस  विषय  में  अधिक  न  कहं  कर

 माननीय  सदस्यों  को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इस  माह  में  पिछले  Fo—kR  वर्ष की  रेलवे  दुर्घटनाश्रों

 का  एक  विवरण  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  जिसमें  दुर्घटनाओं के  उनके  स्वरूप  इरादी  पर

 पूरा  प्रकाशा डाला  जाएगा  ।  इससे  माननीय  सदस्य  रेलवे  की  दक्षता  का  अंदाजा  लगा  सकेंगे

 f  श्री  तंगामणि
 :

 क्या  सुरक्षा  संगठनों  से  इस  सम्बन्ध  में  सलाह  ली  जाएगी

 ?
 eee

 !  मल  में
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 को  जगजोत  रामः  जहां  तक  सुरक्षा  संगठनों  का  प्रदान  है  रेलवे  में  वे  कभी  बनाए  गए

 हैं  ।  वे  सामान्य  निरीक्षण  अ्रधिकारियों  के  अतिरिक्त  संगठन  हैं  |  इन  सुरक्षा  संगठनों  के  प्रयत्न  कुछ  समय

 पश्चात्  ही  मालूम  पड़  सकते  हैं  |  रेलों  का  पटरियों  से  उतरना  या  ग्य  प्रकार  की  रेल  पटरियों

 अथवा  इंजन  या  डिब्बों  में  खराबी  के  कारण  या  आदमियों  की  लापरवाही  के  कारण  होती  हैं  ;  इस  पर

 चर्चा  करने  के  पहिले  यदि  माननीय  सदस्य  मेरे  द्वारा  परिचालित  की  जाने  वाली  समीक्षा  को  पढ़  लें  तो

 ग्रीवा  रहेंगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  हम  स्टेशनों  की  सजावट  एवं  ऐसी  ही  चीजों  पर  प्रतीक

 खर्चे  कर  रहे  हैं  |  शायद  उन्हें  यह  नहों  मालूम  कि  मैंने  पिछने  ara  व्यय  सत्र  में  यह  कहा  था  कि  हमने

 सभी  भव्य  इमारतों  का  निर्माण  बन्द  कर  दिया  है  ।  हमें  ग्र थ्री  स्टेशन  को  इमारतों  का  निर्माण  जरूर  पूरा

 करना  पड़ेगा  |  अतएव  उनका  यह  कथित  गलत  सिद्ध  होता  है  |

 स्टेशनों  पर  न्यूनतम  यात्री  सुविचारों  की  व्यवस्था  करनी ही  होगी  कौर  मैं  यह  दावा  नहीं  कर

 सकता
 कि

 रेलवे  ने  देश  के  सम्पूर्ण
 ७

 या
 ८

 हजार  स्टेशनों  पर  सुविचारों  व्यवस्था  कर  दी  हैं  ।  हमारा

 यह  प्रयत्न  है  कि  हम  एक  निश्चित  कार्यक्रम  के  अ्रनुसार  आवश्यक  सुविचारों  की  व्यवस्था  कर  दें  |

 रेलवे  में  कभी  बहुत  सी  बातें  की  जानीਂ  भीड़  यात्री  सुविधाओं  की  कमी  कौर  जान  माल

 की  सुरक्षा  के  प्रश्न  चिन्ता  का  विषय  at  हुए  हैं  ।  ऐसे  कुछ  मामले  are  हैं  जिन  में  रेलगाड़ियों  के  डिब्बों

 में  यात्रियों  पर  घातक  झ्राक्रमण  हुए  एक  माननीय  सदस्य  ने  टूंडला  में  रेलवे  डाक  सेवा  के  कुछ

 चारियों  के  खून
 की

 रटना  का  उल्लेख  किया  है
 ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  कहा  जा  सकता  है

 कि
 रेलवे  चाहे

 जितनी  भी  सावधानी  बरते  फिर  भी  प्रत्येक  डिब्बे  कौर  प्रत्येक  यात्री  की  रक्षा  करना  WAKA  है  ।  इस

 विशेष  मामले  के  सम्बन्ध  में  पुलिस  ने  कुछ  लोगों  को  गिरफ्तार  किया  है  कौर  कुछ  प्रतीक्षा  के  बाद

 ही  इस  मामले  में  खून  के  लिए  जिम्मेदार  व्यक्तियों  का  पता  लग  सकेगा  |

 कुछ  रेलवे
 करमें  चारियों  के  area  में

 चो
 रियां  लूट-मार  भी  हुई  है  ।  दिल्ली  कौर  मथुरा  के

 बीच  के  कुछ  स्टेशनों  पर  ऐसे  मामले  हुए  हैं  । इसका  सम्बन्ध  जान  माल  की  सुरक्षा  शान्ति  से  है  जो

 कि  राज्य  का  विषय  होने  के  कारण  केन्द्रीय  सरकार  उसमें  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकती  |  हमारे

 कारियों  ने  सम्बन्धित  राज्यों  की  पुलिस  को  इन  मामलों  पर  कार्यवाही  करने  के  लिए  लिख  दिया  है
 ।  मैं

 सम्बन्धित  कर्मचारियों  को  यह  श्राइवासन  देता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  से  इस  मामले  में  लिखा  पढ़ी  चल

 रही  है  कौर  ara  की  जाती  है  कि  पुलिस  इस  सम्बन्ध  में  ग्रावश्यक  कार्यवाही  करेगी  |

 थो  स०  स०  बीजों  :  यदि  रेलवे  मन्त्री  यह  झ्राइवासन  दें  कि  उस  स्टेशन  मास्टर  को  दण्ड  नहीं

 दिया  जाएगा  जो  भूख  हड़ताल  कर  रहा  है  तो  मैं  उसे  तार  भेजकर  उसकी  भूख  हड़ताल  समाप्त  करा

 सकता हुं

 क ॥ श्  पेज  राम  :  ५  इस  तथ्य  को  गलत  समझा  हैं  |  जब  वहू  स्टेशन  मास्टर  या  सहायक

 स्टेशन  मास्टर  भूख  हड़ताल  करते  हुए  भी  अपने  सामान्य  जा कर्तव्य  सरकारी  कार्ये  को  पूरा  कर

 रहा  है
 तब

 उसे  दण्ड  देने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  मैं  पहिले  ही  कहू  चुका  हूं  कि  जनता की  सुरक्षा

 a  शान्ति  का  प्रश्न  राज्यों  का  रेलते  का  नहों  ।  हमारे  १०  लाख  से  अधिक  रेलवे  कर्मचारी  हैं

 जो  सारे  देश  में  फैले  हुए  हैं  सनौर  देश  के  ऐसे  सुदूर  भागों  में  जनता  की  सेवा  कर  रहे  हैं  जहां  उन्हें  सामान्य

 जीवन  की  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  होतीं
 ।

 रेलवे  के  कर्मचारी  हमारी  सहानुभूति  के  पात्र  हैं  कौर  यह
 भी

 प्राशि  की  जाती  है  कि  जब
 वे

 देश  के  लिए  अत्यावश्यक  सेवा  कर  रहे  हैं  तो  समाज  विरोधी  तत्व  ee  oer

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जगजीवन

 ध्यान  रख  कर  उन्हें  नुकसान  न  पहुंचाएगा  फिर  भी  जैसा  मैंने  कहा  है  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों को

 पुलिस  से  कार्यवाही करने  को  कह  दिया  गया  है  ।

 मैं  यह  महसूस  करता  हूं  कि  मैने  संक्षेप  में  उन  समस्त  बातों  को  स्पष्ट  कर  दिया  है  जो  कि  सभा  में

 रखी  गई  थीं  ।  रेलवे  का  यह  इरादा  नहीं  था  कि  वह  इन  मांगों  को  सभा  में  देर  से  रखे  ।  मैं  देर  होने  के

 कारणों  को  स्पष्ट
 कर

 चुका  हूं
 और

 देर  ऐसे  कारणों  से  हुई  है  जिन  पर  हमारा  कोई  वश  नहीं  है  अतएव

 यह  कल्पना  करना  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  सभा  का  उचित  चादर  नहीं  fear  या  उसके  प्रति  प्र शिष्टता

 दिखाई  भ्र सत्य  है  ।  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  ये  मांगें  स्वीकार  की  जाएं
 ।

 श्री  लाचार  जहां  तक  मैं  रेलवें  मन्त्री  को  समझ  सका  वे  इन  मागों  की  प्रस्तुत

 करने  में  इस  विलम्ब  से  दुखी  fale  जैसा  सभा  जानती  है  विलम्ब  का  कारण  विंमान  लेखा  प्रणाली  हैं  ।

 तब  क्या  इसमें  सुधार  करना  उचित  नहीं  है
 ?

 यह  अच्छी  बात  नहीं  है  कि  9eyUw-UY at aT ATT की  वे  मांगें
 जो

 पिछली  सभा  से  सम्बन्धित हैं  सन्  gays  में  सभा  के  समक्ष  रखी  जाएं
 ।

 यदि  प्रणाली  उचित  नहीं  है
 तो

 उसे  सुधारने  परिष्कृत  करने  के  प्रयत्न  किए  जान  चाहियें  ।

 श्री  जगजीवन राम
 :

 माननीय  सदस्य
 न

 मुझे  ठीक  से  नहीं  समझा
 ।

 श्री  वानर  मेंने  केवल  १६५६

 में  प्रापक  द्वारा  कहीं  गई  बातों  को  ही  उद्धृत  किया  है  जो  कि  aaa  अतिरिक्त  मांगों  में  विलम्ब होन  के

 सम्बन्ध  में  कही  थीं  |  इस  विलम्ब  को  दूर  करने  के  लिए  किसी  प्रणाली को  बनाना  लोक  लेखा
 समिति

 ave
 नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  तथा  लोक-सभा  का  है  ।  एसी  किसी  प्रणाली  का  हम  स्वागत  करेंगे

 ।

 श्री  लाचार  :
 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  दिशा  में  कुछ  किया  जाए  |

 महोदय  :  उन्होंने  कहा  है  कि  लोक-लखा  महालेखा  परीक्षक
 कौर

 wer
 लोग

 एक  साथ  बैठ  कर  किसी  प्रणाली  को  बनायेंगे  ।  पिछले  वर्ष  मैंन  कहा  था  कि  इस  विलम्ब  को  दूर  करना

 चाहिए  ।
 मैंन  एक  उपाय  भी  सुझाया  था

 ।
 उसे  भ्रमण  में  लाया  जा  रहा  हूँ

 ।
 हम  सन्  QEUV—UY TH तक

 पहुंच  गए  हैं
 ।

 केवल  दो  तीन  वर्ष  ही  रह  गए  हैं  व  भी  यथाशी  हर  पूरे  हो  जायेंगे  ।

 मैं  कौन  कौन  से  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  अलग  से  रख
 ?

 कथा  माननीय  सदस्य  :  एक  भी  नहीं  |

 महोदय  :
 मैं  मान  लता  हूं  कि  सभी  कटौती  प्रस्ताव  वापस  लें  लिये  गए  ।

 सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिए  गए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  अनुदानों  की  मांग  संख्या  ४,  ४५,  ६,  ,  &

 १७,  शौर  १८  मतदान  क  लिए  रखों  गईं  तथा  स्वीकृत  हुई ं।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  बुधवार  १२३  १९५८  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिए

 स्थर्/त  हुई  ।

 ms

 मूल  i  में
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 Ec  पंजाब में  तपेदिक  xs
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 १११  पदाधिकारियों  के  लिये  प्रकाश  गृह  ae
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 १२२  स्थानीय  सरकार  की  केन्द्रीय
 परिषद्  292

 १२३  परिवार  निप्र जन  292.0
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 225  हिमाचल  प्रदेश  में  पानी  की  कमी  293-29

 १२६  काल  में  खाद्य  पदार्थों  में  विष  मिल  जाना  29%

 १३०  आदश  कृषि  संगठन  विशेष  समिति  Rav
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 .

 १४ ३  मल-संस्कार  संयंत्र  १८०-१८५८१
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 rach]  वाल्टेयर  कौर  खड़गपुर  के  बीच  गाड़ियों  का  लेट  चलना  PEX-VER
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 १७६  रेलवे  कमेंचारियं  की  पिटाई  es



 [ifaa  २व€

 विषय  पीठ a

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारों  कित

 प्रश्न  संख्या

 १८०  बीकानेर  रेलवे  स्टेशन  का  विस्तार  reG—EE
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 निधन  सम्बन्धी
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 वर्तमान  लोक-सभा की  सदस्या

 निधन  का  उल्लेख किया  Roe
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 खड़े
 रहे
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 सभा  पटल  पर  रखे  रुपये  पत्र
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 के  अन्तर्गत  भारतीय  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  )  लिमिटेड

 की  ३१  १९४५७  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  की  सातवें

 वार्षिक  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  लेखा-परीक्षित  लेखों  सहित  ।
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 धारा  २८  की  उपधारा  (३)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  ५
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 उप-धारा  (३)  के  त्रिपुरा  खाद्य  अपमिश्रण  रोक

 2€yus  की  एक  जो  दिनांक  २  r&ke  के  त्रिपुरा गजट

 अधिसूचना  संख्या  एफ  ५  (३)  एम
 पी

 एच  ५५  में  प्रकाशित

 किया  गया  था

 (¥)  खाद्य  झपमिश्रण रोक  Qe Uv FH ART की  धारा  २३  की

 धारा  (२)  के  प्रस्तुत  खाद्य  अपमिश्रण रोक  2euy a में

 कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २५  g&us  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर  ५१४  की  एक  प्रति |
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 २४०  सं

 qs
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 (७)  श्रत्यावस्यक पण्य  १९५५  की  धारा  ३  की  उपधारा

 ६८  के  निम्नलिखित  झ्धिसूचनाशओओं  की  एक  एक

 प्रति
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 Xo छब्बीसवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकृत  शझा

 विधेयक  पारित  किय  गये  ।
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 १९५८
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 चर्चा हुई  ।  वैज्ञानिक  गवेषणा
 कौर  सांस्कृतिक

 कार्य  मंत्री garry  कबीर

 ने
 वाद  विवाद  का  उत्तर  दिया  |  खण्डवार  विचार  के  बाद  विधेयक  पारित  gar  |

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ने
 भ्रमित  भारतीय  सेवा
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 PEYv—YY  के  लियें  अतिरिक्त  अनुदानों  की  मांगें  पर  चर्चा

 हुई  पौर  मांगे  स्वीकृत  हुई  ॥

 अ्रगस्त ,  aa F के  लिये

 चीनी  निर्यात  dada  १९५८  का  खनिज  तेल

 रिक्त  उत्पादन  शुल्क  तथा  सीमा  शुल्क  )  @eus  पर  विचार  तथा  पारित

 किया  जाना  तथा  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  १९५८

 सम्बन्धी  गैर-सरकारी  सदस्य  के  संविहित  संकल्प  पर  विचार  |

 पद  उबालना  छ  फनिहानाजनि एकक

 124  ,510--16


